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副总统强调以色列必须停止攻击
对加沙轰炸屠杀行动是种族灭绝并非自卫

总统为印德拉拉雅-普拉布穆里高速路主持启用仪式
10 月 26 日，佐科维总统（右四）在公共工程与民居部长巴苏基和总统府办公厅主任穆尔多科等官员陪同下，为印德拉拉雅（Indrala-

ya）-普拉布穆里（Prabumulih）高速公路主持启用仪式。

【本报讯】佐科维总统于
10 月 26 日在苏南省省府巨
港市（Palembang），一举为苏
南省巨港市 Patih Galung 高架
公路和印德拉拉雅（Indrala-
ya）- 普 拉 布 穆 里（Prabumu-
lih）高速公路主持启用仪式。

他还通过雅加达总统府
秘书处 YT 频道声称，有了印
德拉拉雅-普拉布穆里高速
公路，从苏南省巨港至楠榜
省的车程时间也更加缩短。

佐 科 维 总 统 说 ，这 条 自
2019 年开始施工的印德拉拉

雅-普拉布穆里高速公路全
长 64.5 公里，建设投资价值
约达 12.5 万亿盾，这并不是
一项容易落实的工程。

佐 科 维 总 统 讲 述 说 ，根
据当地社会贤达和宗教长老
的说明，在此之前，从苏南省

巨港市至楠榜省区的车程时
间需要长达 10 个小时至 12
个小时，如今只要 3.5 小时就
已经能够达到目的地。

佐 科 维 总 统 希 望 ，印 德
拉拉雅-普拉布穆里高速公
路投运之后，能为当地居民

带来莫大裨益，而且能提高
当地经济生产能力，同时也
协助加速国家建设发展，因
为 这 条 高 速 公 路 将 与 农 业
区、旅游区、农园区和工业区
等连成一片。

（Sm）

政府将通过2024年国家预算案
为贫困和脆弱群体改善福祉 将赤贫率降为零

【本 报 讯】政 府 非 常 认
真，并已制定了通过各种社会
保护和赋权计划在中央和地
方层面最迟在 2024 年年底消
除极端贫困的目标。

在2021年度，极端贫困率
为 2.14%，获得优先干预处理
的 是 7 个 省 份 的 35 个 市 县
区。然后在 2022 年，极端贫
困率下降到 2.04%，优先处理
范 围 扩 展 到 212 个 市 县 区 ，
2023 年 极 端 贫 困 率 下 降 到
1%-2%，优先处理范围扩展到
514个市县区。

而在2024年，极端贫困率
目标将被设定为 0%或低于
1%。通过国家收支预算案的
分配作为主要财政政策工具，
扮演了促进经济增长和降低
贫困率的关键角色。

为了实现这一目标，国家
收支预算案具有分配功能，包
括一系列政策，以通过公平分
配向贫困和脆弱群体提供改
善福祉的帮助。其中之一的

政策是通过社会保护计划实
施的。

财政部人力和文化发展
预 算 总 署 长 哈 利（Putut Hari
Satyaka）日前表示，政府提供
的社会保护计划有助于应对
贫困问题，特别是在新冠大流
行危机期间。

他说：“根据 2024 年度预
算草案，社会保护计划的预算
计划为 493.5 万亿盾。到 2024
年，社会保护计划的预算将继
续进行优化，以促进人力资源
质量的提高，并提高贫困和脆
弱群体的福祉。”

与此同时，2024 年社会保
护计划的预算政策将用于改
善受益人的数据和定位方法，
以及政府其他计划，包括利用
社会和经济登记并通过技术
提供福利的数字化和提高金
融包容性。

政府还改进了社会保护
计划的设计和实施质量，包括
定期审查社会保护计划的受

益人福利和提高计划实施机
制，包括福利分发；并支持通
过赋权计划从贫困中毕业，例
如通过超微企业融资（UMi）
和人民营业贷款（KUR）计划
提高对资金的访问，以及通过
待业卡（Prakerja）计划和工作
培训中心（BLK）提高就业机
会潜能。

哈利补充说，2024 年社会
保护计划的大部分预算是通
过中央政府开支（BPP）分配
的，包括国营和非国营支出。
国营社会保护计划的预算计
划为156.1万亿盾。

他解释说：“通过非国营
支出，社会保护计划的预算计
划为 326.8 万亿盾，其中包括
分 配 1958 万 千 升 的 汽 油 补
贴，分配 803 万公吨的 3 公斤
装液化石油气补贴，以及为
1200 万贷款人提供的无抵押
品 的 人 民 营 业 贷 款 利 率 补
贴。”

（Irw）

【本 报 讯】副 总 统 马 鲁
夫·阿 敏 强 调 ，以 色 列 对 巴
勒斯坦的攻击必须停止。这
种轰炸行为已造成上千无辜
人民死亡，这是一场大屠杀
或种族灭绝，绝非以色列所
说“自卫反击”。

马 鲁 夫 副 总 统 于 10 月
25 日 在 中 加 里 曼 丹 省 进 行
视 察 活 动 后 向 媒 体 表 示 ，：

“以色列的轰炸攻击必须停
止。他向世人所说的‘自卫
行 动 ’已 经 不 再 是 自 卫 ，已
经 成 为 大 屠 杀 ，种 族 灭 绝 。
这 是 印 尼 与 其 他 国 家 一 起
发出的呼声，”。

此 外 ，副 总 统 强 调 印 尼
将 通 过 发 送 人 道 援 助 来 帮
助 巴 勒 斯 坦 。 他 说 ：“ 印 尼
当然会提供援助，这是人道
主义的，这是全国承诺的。”

他 补 充 说 ：“ 印 尼 无 处
不在地提供援助，因此当巴
勒斯坦发生问题时，印尼将
提供援助，无论是政府还是

正 在 着 手 筹 集 所 需 援 助 的
民 众 。 甚 至 还 有 送 去 的 棺
材 ，因 为 加 沙 居 民 无 法 工
作 ，当 然 还 要 有 食 品 ，我 看
到最需要的是食物，因为他
们 无 法 工 作 ，无 法 养 活 自
己。”

马鲁夫副总统说：“总的
来说，我们呼吁供应更多的
援助物资，特别是通过埃及
开 罗 送 去 ，以 免 出 现 障 碍 。
因为有很多援助物资，但之
后 出 现 了 某 种 程 度 的‘ 监
督’，没有给予送出援助或者
只允许送出一定数量，几十
吨，但实际上需要数百吨，这
是我们正在努力争取的。”

根据联合国人道事务协
调 办 公 室（OCHA）的 数 据 ，
自 10 月 7 日至 24 日，巴勒斯
坦 人 民 的 大 多 数 受 害 者 位
于 加 沙 地 带 ，死 亡 人 数 为
5791 人 ，受 伤 人 数 为 16297
人。在约旦河西岸地区，死
亡人数为 95 人，受伤人数为

1833 人。
而以色列方面的死亡人

数约为 1402 人，受伤人数为
5445 人。 （Irw）



AA22
Lt:Win

■ 2023年10月27日（星期五）

■ Friday, October 27, 2023
财经新闻

x

货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.139,64

11.655,35

2.180,41

16.900,99

19.374,89

2.039,11

106.42

11,82

3.337,59

9.321,38

280,62

11.655,35

441,47

15.950,35

买价

10.037,17

11.538,54

2.158,60

16.728,09

19.175,80

2.018,75

105.34

11,70

3.301,62

9.222,32

277,73

11.538,54

436,84

15.791,65

税务基价

9.994,91

11.485,01

2.153,12

16.670,48

19.193,65

2.015,88
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433,67

15.772,00
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年10月26日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,000,000

10,000,000

100,000,000

960,500,000

买价（盾）

1,120,000

10,745,000

106,712,000

1,073,400,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,714.52

30,601.78

17,044.61

2,988.30

9,566.10

3,071.31

1,440.60

16,073.74

33,035.93

12,821.22

（+/-）

-119.87

-668.14

-40.72

14.19

37.80

-7.47

-1.91

-285.15

-105.45

-318.65

%

-1.75%

-2.14%

-0.24%

0.48%

0.40%

-0.24%

-0.13%

-1.74%

-0.32%

-2.43%
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10 月 26 日，佐科维总统在巨港市视察 Sekip Ujung
传统市场时声称，小辣椒的售价仍然很高，因此必须
寻找最佳的解决方案应对上述问题

佐科维视察巨港市传统市场

【本报讯】佐科维总统
于 10 月 26 日 在 苏 南 省 巨
港市视察粮储公共公司时
宣称，考虑到我国正在经
历漫长的超级厄尔尼诺现
象，经济能力比较低的民
众承受非常大的压力，政
府因此决定延长大米社会
援助，预定 2024 年 1 月至 3
月份，仍然每个月向受惠
家庭提供 10 公斤大米。

除 此 之 外 ，政 府 也 将
向贫困家庭提供厄尔尼诺
现金直接援助。

较早时，财政部长穆丽
亚 妮（Sri Mulyani Indrawati）

在雅加达表示，政府将根据
社会部的数据记录，为 1880
万户受惠家庭提供厄尔尼
诺周期现金直接援助，在今
年 11 月和 12 月期间，每户
家 庭 每 个 月 将 得 到 20 万
盾，或连续 2 个月将得到 40
万盾，目的是要增加受惠家
庭的购买能力。

穆 丽 亚 妮 透 露 说 ，社
会 部 长 丽 斯 玛（Tri Risma-
harini）和各级官员已经有
了受惠者的姓名、地址和
账号，因此不需要再寻找
新的受惠者，政府通过财
政部将向社会部拨款 7.52

万亿盾，然后再由社会部
负责分配给受惠家庭。

除 此 之 外 ，在 2023 年
期间，政府也将持续延长
10 公斤大米社会援助，这
项纲领是自 2023 年 9 月开
始分发大米的延续行动。

她强调说，尽管在全球
危机的情况下，政府通过国
家预算案，一直为低收入的
弱势群体提供社会援助，同
时也想加强基层阶级包括
中小微企业的经济活动。

穆丽亚妮说：“由于厄
尔尼诺现象的缘故，我国
许多地区的稻谷歉收，因

此政府要伸手提供援助，
我们进口大米也是为了要
保持大米供应充足，为减
轻弱势群体的生活负担，
政府通过国家预算案，从
今年 9 月至 12 月连续四个
月，又为 2130 万户受惠家
庭，每个月提供 10 公斤大
米社会援助。”

她 补 充 说 ，关 于 大 米
社 会 援 助 纲 领 的 实 施 一
事，全权交由国家粮食机
构负责处理，为了能推进
上述纲领，财政部将向上
述机构再增加 2.67 万亿盾
的预算开支。 （Sm）

政府提供40万盾现金援助
共1880万贫户获得厄尔尼诺援助金

【本 报 讯】根 据 投 资
部/投资统筹机构（BKPM）
记录显示，2023 年 1 月至 9
月的矿产加工增值领域的
投 资 落 实 价 值 达 到 了 266
万亿盾。

投资部长兼投资统筹
机构主任巴赫利尔（Bahlil
Lahadalia）日前在雅加达表
示，这一数字占了 2023 年
1 月 至 9 月 总 投 资 落 实 价
值 为 1053.1 万 亿 盾 的
25.3% 。 他 说 ：“ 投 资 落 实
总额的四分之一，来自高
附加值领域。”

2023 年 的 高 附 加 值 投
资落实价值覆盖了矿产、
农业、林业、油气、电动车
生态系统等多个领域。根
据 估 计 ，2023 年 全 年 度 矿
产领域的下游工业投资落
实，尤其是冶炼业将达到
151.7 万亿盾，其中镍冶炼
占了 97 万亿盾，铝土矿冶
炼占了 7.1 万亿盾，铜冶炼
占了 47.6 万亿盾。

在 农 业 领 域 ，高 附 加
值投资落实价值主要集中
在 棕 榈 油 和 油 脂 化 工 领
域 ，估 计 将 达 39.5 万 亿
盾。在林业领域，高附加
值覆盖了纸浆和纸张，投
资落实价值可达 34.8 万亿
盾。

此 外 ，在 石 油 天 然 气
领域，高附加值实际投资
达 到 31.6 万 亿 盾 ，主 要 用
于石化加工业。而在电动
车生态系统领域，高附加
值 投 资 落 实 将 达 8.4 万 亿
盾。

巴 赫 利 尔 表 示 ，下 游
产业的投资在总投资落实
价值占比达到 25.3%之后，
仍 需 要 进 一 步 推 动 。 因
此，更高的实际产值将显
示出印尼建设高附加值产
业的关注。

根 据 巴 赫 利 尔 的 说
法，高附加值产业或下游
产业是印尼实现 2045 年黄
金愿景的途径。投资部已
经发布了下游产业潜力图
表 ，覆 盖 了 8 个 领 域 的 21
种 商 品 ，总 计 5453 亿 美
元。

他说：“现在已经达到
了 25.3%。如果你问我，这
个百分比很低。我的目标
是 25%-30% ，如 果 能 达 到
30%就更好了。但是，25%
已经很不错了，因为这是
我们第二年的发展重点。”

此 外 ，巴 赫 利 尔 透 露
了一些推动下游产业投资
落实的策略。首先，是继
续提供激励措施。

其 次 ，禁 止 出 口 原 材
料，以便国内产业能够发
展。这也适用于国内丰富
的原材料，如天然气等，尽
管目前仍有大量进口。

巴 赫 利 尔 强 调 ，所 有
必需的产品都必须在国内
进行加工管理。他说：“尽
管我们不出口，比如天然
气，我们不再出口，但我们
不需要禁止。然而，我们
政策的方向是天然气产品
创新和生产，我们会在国
内开采油井，我们会在国
内加工增值。” （Irw）

【本报讯】巴厘省府宣
布 巴 厘 岛 在 未 来 14 天 内
处于严重干旱、森林和土
地火灾紧急戒备状态。这
是根据气象、气候及地球
物 理 局（BMKB）的 旱 季 观
察结果采取上述措施。据
称，巴厘岛遭受长期的干
旱季节并有可能出现缺乏
净水及森林和泥地火灾的
现象。

巴厘省区地方救灾机
构执行主任伊·玛德·仁丁
（I Made Rentin）表 示 ，上 述
是于 10 月 19 日宣布上述戒
备状态，戒备状态持续至
2023 年 11 月 1 日，并根据编
号为 897/04-G/HK/2023 巴厘
省长决定书，可能加以延长
或缩短戒备状态。上述戒
备状态是采用 2008 年第 21
号第 23 条款关于实行救灾
行动的政府条例行事的。

仁丁于 10 月 20 日称，
紧急状况从宣布紧急戒备
状态开始、进入紧急感应
及从紧急过渡至恢复状态
中。他说：“在决定紧急戒
备状态的时候，地方救灾
机构根据该便利条件，出
动人力资源、救灾工具及
后勤事务，包括购置物品
及赈灾服务，并向相关单
位或机构发出指令进行救
灾活动。”

接着由省长决定书规
定的一切救灾开支则由国
家收支预算案、巴厘地方
收支预算案、巴厘全岛市
县府收支预算案负担。同
时也有来自其它合法的及
符合法令规定且不受到任
何 约 束 的 收 入 来 源 。 他
说：“上述巴厘省长决定书
从规定实施的日期宣布开
始生效。” （Ing）

【本报讯】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）日前在雅
加达表示，根据央行的预
测 ，在 2024 年 期 间 ，由 于
还受到国内需求的强劲支
持，我国的经济状况还会
持续良好增长。

贝利透露说：“在 2024
年期间，政府有计划要提

高国家公务员的工资，加
上 也 要 举 办 总 统 竞 选 活
动，以及推动努山达拉新
国都的建设发展，因此明
年的经济增长率会比今年
更好，或达 4.5%至 5.3%。”

他强调说，尽管在全球
经济放缓的情况下，我国的
经济状况还是会持续良好

增长，对于全球的经济增长
率，今年预测达到 2.9%，明
年也许会略降为 2.8%。

贝 利 说 ，关 于 全 球 经
济有潜力显示疲软以及国
家间的增长差距越加扩大
事项，不久前在摩洛哥举
行的二十国集团和国际货
币基金组织的会议上，曾

将讨论过有关此事。
他 补 充 说 ，上 述 情 况

则与美国和中国的经济状
况，明年预测会显示放缓
有关，也就是说在 2024 年
和 2025 年期间，全球的经
济 增 长 会 显 示 放 缓 ，2026
年也许才开始稳定下来。

（Sm）

央行：明年我国经济增长仍强劲

巴厘暂摄省长宣布神仙岛
处于干旱及森林和泥地火灾紧急戒备状态

我国下游产业投资落实266万亿盾
巴赫利尔：最大的投资领域是建设冶炼厂
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【本报讯】10 月 21 日，
北京印尼华中校友会举办
2023 年年会，30 余位校友
及校友子女欢聚一堂，共
叙校友情。

北京印尼归侨联谊会
老会长王广河、现任会长
陈清束应邀参加年会，他
们在向大家表达问候、祝
福的同时，还对北京印尼
华 中 校 友 会 及 校 友 们 在
支持联谊会工作、公益捐
助 等 方 面 的 付 出 和 做 出
的贡献表示感谢，并希望
大 家 继 续 支 持 联 谊 会 工
作。

北京印尼华中校友会
成立已 30 年。30 年来，校
友会致力于中印（尼）友好
工作，加强海内外联谊，传
播中华优秀传统文化。近
年来，注重推动侨二代积
极参与校友会活动，希望
侨二代的加入壮大校友会

的队伍。
北京华中校友会发展

至今，离不开海内外华中
校友精神上的关心支持和
经济上的资助，在此，特别
向曾提供资助的北京印尼

归侨联谊会顾问、雅加达
华中校友田锦堂、姚忠从、
曾国奎、王益琪先生深表
谢意！

值 得 一 提 的 是 ，张 茂
新老师的独生女张凌从加

拿大回北京，为父母亲办
理后事及一切事务后，特
意 赶 来 参 加 校 友 会 的 活
动，为表示父母亲的心愿，
当场捐赠 4000 元人民币，
华 中 校 友 会 在 此 表 示 感

谢！
大家非常珍惜这次疫

情后难得的相聚机会，校
友们共同回忆在学校时的
美好时光，相互了解彼此
近况，交流这些年的心得。

活 动 结 束 之 时 ，大 家
互道珍重，相约互相多多
联系，期望明年再欢聚一
堂，共叙友谊。

北京印尼华中校友会
2023 年 10 月 21 日

北京印尼华中校友会举办2023年年会

【本 报 讯】10 月 26
日 ，由 北 京 语 言 大 学 主
办，北京语言大学世界汉
学中心、中国文化译研网
承 办 的 印 尼 汉 学 家 理 事
会成立仪式，在线上成功
举办。

北 京 语 言 大 学 世 界
汉 学 中 心 主 任 、" 一 带 一
路 " 研 究 院 院 长 徐 宝 锋 ，
北 京 语 言 大 学 世 界 汉 学
中心顾问专家、国际儒学
联合会副会长牛喜平，印
尼驻华大使周浩黎，印尼
汉 学 家 理 事 会 主 席 黄 金
泉 、顾 问 团 主 席 张 锦 泉 ，
前 中 国 驻 印 尼 大 使 馆 文
化参赞、文化部外联局前
副局长、世界汉学中心责
任 专 家 孙 建 华 出 席 活 动
并致辞。

会议由北京语言大学
“一带一路”研究院、世界
汉学中心翻译研究中心主
任王建丽主持。

徐宝锋致辞称，近年来，
北京语言大学与印尼汉学界
交流密切，合作成果众多。

此次印尼汉学家理事会的成
立，是中印尼两国交流的大
事，对推动印尼人民全面认
识、了解和理解真实的中国，
具有重要的推动作用，对中
国人民了解认识印尼同样具
有重要意义。希望以本次理
事会成立为契机，为加强两
国文化交流互鉴、弘扬中印
尼世代友好和人文共兴贡献
更多智慧和力量。

牛 喜 平 致 辞 称 ，北 京
语言大学世界汉学家理事
会于 2022 年 7 月 20 日在
北京成立，并于同年 8 月
8 日在青岛成立了理事会

的执行机构——世界汉学
中心。目前世界汉学家理
事会汇聚了 61 国、160 位
成就卓著的汉学家与翻译
家 ，人 员 涵 盖 了“ 一 带 一
路 ”阿 语 、西 语 、俄 语 、法
语、波斯语等十大语言文
化区域。

牛喜平表示，今后将
与印尼汉学家理事会积极
探索汉学与中国学教育领
域合作模式创新，推动教
育合作、学术科研、高层次
国际汉学人才培养等相关
领域的合作交流，实现资
源共享，开展中印尼文化

交流，促进和加深两国人
民的相互了解与情感，推
动中印尼文化交流进入一
个更加充满生机活力的新
时代！

周浩黎大使通过视频
方式发来贺词。他说，随着
共建“一带一路”的深入，
两国人文合作更是不断拓
展。希望双方以此次理事
会成立为抓手，以全球文明
倡议为契机，为促进两国文
明交流互鉴，印中世代友好
的战略合作伙伴关系贡献
新的力量。

黄金泉致辞，希望印

尼汉学家理事会作为学术
共同体平台，能够积极促
进 印 尼 汉 学 界 的 学 术 交
流，推动汉学学科发展，培
养汉学学术优秀人才，建
构汉学学术共同体。与此
同时，黄金泉也向徐宝锋
主任、周浩黎大使和华社
贤达张锦泉等对此次理事
会的成立给予大力支持和
帮助，致以万分谢意和崇
高敬意。

张锦泉也应邀致辞，
并希望印尼汉学家理事会
的成立，能进一步加强中印
尼两国专家的互动与交流，

积极推动双方在语言学、翻
译、宗教学等各个研究领域
展开密切合作，促进两国人
民互相理解。

孙建华致辞称，世界
汉学中心未来将通过数据
库建设、学术出版、翻译服
务、论坛会议、研习研修、
智库咨询等方式促进世界
范围内的汉学家交流和学
术往来互动。

印尼汉学家理事会顾
问团主席：周浩黎大使、张
锦泉、洪培才、林振鹏，理
事会主席黄金泉，副主席
林雪莹等出席活动。

印尼汉学家理事会诸理事合影印尼汉学家理事会诸理事合影

印尼汉学家理事会正式成立印尼汉学家理事会正式成立

徐宝锋致辞徐宝锋致辞 牛喜平致辞牛喜平致辞 周浩黎大使致辞周浩黎大使致辞 黄金泉致辞黄金泉致辞 孙建华致辞孙建华致辞 张锦泉致辞张锦泉致辞

左起左起::王汝德王汝德、、黄金泉黄金泉、、张锦泉为印尼汉学家理事张锦泉为印尼汉学家理事
会的正式成立主持剪彩仪式会的正式成立主持剪彩仪式

中新网成都 10 月 25
日电 ( 王 利 文)“ 晓 看 红 湿
处，花重锦官城。”杜甫曾
生动描绘过成都的诗意盎
然 、包 容 温 暖 。 25 日 下
午，重游地处成都的杜甫
草堂时，新西兰澳纽网总
裁 陈 洪 灿 感 慨 ，“ 时 隔 近
20 年再到草堂，又是不一
样的感受。海外华侨华人
对中华传统文化有浓厚兴

趣和巨大认同感，我们希
望搭建桥梁，组织新西兰
华侨华人实地参访，感受
这里的历史沉淀和人文气
息。”

第十一届世界华文传
媒论坛近日在成都举行，
来 自 五 大 洲 59 个 国 家 和
地区的近 300 家华文媒体
代表，围绕“融通中外，共
谱新章”主题展开对话交

流。25 日，华文媒体代表
走进成都的大街小巷，感
受厚重历史与现代文明的
交相辉映、遍布街巷的美
食和憨态可掬的大熊猫、
便捷人性化的生活环境和

“雪山下的公园城市”，助
推“ 千 年 锦 官 城 ”走 向 世
界。

在 成 都 ，金 沙 遗 址 博
物馆、薛涛纪念馆、宽窄巷
子等众多历史文化景点，
诉说着历史悠久的巴蜀文
化。从早年阅读《三国演
义》，到如今真正走进位于
成都的武侯祠博物馆，加
拿大《北美时报》主编黄学
昆很是感慨：“武侯祠让我
进一步了解了中国文化的
博大精深。这些历史人物
为了民族生存和发展鞠躬
尽瘁，这样的精神值得海
外华人传承，而这也是我
们 华 文 媒 体 希 望 做 的 事
情。”

来 到 大 熊 猫 的 故 乡 ，
不少华文媒体期待了解其
保护工作。刚走进成都大
熊猫繁育研究基地，海外

华文媒体纷纷将手中镜头
对准园区的大熊猫。“大熊
猫是全世界最受欢迎的动
物之一，今天参观不仅了
解到它们大熊猫繁育背后
的故事，也了解到中国为
保 护 它 们 所 做 的 绿 色 努
力 。”《美 洲 中 国 日 报》社
长江启光表示，随着互联
网的发展，各国民众对大
熊猫并不陌生，华文媒体
要讲好大熊猫故事，不仅
要了解其保护现状，还要
了解背后的文化底蕴。

“ 食 在 中 国 ，味 在 四
川”，为了解川菜从乡村到
城市、从田间到餐桌的历
史文化以及现当代川菜产
业的发展历程，海外华文
媒体代表来到位于成都市
郫 都 区 的 中 国 川 菜 博 览
馆。“川菜博大精深，仅调
料就有几十种，我感到很
震撼。”罗马尼亚《欧洲侨
报》社长高进说，川菜凭借
鲜明的口味，深受欧洲当
地 消 费 者 欢 迎 ，“ 外 国 的

‘ 老 饕 ’们 对 川 菜 情 有 独
钟 ，甚 至 对 菜 名 如 数 家

珍。所以要更多向海外介
绍川菜，让他们通过川菜
知道四川、了解四川。”

近 年 来 ，成 都 精 心 打
造本地“烟火味道”，随着
城市更新，一个个生活美
学空间遍地开花。在金牛
区抚琴街道西南街社区，
蔷薇花墙、怀旧壁画墙营
造“市井西南，烟火抚琴”
的休闲生活氛围；在新都
区新都街道正因社区，色
彩斑斓的涂鸦墙成为新兴
打卡点。武侯区玉林街道

因歌曲《成都》唱响大江南
北，如今，玉林东路社区打
造 了 玉 林 席 地 而 坐 音 乐
会、玉林生活市集、玉林传
家 宝 博 物 馆 等 多 个 集 文
化、生活、机会为一体的品
牌 场 景 。 穿 行 在 大 街 小
巷，欧洲华语广播电台台
长邵爱伦观察到，“这里公
共设施健全，老人和孩子
生活怡然自得，晚上还有
民谣歌手驻唱，让我看到
了现代化的成都贴近生活
的一面。”

海外华文媒体蓉城寻巴风蜀韵 成都街头感受气象万千

2525 日日，，海外华文媒体走进地处成都的杜甫草堂海外华文媒体走进地处成都的杜甫草堂。。
王磊王磊 摄摄

2525 日日，，在成都大熊猫繁育研究基地在成都大熊猫繁育研究基地，，海外华文媒海外华文媒
体走进纷纷将手中镜头对准园区内憨态可掬的大熊体走进纷纷将手中镜头对准园区内憨态可掬的大熊
猫猫。。 高嘉琪高嘉琪 摄摄



【本报讯】北塔米纳国
油公司（Pertamina）董事长
钟万学（Basuki Tjahaja Pur-
nama/Ahok）日 前 表 明 ，本
公 司 副 董 事 长 罗 山
（Rosan Roeslani）已提交辞
职信。

上述请辞函是罗山于
10 月 25 日早上被宣布为
印 度 尼 西 亚 前 进 联 盟
（KIM）正 副 总 统 候 选 人
普拉波沃-吉布兰的全国
竞 选 团 队 主 席 后 提 交
的 。 钟 万 学 说 ：“ 他 已 在
那天早上提交辞职信。”

罗山正式支持印度尼
西 亚 前 进 联 盟 推 选 的 正
副 总 统 候 选 人 普 拉 波 沃
与吉布兰，并成为其全国
竞 选 团 队 主 席 。 这 是 普
拉波沃于 10 月 25 日在普
委 会 登 记 时 所 发 表 的 言
论获悉的信息。

据了解，罗山毕业于
美 国 俄 克 拉 荷 马 州 立 大
学商业管理、普通商业及

金 融 系 。 他 随 后 也 在 安
特 卫 普 欧 洲 大 学 获 得 工
商管理硕士和文学硕士。

尽管罗山刚加入佐科
维执政内阁，但他的职业
生 涯 非 常 出 色 。 他 曾 于
2015 年 自 2020 年 期 间 担
任 印 尼 工 商 会 馆（Kadin）
总 主 席 。 获 得 佐 科 维 总
统于 2021 年 10 月 25 日任
命 为 印 尼 驻 美 国 大 使 。
罗 山 也 曾 担 任 巴 克 利 集
团 的 资 源 大 地（Bumi Re-
sources）公 司 董 事 长 及 独
立董事，但后来因他被总
统 委 任 为 国 企 部 副 部 长
辞去上述职务。

此外，罗山是金融服
务 业 Recapital Advisors 公
司创办人及总经理，也曾
担 任 金 融 服 务 资 产 管 理
（RCAM）投 资 委 员 会 主
席。最后，罗山在北塔米
纳 国 油 公 司 股 东 大 会 上
被 委 任 为 副 总 裁 董 事
长。 （Ing）

【本报讯】外 交 部 长 蕾
特诺呼吁联合国安理会立
即在以色列 - 巴勒斯坦冲
突 中 采 取 停 火 措 施 。 这
一呼吁是在巴勒斯坦人和
以色列人之间持续不断的

冲突之后发出的。蕾特诺
质疑何时联合国安理会将
在数千人伤亡时停止加沙
地带的战争。呼吁采取停
火措施是印度尼西亚于 10
月 24 日 在 纽 约 举 行 的 联
合国安理会高级别公开辩
论中要求的三点之一。

蕾特诺外长在联合国
的公开辩论中表示，印度
尼西亚呼吁联合国安理会
有三个要点。首先，统一
呼吁立即停火，必须停火，
因为投下的炸弹和火箭的
声音非常震耳欲聋。在以
色列-巴勒斯坦冲突中给
予一方的全面支持迄今已
导致过度使用武力，这是
违反了国际人道主义法。

我们的集体义务是在暴力
循环升级为地区和全球灾
难之前结束暴力循环。

第二个要求是优先获
得人道主义援助。加沙地
带 200 多万人依靠援助来
满 足 基 本 需 求 。 遗 憾 的
是，到目前为止，援助物资
的运送基本上是静止不动
的，并且，总是处于交火的
危险之中。

蕾 特 诺 外 长 表 示 ，联
合国安理会必须立即敦促
人 道 准 入 安 全 和 畅 通 无
阻，并尊重人道法。 第三
个要求是让人类回归联合
国安理会。希望联合国安
理会利用其已经拥有的大
国，使所走的道路更加人

道。巴勒斯坦人应该得到
平等的权利和待遇。我们
都是人类。我们都应该拥
有一个家。我们必须拒绝
巴勒斯坦人民流离失所。
安理会拥有强大的权力，
也有很大的责任来克服加
沙目前的局势。

据 悉 ，以 色 列 和 巴 勒
斯坦之间的冲突在之后升
温 哈 马 斯 发 射 了 5,000 枚
火箭弹，并用地面部队进
行 攻 击 。 以 色 列 在 哈 马
斯袭击后宣布公开战争，
由 于 袭 击 而 反 击 加 沙 地
带。 直到现在，以色列仍
在冲击加沙地带，导致数
以千计无辜平民伤亡。

（亮剑）

外交部长蕾特诺

外长呼吁联合国立即采取措施实现加沙停火
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10 月 25 日，佐科维总
统 在 雅 加 达 总 统 府 委 任
原陆军副参谋长阿古斯·
苏比扬托中将（Agus Subi-
yabto）为陆军参谋长。

阿 古 斯 于 1991 年 毕
业 于 军 事 学 院 特 种 部 队
步 兵 部 。 阿 古 斯 出 生 于
1967 年 8 月 5 日 ，其 军 事
生 涯 始 于 东 帝 汶 行 动 A
区司令。之后，重回部队

担 任 陆 军 特 种 部 队 第 22
大 队 第 2 营 指 挥 官 兼 任
陆 军 特 种 部 队 新 闻 部 主
任 。 阿 古 斯 的 军 事 生 涯
开 始 攀 升 ，在 2009-2011
年 担 任 梭 罗 市 0735 军 分
区司令。

该职位由阿古斯在现
任 总 统 的 梭 罗 市 长 佐 科
维时代担任。然后，2011
年 担 任 陆 军 战 略 部 队 第

二步兵师行动部指挥官，
2014-2015 年 担 任 武 吉 巴
里 山 第 一 军 区 司 令 部 行
动助理，2015 年陆军参谋
学院副讲师，2015-2016 年
国 军 总 部 中 级 军 官 ，
2016-2017 年 担 任 斯 里 维
渣 雅 第 二 军 区 师 部 指 挥
官 ，2017-2018 年 担 任 达
都 罗 卡 132 军 分 区 指 挥
官 ，2018-2019 年 担 任 国

军 总 部 中 级 军 官 ，
2019-2020 年 担 任 教 育 训
练 司 令 部 步 兵 武 器 中 心
副司令。

阿 古 斯 于 2020 年 担
任苏雅肯渣纳 061 军分区
指挥官，2020-2021 年担任
总统卫队司令，2021-2022
年 担 任 西 里 旺 宜 第 三 军
区司令，2022 年担任陆军
副参谋长。 （亮剑）

新任陆参长阿古斯·苏庇彦多

罗山已请辞国油副董事长职位
钟万学：成为普拉波沃-吉布兰胜选团主席

原任陆军副参谋长原任陆军副参谋长 曾担任总统卫队司令曾担任总统卫队司令

【本报讯】新任农业部
长苏莱曼（Amran Sulaiman）
于 10 月 25 日在独立宫开玩
笑说，当佐科维总统再次任
命他为农业部长时，大自然
也跟着祝福他。在厄尔尼
诺现象期间，雅加达已经有
好几个月没有下雨，但他在
宣誓就职之后，印尼东部地
区、雅加达、西爪哇和中爪
哇等地区居然散播甘露了。

苏莱曼说：“这对农业
部来说是一个好兆头，连大
自然也跟着祝福我们，这是
一件非常棒的事。”

他进一步说，他本人将
立即对农业部进行内部整

合，并承诺将尽快解决一些
尚未解决的问题，同时也将

关注面临的各种苦恼问题
和，比方说若有农民呼喊说

没有化肥，这意味着农业产
量将会有所下降。

他说：“这很简单，我们
会用其他技术先解决这个
问题。但在此之前，我们已
经与农业部一级、二级和三
级官员举行了会议。”

如悉，佐科维总统再次
任命苏莱曼为农业部长，取
代不久前因涉及贪污案而
辞 职 的 雅 辛（Syahrul Yasin
Limpo），这是佐科维总统第
二次任命苏莱曼，因为在
2014 年 至 2019 年 期 间 ，苏
莱曼曾担任农业部长的职
务。

（Sm）

佐科维总统委任苏莱曼成为农业部长

苏莱曼卷土重来再任为农长
戏言厄尔尼诺期间突降甘露是好兆头

佐科维总统委任阿古斯·苏比扬托成为陆军参谋长

【本报讯】印 尼 斗 争 民
主党（PDIP）中央理事会主
席普安在谈到那些不再与
我 们 在 一 起 的 兄 弟 姐 妹
时，特指 2024 年总统选举
的背景。这是普安在领导
位 于 东 爪 哇 省 泗 水 市
Grand City 举 行 的 甘 贾 尔
（Ganjar Pranowo） - 马 福
（Mahfud MD）志 愿 者 大 会

上发表的。
这 位 斗 争 民 主 党 2024

年大选胜选团主席随后表
示，她仍在质疑当前严峻
的政治局势是否仅仅是媒
体逞奇眩異的一部分。

尽管如此，普安表示，
尽管这位“兄弟”决定离开
长期以来一直是融洽大家
庭的斗争民主党，然而斗

争民主党大家庭仍然团结
一致，共同支持甘贾尔在
2024 年成功当选总统。

她 说 ：“ 我 们 相 信 ，我
们的大家庭绝对不会改变
动摇，绝不会害怕。”

“ 害 怕 吗 ？”她 继 续 问
在场的志愿者。与会的志
愿者和支持者异口同声表
示不害怕。

普安补充道：“这就是
印度尼西亚的志愿者兄弟
姐妹。”

普 安 理 解 ，作 为 一 个
人，有时会对所做的选择
产生疑虑。这包括对总统
和副总统候选人的支持选
择。她说：“作为人，我们
当然有时会感到困惑，为
什么似乎有更多的政党支

持另一方，为什么似乎每
次会议都很热闹，”。

她 继 续 说 ：“ 作 为 人 ，
有时我们会想，如果我们
没有权势支持，我们是否
会赢得选举？许多思绪在
脑中纷飞，我也有这种想
法。这是人性的，这是不
完美的人类。”

尽管因政治动态的严
峻性而产生“困惑”，普安
说她总是用冷静的思考来
平复自己，尽管心情可能
激 动 。 普 安 还 鼓 励 甘 贾
尔-马福的支持者做同样
的事情。她说：“我们的思
维必须清晰，我们要相信
我们所支持和争取的是印
尼印度尼西亚的未来。所
以绝不要怀疑，永远不要

退缩。”
她补充道：“我相信东

爪哇将为甘贾尔-马福赢
得胜利。我们绝不会害怕
去争取、去对抗任何阻碍
我们的事物。”

此 前 ，一 群 自 称 是
“For Jokowi House East Java”
（东爪哇支持佐科维之家）
的人，对印尼斗争民主党
精英、担任两届总统的佐
科维在面临 2024 年总统选
举的立场感到失望。其中
一些人在 10 月 21 日（星期
六）出席了由斗争民主党
中央理事会主席普安主持
的甘贾尔-马福志愿者的
团结活动，并对佐科维的
态度感到不满。

起 初 ，东 爪 哇 支 持 佐

科 维 之 家 统 筹 人 赫 鲁
（Heru Purnomo）发表讲话，
表达了对佐科维在 2024 年
总统选举中未支持甘贾尔
的立场的不满。

在 演 讲 中 ，赫 鲁 逐 渐
情 绪 化 ，语 气 也 跟 着 升
高 。 他 随 后 脱 下 身 穿 的

“佐科维之家善行运动”字
样的白色衬衫，将其抛到
地上。他说：“请原谅，我
们脱下我们曾经热爱的衬
衫，因为我们感到很失望，
我们对佐科维感到非常失
望！”

随 后 ，赫 鲁 将 他 们 的
组织名称从“佐科维之家”
更改为“支持甘贾尔”。对
他来说，组织中不再有佐
科维的名字。他说：“从现
在开始，我们不再使用‘佐
科维之家’。我们使用‘支
持甘贾尔’的名称。”

（Irw）

【本报讯】印尼斗争民
主党中央理事会主席普安
表示，相信佐科维总统不
会在 2024 年总统选举中偏
袒 任 何 一 位 总 统 候 选
人 。 这 是 在 被 问 及 佐 科
维总统将利用国家设施赢
得 其 长 子 吉 布 兰 的 风 险
时，普安如斯表示。吉布
兰是普拉波沃的副总统候
选人。

10 月 25 日 ， 普 安 声
称，佐科维是一位政治家，
并 自 称 是 全 国 人 民 的 总

统，绝不会站在三位总统
候选人中的任何一边的。

普安表示，因此我要求
所有媒体能够帮助即将举
行的选举的实施能够诚实、
公平、愉快地进行。然后不
要让人民感到紧张，对所有
候选人来说都没有不公正
的。人民在监督 2024 年选
举的实施方面也发挥着作
用。不仅如此，所有政党都
有各自的角色创造安全、和
平、诚实和公平的选举。所
以我们都保证这次选举能

够顺利进行。
10 月 22 日 ，佐 科 维 总

统表示，已给予吉布兰祝福
与普拉波沃一起参加 2024
年总统大选。父母的工作
只是祈祷和批准。作为家
长，我不想过多干涉孩子做
出的决定。

迄今为止，印尼斗争民
主党并没有制裁吉布兰；佐
科维的长子仍然是印尼斗
争民主党党的干部。

众所周知，在这次总统
选举中，有三对总统候选人

登 记 参 加 2024 年 总 统 选
举。即普拉波沃-吉布兰；
阿尼斯-穆海敏和甘贾尔-
马福。

佐科维声称支持所有
可能参加即将到来的 2024
年总统大选的总统候选人。

10 月 22 日 ，为 了 我 们
国家的利益，支持一切总统
候选人。

当被问及对其中一位
总统候选人的支持时，佐科
维只给出了类似的答案。
总统强调说，这个决定是为
了印度尼西亚的利益。为
了这个国家的利益，支持
一切总统候选人。

（亮剑）

普安称佐科维是政治风范人物
绝不会偏袒任何一位总统候选人

印尼斗争民主党中央理事会主席普安

普安：努力争取甘贾尔-马福胜选
赫鲁把“佐科维之家”更名为“支持甘贾尔”

【本报讯】印尼斗争民
主 党 中 央 理 事 会 主 席 普
安坦言，梭罗市长吉布兰
已来告别，转而成为普拉
波沃的副总统候选人。

据 悉 ，普 拉 波 沃 - 吉
布 兰 已 在 普 委 会 注 册 登
记 为 参 加 2024 年 总 统 选
举的潜在候选人组合。

10 月 25 日 ，普 安 指
出，我与吉布兰讨论了很
多 事 情 ，是 的 ，没 问 题 。
吉布兰说是来告别的，想
成 为 普 拉 波 沃 的 副 总 统
候选人。在谈话中，没有
任 何 消 息 称 吉 布 兰 归 还
了 印 尼 斗 争 民 主 党 党 员
证。

普安随后被问及吉布
兰的命运，是否仍将是甘
贾尔-马福大选制胜机制
的 成 员 之 一 。 普 安 表
示，当吉布兰正式成为普
拉 波 沃 的 副 总 统 候 选 人
后，佐科维总统的长子将
不 再 可 能 在 大 选 制 胜 机
制担任职位。

当被问到吉布兰在注
册 登 记 为 普 拉 波 沃 的 副
总统候选人后，是否仍是

印尼斗争民主党干部时，
普 安 将 这 个 问 题 交 给 吉
布兰回答。

普安表示，如果是这
样的话，我稍后会再次向
吉布兰询问。

据 悉 ，普 拉 波 沃 - 吉
布兰于 10 月 25 日下午正
式 向 普 委 会 注 册 登 记 为
2024 年 潜 在 总 统 和 副 总
统 候 选 人 。 普 拉 波 沃 -
吉 布 兰 两 人 是 由 印 度 尼
西 亚 前 进 联 盟（KIM）的
政党推举的，该联盟包括
大 印 尼 行 动 党 、从 业 党 、
国 民 使 命 党 、民 主 党 、印
尼 团 结 党 、人 民 浪 潮 党 、
星月党、信徒党和人民公
正繁荣党。

据报道，在吉布兰参
选后，印尼斗争民主党与
佐 科 维 总 统 之 间 的 关 系
呈现紧张。还有传言称，
吉 布 兰 已 经 离 开 印 尼 斗
争 民 主 党 ，加 入 了 从 业
党，成为普拉波沃的副总
统 候 选 人 。 不 过 ，到 目
前为止，还没有人能够证
实这一消息。

（亮剑）

普安称吉布兰已来告别
但无退还党员证
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马福（Mahfud MD）毫无
疑问是印尼政治舞台上最受
尊敬的政治家。他的政治思
想和领导方式不仅在印尼社
会上树立了良好的典范,而且
在全球范围内引起了广泛关

注。然而,我们不仅应该关注
他的政策和成就,还应该深入
研究他的政治思想。

在印尼政治中，马福的政
治思想显然受到多种影响之
一便是儒家思想以及中国政
治传统。儒家思想长期以来
一直在中国政治思想演进中
扮演着至关重要的角色，其强
调伦理原则、法治、社会和谐
以及多元文化共存。马福的
政治思想中的某些元素与儒
家思想高度契合，这使得他成
为备受瞩目的政治家，为印尼
社会带来了希望和改变。

本文旨在深入探讨马福
的政治思想，特别强调其与儒
家思想和中国政治传统之间
的联系。我们将审视他的政
策、立场和领导原则，以及它
们如何反映了中国政治思想
中的价值观。这不仅有助于
更好地理解马福的政治思想，
还有助于我们认识到儒家思
想在当今世界的广泛影响。

让我们一同深入探讨马
福的政治思想，以及它如何为
印尼社会的发展和繁荣带来
积极的影响。

谈及马福的政治思想，我
们可以从儒家思想的角度出
发，尤其是在中国政治思想传
统中，儒家思想一直占据着重
要地位。马福的政治思想与
儒家价值观存在一定相似之
处，这些相似之处在印尼政治
中产生了积极的影响，为印尼
社会带来了希望和改变。

首先，儒家思想强调伦理
原则，如仁、义、礼、信等。这
些价值观与马福的政治思想
密切相关，他在印尼政治中强
调道德和公平。这种强调道
德的政治立场源自儒家思想，
它在中国政治思想传统中根
深蒂固。与儒家思想一样，马
福认为，道德原则是政治领袖
的重要标志，对于维护国家和
社会的道德秩序至关重要。

其次,儒家思想支持法治

和宪政。马福的政治思想强
调法治和宪政原则的重要性,
这些原则有助于维护印尼的
法治、民主和政府的合法性。
这与中国政治思想中强调法
治和宪政原则的传统相吻合。

此外，儒家思想鼓励社会
和谐和多元文化的共存。印
尼是一个多元文化和多宗教
的国家，马福的政策和领导有
助于减少宗教和民族冲突，促
进和平和稳定。这与儒家思
想中对社会和谐的强调相符。

最后，儒家思想强调社会
公平和包容，以减轻社会不平
等问题。马福的政治思想包
括多元文化主义和社会公平
的原则，这有助于确保每个印
尼人都有机会追求幸福和繁
荣，这也与儒家思想中对公平
和正义的重视相吻合。

综上所述，马福的政治思
想可以视作受到儒家思想和中
国政治思想传统的启发。他的
政治领导为印尼社会树立了积

极的榜样，强调伦理原则、法治
和宪政、社会和谐以及社会公
平。这种政治思想有助于维护
国家的稳定和和谐，为印尼社
会带来了希望和改变。随着时
间的推移，我们期待马福的领
导将继续为印尼的社会福祉和
发展做出积极的贡献。

结论
马福的政治思想代表了

一种坚守伦理原则、法治和社
会和谐理念，与中国政治思想
中的儒家传统相似。他的领
导为印尼社会树立了积极的
榜样，为这个多元文化国家的
未来带来了希望和改变。

通过深入探讨他的政策
和立场，我们可以看到他坚守
道德原则、强调法治和宪政、
促进社会和谐，以及关注社会
公平。这些价值观与中国政
治思想中的伦理、法治和社会
和谐原则相吻合。他的政治
思想反映了对多元文化共存
的承诺，这对于维护印尼的社

会稳定至关重要。
马福的领导有助于印尼社

会更好地理解和实践儒家思想
中的价值观，这有助于国家的
进步和发展。他的政治思想不
仅在国内产生积极影响，还为
国际社会树立了一个展示伦理
原则和社会和谐的示范。

在一个充满挑战的时代，我
们需要坚定的领导者，他们的政
治思想具有道德原则和伦理价
值，以及对多元文化社会的包容
性。马福正是这样一位领导者，
他的政治思想不仅反映了儒家
传统，还为印尼社会的发展和繁
荣带来了积极的贡献。

最后，让我们鼓励和支持
这样的领导者，因为他们代表
了印尼社会最好的价值观和
潜力。马福的领导将为印尼
社会的未来带来更多的道德
和社会稳定，这是每个印尼人
都期待的。希望他的政治思
想继续为印尼的社会福祉和
发展做出积极的贡献。

马福：为印尼的道德和多元文化尊重树立了榜样

赖剑文博士，国际关系学者
2024 年印尼国会候选人

统一党西加省第一选区代表
（Harryanto Aryodiguno,Ph.D）

西努沙登加拉(NTB)省的
大选历史足以说明，各政党为
争夺民众选票的竞争，是相当
激烈的。1999年到2014年期
间，民族主义政党的控制区域
不断变更。

2024年大选，看来伊斯兰
政党的控制度将会上升。

从已经举行的五届大选，
从业阶层党三次在西努沙登
加拉省获胜，即1999年、2004
年和2014年大选。但是它的
获票率一直下降。

比如，2009年大选，民主党
在西努沙登加拉获票18%居首，
从业阶层党获票14.9%居次。
在2014年大选从业阶层党获胜
而居冠。但是，它的获票率只有
13.8%，比上一届更少。

从业阶层党的支持选票
下降的趋势，使它在接下去的
5年大选失去控制能力。2019
年大选，大印尼运动党控制了
西努沙登加拉，获票率相当惊
人，有 16.3%。其实，在之前
的大选，大印尼运动党只获票

10.9%，当时大印尼运动党的
成绩，使它紧跟在从业阶层党
和民主党之后的第三位。

2019年大选，大印尼运动
党成功地把获票 12.3%的从
业阶层党拉下到第二位。从
业阶层党只能够保持住它在
比玛市(Kota Bima)的优势，获
票最多的票仓。而大印尼运
动党在西努沙登加拉的10个
县/市中控制了7个县/市。民
主党和福利公正党（简称福公
党）的命运与从业阶层党差不
多一样。民主党在西松巴哇
(Sumbawa Barat)县，而福利公
正党只在松巴哇县获胜。

民主党在西努沙登加拉
有不同的成绩。在2004年大
选，民主党在西努沙登加拉获
票只有 4.4%，距它在全国范
围 取 得 的 7.45% 还 远 。 在
2009年大选民主党成功地以
18%控制了西努沙登加拉，在
6个县/市获得胜利。但是，在

2014年大选，民主党的优势被
从业阶层党取代。在2019年
大选，民主党从西努沙登加拉
的四大党行列中，被挤了出
来。

自 2009 年大选，福利公
正党(PKS)进入西努沙登加拉
社会的视线，成为控制西努沙
登加拉的三大党之一，在接下
去的三届大选，直到2019年
大选，继续保持这三大党之一
的地位。福利公正党的获票
率从2009年大选的8%，逐步
上升到2014年大选的10.5%
和2019年大选的10.9%。

斗争民主党在西努沙登
加拉有不同的经历，自 2004
年大选它的获票趋于下降。
如果在1999年大选，斗争民
主党获票13.3%(排名在从业
阶层党之后的第二位)，在
2004年大选获票降成6.9%。

2009年大选是斗争民主
党成绩最糟糕的一次，因为只

获票 4.7%。在接下去的大
选，斗争民主党获票能够提升
到约7%，但是它的排名已下
滑到第7位。

伊斯兰政党，尤其福利公
正党的获票率上升，这离不开
西努沙登加拉宗教教长进入
政治舞台当选地方首长。

马打兰大学社会学讲师
Saipul Hamdi 说，在西努沙登
加拉，由于福利公正党与星月
党(PBB)结盟，作为政治舞台
的新手而取得社会的关注。
这两党推举 Muhammad Zai-
nul Majdi 或 更 出 名 叫 Tuan
Guru Bajang(TGB)为省长候选
人。Saipul说，星月党和福利
公正党结盟在2008年地方首
长选举获胜，Tuan Guru Bajang
当 选 西 努 沙 登 加 拉 2008
年--2013年届省长。福利公
正党也在2009年大选后强大
起来。

但 是 ，之 后 Tuan Guru

Bajang 跳 槽 到 民 主 党 。 在
2013年再次參加地方首长选
举，此時他不再与福利公正党
结盟。Tuan Guru Bajang由政
党大联盟推举，它们是民主
党、从业阶层党、斗争民主党、
建设团结党、大印尼运动党和
民族复兴党。

福利公正党推举另一组候
选人搭档，结果败选，但是这个
党在西努沙登加拉已经扎根下
來。福利公正党这次选举的失
败，后来在推举自己的干部
Zulkie Flimansyah为省长候选
人与民主党提名的Sitti Rohmi
Djalilah为副省长候选人搭档，
又把勝利夺回来。这个搭档当
选2018年--2023年屆西努沙
登加拉省地方首長。这个胜选
离不开Tuan Guru Bajang的影
响，因为Sitti Rohmi Djalilah是
他的姐姐。

Saipul说，很多宗教教长
加入不同的政党，使西努沙登

加拉的社会政治抉择多元
化。Saipul说，虽然如此，西努
沙登加拉民众基本上没有看
是什么党，而是哪一位人物会
给他们好处。

以这种实用主义的社会
性格，宗教教长參与政治的状
况，西努沙登加拉在2024年
大选前夕和2024年同步地方
首长选举的竞争会更加激
烈。民族主义控制力下降的
趋势会继续下去。

根据这期间的民调，2024
年大选是福利公正党在西努沙
登登加拉获胜的好机会。有几
件事能够促使它实现。其中之
一是，福利公正党已经进入所
有领域，融入当地文化。

这个潜在力量，当然会使
福利公正党推举的准总统候
选人在西努沙登加拉区域有
更多机会获胜。再加上其联
盟政党即民族民主党和民族
复兴党的支持和助力。

但是，各种可能性还存
在，因为散布在许多政党的宗
教教长是起决定性作用的关
键人物。

这十多年来，“新疆”经常
成为中国的软肋，地理环境、经
济困局、历史背景、民族问题总
被国外反华势力所利用，挑拨
对平民的恐怖袭击，资助所谓

“疆独”“东突厥斯坦”，散播“种
族灭绝”“强迫劳动”谣言，抵制
新疆棉花、光伏产品……

所幸新疆广大民众团结
在五星红旗下，坚信中央政
府平等的民族政策，经济建
设得到稳定发展，在“一带一
路”创议下，成为中国通往欧
洲、中亚的陆路交通枢纽。

随着中国经济快速发展，
海外贸易突飞猛进。但因地理
位置的限制，中国的贸易运输
仍处于困局。从中国沿海大城
市到欧洲的传统航道近两万海
里，沿途有台海、南海、马六甲
海峡、印度洋、阿丁湾、苏伊士
运河等咽喉水道。美国和印度
都曾嚣张地公开扬言，必要时
会以武力封锁航道以遏制中
国，成为中国芒刺在背的潜在
风险。

近日，中俄哈三国宣布
将联手修建连接新疆和地中
海的大运河，以解决海运的
难题。在“一带一路”倡议的
推动下，中俄哈加速推进共
商、共建、共享的国际通道。
运河工程估计耗资数千亿美
元，并采用最先进的工程技
术，确保运河的安全、可靠和
可持续性。这条从新疆经过
中亚、俄罗斯贯通欧洲的运
河被称为“新版丝绸之路”。

新疆是干旱地带，海拔
高低差别大，而航道长几千
公里，会产生水资源问题，影
响到相关地区经济和可持续

发展；必须对运河的效益谨
慎评估，不能盲目进行建设。

初步构思是利用新疆的
额尔齐斯河，这条河向西北
流淌，横跨阿尔泰地区，流入
哈萨克坦的萨桑湖，然后进
入俄罗斯的鄂毕河，最终向
北汇入北冰洋。工程计划在
俄罗斯境内挖掘200多公里
的运河横越乌拉山脉，接通
伏尔加河，可抵达里海、东
欧。

这是一项极具远见的计
划，能让中国便捷地迈向更
广阔的市场，提高对世界经
济的影响力，尤其是新疆的
特殊背景，运河开建对整个
中亚地区的影响与作用可想
而知。同时，运河建设还会
加强中俄哈等国家的合作，
促进沿线地区的文化和经济
交流。

不过，在建设中俄哈大
运河的过程中，各方必须高
度重视安全措施，因为这条
运河将成为中国的贸易窗
口，而极有可能成为恐怖分
子和国际海盗袭击的目标。
为确保沿途运输过程中的人
员和货源的安全，中俄哈必
须建立一个高水平联合的安
保系统。这将有效降低各国
贸易受到武装袭击或政治干
预的风险，提高国际贸易的
安全性。

近日有消息称，中俄哈
大运河修建计划已列入了官
方的规划当中，并将与新疆
直通地中海工程一起建设，
以解决中国在海上贸易道路
上的瓶颈问题。建成后将成
为具备重要战略意义的物流
通道，中国可以便捷地与中
亚、俄罗斯及东欧国家开展

贸易。
新疆作为中俄哈大运河

的起点，将成为中国贸易向
西延伸的枢纽。借助于国内
外陆路运输的便利，新疆将
迎来更多的贸易机遇，推动
中国西部、中部及西南部地
区的经济进一步发展。同
时，也将加强与中亚、东欧国
家地区间的互联互通和互利
共赢。

这项工程还将成为中国
加入全球经济贸易体系的重
要跳板。无论是从国际市
场、贸易流通、还是从地缘政
治的角度来看，中俄哈大运
河的建设都具有非常重要的
意义。

新疆直通地中海工程是
一项连接两地的大型运输通
道建设项目，旨在打通亚欧
大陆内部的货运通道，提高
中国欧洲国家的贸易往来，
协助中国企业进入更大的市
场。欧洲各国间的铁路网相
对成熟，沿着繁忙的“丝绸之
路”可以连接许多欧洲国家。

中俄哈大运河和新疆直
通地中海两个工程建成后，
将极大地促进中国与周边
国家间的贸易往来，对双方
经济发展具有重要意义。
此外，还将改善中国的物流
运输系统，提高物流效率和
降低物流成本，为各国的产
业升级和经济转型升级提
供有力支撑。

今年10月18日，在北京
召开的第三届“一带一路”国
际合作高峰论坛圆满成功。
来自151个国家和41个国际
组织代表参会，来宾超过1万
人，体现出共建“一带一路”
的全球影响力。论坛期间，

各方形成了458项成果，数量
远远超过第二届高峰论坛。
十年来有目共睹的合作成
果，得到与会代表和国际人
士的积极肯定与高度评价。

在开幕式上，习主席宣
布共建“一带一路”互联互通
网络、建设世界经济、推动科
技创新等八项行动。指出人
类是相互依存的命运共同
体；只有合作才能办成事、办
好事；和平合作、开放包容、
互利共赢的丝路精神，是共
建“一带一路”的力量源泉。

随着“一带一路”倡议的
不断深入，大量基础设施建
设项目正在陆续开展，这些
项目将不仅带动相关国家自
身的发展，也将为全球经济
和文化交流带来更多机遇。
西方以“新马歇尔计划”“债
务陷阱”等贬义对“一带一
路”的唱衰，只会引来窃笑。

反观西方主导的“重建
更美好世界”倡议（B3W）、欧
洲“全球门户”“印欧走廊”
等，多是地缘政治工具和“画
大饼”式噱头，“雷声大、雨点
小”，口惠而实不至。

祈愿中俄哈三国联手修
建的“大运河”早日定案、顺
利开建，让“新版丝绸之路”
展现在世人面前。让中国的
大宗产品由新疆经水路运往
中亚、东欧，推动经济发展；
让中亚、欧洲的货物由“大运
河”运到新疆，再用铁路、公
路运输送到中国各地。

西努省选情走向：从业党下降福公党上升

中俄哈“大运河”新疆直航东欧
■ 雅加达：林越

■ 雅加达：崔一生

6月22日，一年一度的雅
加达博览会又登场了。小马
任职的公司，也在场馆里租赁
了一个单位，促销公司进口的
产品，他每晚都去值班。

某夜，博览会闭馆后，开
车回家路上，已是将近午夜，
肚子咕咕作响，经过一间营业
24小时的小型连锁店，把车开
进停车场泊好，走进店里，点
了一杯咖啡和几块蛋糕当宵
夜，休息一会。

一边品尝热腾腾的咖啡，一
边放松心情，可是他不知道，一
场意外正悄无声息地靠近……

约半小时后，感觉身心轻松
多了，把车慢慢开出停车场。看
看马路上来往的车辆并不多，转
入大路，正准备加速，忽然从右
后侧传来巨大的碰撞声！

小马大吃一惊，不会是碰
瓷吧？赶紧把车靠边停下，下
车看个究竟。

一个驾驶电单车的友族
骑士，不知何因，失控撞上了
小马驾驶的汽车，电单车横躺
在马路上，那骑士没戴头盔，
额头与马路亲吻，鲜血淋漓，
十分可怖！与路边人一起把
骑士扶起来，移到路旁坐下，
并用手机拍摄，请路边人作证
是骑士自己闯的祸！

恰好有一名交警巡逻经
过，停车进行检查，后来骑士
的电单车被安排拖去附近的
警察分局。

发生碰撞时，如果小马置
之不理，一走了之，就没有后
来的故事了。

但在当时的情况下，小马已
不能置身事外，于是用自己的车
把骑士送到最近的医院急诊

科。第一个面对的难题是，该骑
士没有政府医疗保险，必须缴付
一笔不小的保证金，医院才愿意
进行抢救。这时已由不得小马
多想，掏出信用卡照办。

骑士的大姐接到消息赶
到医院，获知详情后连声道
谢。小马也趁医院对骑士进
行急救的这一段时间先把汽
车开到警察分局报案，做了笔
录，汽车暂被扣留，再乘网约
车回到医院。

等到凌晨四点多，骑士从
急诊室推出来了，额头缝了好
几针，并做了头部扫描，所幸
没有脑震荡。送入普通病房
后，遇到第二个难题，骑士的
大姐又开口请求支援善后医
疗费，小马一时无言以对，唯
有默默转账。

隔天中午，小马来到医院
探望，骑士已无大碍。小马和
骑士大姐签署了一份和平协
议书，一同带到警察分局去销
案，各自取回汽车和电单车。

没想到值班的警察告知大
家，每个人申请驾照时已经自
动投保交通事故意外险，因此，
这个入院留医的骑士可以向有
关部门索取保险金。这也可说
是“大难不死的后福”吧!

临别时，看来对华族不太
友善的友族大姐对小马是另
眼相看，紧握小马的手，衷心
地感谢他不计其弟的过失反
而慷慨解囊、出手相救。小马
谦卑地回答：“不客气，我只是
做了每个人都应该做的事。”

把车开往修理厂路上，小
马暗忖，若是那骑士有个三长
两短，真不知道该怎么样收
场？想来也有点后怕，但愿这
种“无妄之灾”以后可千万别
再来叩门！

夜归途中 (小说)

■ 雅加达：苏歌
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万隆青龙太极组举行万隆青龙太极组举行万隆青龙太极组举行141414周年庆周年庆周年庆

【万隆讯】10 月 21 日，
万隆青龙太极组在巴渣渣
兰运动场举办成立14周年
庆祝会。出席的约200名参
加庆祝的来宾，除了万隆和
巴达拉朗（Padalarang）太极组
员，主席黄宣梁师傅、副主席
郭建坤师傅、理事邓玉兰、黄
良灿等，还有万隆华族关怀
团队（MTP）协调主任陈春富、
理事黄超良、余毅琪、温顺
发、吴文范、林德焕、侯国泉、
许禄发、其他嘉宾有西爪百
家姓饶树生、福清陈振璧、林

秉生等，都来到现场参加并
祝贺这难得的盛会。

上午6时许，两地太极组
员和华社朋友都陆续来到运
动场，然后在太极示范员的
带领下演练太极气功太极
拳，而后才进行庆祝仪式。
这次活动和华族关怀团队合
作，共分发300份内装生活必
需品的爱心包裹给巴达拉朗
太极组员、运动场一带邻舍、

运动场工作人员。青龙太极
组以简单的方式，关怀他人
并以实际行动分享福分，使
庆祝活动显得更有意义。

首先是MTP陈春富致词
欢迎感谢来宾们参与庆典。还
说这都是上苍的恩典。演练太
极气功使身体健康并能广交朋
友。青龙太极组不单是个运动
团队，也很关注社会福利慈
善。因此和万隆华族关怀团队

合作，一年里参与四次活动，包
括今天的周年纪念，也有分发
爱心包裹给大家，希望大家不
去看它的内容和价值，我们这
是与大家分享福分。

黄宣梁师傅讲述，青龙
太极组组员多数都很勤劳地
演练，尤其在巴达拉朗，多数
是友族朋友，可是他们演练
得都很认真，让人欣慰。他
们都明白太极是中华文化，

也知道演练太极的好处，因
此他们都不排斥，反而很喜
欢并认真地演练。

郭建坤氏青龙太极组副
主席，一直以来都很忠心地
陪同黄师傅带领太极组。黄
师傅以小小一块蛋糕感谢
他，礼轻谢意重。邓玉兰女
士是青龙太极元老，每次青
龙有活动或庆祝周年纪念都
很支持，常亲力亲为地参与

各样工作，使庆祝活动进行
得顺利成功。今年她85岁
高龄了，虽身有微痒，还是

来参加庆祝活动,很多友族朋
友都很喜欢她,亲切地问候
她，祝愿她安康幸福。

华社朋友都很赞赏太极
拳黄宣梁师傅执著地指导各
地的太极组组员正确地演练
太极气功，总是鼓励人家要注
意保重并勤练太极气功，使身
体健康。华社朋友们祝贺青
龙太极组越来越发展，百尺杆
头更进一步。 （雪妮报道）

陈春富致词陈春富致词

齐唱生日歌齐唱生日歌

黄宣梁讲述黄宣梁讲述

黄师傅向忠心搭档郭建坤送蛋糕致谢黄师傅向忠心搭档郭建坤送蛋糕致谢黄师傅给邓玉兰大姐东鹏饭尖表示衷心感谢黄师傅给邓玉兰大姐东鹏饭尖表示衷心感谢陈春富象征式移交包裹给太极组员陈春富象征式移交包裹给太极组员

邓玉兰与巴达拉朗太极组员合影邓玉兰与巴达拉朗太极组员合影来祝贺的华社朋友和黄师傅来祝贺的华社朋友和黄师傅（（中中））合影合影

一起携手切糕表示团结一起携手切糕表示团结
演练太极一景演练太极一景

为了帮助印尼本土中文教
师提高对新出台的《国际中文
教师专业能力标准》（简称标
准）的理解，庆祝丹戎布拉大学
孔子学院成立12周年。2023
年10月21日，丹戎布拉大学孔
子学院通过线上与线下相结合
的方式组织召开了基于《国际
中文教师专业能力标准》的本
土中文教师培训交流会。印尼
丹戎布拉大学校长咖卢达-维
科博士教授、标准制定团队专
家中国华东师范大学丁安琪博
士教授、丹戎布拉大学学习发
展与质量保障研究所主席苏利
斯蒂亚丽尼博士教授（Prof. Dr.
Sulistyarini , M.Si.）、丹戎布拉
大学师范教育学副院长Agus
Syahrani, M.M.SLing先生、丹戎
布拉大学孔子学院印尼方院长
陈燕娜、丹戎布拉大学孔子学

院中方院长周桂博士教授出席
本次活动，线上线下共245人
参加培训交流会，其中线下参
会164人，线上参会81人。

印尼丹戎布拉大学校长咖
卢达-维科博士教授在致辞演
讲中说到丹戎布拉大学孔子学
院是丹戎布拉大学与广西民族
大学合作共建的成果。12年
来，丹戎布拉大学孔子学院一
直努力为西加里曼丹省的学
校、机关、机构提供中文教学、
文化艺术交流等领域的服务。
丹戎布拉大学孔子学院组织的
此项培训交流会对于帮助提高
印尼西加里曼丹省的中文教学
质量具有重要意义，并对通过
线上方式为本次培训会做主题
讲座的标准制定团队专家中国
华东师范大学丁安琪博士教授
表示衷心的感谢。

咖卢达-维科校长在主题
学术演讲中结合印尼教育文化
研究技术部推广的印尼独立校
园项目计划的独立课程实施策
略，提出指导性建议，希望通过
培训，大家共同探讨一种有效
有趣的中文学习策略，提高学
生学习中文的兴趣和效果，培
养既掌握中文语言，又具有高
尚品格与综合素质强的复合型
人才，希望孔子学院在其中发
挥更多作用，为印尼西加里曼
丹省的国际中文教育做出更大
贡献。

印尼丹戎布拉大学校长咖
卢达-维科博士教授还与丹戎
布拉大学孔子学院聘任的本土
中文教师一一签署了聘任合
同，并感谢中国教育部中外语
言交流合作中心与广西民族大
学对印尼西加省本土教师的援

助，希望受聘教师珍惜机会，不
断提高中文教师职业技能与中
文水平，迎接新的挑战与发展，
让更多的学生能够学会中文。

印尼丹戎布拉大学师范教
育学院副院长Agus Syahrani,
M.M.Sling在致辞中指出学习
中文在当今全球化时代的重要
性，肯定了丹大孔院组织本次
本土中文教师培训交流会的重
要意义，并鼓励参加培训交流
会的师生坚持学好中文。

印尼丹戎布拉大学孔子
学院中方院长周桂博士教授
在致辞中对出席此次培训交
流会的领导专家表示衷心感
谢，对参加此次培训交流会的
师生给予鼓励，并转达了丹戎
布拉大学孔子学院中方大学
中国广西民族大学校长谢尚
果博士教授对出席此次培训
交流会的领导专家的问候，希
望印尼中文教师能够以此次
培训为契机，以《国际中文教
师专业能力标准》为参照，结
合印尼教育创新改革特点，不
断加强自身教师职业能力提
升，成为促进中印尼教育文化
交流合作的友好使者。

标准制定团队专家中国华
东师范大学丁安琪博士教授以
《国际中文教师专业能力标准》
与教师专业发展为题，围绕“初
识标准、标准对教师专业素养的
基本要求、标准对教师教学行为
的指导、标准指导下的教师专业

发展”四部分内容，详细解读了
《国际中文教师专业能力标准》，
介绍了在《标准》指导下国际中
文教师职业素养的内涵和要求、
国际中文教师专业发展的要求
及路径。针对标准中的具体指
标提出了具有重要指导意义与
可操作性强的国际中文教师专
业能力发展路径与方法。

丹戎布拉大学学习发展
与质量保障研究所主席苏利
斯蒂亚丽尼博士教授（Prof.
Dr. Sulistyarini , M.Si.）从独立
学习的缘由、独立学习的目的
意义、独立学习的原则、独立
学习本质、独立学习策略、独
立校园政策等方面，详细介绍
了印尼教育文化研究技术部
提出并在印尼实施的独立校
园项目，提出独立学习能充分
调动学生学习的能动性与自
主性，突出学生的个性化学
习，发展学生的创造性思维与
创新创业能力。

印尼丹戎布拉大学孔子学
院印方院长陈燕娜向参加培训
会的师生介绍了丹戎布拉大学
孔子学院的成立与发展、中印
尼合作设立孔子学院的法律依
据、孔子学院业务范围、丹大孔
院现有设施条件以及中文教
学、培训与文化活动等。

在教师交流研讨环节，丹
大孔院中方院长周桂教授对
受聘本土教师提出了工作任
务要求，并对相关管理办法进

行了说明。
参会教师也分别介绍了

各自的中文教学与文化活动
情况，并针对本次培训会的交
流主题各自发表了收获与感
悟，表示将珍惜机会，加强学
习交流互鉴，不断提高中文教
师职业能力。

为了庆祝印尼丹戎布
拉大学孔子学院成立十二周
年，本次培训会开幕仪式上丹
大孔院下设以马内利高中孔
子课堂的学员带来了精彩的
中国古典乐器演奏，在古筝与
扬琴等的组合演奏中尽显中
国传统音乐魅力。

在培训交流会午间休
息期间，中国志愿者教师梁月
为大家介绍了中国剪纸文化，
并与现场参会的中印尼教师
一同分组带领学员体验中国
剪纸文化。在师生们的巧手
之下，一张张红纸变成了美丽
的窗花与福字。

此次培训会由中国公
派教师黄佳丽与丹大孔院学
员林水芬、林佳佳等合作进行
中印尼双语节目主持。

此次培训交流会中，中
印尼专家的精彩主题讲座、中
印尼教师主题研讨交流活动、
中国传统文化艺术表演与体
验等内容丰富多彩，中印尼师
生共同推进了中印尼教育文
化交流合作。
来源：丹戎布拉大学孔子学院

丹大校长与丹大孔院新聘本土中文教师签署协议并合影丹大校长与丹大孔院新聘本土中文教师签署协议并合影

坤甸丹大孔子学院组织本土中文教师培训交流会坤甸丹大孔子学院组织本土中文教师培训交流会
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神舟十七号飞船发射成功
中国载人航天工程发射任务实现30战30捷

中哥联合声明：对巴以冲突不断升级
并引发人道主义危机深表关切

中方否决安理会涉巴以局势决议草案
指草案背离联合国决议精神

中国国防部发言人中国国防部发言人：：敦促美方敦促美方
在南海事务上在南海事务上““三停止三停止””

港媒高度评价施政报告港媒高度评价施政报告：：
从全局角度筹划香港未来从全局角度筹划香港未来

北京时间 10 月 26 日 11 时 14 分，搭载神舟十七号
载人飞船的长征二号 F 遥十七运载火箭在酒泉卫星发
射中心点火发射。 汪江波 摄

中 新 社 酒 泉 10 月 26
日电北 京 时 间 10 月 26 日
11 时 14 分，搭载神舟十七
号载人飞船的长征二号 F
遥十七运载火箭在酒泉卫
星发射中心点火发射，约
10 分钟后，神舟十七号载
人飞船与火箭成功分离，
进入预定轨道，航天员乘
组状态良好，发射取得圆
满成功。

飞 船 入 轨 后 ，将 按 照
预定程序与中国空间站组
合体进行自主快速交会对
接，神舟十七号航天员乘
组将与神舟十六号航天员
乘组进行在轨轮换。

在空间站工作生活期
间，神舟十七号航天员乘
组将进行多次出舱活动，
开 展 涉 及 微 重 力 基 础 物

理、空间材料科学、空间生
命科学、航天医学、航天技
术等领域的大量空间科学

实（试）验，完成舱内外设
备安装、调试、维护维修等
各项任务。

此次任务是中国载人
航天工程进入空间站应用
与发展阶段的第 2 次载人
飞行任务，是工程立项实
施 以 来 的 第 30 次 发 射 任
务，也是长征系列运载火
箭的第 493 次飞行。

目 前 ，空 间 站 组 合 体
已进入对接轨道，工作状
态良好，满足与神舟十七
号载人飞船交会对接和航
天员进驻条件。

据悉，执行神舟十七号
载人飞行任务的航天员乘
组由汤洪波、唐胜杰、江新
林 3 名航天员组成，汤洪波
担任指令长。乘组包括 1
名第二批航天员和 2 名第
三批航天员，是中国空间站
建造任务启动以来，平均年
龄最小的航天员乘组。

中 新 社 联 合 国 10 月
26 日电中 国 25 日 在 安 理
会上否决了一份涉巴以冲
突的决议草案。中国常驻
联合国代表张军在草案表
决后的解释性发言中说，
草案背离联合国相关决议
精神。

张 军 说 ，中 方 对 刚 刚
付诸表决的决议草案投了
反对票。这一立场基于事
实，基于法律，基于良知，
基于正义，也基于来自全
世界，特别是阿拉伯国家
的强烈呼声。

张军说，18 日，一项聚
焦巴以冲突人道局势、强
调保护平民、得到绝大多
数安理会成员支持的决议
草案，由于遭到否决而未
能通过。美国在 21 日傍晚
提出一项新的决议草案，
这项草案抛开各成员既有
共识，纳入许多尚存重大
分歧、远远超出人道范畴
的内容。中国、俄罗斯、阿
联酋、巴西等多个成员对
案文提出修改建议。但提
案国无视各方重大关切，

仅 对 决 议 作 出 象 征 性 改
动，即将决议草案印蓝，推
动安理会进行表决。

张 军 表 示 ，中 方 绝 不
是反对安理会采取行动，
相反一直强烈呼吁安理会
发挥负责任作用。中方反
对的是，决议草案在停火
止战这一当前最紧迫的问
题上回避闪躲，始终不能
用清晰、明确的语言呼吁
立即实现停火。一项在战
与和、生与死的问题上含
混不清的安理会决议是不
负责任的，也是极端危险
的，这无异于为更大规模
军事行动铺路，为战争进
一步升级大开绿灯。

张军强调，中方绝不是
对伤害平民的行为无动于
衷，相反中方在第一时间
强烈谴责一切针对平民的
暴力和袭击，呼吁开展外
交努力，推动人质早日释
放。中方反对的是，决议
草案没有要求当事方停止
无差别、不对称的用武行
动，没有要求彻查阿赫利
医院遭袭的恶性事件。这

种对国际法的选择性适用
与双重标准，只会将更多
无辜平民推向生死边缘。

张 军 表 示 ，中 方 绝 不
是对加沙民众的苦难漠不
关心，相反一直强烈呼吁
开辟救援通道、确保人道
准 入 、避 免 更 大 人 道 灾
难。中方反对的是，决议
草案选择性回避当前加沙
人道危机的根源性问题，
没有敦促以色列解除对加
沙的全面封锁，撤销加沙
北部疏散令。这种避重就
轻、扬汤止沸的做法只会
让加沙加速陷入更大人道
灾难。

张 军 表 示 ，中 方 绝 不
是 否 认 以 色 列 的 安 全 关
切，相反一直强烈主张同
等重视以色列和巴勒斯坦
双方的安全关切和合法权
利。中方反对的是，决议
草案试图建立一种关于巴
以问题新的叙事，忽视巴
勒斯坦领土长期被占领的
事实，回避巴勒斯坦人民
独立建国的根本问题。更
加需要引起警觉的是，决

议草案背离联合国以往决
议 精 神 ，植 入 文 明 对 抗 、
战争武力正当化的危险逻
辑 ，一 旦 得 逞 ，将 彻 底 葬
送“两国方案”实现前景，
让巴勒斯坦人民和以色列
人民陷入仇恨与对抗的恶
性循环。

张 军 说 ，中 国 在 巴 勒
斯坦问题上没有私利。只
要有利于和平，中方都坚
定支持；只要有助于巴以
和 解 ，中 方 都 尽 力 而 为 。
巴 以 新 一 轮 冲 突 爆 发 以
来，中方积极主张安理会
尽快就巴以局势采取有意
义的行动，作出有约束力
的决定。中方也强调安理
会的行动和决定必须尊重
历史事实，必须把握正确
方向，必须体现应有的责
任与担当，确保经得起道
义和良知的检验。中方愿
继续同安理会成员和国际
社 会 一 道 ，为 停 火 止 战 、
保护平民、避免更大人道
灾难和实现巴勒斯坦问题
全面公正持久解决发挥负
责任、建设性作用。

10 月 26 日下午，国防部举行例行记者会，国防部
新闻局局长、国防部新闻发言人吴谦大校答记者
问。 李晓伟摄

【环 球 时 报 - 环 球 网
报道】就外媒炒作当前菲
律 宾 在 南 海 地 区 制 造 紧
张 局 势 ，争 端 持 续 升 温 ，
是否可能“会把美国拖下
水 ”的 问 题 ，26 日 在 国 防
部的例行记者会上，国防
部 新 闻 发 言 人 吴 谦 回 应
《环球时报》记者时表示，
美 方 不 是“ 被 拖 下 水 ”的
问题，是美方自己跳出来
搅 混 水 的 问 题 。 我 们 敦
促 美 国 停 止 插 手 干 涉 南
海 事 务 ，停 止 拱 火 滋 事 ，
停 止 破 坏 南 海 地 区 的 和
平稳定。

《华 尔 街 日 报》报 道
称，中国与美国的盟友菲
律 宾 之 间 的 争 端 正 在 迅
速升温，如果紧张局势继
续 升 温 ，可 能 会 把 美 国

“ 拖 下 水 ”。 据 法 新 社 报
道，美国总统拜登 25 日重
申，美国对菲律宾的防卫
承诺“坚若磐石”，“对于
菲律宾飞机、船只或武装
部队的任何攻击，都将触
发 我 们 与 菲 律 宾 的 共 同
防御条约。”

10 月 22 日，中国海警
依法拦阻菲律宾向仁爱礁
非法“坐滩”军舰运送违规
建筑物资的船只。在此过
程中，菲方蓄意挑事，制造
擦碰事故，恶意碰瓷制造
事端，升温现场局势。

25 日，菲律宾国防部
长吉尔伯托·特奥多罗表
示，菲律宾将加强在南海
的“多边活动”，包括自由

航行巡逻。他并表示，在
菲 律 宾 与 中 国 的 撞 船 事
件 后 ，希 望 更 多 国 家“ 加
入 我 们 的 抗 争 ”，但 他 并
未 详 细 说 明 这 将 意 味 着
什么。

在中国与菲律宾船只
在南海发生碰撞事件后，
美国多位官员表示，美国
对菲律宾的同盟承诺“坚
如磐石”。

中国南海研究院海洋
法 律 与 政 策 研 究 所 副 所
长丁铎博士接受《环球时
报》记 者 采 访 时 表 示 ，美
没 做 好 在 南 海 与 中 国 正
面 冲 突 全 面 摊 牌 的 心 理
准备和军事准备，这么做
也 不 符 合 美 国 自 己 所 评
估的国家利益。

“美国在南海是谋势，
菲是谋利，美不太可能为
菲 的 利 益 出 头 。 当 然 其
对 盟 友 的 所 谓‘ 安 全 承
诺 ’肯 定 要 一 讲 再 讲 ，否
则 直 接 影 响 盟 友 眼 中 美
国的声誉，问题是美国说
的 这 些 各 方 都 相 信 吗 ？
中 国 历 来 不 受 威 胁 不 吃
这 一 套 。”丁 铎 进 一 步 分
析称，美国有些人可能想
搞事，但其国内估计也不
会 赞 同 为 了 广 袤 南 海 上
的几块岛礁就为菲“挺身
而出”。菲律宾可能受到
鼓动，但真要激化到那种
程度，美会支持到什么程
度菲心里也没底，菲火中
取栗，最后自食恶果的教
训也比较多。

李强会见俄罗斯总理米舒斯京
中新社比什凯克电当

地时间 10 月 25 日下午，中
国国务院总理李强在比什
凯克出席上海合作组织成
员国政府首脑（总理）理事
会第二十二次会议期间会
见俄罗斯总理米舒斯京。

李 强 表 示 ，习 近 平 主
席和普京总统前不久在北
京举行会晤，为中俄关系
发展擘画了新蓝图，开辟
了新愿景。中俄合作不针
对第三方，不受第三方干
扰，为的是造福两国人民，

促进世界发展，维护公平
正 义 。 中 方 愿 同 俄 方 一
道，以两国元首重要共识
为根本遵循，持续深化各
领域合作，推动中俄新时
代全面战略协作伙伴关系
不断走深走实。

李 强 指 出 ，中 方 愿 同
俄 方 进 一 步 对 接 发 展 战
略，推动共建“一带一路”
和欧亚经济联盟对接，保
持贸易、投资合作增长势
头，深化能源领域合作，提
升互联互通和贸易自由化

便利化水平。中方欢迎更
多俄优质产品进入中国，
支持两国企业深化汽车制
造合作。双方要共同办好
中俄文化年，扩大教育、地
方等领域交流。中方愿同
俄方加强在上合组织框架
内合作，推动开展产业链
供应链深度合作，拓展工
业制造、数字经济、绿色发
展等领域合作，为区域经
济增长提供新动能。

米舒斯京祝贺中方成
功举办第三届“一带一路”

国际合作高峰论坛，表示俄
中新时代全面战略协作伙
伴关系处于前所未有的高
水平。俄方愿同中方一道，
落实两国元首重要共识，相
互支持彼此维护自身核心
利益，加强“一带一路”倡议
同欧亚经济联盟对接，扩大
经贸、能源、互联互通等领
域合作，办好俄中文化年，
深化在上合组织、金砖国家
等多边机制内合作，推进世
界多极化进程。吴政隆参
加会见。

中新社北京10月26日
电《中华人民共和国和哥伦
比亚共和国关于建立战略伙
伴关系的联合声明》日前公
布。

联合声明说，双方对巴
勒斯坦和以色列冲突不断升
级并引发人道主义危机深表
关切，重申呼吁有关方面停
止敌对，结束伤害平民的行
为。

应中国国家主席习近平
邀请，哥伦比亚总统佩特罗
于10月24日至26日对中国
进行国事访问。访问期间，
两国元首在亲切友好气氛中
举行会谈，就双边关系和共
同关心的国际和地区问题交
换意见，达成广泛共识。两

国元首积极评价中国与哥伦
比亚建交43年来双边关系
在相互尊重、平等互利基础
上取得的长足发展，一致同
意将中哥关系提升为战略伙
伴关系。

联合声明说，双方重申
相互尊重国家主权和领土完
整，在涉及彼此核心利益和
重大关切问题上相互理解和
支持。哥伦比亚政府重申恪
守一个中国原则，承认中华
人民共和国政府是代表全中
国的唯一合法政府，台湾是
中国领土不可分割的一部
分，坚定支持中国政府为实
现国家统一所作的努力。

根据联合声明，双方对
巴勒斯坦和以色列冲突不断

升级并引发人道主义危机深
表关切，重申呼吁有关方面
停止敌对，结束伤害平民的
行为。同时，敦促各方遵守
国际法，尤其是国际人道
法。双方都认为当务之急是
推动有关方面停火止暴，保
护平民，防止发生更大的人
道灾难，并尽快恢复巴以和
谈，呼吁召开和平会议，推动
巴勒斯坦和以色列两国早日
实现和平共处。

联合声明称，双方愿进
一步发展双边贸易，加强两
国经贸混委会机制作用，促
进贸易均衡增长和多元化，
提高贸易投资便利化水平，
加强数字经济、绿色发展、通
信和信息技术、竞争政策等

领域合作。
双方欢迎两国有关部门

签署哥伦比亚牛肉输华议定
书。中方欢迎更多符合中国
检验检疫标准的哥伦比亚优
质农产品进入中国市场。

联合声明说，双方愿推
动建立全球清洁能源合作伙
伴关系，加强公正能源转型
领域合作，支持知识转让和
投资，实现双方电力、可再生
能源企业能源结构的多元
化。

联合声明称，双方同意
与非洲和加勒比地区的伙伴
国家在促进再工业化，特别
是应对自然灾害和农业问题
等发展领域，建立和实施三
方合作倡议。

中新社香港 10 月 26
日电香 港 特 区 行 政 长 官
李 家 超 25 日 发 表《行 政
长官 2023 年施政报告》。
26 日 出 版 的 香 港 报 章 不
仅 详 细 梳 理 施 政 报 告 内
容，亦发表评论予以高度
评价，认为这份施政报告
既回应民众诉求，更从全
局角度筹划香港未来，体
现 本 届 特 区 政 府 务 实 作
风，期待尽快落实施政报
告中列明的措施。

《大公报》社评认为，
施 政 报 告 最 大 的 特 点 是
跳 出“ 香 港 思 维 ”，胸 怀

“国之大者”，从对接国家
发展、民族复兴的高度筹
划 香 港 的 未 来 。 这 是 一
份 既 登 高 望 远 又 脚 踏 实
地、既有愿景又有实招，
具 有 鲜 明 时 代 特 征 的 施
政报告，为香港展现了光
明前景。

香 港《文 汇 报》社 评
表示，此次施政报告通篇
继续体现以“做实事为原
则”的行动意识。除了订
立共 150 个指标，包括延
续 去 年 订 立 的 77 个 指
标，并新增 73 个新指标；
报 告 还 在 几 乎 所 有 施 政
措施范畴，都列明具体事
项和行动目标，充分贯彻

“做实事、做成事”的施政
作风。

《香港商报》时评说，

施 政 报 告 体 现 了 全 力 拼
经济谋发展，体现了“有
为政府”与“高效市场”更
好结合，报告在解民忧惠
民 生 上 展 现 担 当 。 总 体
而言，施政报告做到了认
真听取民意，内容全面且
务实可行，对谋发展有新
思维、气魄大，惠民生有
承担有温度，给市民带来
新希望，值得支持。

《星 岛 日 报》社 论 关
注 施 政 报 告 中 提 出 的 鼓
励 生 育 、“ 抢 人 才 、留 人
才”等多项政策，认为背
后 目 的 均 离 不 开 为 香 港
增添人口、吸纳和留住人
才，长远解决人口持续下
降问题。

期 望 相 关 政 策 顺 利
落 实 ，为 香 港 人 才 库 造
血，长远提升生育率，推
动香港可持续发展。

英 文 报 章《 南 华 早
报》评论说，这份内容广
泛 的 施 政 报 告 给 人 留 下
深刻印象。

在改善民生方面，施
政 报 告 对 解 决 土 地 和 房
屋问题提出了方案，鼓励
生育政策和发展“银发经
济”也是应对人口老龄化
的积极举措。此外，施政
报 告 中 还 提 出 了 增 强 发
展动能的多项措施，是朝
提 高 香 港 竞 争 力 的 正 确
方向迈出重要一步。
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【本报讯】2023 年 10 月
25 日星期三，印华百家姓
协会总主席陈荣光率领十
多位理监事与伊斯蒂赫拉
尔清真寺大伊玛目纳萨鲁
丁·奥马尔教授举行亲切友
好的会谈，两位领导人都是
来自南苏拉威西省的子弟。

大伊玛目纳萨鲁丁·奥
马尔教授出生于南苏拉威
西岛乌戎博恩的伊斯兰人
物，2011 年至 2014 年担任
印度尼西亚共和国宗教部
副部长。许多有关伊斯兰
教的科学著作为印度尼西
亚伊斯兰世界做出了宝贵

贡 献 他 还 是 12 本 书 的 作
者，其中包括《从古兰经角
度 看 性 别 平 等 的 论 证 》
（Paramadina，1999 年），该书
描述了《古兰经》中性别偏
见的研究结果。

“目前，印尼将进入大
选竞选阶段。我们希望竞

选、投票和选后阶段都能和
平进行。”百家姓总主席陈
荣光表示。

“根据印华百家姓章程
阐明不从事实际政治，因为
它不隶属于任何政党，也没
有宣布支持任何总统和副
总统候选人，但我们敦促印

度尼西亚华人社区行使投
票权，并于 2024 年 2 月 14
日 来 到 投 票 站 ”，中 央
PSMTI 秘书长彭苏约托解
释说。

会后，双方合影以及赠
送的牌匾和书籍。此前双
方在清真寺进行了很多合
作，其中之一是在穆斯林庆
祝宰牲节时提供祭祀物品。

（ＴＳ）

印华百家姓协会拜会伊斯蒂赫拉尔清真寺大伊玛目

【本报讯】2023 年 10 月
26 日（星期四）上午 11 时，
翁 俊 民 基 金（Tahir founda-
tion）、国 信 集 团（Mayapa-
da ）创始人拿督斯里翁俊
民 博 士/教 授 (Dato Sri Prof.
DR. Tahir)，在 雅 加 达 中 部
的巴勒斯坦大使馆移交捐
款 75 亿盾，给因以色列袭
击巴勒斯坦地而面临基本
需求危机的加沙医院及难
民。

翁俊民博士与女婿王
修 强 （Ir.Wong Budi Se-
tiawan）一起来到巴勒斯坦
大使馆，受到大使祖海尔·
顺（Zuhair Al-Shun）及同仁
热烈迎接。在场陪同的还
有印尼外交部中东事务主
任 巴 古 斯（Bagus Hendran-
ing Kobarsyih，基 金 会 助 理
朱庆及多位首都电子、电
视台、印刷媒体等记者。

翁俊民表示，他每晚关
注电视上有关加沙地区局
势的新闻后，受到很大触
动，故向受难加沙人民提
供援助。

他说，“因此，我联系
了巴勒斯坦驻印尼大使，
向他表示 第一阶段我援助
50 万美元。我要求向加沙
的医院分发物资，包括那
里的印度尼西亚医院。”

大使祖海尔·顺表示，
向印尼社区和政府层面向

巴勒斯坦提供的援助和支
持，以及向 翁俊民基金会
表示衷心地感谢！他说，

“我还要感谢印尼始终在
伊斯兰合作组织（OIC）、东
盟（ASEAN）、联合国（UN）
和其他国际组织等国际社
会中支持巴勒斯坦人民的
权益。”

他与印尼外交部中东
事务主任巴古斯一起表示，
他已经讨论了立即通过埃
及阿里什国际机场向加沙
地带运送援助的必要性。

对于翁俊民基金会的
援助捐赠，巴古斯说，“这
表明了印尼本国人民的具
体 支 持 。 不 仅 在 政 府 层
面，而且在社区层面。”

翁俊民表示，他将监督
这 75 亿盾捐款的分配情
况。他说，“我也不知道
技术细节，因为不清楚发
生了什么。 但我们会继续
关注它，我将这些资金分
配给加沙区居民的事宜，
全部交给了巴勒斯坦大使
馆实施。”

慈善家翁俊民博士表
示，他熟悉巴勒斯坦局势，
他于 2018 年访问黎巴嫩贝
鲁特，并在那里帮助 了 巴
勒 斯 坦 难 民 。 当 时 ，他
也向难民捐赠了 100 万美
元。
本报记者明光报道/摄影

双方亲切友好会谈双方亲切友好会谈

陈荣光总主席赠送牌匾合影陈荣光总主席赠送牌匾合影

陈荣光总主席与清真寺大伊玛目纳萨鲁丁·奥马尔教授合影

左起左起：：巴古斯主任巴古斯主任、、祖海尔祖海尔··顺大使顺大使、、翁俊民翁俊民、、王修强合影王修强合影翁俊民象征性移交捐款给祖海尔翁俊民象征性移交捐款给祖海尔··顺大使顺大使，，巴古斯主任巴古斯主任（（左一左一））王修强王修强（（右一右一））在旁陪同在旁陪同

宾主会见时亲切交谈宾主会见时亲切交谈

翁俊民问候祖海尔翁俊民问候祖海尔··顺大使顺大使 翁俊民接受媒体采访翁俊民接受媒体采访

祖海尔祖海尔··顺大使热烈迎接翁俊民顺大使热烈迎接翁俊民翁俊民问候巴古斯主任翁俊民问候巴古斯主任 王修强问候祖海尔王修强问候祖海尔··顺大使顺大使
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造成至少22人死亡、50多人受伤
美国缅因州发生大规模枪击事件

中新社纽约 10 月 26
日电 美 国 缅 因 州 刘 易 斯
顿 当 地 时 间 25 日 晚 发 生
大规模枪击事件，造成至
少 22 人 死 亡 、50 多 人 受
伤。嫌疑人在逃。

刘 易 斯 顿 警 方 25 日
在社交平台上说，该市一
家酒吧和一家保龄球馆当
晚发生大规模枪击事件。
当地议员罗伯特·麦卡锡
在接受美国有线电视新闻
网电话采访时表示，枪击

事 件 造 成 至 少 22 人 死
亡。执法部门的多个消息
源透露，有 50 人至 60 人受
伤。

刘易斯顿警方表示，正
在寻找 40 岁的嫌疑人罗伯
特·卡德。该机构认为此人
携带武器，具有危险性。警
方公布了嫌疑人及嫌疑车
辆的照片，并请求目击者联
系警方。缅因州警方当晚
在社交平台上要求刘易斯
顿居民留在家中并将门锁

好。
美联社援引一份警方

情报公告称，嫌疑人曾在缅
因州美国陆军预备役训练
基地接受关于枪械教官方
面的培训。另外，他曾于今
年夏天被送进一家精神健
康机构两个星期。

麦卡锡说，枪击事件发
生后，当地一家医疗机构召
集下班的工作人员回到岗
位。据美国全国广播公司
报道，当地另外一家医疗机

构表示，已搭建重症监护病
房和手术室，准备收治枪击
事件受害者。

美国有线电视新闻网
援引白宫的话说，美国总
统拜登已经与缅因州州长

及 该 州 几 名 国 会 议 员 通
话，表示将提供全面的联
邦支持。

事发地所在学区负责
人 25 日宣布，刘易斯顿公
立学校将于 26 日关闭。

这是 10 月 25 日在朝鲜首都平壤拍摄的纪念中国
人民志愿军抗美援朝出国作战 73 周年活动现场。纪
念中国人民志愿军抗美援朝出国作战 73 周年活动 25
日在朝鲜首都平壤友谊塔举行。朝鲜最高人民会议常
任委员会副委员长姜润石和中国驻朝鲜大使王亚军率
朝中双方人员参加活动，深切缅怀在抗美援朝战争中
英勇牺牲的志愿军先烈。

新华社发（中国驻朝鲜大使馆供图）

纪念中国人民志愿军抗美援朝
出国作战73周年活动在朝举行

这是神舟十七号载人飞船发射升空过程（拼版照片，10 月 26 日摄）。10 月 26
日 11 时 14 分，搭载神舟十七号载人飞船的长征二号 F 遥十七运载火箭在酒泉卫星
发射中心点火发射。约 10 分钟后，神舟十七号载人飞船与火箭成功分离，进入预
定轨道，航天员乘组状态良好，发射取得圆满成功。 新华社记者 李刚 摄

神舟十七号载人飞船发射圆满成功

▲

▲

中新社北京 10 月 26
日电 综合消息：巴勒斯坦
加沙地带卫生部门当地时
间 25 日通报说，自本月 7 日
以来，以军袭击加沙地带已
造成 6546 名巴勒斯坦人丧
生 。 以 色 列 国 防 军 26 日
称，以军 25 日晚在加沙地
带北部针对巴勒斯坦伊斯
兰抵抗运动（哈马斯）军事
目标发动了一次地面进攻。

据路透社报道，加沙地
带卫生部门 25 日称，过去
24 小时内，以军对加沙地
带的袭击造成包括 344 名
儿童在内的 756 人丧生。7
日至今，加沙地带的丧生人
数 达 6546 人 ，其 中 包 括
2704 名儿童，另有 17439 人
受伤。

巴勒斯坦官方通讯社
“瓦法”25 日报道称，以军
仍在对加沙地带发动空袭，

并在耶路撒冷和约旦河西
岸针对巴勒斯坦人的房屋
进行拆除行动，同时逮捕巴
勒斯坦人。

据以色列《耶路撒冷邮
报》报道，以色列国防军 26
日称，以军坦克和步兵 25
日晚在加沙地带北部针对
哈马斯的基础设施、哨所等
发动攻击，为下一阶段的战
斗作准备。地面部队在这
次行动结束后全部返回以
境内。

据《以 色 列 时 报》报
道，以总理内塔尼亚胡在
25 日发表公开讲话时说，
冲突结束后，将开展针对哈
马斯 10 月 7 日发动的大规
模袭击的全面调查，包括他
自己在内的所有相关方都
将为此承担责任。

他同时表示，以军对加
沙地带的地面进攻“即将到

来”，以消灭哈马斯并解救
人质，但与之相关的时间、
方式、人数等信息暂时不能
透露。以色列国防军方面
当天表示，将继续对加沙地
带发动空袭，为即将发动的
地面进攻作准备。

《以色列时报》称，以
色列 25 日晚继续遭到来自
加沙地带的火箭弹袭击，导
致至少 6 人受伤及多栋房
屋受损。

据美国广播公司报道，
美国总统拜登 25 日表示，
自己并未“要求”以色列为
保护人质推迟对加沙地带
发动地面进攻，只是向内塔
尼亚胡指出：“如果可能的
话，让这些人安全离开。”

据土耳其阿纳多卢通
讯社报道，土耳其总统埃尔
多安 25 日表示，由于加沙
地带的冲突持续，自己取消
了访问以色列的计划。他
还说，西方国家认为哈马斯
是恐怖组织，自己不这么认
为。

巴勒斯坦称以军袭击致6500多人丧生
以军对哈马斯目标发动地面进攻

联合国难民署指全球流离失所人数
料已超过1.14亿人

中新社日内瓦10月 25
日电 联合国难民署 25 日发
布《年中趋势报告》，通报
截至今年 9 月底，受战争、
冲突、自然灾害、人道主义
危机等因素影响，全球流离
失所人数料已超过 1.14 亿
人。

报告显示，截至今年 6
月底，全球共有 1.1 亿人流
离失所，较 2022 年底增加
160 万人；从 6 月至 9 月底，
又新增约 400 万人，至此全
球流离失所人数料已超过
1.14 亿人。

因新一轮巴以冲突 10
月初才爆发，报告未计入巴
以冲突引发的流离失所人
数，表示今年上半年，引发
流离失所的主要原因包括
乌 克 兰 危 机 ，苏 丹 、刚 果
（金）、缅甸等地冲突，索马
里干旱、洪水及动荡局势，
阿富汗人道主义危机等。

报告又指，在全球流离
失所者中，过半为境内流离
失所者，即从未跨过边境逃
到其它国家和地区；对于跨
国流离失所者，中低收入国
家收容了 75%的难民和其

他需要保护的人。
与 此 同 时 ，今 年 上 半

年，全球范围递交的个人庇
护申请达 160 万份，创历史
同期新高；逾 40 万难民返
回原籍，为 2022 年同期的
两倍多；近 270 万境内流离
失所者返回家园，也为 2022
年同期的两倍多；得到重新
安置的难民人数亦有增加。

对于当前形势，联合国
难民事务高级专员格兰迪
表示，随着全球冲突扩散或
升级，无数无辜民众遇难，
人们被迫逃离家园；国际社
会必须从内部着眼，“不能
放 弃 ”，共 同 努 力 结 束 冲
突，让难民和其他流离失所
者重返家园或重新开始生
活。

25 日 发 布《年 中 趋 势
报告》后，联合国难民署定
于今年 12 月 13 日至 15 日
在日内瓦举行第二届全球
难民论坛，届时各国政府、
地方当局、国际组织、非政
府组织、私营部门及难民代
表将齐聚一堂，希望加强协
同，为日益严峻的流离失所
问题寻求解决方案。
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现代置地房地产上市公司四项工程荣获2023年印尼房地产奖
【雅加达讯】现代置地

房地产上市公司（PT Mod-
ernland Realty Tbk）的 四 项
工程，通过 2023 年印尼房

地 产 奖 (PIA 2023) 荣 获 国
家级奖项。这四项工程是
雅加达花园城（Jakarta Gar-
den City）通 过 Vastu @Gar-

den City 集群荣获以下类别
奖 项 ：房 地 产 开 发 ；子 类
别：在雅加达开发创新住
房概念的住房开发。

然后现代城（KotaMod-
ern）通过现代水滨住宅集
群荣获以下类别奖项：房
地产开发；子类别：在丹格
朗开发创新住房概念的住
房开发。

此 外 ，Cilejit 现 代 置 地
通过大不列颠超级集群，
荣获以下类别的奖项：房
地产开发；子类别：在丹格
朗开发创新经济实惠住房
设计的住房开发。

以及：房地产开发；子
类别：工业园区，现代芝甘
德 工 业 园（MCIE）荣 获 万
丹一致工业园区奖。

2023 年 印 尼 房 地 产 奖
颁 奖 典 礼 于 周 三（2023 年
10 月 25 日）在雅加达 Mega
Kuningan Jakarta Marriott 酒店
双 珠（Dua Mutiara）宴 会 厅
举行，出席者有现代置地
房地产住宅和商业经理凯
尔文（Kelvin O Lesmana）、现
代置地房地产上市公司住
宅&商用第二集团负责人
杰 米（Jemmy Andreas Per-
sang ）、现代置地房地产上

市公司企业沟通部主管古
纳宛（Gunawan Setyo Hadi）。

现代置地房地产上市
公司住宅和商业经理凯尔
文说：“我们非常自豪和庆
幸，现代置业的四项工程
成功获得 2023 年印尼房地
产奖。这奖项对我们来说
非常重要，因为它是印尼
消费者和房地产行业人士
对现代置业开发项目的认
可 和 信 任 。 雅 加 达 花 园
城 、Cilejit 现 代 置 地 、现 代
城住宅产品，以及为现代
芝甘德工业园提供工业用
地。“

2023 年 印 尼 房 地 产 奖
是 印 尼 房 地 产 媒 体 集 团
（印尼房地产杂志和 Prop-
ertiindonesia.id 新 闻 门 户 的
出版商）举办的第十届颁
奖活动。2023 年印尼房地
产 奖 的 主 题 是 ：“ 汇 聚 最
好的力量”。

这些鼓舞人心的名言
符合 2023 年印尼房地产的
愿景和使命，即团结房地
产 行 业 最 优 秀 的 商 业 人
士，参考他们的各种策略
和创意，以适应日益活跃
的 商 业 世 界 的 变 化 。

（BAM/HAN）

凯尔文凯尔文（（最右最右）、）、杰米杰米（（左七左七））和古纳宛和古纳宛（（左六左六））获奖后合影获奖后合影

雅加达花园城区域雅加达花园城区域ModernlandModernland



美澳领导人白宫会晤
宣布建立“创新联盟”

中新社华盛顿 10 月
26 日电 美 国 总 统 拜 登
25 日与来访的澳大利亚总
理阿尔巴尼斯在白宫举行
会晤。两国领导人在会后
发布联合声明，宣布以建
立“创新联盟”为引领，在
多个领域加强美澳双边关
系。

声 明 称 ，美 澳 旨 在 通
过建立“创新联盟”，在科
学、关键和新兴技术方面
寻求新的合作领域。双方
对微软宣布未来两年在澳
投资 30 亿美元，扩大该公

司数据中心和人工智能基
础设施表示欢迎。同时，
美澳官方科研机构也将开
展双边合作，在气候变化
和清洁能源、人工智能等
领域加强伙伴关系，以推
动突破性研究。

美 澳 还 将 签 署《太 空
技术保障协议》，在太空领
域开展商业合作，并鼓励
在商业空间站等领域进一

步开展联合投资。
声 明 表 示 ，美 澳 还 希

望借助这一“创新联盟”，
深化双边经贸关系，加强
安全和防务合作，促进地
区合作与稳定，以及密切
民间交流。

在 当 天 会 晤 中 ，美 澳
领导人还讨论了巴以冲突
问题。拜登在联合记者会
上表示，以色列人和巴勒

斯坦人同样应该在安全、
尊严与和平中并肩生活。
他 重 申 对 解 决 巴 以 问 题

“两国方案”的支持，并表
示“ 这 意 味 着 各 方 —— 以
色 列 、巴 勒 斯 坦 、地 区 伙
伴 、全 球 领 导 人 —— 共 同
努力，让我们走上通往和
平的道路”。

阿 尔 巴 尼 斯 则 宣 布 ，
澳大利亚将在此前承诺的
1000 万 澳 元 基 础 上 ，为 加
沙地带追加 1500 万澳元人
道主义援助，以帮助提供
紧急供水和医疗服务。

美众议长选举结果终出炉美众议长选举结果终出炉
共和党人约翰逊当选议长

■ 2023年10月27日（星期五）

■ Friday, October 27, 2023
Lt:Idr
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中新社华盛顿 10 月
25 日电 美 国 国 会 众 议
院 当 地 时 间 25 日 就 议 长
选举举行第四轮投票，共
和党保守派议员迈克·约
翰逊当选议长，结束长达
三周的“议长空缺”局面。

在 当 天 的 投 票 中 ，约
翰逊获得在场 220 位共和
党议员的全票支持，民主
党议长候选人杰弗里斯获
得在场 209 名民主党议员
的全票支持。约翰逊得票
数过半，当选众议院议长。

在美国总统继任顺序
中，众议院议长是继美国
副总统兼参议院议长后的
第二顺位继任人。

现 年 51 岁 的 约 翰 逊
是来自路易斯安那州的联
邦众议员。他自 2017 年起
开始担任联邦众议员，美
媒称其为“不太出名的议
员”。约翰逊是共和党内
的保守派，在此次议长选
举中获得了共和党内极右
翼保守派和温和派议员的
共同支持。

约翰逊在当选议长后
表示，过去几周的议长选
举让共和党人“更强大”。

“我们不会举行新议长上
任后的传统仪式，将立刻
全力以赴开始工作，为美
国人民服务。”

美国总统拜登当天发

表声明祝贺约翰逊当选议
长。拜登表示，国会需“快
速行动”，向以色列和乌克
兰提供支持，以及避免政
府“关门”。

自 10 月 3 日共和党籍
前议长麦卡锡被罢免已经
过去三周时间，这是美国
历史上众议院开会期间议
长空缺持续时间最长的一
次。在这三周的时间里，
众议院共和党人先后提名
四位议长候选人。其中，
众议院多数党领袖斯卡利
斯和众议院多数党党鞭埃
默因票数不够主动退出竞
选。另一位议长候选人、
众议院司法委员会主席乔

丹因在众议院三轮投票中
均未获得足够票数而被共
和党人取消议长候选人提
名。

美 媒 认 为 ，由 于 众 议
院“瘫痪数周”，约翰逊接
下来将面临多项挑战，包
括向以色列、乌克兰提供
援 助 以 及 在 11 月 17 日 前
通 过 预 算 案 以 避 免 政 府

“关门”。
当 晚 ，众 议 院 以 412

票赞成、10 票反对的结果
通过向以色列表示支持的
决 议 。 这 是 众 议 院 自 10
月 3 日麦卡锡被罢免以来
通过的第一项决议。

卢森堡宣布向加沙地带紧急
追加250万欧元人道主义援助

中 新 社 布 鲁 塞 尔 10
月 25 日电 欧 盟 成 员 国
卢森堡 25 日宣布向加沙地
带紧急追加 250 万欧元人
道主义援助，尤其将在应
急 住 所 、粮 食 、卫 生 、教
育、心理健康等领域提供
支持。

根据卢森堡外交部当
日发布的声明，其中 230 万

欧元将用于支持正在加沙
地带开展救助的人道合作
伙伴和国际组织，如联合
国近东巴勒斯坦难民救济
和工程处（近东救济工程
处）、红十字国际委员会、
联合国世界粮食计划署、
联合国人道主义事务协调
厅、挪威难民委员会等；其
余 20 万欧元将用于支持卢

森堡人道主义组织，帮助
它们在黎巴嫩和约旦河西
岸开展救助。

声 明 称 ，自 10 月 初
新一轮巴以冲突爆发，加
沙 地 带 人 道 主 义 严 峻 形
势“ 前 所 未 有 ”，为 此 卢
森堡决定紧急追加援助，
尤 其 将 在 应 急 住 所 、粮
食 、卫 生 、教 育 、心 理 健

康等领域提供支持。
在 欧 盟 层 面 ，10 月 14

日，欧盟宣布立即向加沙
地带追加 5000 万欧元人道
主义援助，帮助当地民众
获得基本生活必需品，同
时力争人道主义援助安全
和不受限制地进入加沙地
带 ；10 月 16 日 ，欧 盟 宣 布
开通“空中走廊”，组织飞
机 先 将 援 助 物 资 运 至 埃
及，希望经埃及通往加沙
地带的拉法口岸，将援助
物资送到加沙地带民众手
中。
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【本报讯】棉兰“福圣
堂”一连十天庆祝九皇爷
千秋圣诞日，恭请法师主
持开斗及结斗诵经洒净消
灾祈福法会。

坐落在棉兰 Tilak 街 21
号之“福圣堂”始建于公元
1926 年，迄今己度过 97 个
春秋，历史悠久，第一代住
持为创始人广东顺德左月
明师姐，传至今己是第五
代，现由陈碧艳师姐接任
主持。

“福圣堂”内安置一大
神龛，供奉着九皇爷及诸
仙菩萨神像，信徒无数，香
火鼎盛，在每年农历八月
卅日至九月初九，一连十
日循列举行庆祝九皇爷千
秋圣诞，今年也不列外，在
十月十四日至二十三日一
连十天恭请释睿振法师、
释愿振法师、释慧善法师、
释栓妙法师，主持“开法”

及“结斗”诵经洒净消灾祈
福法会。祈祷印尼国泰民
安，风调雨顺，合境平安，

生意兴隆，财源广进。
从上午至到傍晚，无数

善信携儿帶女前往参加法

会，诵经拈香点灯祈福，其
中包括马来西亚斗母宫九
皇大帝总会会长拿督李贤

源及随员，棉兰市议会议
长黄建霖，苏北省议员梁
鸿伟，苏北佛教总会主席

莫粧量，苏北印华百家姓
协 会 主 席 洪 志 通 ，Medan
Area 斗争民主党主席林恒
广，戴嘉宁，戴嘉龙，陈莉
栗，李福来硕士等。

在十月二十三日傍晚，
法会结束后在街道上焚化
四艘小型“龙船”，在“龙
船”四周铺满一大堆冥币，
陈碧艳师姐偕各位师兄师
姐一起手持蜡烛点燃“龙
船”，一时火光冲天，浓烟
翻滚，烟屑纷飞，直冲九霄
云 外 ，善 信 们 一 起 高 减

“兴、旺、发”!祈求九皇爷
帶给大家添丁发财，生意
兴旺。

陈碧艳师姐特此向各
位参与法会及同心协力而
使法会圆满成功之师兄师
师姐及善信们表示衷心感
谢 ! 祝大家身体健康 ，合
家 平 安 ，万 事 如 意 ，财 源
广进。 陈平治报道
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恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会恭请法师主持开斗及结斗诵经洒净消灾祈福法会

左起戴嘉龙左起戴嘉龙、、黄建霖黄建霖、、陈碧艳陈碧艳、、李福来硕士李福来硕士、、林卓存林卓存 三位法师主持诵经洒净消实祈福法会三位法师主持诵经洒净消实祈福法会 陈碧艳与林恒广陈碧艳与林恒广((右二右二))及陈莉栗及陈莉栗((左二左二))及师兄师姐合影及师兄师姐合影

陈碧艳与释睿振法师合影陈碧艳与释睿振法师合影 左起莫粧量夫妇左起莫粧量夫妇、、陈碧艳陈碧艳、、洪志通洪志通、、师姐师姐、、李福来硕士李福来硕士

陈碧艳与各位助理及顾问合影陈碧艳与各位助理及顾问合影 陈碧艳与各位善信及顾问合影陈碧艳与各位善信及顾问合影
陈碧艳与大马斗母宫九皇大帝总会一行人合影陈碧艳与大马斗母宫九皇大帝总会一行人合影，，

左为梁鸿伟左为梁鸿伟

各位师姐与各位师姐与UBNUBN鼓队员合影鼓队员合影 焚化龙船一瞥焚化龙船一瞥
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新华社北京10月25日电（记者
刘华） 10 月 25 日下午，国家主席
习近平在人民大会堂同来华进行国
事访问的哥伦比亚总统佩特罗举行会
谈。两国元首宣布，将中哥关系提升
为战略伙伴关系。

习 近 平 指 出 ， 中 哥 建 交 43 年
来，两国关系历经国际风云变幻考
验，始终保持良好发展势头。双方在
涉及彼此核心利益和重大关切问题上
相互理解和支持，各领域合作扎实推
进，人民友谊日益深入人心。中哥建
立战略伙伴关系，是两国各界长期努
力的结果，也是双方互信和合作水到
渠成的体现，需要双方倍加珍惜和不
断丰富发展。中方愿同哥方一道，推
动中哥战略伙伴关系更好造福两国人
民，为世界和平和发展注入正能量。

习近平深刻阐述中国式现代化的
本质内涵。习近平强调，中方支持哥
伦比亚独立自主探索符合本国国情的
发展道路，支持哥伦比亚和平进程，
希望哥伦比亚早日实现全面、持久、

可持续和平，相信中国高质量发展和
现代化进程将为包括哥伦比亚在内的
世界各国带来发展新机遇。中哥关系
基于平等、互惠、共赢。欢迎哥伦比
亚早日加入共建“一带一路”大家
庭，实现共同发展繁荣。双方要用好
经贸混委会机制，优化双边贸易结
构，加强信息通信、数字经济等领域
合作，中方鼓励更多哥伦比亚特色优
质产品进入中国市场。欢迎哥方加入
中方提出的全球清洁能源合作伙伴关
系倡议，共享绿色发展机遇。双方要
加强汉语教学、艺术团组互访、旅游
等人文交流，加强禁毒、打击跨国犯
罪等领域双边执法合作，希望哥方保
障好在哥中国公民、企业、机构的安
全。中哥同为发展中国家，双方要加
强在国际事务中的沟通协作，维护发
展中国家共同利益和国际公平正义。

习近平祝贺哥伦比亚将接任拉美
和加勒比国家共同体 2025 年轮值主
席国，指出，中方高度重视发展中拉
关系，愿一如既往支持拉美和加勒比

地区一体化进程，愿同拉方以明年中
拉论坛成立 10 周年为契机，推动新
时代中拉关系行稳致远。

佩特罗表示，很高兴时隔多年再
次访华，今天的中国和世界已经发生
了巨大变化，中国革命和建设的理论
与实践具有重要启示意义。哥方高度
重视习近平主席提出的“一带一路”
倡议。哥中建立战略伙伴关系之后，
哥方愿将自身区位优势和发展战略
同“一带一路”倡议对接，加强基
础设施、清洁能源等领域合作，欢
迎中国企业赴哥投资，推动双边贸
易关系更加平衡发展，这有助于帮
助哥伦比亚推进国内和平进程，实现
人民渴望的和平稳定与就业增长，也
将增强地区和世界的互联互通。哥方
愿同中方就巴以局势等问题保持沟
通，推动尽快找到止战降温的解决方
案。哥方欢迎习近平主席提出的全球
发展倡议、全球安全倡议、全球文
明倡议，愿同中方在多边机制内加
强沟通协作。 （下转第二版）

习近平同哥伦比亚总统佩特罗会谈习近平同哥伦比亚总统佩特罗会谈
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新华社北京10月 25日电 10 月 25 日，国家主席
习近平向美中关系全国委员会年度颁奖晚宴致贺信。

习近平对美中关系全国委员会一直以来积极致力于
推动中美各领域交流合作表示赞赏，对基辛格博士获奖
表示祝贺。

习近平指出，作为两个世界大国，中美能否确立正
确相处之道，攸关世界和平发展和人类前途命运。中方

愿本着相互尊重、和平共处、合作共赢三原则，同美方
推进互利合作，妥善管控分歧，合力应对全球性挑战，
相互成就、共同繁荣，造福两国，惠及世界。希望美中
关系全国委员会和各界朋友继续关心支持中美关系，为
推动两国关系健康稳定发展发挥建设性作用。

同日，美国总统拜登亦向美中关系全国委员会年度
颁奖晚宴致贺信。

习近平向美中关系全国委员会年度颁奖晚宴致贺信习近平向美中关系全国委员会年度颁奖晚宴致贺信

新华社北京10月25日电（记者刘华） 10月25日下
午，国家主席习近平在人民大会堂会见美国加利福尼亚
州州长纽森。

习近平指出，中美两国是全球前两大经济体，经济
总量超过世界三分之一、人口总数占世界近四分之一、
双边贸易额约占世界五分之一，双方利益交融十分紧
密。中美关系发展到今天，成果来之不易，值得倍加珍
惜。中方对美政策一以贯之，就是坚持相互尊重、和平
共处、合作共赢。中方会继续朝着这个方向努力，也希
望美方同中方相向而行。

习近平愉快地忆及
曾经访问加利福尼亚州
的情形，介绍了中国绿
色转型以及有关地方发
展情况。习近平指出，
发展好中美关系，需要
汇聚各方力量。中美关
系基础在民间，希望在
人民，未来在青年，活
力在地方。我高度重
视并支持中美各界交
往和地方合作。希望
你此访增进双方相互
了解，为扩大中国同加
州合作、推动中美关系
健康稳定发展发挥积极
作用。中美在绿色发
展、应对气候变化等领
域合作潜力巨大，双方
完全可以加强这方面合
作，将其打造成中美关
系发展新亮点。

纽 森 表 示 ， 过 去
几十年来，中国发展取
得非凡成就，特别是
近年来在新能源领域

取得的成就令人赞叹。世界上没有任何其他国家关系
比美中关系更加重要，美中关系事关美国的未来，也
关乎人民的幸福。地方交往是美中关系的重要组成部
分。历史上华人为加州建设作出过重要贡献，加州一
直是美国对华合作的重要门户。我赞同习近平主席
关于发展美中关系应该秉持的原则，愿本着同样精神
推动加州加强对华交往交流，密切在气候变化、新能
源等领域合作。加州愿做中国长期、稳定、强劲的合
作伙伴。

王毅参加会见。

习 近 平 会 见 美 国 加 利 福 尼 亚 州 州 长 纽 森习 近 平 会 见 美 国 加 利 福 尼 亚 州 州 长 纽 森

10月25日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂会见美国加利福尼亚州州长纽森。
新华社记者 黄敬文摄










“把广大民营经济人士更加紧
密地团结在党的周围，不断开创
工 商 联 事 业 发 展 新 局 面 。” 10 月
24 日，习近平总书记向中华全国
工商业联合会成立 70 周年发来贺
信，肯定了全国工商联作出的重要
贡献，阐明了工商联工作的意义、
方向、主题、任务，对广大民营经
济 人 士 提 出 殷 切 希 望 和 明 确 要
求 ， 为 做 好 新 时 代 工 商 联 工 作 、
促进民营经济健康发展提供了根

本遵循。
习近平总书记的贺信让工商联

系统干部职工深受鼓舞、倍感振
奋，让广大民营经济人士深感关心
关怀。大家表示，将以习近平总书记
的贺信精神为指引，牢记嘱托、勇
担使命，凝心聚力谋发展，在强国
建设、民族复兴的新征程上，推动
工商联事业取得新的更大成绩，为
民营经济高质量发展开辟更加广阔
的空间。

工商联工作是党的统一
战线工作和经济工作的重
要组成部分

工商联是党领导的人民团体和
商会组织，工商联事业是党和国家
事业的重要组成部分。

“习近平总书记贺信对全国工商
联的肯定，对我们是莫大的激励。”
认真学习了贺信， （下转第三版）

10 月 24 日，国家主席习近平向
纪念亲诚惠容周边外交理念提出10周
年国际研讨会发表书面致辞，总结中国
积极践行亲诚惠容理念的丰硕成果，阐
明亲诚惠容的新内涵、新发展，擘画了
中国同周边国家未来共同发展的新愿
景，为新时期双方关系发展提供了重
要遵循，指明了前进方向。接受本报记
者采访的国际人士认为，中国始终走
和平发展道路，奉行亲诚惠容理念，与
地区国家在现代化征程上携手同行，

将自身发展更好惠及亚洲国家，为地
区乃至全球繁荣稳定贡献力量。

“为亚洲地区繁荣稳定
发挥重要作用”

中国周边外交的基本方针，就
是坚持与邻为善、以邻为伴，坚持
睦邻、安邻、富邻，突出体现亲诚
惠容的理念。习近平主席在致辞中
强调，10 年来，中国积极践行亲诚

惠容理念，全面发展同周边国家的
友好合作关系，双方政治互信不断
增强，利益融合持续深化，走出了
一条睦 邻 友 好 、 合 作 共 赢 的 光 明
大道。

尼泊尔前副总理兼外长苏贾塔·柯
伊拉腊对本报记者表示，致辞体现了
习近平主席对亲诚惠容理念的重视和
坚持。作为亚洲大国，中国一直平等
对待周边国家，与周边国家共享发展
红利， （下转第三版）

开创工商联事业发展新局面 注入民营经济高质量发展新动能
——习近平总书记致中华全国工商业联合会

成立70周年贺信凝聚人心激发力量
新华社记者

携 手 构 建 和 平 安 宁 、繁 荣 美 丽 、友 好 共 生 的 亚 洲 家 园
——习近平主席向纪念亲诚惠容周边外交理念提出

10周年国际研讨会发表书面致辞引发国际社会热烈反响

神舟十七号载人飞船今日发射

习近平致电祝贺诺沃亚当选厄瓜多尔总统
新华社北京10月 25日电 10 月 24 日，国家主席

习近平致电丹尼尔·诺沃亚，祝贺他当选厄瓜多尔共和
国总统。

习近平指出，厄瓜多尔是拉美重要国家。中厄建交

43年来，两国高层密切交往，政治互信不断深化，各领
域合作成果丰硕，传统友谊深入人心。我高度重视中厄
关系发展，愿同诺沃亚当选总统一道努力，不断丰富中
厄全面战略伙伴关系内涵，更好造福两国人民。

新华社酒泉 10月 25日电 （记
者李国利、黄一宸、刘艺） 我国将
于 10 月 26 日 11 时 14 分发射神舟十
七号载人飞船，飞行乘组由航天员
汤洪波、唐胜杰和江新林组成。

神舟十七号载人飞行任务新闻
发布会 25日上午在酒泉卫星发射中
心举行。中国载人航天工程新闻发言

人、中国载人航天工程办公室副主任
林西强在会上介绍，经任务总指挥部
研究决定，瞄准10月26日11时14分
发射神舟十七号载人飞船，飞行乘组
由航天员汤洪波、唐胜杰和江新林组
成，汤洪波担任指令长。汤洪波参加
过神舟十二号载人飞行任务，唐胜杰
和江新林都是首次飞行。

“目前，任务各项准备工作正在
稳步推进，执行这次发射任务的长
征二号 F 遥十七火箭即将开始推进
剂加注。”林西强说。

这次任务是载人航天工程立项
实施以来的第 30次飞行任务，也是
第 12次载人飞行任务，任务主要目
的为： （下转第二版）
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本报比什凯克10月 25日电 （记者王迪） 当地时间
10 月25日上午，国务院总理李强在比什凯克会见吉尔吉
斯斯坦总统扎帕罗夫。

李强表示，吉尔吉斯斯坦是中国的重要近邻。今年5
月，习近平主席同总统先生将中吉关系提升至新时代全
面战略伙伴关系，共同宣布构建睦邻友好、共享繁荣的
中吉命运共同体，这在两国关系史上具有里程碑意义，
为双方关系与合作发展进一步指明了方向。中方愿同吉
方全面落实两国元首重要共识，推动双方各领域合作实

现新的更大发展，把中吉命运共同体打造得
更加坚固、更具活力、更有实效，更好造福
两国人民。

李强指出，中方愿同吉方深化政治互
信，在涉及彼此核心利益的重大问题上始终
相互坚定支持。进一步对接发展战略，深化
经济利益融合，不断提升两国合作的质量和
效率。以高质量共建“一带一路”为主线，
进一步发挥产业互补优势，扩大经贸合作
领域与规模，维护产业链供应链稳定，打
造立体多元的互联互通格局，早日启动中
吉乌铁路建设。加强旅游、地方、妇女、
青年等人文交流，促进人民相知相亲。继
续加强反恐合作，共同维护安全稳定的发
展环境。中方愿同吉方加强在地区和国际
事务中的沟通协调，加紧落实中国—中亚
峰会成果，在联合国、上海合作组织等多
边机制内密切协作，维护发展中国家共同
利益和国际公平正义。

扎帕罗夫表示，今年 5 月，我同习近平
主 席 就 发 展 两 国 新 时 代 全 面 战 略 伙 伴 关

系、建设吉中命运共同体达成重要共识。吉中关系保
持强劲发展势头。吉方在涉及中方核心利益问题上坚
定不移支持中方。吉方愿同中方保持各层级密切交
往，巩固睦邻友好，推进共建“一带一路”，扩大经
贸、互联互通、人文等领域合作。吉方愿同中方在中
国—中亚、上海合作组织框架内深化合作，共同打击

“三股势力”，有效应对传统和非传统安全挑战，促进
地区安全与发展。

吴政隆参加会见。

李 强 会 见 吉 尔 吉 斯 斯 坦 总 统 扎 帕 罗 夫

本报比什凯克10月25日电（记者王迪） 当地时间
10月25日上午，国务院总理李强在比什凯克同吉尔吉斯
斯坦总理扎帕罗夫会谈。

李强表示，近年来，中吉关系保持高水平发展。今
年 5月，习近平主席同扎帕罗夫总统举行会晤，为中吉
关系发展擘画了新蓝图，为双方推进合作明确了新任
务。中方愿同吉方一道，将两国元首重要共识转化为实
际行动，推动双方各领域合作不断取得新成果，持续增
进两国人民福祉。

李强指出，中方愿同吉方持续增进政治互信，加强
发展战略对接，寻找更多利益契合点、合作增长点，相

互成就、共同发展。双方要落实好 《中吉
中长期经贸合作规划》，推动贸易扩大规
模、优化结构。加快推进中吉乌铁路等重
点项目建设和口岸合作，提升互联互通水
平。拓展先进制造业、数字经济、新能源汽
车、智慧农业、清洁能源等新兴产业合作，培
育发展新动能。深化医疗、教育、文旅等人文
交流，促进民心相通。中方愿同吉方加强多
边协调配合，落实好中国—中亚峰会成
果，推动构建更加紧密的中国—中亚命运
共同体，在上海合作组织框架下弘扬“上
海精神”，为地区稳定发展注入更多确定性
和正能量，为世界和平、安全与发展作出
贡献。

扎帕罗夫表示，今年是吉中关系的丰
收年。扎帕罗夫总统对中国进行成功的国
事访问，两国元首宣布将吉中关系提升至
新时代全面战略伙伴关系，两国关系达到
历史最高水平。吉方在台湾、涉疆、涉
藏、涉港等涉及中方核心利益问题上坚定

支持中方，愿同中方共同落实两国元首重要共识，深化
共建“一带一路”合作，加强互联互通，推进中吉乌铁
路建设，进一步扩大经贸、旅游、教育、文化等领域合
作。吉方支持中方提出的全球安全倡议等重大倡议，愿
同中方共同打击“三股势力”和跨国有组织犯罪，深化
中国—中亚合作，携手促进地区繁荣稳定。

会谈后，两国总理共同见证签署毗邻地区合作、数
字经济、地方友好、基础设施等多项双边合作文件，并
共同为比什凯克中国文化中心揭牌。

当日上午，李强向乌尔昆纪念碑敬献花圈。
吴政隆参加上述活动。

李强同吉尔吉斯斯坦总理扎帕罗夫会谈

当地时间10月25日上午，国务院总理李强在比什凯克会见吉
尔吉斯斯坦总统扎帕罗夫。 新华社记者 王 晔摄

当地时间 10 月 25 日上午，国务院总理李强在比什凯克同吉
尔吉斯斯坦总理扎帕罗夫会谈。 新华社记者 王 晔摄

新华社北京10月25日电 全国
人大常委会委员长赵乐际 25日在北
京会见哥伦比亚总统佩特罗。

赵乐际表示，中哥建交以来，
无论国际风云如何变幻，两国关系
始终稳定向前发展。中方始终坚持
从战略高度和长远角度看待两国关
系，愿同哥方共同努力，推动双边

关系持续深入发展。中国全国人大
愿同哥国会一道，围绕落实两国元
首重要共识，深化各层级友好往
来，加强治国理政经验交流，为发
展两国关系、推动务实合作提供法
律保障。中方愿与哥方加强在国际
事务中的合作，坚定维护发展中国
家共同利益。

佩特罗表示，哥中传统友谊深
厚，两国合作互补性强，哥方愿同
中方深化各领域合作，开创两国关
系发展新未来。哥方高度赞同中方
提出一系列重要倡议理念，愿与中
方携手共同应对气候变化等全球性
挑战。

蔡达峰参加会见。

本报北京 10月 25日电 （记者
张烁） 纪念中国佛教协会成立 70周
年座谈会 25日在北京举行。中共中
央政治局常委、全国政协主席王沪宁
会见中国佛教协会领导班子成员，
并同全体代表合影。王沪宁对中国
佛教协会成立 70周年表示祝贺，向
全国佛教界人士和信教群众致以诚
挚问候。他表示，中国佛教界要深
入学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想和党的二十大精神，
深刻领悟“两个确立”的决定性意
义，学深悟透习近平总书记关于宗
教工作的重要论述，团结引导佛教
界人士和信教群众为实现中华民族

伟大复兴的中国梦贡献力量。
王沪宁表示，中国佛教协会成

立 70年来，高举爱国主义、社会主义
旗帜，坚定拥护中国共产党领导和
我国社会主义制度，坚定听党话、
跟党走，坚定走与社会主义社会相
适应的道路，积极参与社会主义现
代化建设，为国家富强、民族复兴
贡献了智慧和力量。

王沪宁表示，在全面建设社会
主义现代化国家新征程上，中国佛
教界要坚持思想政治引领正确方
向，牢牢把握团结奋斗的时代要
求，引导佛教界人士和信教群众继
承和弘扬爱国优良传统，不断增进

对伟大祖国、中华民族、中华文
化、中国共产党、中国特色社会主
义的认同，铸牢中华民族共同体意
识。要深入推进我国佛教中国化，
自觉在教义思想中融入社会主义核
心价值观和中华优秀传统文化。要
坚持全面从严治教，引导教职人员
遵纪守法、遵规守戒、正信正行。
要着力加强人才培养，建设一支政
治上靠得住、宗教上有造诣、品德
上能服众、关键时起作用的教职人
员队伍。要积极推动佛教对外友好
交流，讲好中国宗教故事。

中共中央政治局委员、中央统
战部部长石泰峰参加会见。

新华社北京10月25日电（记者齐
中熙、严赋憬） 国家数据局25日上午
在京正式挂牌，中共中央政治局常委、
国务院副总理丁薛祥出席仪式并揭牌。

丁薛祥强调，组建国家数据局，
是以习近平同志为核心的党中央从全
局和战略高度作出的重大决策。要以
习近平新时代中国特色社会主义思想

为指导，深入贯彻落实党中央和国务
院关于数据工作的决策部署，统筹推
进数字中国、数字经济、数字社会规
划和建设，协调推进数据基础制度建
设，统筹数据资源整合共享和开发利
用，全面赋能经济社会发展。要统筹
发展和安全，充分发挥数据的基础资
源作用和创新引擎作用，不断做强做

优做大数字经济，促进数字经济和实
体经济深度融合，为构建新发展格
局、建设现代化经济体系、构筑国家
竞争新优势提供有力支撑。

国家数据局领导班子成员和筹备
组全体人员，中央网信办、国家发展
改革委、工业和信息化部等有关部门
负责同志参加仪式。

新华社北京10月25日电 国家
副主席韩正 25日在北京会见美国加
利福尼亚州州长纽森。

韩正表示，中美关系是当今世
界最重要的双边关系，尽管经历一
些风雨，但合作始终是主流。近期
中美关系出现止跌企稳势头，中美

两国政府、社会各界和地方应该加
强沟通、交流与合作，共同推动中
美关系实现健康稳定发展。上海等
地同加州的合作是中美地方交往的
典范，未来发展潜力巨大。希望纽
森州长此访为促进双方交流合作、
改善发展中美关系注入正能量。

纽森表示，中国发展成就，特
别是新能源领域发展成就令人赞
叹。美中合作并非零和博弈。加州
同中国长期保持良好合作。我愿借
此访进一步推动加州同中国密切经
贸、气变、人文等领域交流合作，
为双方人民带来更多福祉。

赵 乐 际 会 见 哥 伦 比 亚 总 统 佩 特 罗

王沪宁会见纪念中国佛教协会成立70周年座谈会代表

丁 薛 祥 出 席 国 家 数 据 局 揭 牌 仪 式 韩 正 会 见 美 国 加 利 福 尼 亚 州 州 长 纽 森

新华社北京 10月 25日电 国
务院办公厅关于 2024年部分节假日
安排的通知，全文如下：
各省、自治区、直辖市人民政府，国务
院各部委、各直属机构：

经国务院批准，现将 2024 年元
旦、春节、清明节、劳动节、端午节、中
秋节和国庆节放假调休日期的具体
安排通知如下。

一、元旦：1 月 1 日放假，与周

末连休。
二、春节：2 月 10 日至 17 日放假

调休，共8天。2月4日（星期日）、2月
18日（星期日）上班。鼓励各单位结合
带薪年休假等制度落实，安排职工在
除夕（2月9日）休息。

三、清明节：4 月 4 日至 6 日放假
调休，共3天。4月7日（星期日）上班。

四、劳动节：5 月 1 日至 5 日放假
调休，共 5 天。4 月 28 日（星期日）、5

月11日（星期六）上班。
五、端午节：6月10日放假，与周

末连休。
六、中秋节：9月15日至17日放假

调休，共3天。9月14日（星期六）上班。
七、国庆节：10月1日至7日放假

调休，共 7天。9月 29日（星期日）、10
月12日（星期六）上班。

节假日期间，各地区、各部门要
妥善安排好值班和安全、保卫、疫情
防控等工作，遇有重大突发事件，要
按规定及时报告并妥善处置，确保人
民群众祥和平安度过节日假期。

国务院办公厅

2023年10月25日

国务院办公厅关于2024年
部分节假日安排的通知

本报北京 10月 25日电 （记者
赵晓霞） 记者从国家文物局获悉，当
地时间 10 月 25 日，经国家文物局授
权，中国驻澳大利亚大使馆举行仪
式，接收澳方向中方返还共 4件流失
文物艺术品与1件古生物化石。

此次返还的文物艺术品与古生物
化石具有较高的历史、艺术与科学价
值。其中北朝至唐彩绘陶制人物骑马
俑、隋晚期至唐铜鎏金佛立像和晚侏
罗世至早白垩世潜龙化石，均为澳大
利亚联邦政府艺术部文化财产、收藏品

和文物办公室在海关入境环节截获。
明清或近现代牺尊和清代发簪分

别由澳大利亚国家美术馆和澳友人约
翰·麦克唐纳先生捐赠给国家文物局。

中国驻澳大利亚大使肖千在致
辞中表示，这些文物回归祖国，显示
了中澳两国政府对于保护文化遗产
的共同承诺，是双方文化遗产交流
的一次盛事和友好合作的见证。

澳大利亚向中国返还流失文物艺术品与古生物化石

（上接第一版） 哥方支持拉中论坛建
设，愿利用 2025 年担任拉共体轮值
主席国契机，积极推动拉中关系不断
发展。

会谈后，两国元首共同见证签署
关于产业投资、贸易、数字经济、绿
色发展、农业、科技、教育、文化、

检验检疫等领域多项双边合作文件。
双方发表《中华人民共和国和哥

伦比亚共和国关于建立战略伙伴关系
的联合声明》。

会谈前，习近平在人民大会堂北
大厅为佩特罗举行欢迎仪式。

天安门广场鸣放 21 响礼炮，礼

兵列队致敬。两国元首登上检阅台，
军乐团演奏中哥两国国歌。佩特罗在
习近平陪同下检阅中国人民解放军仪
仗队，并观看分列式。

当晚，习近平在人民大会堂金色
大厅为佩特罗举行欢迎宴会。

王毅参加上述活动。

（上接第一版） 完成与神舟十六号乘
组在轨轮换，驻留约6个月，开展空
间科学与应用载荷在轨实 （试） 验，
实施航天员出舱活动及载荷出舱，进
行舱外载荷安装及空间站维护维修等
工作，同时，持续评估空间站组合体
功能性能，获取积累空间站运行的宝
贵数据和经验，考核地面支持中心执
行空间站运行管理任务的协调性、匹

配性，进一步提升空间站运行效率和
故障处置能力。

根据计划，神舟十七号载人飞
船入轨后，将采用自主交会对接模
式，约 6.5 小时后对接于天和核心
舱 前 向 端 口 ， 形 成 三 舱 三 船 组 合
体。在轨驻留期间，神舟十七号航
天 员 乘 组 将 迎 来 天 舟 七 号 货 运 飞
船、神舟十八号载人飞船的来访对

接，计划于明年 4 月左右返回东风
着陆场。

林西强表示，目前，空间站组合
体状态和各项设备工作正常，神舟十
七号载人飞船和长征二号F遥十七运
载火箭产品质量受控，神舟十七号航
天员乘组状态良好，地面系统设施设
备运行稳定，发射前各项准备工作已
就绪。

本报比什凯克10月 25日电 （记者王迪） 当地时间
10 月25日下午，国务院总理李强在比什凯克出席上海合
作组织成员国政府首脑 （总理） 理事会第二十二次会议
期间会见俄罗斯总理米舒斯京。

李强表示，习近平主席和普京总统前不
久在北京举行会晤，为中俄关系发展擘画了
新蓝图，开辟了新愿景。中俄合作不针对第
三方，不受第三方干扰，为的是造福两国人
民，促进世界发展，维护公平正义。中方愿
同俄方一道，以两国元首重要共识为根本遵
循，持续深化各领域合作，推动中俄新时代
全面战略协作伙伴关系不断走深走实。

李强指出，中方愿同俄方进一步对接发
展战略，推动共建“一带一路”和欧亚经济联盟
对接，保持贸易、投资合作增长势头，深化能源
领域合作，提升互联互通和贸易自由化便利化
水平。中方欢迎更多俄优质产品进入中国，
支持两国企业深化汽车制造合作。双方要共
同办好中俄文化年，扩大教育、地方等领域
交流。中方愿同俄方加强在上合组织框架内
合作，推动开展产业链供应链深度合作，拓
展工业制造、数字经济、绿色发展等领域合
作，为区域经济增长提供新动能。

米舒斯京祝贺中方成功举办第三届“一带
一路”国际合作高峰论坛，表示俄中新时代全
面战略协作伙伴关系处于前所未有的高水
平。俄方愿同中方一道，落实两国元首重要
共识，相互支持彼此维护自身核心利益，加
强“一带一路”倡议同欧亚经济联盟对接，扩

大经贸、能源、互联互通等领域合作，办好俄中文化年，
深化在上合组织、金砖国家等多边机制内合作，推进世界
多极化进程。

吴政隆参加会见。

李 强 会 见 俄 罗 斯 总 理 米 舒 斯 京

当地时间10月25日下午，国务院总理李强在比什凯克出席上
海合作组织成员国政府首脑 （总理） 理事会第二十二次会议期间
会见俄罗斯总理米舒斯京。 新华社记者 岳月伟摄
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本报上海10月 25日电 （记者姜泓
冰）“有一种冷是妈妈觉得冷/有一种好是
妈妈为你好……我会像你爱我一样爱你/我
们的爱它永远不会老……”当 《有一种
冷是妈妈觉得冷》 的词曲作者余润泽带
着 8 岁的儿子在舞台上弹唱起这首获奖

歌曲时，他头发花白的父母就在不远
处，带着自豪与喜悦听得入神。

10月23日，适逢九九重阳节，2023
旺旺孝亲奖词曲创作暨短影片大赛在上
海举行颁奖典礼。300多名嘉宾分别来自
大陆21个省市、港澳台及新加坡、马来

西亚、澳大利亚、美国等地，展现了孝
亲文化在华人世界的影响力。

本届旺旺孝亲奖创作大赛邀请两
岸音乐人、乐评及相关领域知名人士
组成评审团。

大赛总计收到来自世界各地的原创
作品6653件，经过三轮评选会议以及多
次辩论，最终选出 118 件得奖作品。其
中，3首年度最佳金曲为《有一种冷是妈
妈觉得冷》以及《爸爸的摩托车》《老花
眼镜》。短视频奖项则是从60299件作品
中选出 60件，作品包括 《爸爸，I Love
you》等。

为倡导现代孝顺观念，带动社会正
能量，善尽企业社会责任，旺旺集团于
2016年、2018年举办第一、二届旺旺孝
亲奖，分别以“朝念父志暮思母恩”“让
孝顺成为一种习惯”为主题，阐扬“百
善孝为先”的中华优秀传统文化。

旺旺集团董事长蔡衍明说：“我相信
大家都懂什么是孝。很多人说爱要及
时，我觉得孝更要及时，因为孝心是有期
限的。”

2023 年续办的第三届旺旺孝亲奖大
赛以“孩子，你知道我需要什么”为主题，
提醒人们思考，在不同时代、不同年龄和
不同环境下表达孝顺有不同的方法，要
理解双亲的需要、倾听父母；同时，鼓
励父母或长辈们勇于倾诉自身所需，促
进亲子沟通与互动。

用歌声和短片传扬孝道文化

2023旺旺孝亲奖在上海颁奖

本报北京 10 月 25 日电 （记 者王
平） 国台办发言人朱凤莲25日在例行新
闻发布会上表示，将持续努力为台商台
企参与共建“一带一路”、分享发展机
遇，搭建更多平台提供更多便利。

朱凤莲在回答有关提问时说，习近平
总书记提出共建“一带一路”倡议十年
来，我们以两岸融合发展为着力点，深
入贯彻新时代党解决台湾问题的总体方
略和习近平总书记关于“以通促融、以
惠促融、以情促融”的重要讲话精神，
积极鼓励支持沿线重点地区台商台企参
与“一带一路”建设。

据介绍，一是会同国家发展改革委
等部门及福建省方面，推动出台 《中共
中央国务院关于支持福建探索海峡两岸
融合发展新路 建设两岸融合发展示范区
的意见》，为在闽台商台企参与“一带一
路”建设提供政策机制保障。

二是为台商台企参与共建“一带一
路”搭建平台。引导台商台企积极参与
四川、重庆、湖南、湖北、广西、江西
等地两岸产业合作区集聚发展，鼓励台
商台企通过中欧班列与“一带一路”共
建国家或地区发展贸易。支持台商台企

赴大陆在“一带一路”共建国家或地区
设立的合作园区发展，两岸企业合作参
与燃煤电厂、联合循环电站等基础设施
项目建设取得一定进展。

三是加强对台商台胞参与共建“一带
一路”的宣介。今年以来，指导江苏、福
建、浙江、重庆、陕西、青海等省区市接待
多批台湾工商界参访团，充分宣介共建

“一带一路”等重大行动的功能定位、产业
特色和合作优势，释放与台商台企分享高
质量发展机遇的积极信号。

在回答记者有关 《海峡两岸经济合
作框架协议》（ECFA） 成效的问题时，
朱凤莲指出，1至 9月两岸贸易额 1950.6
亿美元，保持高位运行。两岸经贸内生
动力强大，有向更宽领域拓展、向更高
层次提升的巨大空间，我们深具信心。

她说，ECFA 生效实施以来，给两
岸特别是台湾相关企业和民众带来实实
在在利益。两岸贸易额从 2010 年 1453.7
亿美元增长至 2022年 3196.8亿美元；截
至今年6月底，在货物贸易领域，ECFA
给予台湾的关税优惠高达88亿美元。

朱凤莲指出，ECFA 促进了两岸贸
易增长，也使台湾产品在大陆的市场占

有率不断提升，同时带动两岸经贸合作
深化，提升了台湾企业国际竞争力。事
实充分说明，ECFA 是造福台湾同胞的
好协议。

“如果民进党当局真的认为ECFA没
有多大作用，他们为何一再表示希望大
陆不要废止ECFA？”她说。

有记者提及最近大陆一段“神曲舞
步”火爆网络，也传至台湾。朱凤莲点
评说，现在大家时常看到，一首歌曲、
一段舞步或一种美食通过社交平台很快
火爆两岸。这是两岸青年在网络时代独
特的交流方式，也是两岸融合发展过程
中新的文化交流现象。

她说，得益于网络社交平台的发展，
两岸同胞可以更快速、更便捷沟通，更广
泛、更多元交流。大家会发现，两岸同胞
一样敢想敢拼、一样有追求有梦想，两岸
同胞有着中国人共有的文化基因，完全可
以通过交流达成历史共识和文化共识。

“这种情感共鸣和文化共识，是推动
两岸关系和平发展强大的内生动力。”朱
凤莲说，希望更多台湾同胞参与到这样
的交流中，共同促进两岸交流合作，推
动两岸关系和平发展。

国台办：

为台商参与共建“一带一路”搭建更多平台

本报广州10月 25日电 （记者史鹏
飞、杨烁壁） 10月25日，首届国际传播

“丝路奖”获奖代表在广州参加“同心绘
未来”文化交流活动。来自 8 个国家的
首届国际传播“丝路奖”获奖代表与广
州画家一道绘制画作，共同见证“一带
一路”合作从“大写意”进入“工笔
画”阶段，表达对共建“一带一路”重
大倡议的美好祝福。来自人民日报社、
新华社、中央广播电视总台等中央主要
新闻单位和广东省媒体的25名记者参加
活动。

广州是海上丝绸之路的一个起点。
在这里，中外记者探寻城市治理的“绣
花”功夫，品味文化传承发展的独特魅
力。8 名首届国际传播“丝路奖”获奖
代表在广州市荔湾区永庆坊共同参与创
作“丝路花语”水墨画，宣纸上的广州
市花木棉花栩栩如生、娇艳似火，象征
共建“一带一路”事业蒸蒸日上，嘉宾
们提笔赠“福”，表达对“一带一路”合
作的真诚祝福。“随着一朵朵木棉花跃然
纸上，火热的‘一带一路’文化交流正
在上演。通过这次活动，我坚信‘一
带一路’共建国家间的媒体交流合作
将愈发紧密，也将对推动共建国家间

文 化 交 流互鉴起到深远影响。”波黑
“一带一路”促进与发展中心主任法鲁
克·博里奇说。

据了解，国际传播“丝路奖”是由
“一带一路”新闻合作联盟主办的新闻奖
项评选活动，人民日报社作为联盟理事
长单位牵头组织，旨在鼓励共建国家媒
体机构共同推动高质量共建“一带一

路 ”。 10 月 20 日
起，中外媒体记者
深 入 北 京 、 四 川 、
广东 3 地 6 市，探文
明、看发展、广交
流、话未来，以全

媒体传播方式，面向全球讲好丝路故
事。截至目前累计推出 200 余篇 （件）
融媒体报道 （产品）。

下图：首届国际传播“丝路奖”获
奖代表等在广州市荔湾区永庆坊参加文
化交流活动。

杨烁壁、王燕摄影报道

首届国际传播“丝路奖”获奖代表参加“同心绘未来”活动

传承丝路精神 促进交流互鉴

本报北京10月25日电（记者史志鹏） 中国人权发展基
金会第四届理事会第一次会议10月25日在北京召开。会议审
议并通过《中国人权发展基金会第三届理事会工作报告》《中国
人权发展基金会换届财务审计报告》《中国人权发展基金会发
展规划纲要（2024—2028年）》，选举产生中国人权发展基金会
第四届理事会及领导机构成员。中国社会科学院原院长、党组
书记谢伏瞻当选新一届理事会理事长，中国日报社原社长兼总
编辑周树春当选常务副理事长，左锋、黄进、李程·丹增尼玛当
选副理事长。

中国人权发展基金会第四届理事会全体理事、监事和特
邀理事等约120人参加会议。

据新华社酒泉10月25日电 我国第四批预备航天员选
拔工作计划今年底前完成，来自港澳地区的候选对象有望入
选载荷专家。中国载人航天工程新闻发言人、中国载人航天
工程办公室副主任林西强25日在神舟十七号载人飞行任务新
闻发布会上透露了上述信息。

林西强介绍，2023 年 3 月，第四批预备航天员选拔完成
了初选阶段选拔工作，8月完成了复选阶段选拔工作。“特别
是有来自香港、澳门的数名候选对象进入到载荷专家选拔的
最后环节，计划年底前完成全部选拔工作。”林西强表示，如
果通过定选，来自香港和澳门的载荷专家可于明年初进入航天
员科研训练中心。让我们一起期待他们的好消息。

中 国 人 权 发 展 基 金 会 第 四 届
理 事 会 第 一 次 会 议 召 开
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（上接第一版）全国工商联研究室主任胡林辉表
示：“我们将牢记嘱托，以进一步增强党对民营经
济的领导力和民营经济人士的凝聚力为己任，发
挥好桥梁纽带和助手作用，谱写民营经济统战工
作新篇。”

全国工商联办公厅原副巡视员张尚东反复阅
读习近平总书记贺信，感触颇深：“正如习近平
总书记贺信中所说，70年来，工商联始终坚持党的
领导。工商联一定会牢牢把握新时代新征程党和
国家中心任务，不断强化对广大民营经济人士的思
想政治引领，为强国建设、民族复兴担当作为。”

重庆市工商联主席、赛力斯汽车董事长张兴
海表示：“我将把贺信精神融入实际工作，把党和
国家促进民营经济健康发展的方针政策和法律法
规宣传好、落实好，持续推进民营企业高质量发展
的重庆实践。”

工商联所属商会是民营经济统战工作的重要
组织依托。

习近平总书记的贺信让北京青年企业家商会会
长李萌对今后工作方向的认识更加明晰：“作为新时
代青年企业家，我将牢记总书记嘱托，扎实推进自身
建设，持续深化商会改革，促进工商联工作开展，夯
实青年企业家的思想基础，凝聚奋进共识。”

把广大民营经济人士更加紧密地
团结在党的周围

“习近平总书记的贺信让我更加认识到‘加强
思想政治引领’的重要性。”山东省邹城市委统战部
副部长、市工商联党组书记相启涛表示，近年来他
们充分发挥工商联在民营经济人士思想政治建设
中的引导作用，推动党建与产业共建互促。

“下一步，我们将持续在创新民营经济领域党
建工作方式上下功夫，进一步凝聚民营企业家力
量。”相启涛说。

从习近平总书记看望参加全国政协十四届一
次会议的民建、工商联界委员并参加联组会时的
重要讲话，到这次的贺信，促进非公有制经济健康
发展和非公有制经济人士健康成长“两个健康”始
终是关键词。

福州市委统战部副部长、市工商联党组书记
陈锦表示，福州市工商联将牢记习近平总书记贺
信的要求，弘扬“3820”战略工程的思想精髓，团结
带领广大民营企业家传承闽商精神、发扬“敢为天
下先、爱拼才会赢”的闯劲，继续围绕促进“两个健
康”主题，发挥好工商联在民营企业改革发展中的
服务和引导作用。

“习近平总书记贺信中又一次强调‘两个健
康’，让我们今后开展工作更加有的放矢。”在天津
市滨海新区工商联主席董丽敏看来，打造良好营
商环境是促进民营企业高质量发展的重要一环。

“下一步，我们将继续聚焦企业融资、权益保障等
热点，努力营造宜商惠企、公平透明营商环境，吸
引更多企业落户安家。”

第一时间学习了习近平总书记的贺信，广东
省工商联主席、研祥高科技控股集团董事局主席

陈志列深入思考如何更好扎实推动民营经济高质
量发展。

“作为新时代的民营企业家，我们应心无旁骛
攻主业，持续创新求发展。”陈志列说，自己将以产
业报国为己任，争当高水平科技自立自强的尖兵，
团结带领广东民营企业家努力拼搏，以高质量发
展持续塑造竞争新优势。

“习近平总书记的贺信，让基层工商联干部职
工倍感温暖。”江苏省常州市武进区工商联主席桑
遥说，他们将进一步筑牢民营企业与党委政府同
心同向同行的思想基础，围绕政企交流、管理优
化、协同创新等民企热点需求，持续提供精准高效
的惠企服务，引导广大民营经济人士更加紧密地
团结在党的周围，为谱写中国式现代化的江苏篇
章再立新功。

为强国建设、民族复兴贡献民企力量

习近平总书记贺信中对广大民营经济人士的
希望让正泰集团董事长南存辉更加坚定了信心：

“我们要大力弘扬企业家精神，不断增强创业、创
新、创造的责任感和使命感，在践行绿色低碳高质
量发展实践中勇当排头兵、先行者，在推进中国式
现代化新征程中展现民营经济新作为。”

高质量发展对民营经济发展提出更高要求，
践行新发展理念是民营企业发展应有之义。

“习近平总书记希望广大民营经济人士切实
贯彻新发展理念，是对我们的要求也是期待。”全
国工商联物联网委员会秘书长、分享通信集团有
限公司董事局主席蒋志祥表示，未来将加快推动
数字化共性技术研发与改造，更好助力数字生态
建设及千行百业的数字化转型，争做贯彻新发展
理念的先行者、创新创业的践行者，不断提升

“中国制造”的美誉度。
致富思源、富而思进。越来越多的民营经济

人士与时代发展同频共振，在履行社会责任中彰
显担当。

习近平总书记贺信中强调“争做爱国敬业、
守法经营、创业创新、回报社会的典范”。全国
工商联餐饮业委员会轮值主席、陶然居集团董事
长严琦感受格外真切。

“民营企业是在党的领导下发展起来的，我
们将牢记总书记的贺信要求，坚持以人民为中
心，担负促进共同富裕的民企使命。”严琦说，
将继续积极投身“万企兴万村”等行动，在实践
中做到富而有责、富而有义、富而有爱。

奋进70载再出发，全国工商联宣传教育委员
会主任、红豆集团有限公司董事局主席周海江满
怀憧憬：“中国式现代化是全体人民共同富裕的现
代化，民营企业责无旁贷，也是促进共同富裕的
重要力量。我们将把习近平总书记的贺信精神转
化为奋发前行的动力，把企业发展融入党和国家
发展进程，以坚守主业、做强实业的魄力，在强
国建设、民族复兴新征程上作出新的更大贡献。”

（新华社北京10月25日电 记者范思翔、孙
少龙、任沁沁、张昕怡、王浩明、王井怀）

（上接第一版）为亚洲繁荣稳定作出重要贡献。共
建“一带一路”倡议体现了开放包容、互利共赢的
理念，与亲诚惠容理念一脉相承，为尼泊尔等南亚
国家经济发展注入强劲动力。

巴基斯坦智库全球丝绸之路研究联盟创始主
席泽米尔·阿万表示，中国是世界上邻国最多的国
家。中国同周边国家发展友好合作关系意义重
大，是地区之福、世界之福。“在习近平主席提出的
亲诚惠容理念引领下，中国与周边国家关系发展
稳定，经贸合作越来越紧密，周边国家搭乘中国发
展快车，大家一起过上好日子，为亚洲地区繁荣稳
定发挥重要作用。”

蒙古国前外长、国家大呼拉尔委员朝格特巴
特尔认为，习近平主席提出亲诚惠容理念，突出了
中国与周边国家实现合作共赢的意愿。中国言必
信、行必果，以实际行动向世界昭示，中国始终尊
重周边国家，视其为朋友和伙伴。这都增强了周
边国家对中国的信任和信心。

哈萨克斯坦总统下属国家库鲁尔泰成员卡兹
别克·梅格尔季诺夫表示，中国在与周边国家交往
中践行亲诚惠容理念，在相互尊重、开放包容的基
础上开展互利合作，增进了与邻国之间的信任关
系。同时，中国与周边国家在国际事务上加强对
话与协作，比如哈中在联合国、上海合作组织、亚
信等多边机制内积极协作，为地区及世界和平与
稳定作出重要贡献。

“给周边国家带来和平与发展的信心”

习近平主席强调，新的时代背景下，我们将赋
予亲诚惠容理念新的内涵，弘扬以和平、合作、包
容、融合为核心的亚洲价值观，为地区团结、开放
和进步提供新的助力。我们将推动亲诚惠容理念
新的发展，让中国式现代化更多惠及周边，共同推
进亚洲现代化进程，使中国高质量发展与良好周
边环境相互促进、相得益彰。

习近平主席致辞中提到的“和平、合作、包
容、融合为核心的亚洲价值观”令泰国泰中“一带
一路”研究中心主任威伦·披差翁帕迪印象深
刻。“这一论述体现了习近平主席对周边外交的
最新思考。”他说，泰中一家亲，两国的友好关系
和密切合作体现了亲诚惠容理念。泰国等东南
亚国家期待同中国继续发展友好关系和互利合
作，希望中国式现代化更多惠及周边，一道推动
亚洲现代化进程。

“习近平主席在致辞中重申，中国将继续践行
亲诚惠容理念，给周边国家带来和平与发展的信
心。”斯里兰卡驻华大使馆临时代办尤格纳丹表
示，10年来，这一理念促进了周边国家和中国的友
好合作，也给周边国家带来了发展机遇。中方提
出的共建“一带一路”倡议很好地践行了亲诚惠容
理念。“科伦坡港口城等一批共建‘一带一路’项目
促进了斯里兰卡互联互通和经济社会发展，‘富
邻’这一美好愿景正在实现。斯里兰卡期待和中
国继续携手共同发展。”

菲律宾智库“一体化发展研究中心”研究员蔡
德权表示，习近平主席的致辞高瞻远瞩，“推动亲诚
惠容理念新的发展，让中国式现代化更多惠及周

边”这一论述体现了中国致力于维护周边地区和平
繁荣的真诚与善意。蔡德权说，过去10年，亲诚惠
容理念促进了中国同周边国家睦邻友好、合作共
赢。中国式现代化是走和平之路的现代化，中国的
发展将为地区团结合作注入不竭动力。

印度尼西亚国际战略研究中心中国研究部负
责人维罗妮卡表示，中国正在推进中国式现代化、
推动高质量发展，印尼和中国在深化传统领域合
作的同时，也不断拓展新能源汽车、数字经济、光
伏等新兴产业合作，积极培育更多增长点。中国
通过共建“一带一路”真诚分享发展红利、开展务
实合作，印尼等周边国家获益良多。相信在亲诚
惠容理念的推动下，中国式现代化将惠及更多国
家和民众。

“推动实现构建人类命运共同体
的美好愿景”

习近平主席强调，中国将继续践行亲诚惠容
理念，同地区国家携手构建和平安宁、繁荣美丽、
友好共生的亚洲家园，共同谱写推动构建亚洲命
运共同体和人类命运共同体的新篇章。国际人士
认为，习近平主席的致辞为推动构建亚洲命运共
同体和人类命运共同体注入信心和动力。

柬埔寨皇家科学院国际关系研究所所长金平
表示，作为亚洲大家庭一员和负责任大国，中国高
度重视周边外交，始终将周边置于外交全局首要
位置，始终致力于促进地区和平稳定与发展繁
荣。中国继续践行亲诚惠容理念，将进一步推动
构建亚洲命运共同体和人类命运共同体。金平
说：“10 年来，共建‘一带一路’为柬埔寨经济社会
发展作出巨大贡献。柬埔寨人民更加相信，同中
国合作将给他们带来发展的希望。”

亚太“一带一路”共策会会长翁诗杰表示，今年
是亲诚惠容理念提出10周年，中国坚持和平发展的
意愿始终如一。在共建“一带一路”框架下，中老铁
路、雅万高铁等标志性项目得以实现，众多“小而
美”民生项目让东南亚国家广泛受益。习近平主席
还提出三大全球倡议，将中国与周边国家的友好合
作提升到更高层次。翁诗杰说：“亲诚惠容理念符
合地区繁荣与和平的需要。通过发展追求持久和
平和繁荣，中国为全球治理提出了新方案，将推动
实现构建人类命运共同体的美好愿景。”

柬埔寨亚洲愿景研究院湄公河战略研究中心
主任林明和表示，当今世界充满不确定性、不稳定
性，这进一步凸显了构建人类命运共同体的必要
性。柬中关系充分体现了亲诚惠容理念，共建“一
带一路”倡议与该理念相辅相成。“金港高速公路、
新金边国际机场、暹粒吴哥国际机场等一大批共建

‘一带一路’项目给柬埔寨增添发展动力。”
现场与会的日本前首相福田康夫表示，随着中

国国力不断增强，更多国家从中国的发展中受益。
实现发展进步，建设亚洲家园，需要各国共同努力。
各国应自发践行亲诚惠容理念，让发展成果惠及周
边，推动全球发展进步，走向更加繁荣美好的未来。

（本报北京、伊斯兰堡、阿斯塔纳、雅加达10月
24日电 记者杨讴、龚鸣、赵益普、郭梓云、程是
颉、李强、李培松）
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助餐点增加、模式更多样

11 时，北京市朝阳区水碓子社区“团结湖福寿苑老年
餐桌”人气旺了起来。作为这家养老助餐点的常客，社区居
民李明远早早赶来，点上几个爱吃的菜，跟熟识的老伙计
聚在一桌，边吃边唠家常。

“退休后，我几乎天天来这里吃饭，不仅吃得好，时间久
了跟大家也熟络了起来，一起聊聊，心里畅快。”李明远说，

“现在子女都在外工作，家里只有自己和老伴儿，懒得开伙做
饭。这个助餐点离家近，饭菜可口，方便又实惠。”

发展老年助餐服务是支持居家社区养老、增进老年人
福祉的重要举措。近年来，为解决居家老年人用餐难题，
全国各地持续推进老年助餐服务行动。根据北京市老龄
办、北京市老龄协会不久前发布的全市老龄事业发展概况
数据，去年北京市发展建设养老助餐点 153家，截至 2022
年底，全市已累计建成1489家养老助餐点。

在安徽省合肥市，今年启用了多家老年助餐点。“开业
以来很受欢迎，前来就餐的老年人不断增加。”合肥市蜀山
区笔架山街道学林轩社区老年助餐点工作站站长骆巧生
说，助餐点全周营业，每天向居民提供中晚餐，每顿菜品 6
种左右，包括12元、15元、18元3种不同套餐。

据介绍，今年以来，合肥市加快实施老年助餐服务“暖
民心”行动，新增超200个老年食堂（助餐点），截至目前全市
已建成、运营老年食堂（助餐点）1000余个。

老年助餐点的数量在增加，服务模式也越来越多样。在
江苏，苏州工业园区社会福利中心推出“中央厨房”老年助餐
模式，为周边小区提供集中配送助餐服务。该中央厨房负责
人张风义介绍，自从采用中央厨房按需订餐、统一制餐、配送
分餐、服务就餐的模式后，助餐效率明显提升，日均最大供餐
能力超过3000份。

无锡市还推出智慧助餐服务，老年人刷脸即可完成选
餐、结算，还能定期拿到个人营养分析饮食报告；常州市鼓励
社会力量参与，探索“公建公助+社区食堂”“餐饮企业+社区
食堂”等多层次助餐服务体系……聚焦提升老年助餐服务水
平，江苏省今年提出改造提升500个社区助餐点，截至8月底
已完成改造提升423个，投入运营360个。

供需矛盾仍然突出

经过多年发展，老年助餐服务在越来越多地方推开，赢
得老年人认同，但也面临一些挑战。

——助餐点布局尚不能充分满足老年人需求。走访中发
现，一些地方老年助餐服务存在供给端与需求端的两难问
题。一方面，有些助餐点因为选址不够合理，日常客流量很
少；另一方面，有的老人由于周边没有靠近的助餐点，不得不
步行较长时间或乘车赶往离家几公里的老年助餐点就餐。

“我平常去的社区食堂餐食挺好，但就是离家太远，走
过去将近半个小时，不太方便。”家住湖北襄阳的王东来
说，“这几年身边有助餐需求的老人越来越多，每次在食堂
也会碰到不少像我一样从其他社区来吃饭的，有些人吃了
几次后嫌远干脆不来了。希望助餐点离家近些，让我们能
在家门口吃上老年餐桌的饭。”

——部分助餐食堂饭菜种类有限，质量有待提高。
“咱们老年人吃饭比较关注菜品咸淡和用油，特别是一

些有基础疾病的老年人更不能接受高油高盐高糖的食
物，但对于这样的需求，并不是每个助餐点都能满足。”今
年 69 岁的张庆生在多个老年助餐点有过就餐经历，他说，

“还有些老年助餐点宣传做得漂亮，但实际提供的菜品种
类很少，菜谱单一、更换频率也低，跟广告上宣传的差别
很大。”

济南大学教授朱孔来分析，有些老年助餐点固守“吃补
贴”的观念，创新菜品的积极性不高，长此以往直接拉低了饭
菜质量。“养老助餐点要实现优质服务，需要在配餐、加工、送
餐、处理应急事件等各个方面具备一定的专业性，但我们在
调研中发现，目前有些助餐点工作人员并未经过专业化培
训，甚至在健康证、厨师证等相应资质上都有欠缺，很难保证
服务质量。”朱孔来说。

——一些助餐点运营压力大，面临入不敷出的困境。
国家统计局北京调查总队曾对 40 家老年餐桌机构开展典
型调研，结果显示，在老年餐桌运营存在的主要困难中，选
择“餐费价格很难与成本同步，亏损缺口加大”的机构占
比达到 55%。业内人士认为，与社会化餐饮相比，“微利惠
民”是老年助餐服务的主要特征，这意味着老年助餐点的
菜品价格往往较低，再加上工作人员不足、客流不稳定等
因素，餐费收入低和制餐、送餐成本高的问题成为助餐点
持续经营的突出阻力。

“目前老年助餐点虽然遍地开花，但供需矛盾依旧突
出，能够收支平衡、略有盈余并可持续发展的助餐点相对
较少。”朱孔来说，此外，有些老年助餐点还存在资源利用
不充分、规范化服务不够、服务对象不精准等情况，这些问
题需要引起重视并采取有效措施加以解决。

避免搞攀比和“一阵风”

为了更好推动老年助餐服务发展，各地相继出台政策
举措，加大支持力度。

在辽宁营口，民政等部门明确以分类补助推动社区

助老食堂建设、运营。营口市民政局有关负责人介绍，将
从三方面给予补助：一是一次性建设补助，经验收合格
的由各级政府新建或改扩建的社区助老食堂，给予不超
过 15 万元的一次性建设补助。二是运营补助，日均助餐
人数 41 人以上的，给予每年 4 万元运营补贴。三是老年
人助餐补助。

安徽合肥就老年助餐点布局及餐品种类作出部署。合
肥市民政局养老服务处副处长缪美表示：“我们将引导规
模化、连锁化的餐饮企业加入老年助餐服务行列，使菜品
种类更丰富，老人可选性更强。同时，合肥还将调整优化老
年食堂选址和面积，在老年食堂、助餐点建设前，进行充分
调研论证，保障后期运营实效。”

运营机构也在积极尝试。“送餐上门是不少老人的现实
需求，但过去由于送餐工作由我们自己承担、人手又少，每
天的送餐数量和范围都比较有限。”朝阳区水碓子社区养
老服务驿站站长王月说，“今年，我们跟外卖平台达成合
作，由外卖小哥为老人送餐，既提升了效率，也扩大了覆盖
范围。接下来，我们将继续推广这一配送模式，帮助更多老
年人在家享受优质助餐服务。”

送餐负担减轻了，经营收入怎样提升？拓展客户群体、
提高空间使用效率是关键。“在满足老年人助餐需求的基
础上，我们还通过菜品创新、环境改造吸引更多客源，目前
30%的客源为 60 岁以上老年人，70%的客源是青年人。”在
浙江省杭州市上城区，复兴里社区健康食堂成了各年龄段
居民追捧的“网红店”，食堂负责人胡一凡表示，“把开在社
区里变成‘长’在社区中，真正融入社区居民的生活和文
化，才能持久健康运营。”

专家认为，老年助餐服务具有公益属性，其发展需
要政府层面的引导和支持，同时也离不开经营者增强
市场化竞争意识和长期运营规划。在推进老年助餐服
务发展过程中，各地的经济发展水平、收入水平和生活
消费习惯不同，必须紧密结合当地实际，避免搞攀比和

“一阵风”式推进，从而真正让老年助餐服务推得开也
办得好。

全国60周岁及以上老年人口超2.8亿人，各地积极发展老年助餐服务——

老年助餐，推得开还要办得好
邱海峰 黄金玉

超 2.8 亿——民政部 10 月
13 日发布的《2022 年民政事业
发展统计公报》显示，截至 2022
年底，全国60周岁及以上老年人
口2.8004亿人，较上年增加1268
万人。

随着老年人口规模扩大，助
餐服务需求持续增长，相关政策
举措加快出台。日前，国务院常
务会议审议通过《积极发展老年
助餐服务行动方案》，明确要积
极稳妥、因地制宜发展老年助餐
服务。当前，老年助餐服务发展
现状如何？还面临哪些难题？怎
样进一步推进？

城 市 是 经 济 社
会发展和生产生活
的重要载体。如何让
我们居住的城市更
加宜居、更具韧性、
更有智慧？近日，国
家标准化管理委员
会等六部门联合印
发《城市标准化行动
方 案》（以 下 简 称

“《行动方案》”），提
出 到 2027 年 ，基 本
建成具有中国特色
的城市高质量发展
标准体系，城市治理
标准供给显著增加，
标准协同和国际化
程度显著增强，城市
标准化发展基础更
加牢固。

近些年，中国城
市建设的重点由增
量开发转向推进城
市 更 新 ，科 学 系 统
的城市发展指标体
系则是推动城市高
质 量 发 展 、高 标 准
建设的重要参照。

国 家 市 场 监 督
管理总局标准技术
管理司有关负责人
介绍，在标准体系
建设层面，《行动方
案》提 出 基 本 建 成
城市高质量发展标
准 体 系 ，在 城 市 可
持 续 发 展 、新 型 城
镇 化 建 设 、智 慧 城
市等领域制修订国
家 行 业 标 准 150 项
以 上 ，实 现 城 市 标
准 化 全 领 域 覆 盖 、
全 流 程 控 制 、全 手
段 运 用 ；在 标 准 实
施 推 广 层 面 ，启 动
新 型 城 镇 化 、城 市
治理和公共服务等
领域国家标准的试
验验证，发布 30个以上城市标准化典型案例，打
造城市标准全域制定与实施标杆，城市全域标准
化引领带动作用显著增强。

“围绕上述目标，《行动方案》提出了 16 项重
点任务，总体上可以归为两方面内容。”上述负责
人介绍，一方面，夯实城市高质量发展的标准基
础，加快建设城市高质量发展标准体系。研制和
完善城市可持续发展、区域协调发展、智慧城市、
城市政务服务、城市基层治理、经济发展、基本公
共服务、城市安全风险应急保障、生态环境、城乡
文化保护与创新服务、城市公共设施管理与服
务、新型城镇化 12 个方面的标准，保证标准能够
全领域覆盖、全流程控制、全手段运用。其中，在
智慧城市领域，将研制智慧城市分类分级、基础
设施智能化改造、数据治理、城市大脑、城市数
字孪生等关键技术标准，完善智慧养老、智慧园
区、智慧社区、智慧交通等典型应用领域标准。
在生态环境标准化建设领域，加快制定城市生态系
统监测、城市生态修复、生态承载力评估、生物多样
性保护、减污降碳协同等相关领域标准，研制绿色
采购、绿色出行、绿色食品等标准。

另一方面，加强标准在城市全域的实施推广
应用，系统推进城市标准化工作。鼓励试点城市深
度参与智慧城市、城市可持续发展国际标准制定、
实施和转化，持续推进标准国际化创新型城市建
设。开展城市标准化创新综合试点建设，探索标准
融入城市全域的应用实践。深化拓展城市间标准
化国际合作，增强中国城市国际标准化工作参与
度。建设城市标准化联席机制，打造城市标准化经
验交流合作平台。探索开展重点领域标准化专项
行动，为城市高质量发展提供有力支撑。

当前，不少城市积极推进标准化建设，推动城
市更新。浙江义乌制定发布小商品团体标准，发布
行业标准化白皮书，在国内首次正式启动“标准城
市”建设；山东青岛提出打造“标准国际化创新型城
市”；四川成都印发《公园城市“金角银边”场景营造
指南》等公园城市地方标准，推动天府新区公园城
市标准化建设……

有关人士表示，《行动方案》的印发将进一步夯
实城市高质量发展的标准基础，加强标准在城市全
域的推广应用，为助力提升城市高质量发展水平、
加快推进城市治理体系和能力现代化提供标准化
工作支撑。

本报北京电（记者汪文正） 国家税务
总局有关负责人在日前举行的“税收服务
高水平对外开放”新闻发布会上介绍，“一
带一路”倡议提出10年来，中国税务部门积
极探索“共建共享”之路，推动构建完善透
明、稳定高效、可预期的税收合作机制。目
前，由中国税务部门首倡发起“一带一路”
税收征管合作机制理事会成员已增加至 36
个，观察员增加至30个。

中国税务部门充分发挥和拓展提升
税收职能作用，全面服务国家战略、深入

开展国际税收合作、深度融入国际税收治
理，服务高水平对外开放和高质量共建

“一带一路”。10 年来，中国税务部门落实
落细各项税费支持政策，累计为包括外资
企业在内的纳税人缴费人办理新增减税
降费及退税缓税缓费超过 14 万亿元；连续
10 年开展“便民办税春风行动”，在 12366
上 海（国 际）纳 税 服 务 中 心 开 通 中 国 国
际税收服务热线，不断优化国际税收营商
环境。

同时，中国税务部门加快与重点国家

的税收协定谈签和修订进程，织牢已覆盖
全球 112 个国家（地区）的税收协定网络，
为消除国际重复征税和解决跨境涉税争议
提供有力的税收法律保障。2015 年起，税务
部门公开发布并定期更新国别（地区）投资
税收指南，并于今年 10月 13 日发布最新版
国别（地区）投资税收指南，涵盖 105 个国
家（地区），帮助赴海外投资的企业了解当
地的投资环境及税收制度，更好防范对外
投资税收风险。

国家税务总局有关负责人说，今年税

务总局以服务跨境投资全生
命周期为 中 心 ，打 造“ 税 路
通 ”服 务 品 牌，推 动 实 现 跨
境 投 资“信息通”“政策通”
和“服务通”。其中，“税路通”

服务品牌主要内容包括 1 个服务矩阵（“税
路通”服务品牌及旗下各地税务机关特色
国际税收服务平台组成的服务矩阵）、2
级服务团队 （由各地税务机关组成的基
层 服 务 团 队 和 税 务 总 局 组 成 的 专 家 团
队）、3 个服务机制 （跨境纳税人沟通机
制、税收政策服务机制和涉税诉求解决
机制）、服务跨境投资者的 4 个知识产品

（国别地区投资税收指南、“走出去”税收
指引、海外税收案例库和跨境纳税人缴
费人常见问题解答）。

山东省莱西市在推动城市更新过程中打造的
“口袋公园”。 张进刚摄 （人民视觉）

▶10月17日，北京
市朝阳区团结湖福寿
苑老年餐桌食堂内，顾
客在挑选晚餐。

黄金玉摄

▲10 月 13 日，吉
林省长春市新区飞跃街
道三佳社区敬老餐厅
内，老年市民正在选取
午餐。

曹建雄摄
（人民视觉）
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“一带一路”税收征管合作机制理事会成员达36个
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焕新机车，引来民众“追星”

在泰国车迷眼中，“大熊猫”和
“奥特曼”机车是明星般的存在。时
间回溯到 2013 年，当时，为提升铁
路运力，泰国国家铁路局与中国中车
签订了 20 台货运内燃机车采购合
同。这次采购开启了泰国铁路装备现
代化之路。

泰国铁路发展历史久远，可以从
1891 年动工兴建曼谷至清迈的铁路

（今为泰国国立铁路北线） 算起。但
进入 20 世纪中后期，泰国铁路建设
几乎处于停滞状态，机车车辆超长时
间服役，列车行驶速度慢，运载能力
低。因此，对于新采购的机车，泰国
民众充满了期待。

为了回应这份期待，中国中车的
设计师们进行了多项“量身定制”。
针对既有米轨线路弯道多、转弯半径
小的情况，机车使用了高速柴油机、
径向转向架等先进部件。考虑到泰国
铁路路况复杂，机车采用了能保证
良好视野的车窗。为应对炎热潮湿
的气候，司机室配置了高性能的空
调系统。

2015 年，当第一批机车抵达泰
国时，泰国当地媒体进行了大量报
道。车身明艳的黄蓝色与暹罗大地的
美丽风光相呼应，机车造型也更显现
代时尚。热情的泰国民众在车站汇
聚，只为一睹新车风采，并将机车与
中国国宝大熊猫类比，“大熊猫”就
成为了该型机车的昵称。

投入运营后不久，“大熊猫”就
迎来了“第一考”：泰国北部的甘蔗
等农作物成熟后，需要更多的铁路运
力将其批量运往港口。中国中车售后
服务团队全力以赴，售后服务人员李
文龙放弃了过年回家结婚的计划，带
领团队共同为机车提供保障，最终顺
利完成了运输任务。

优质的机车产品，专业、敬业的
服务保障团队，获得了泰方的高度认
可，也为未来合作赢得了更多机遇。
2020 年，泰国国家铁路局决定再次
采购 50 台机车，替代使用寿命已超
过 40 年的既有机车。中国中车顺利
中标，这也是泰国铁路历史上最大的
单笔整车订单。相较于“大熊猫”
机车，该批次的 50 台机车更为先
进，最高时速达120公里，比同轴重
机车具有更强的牵引力，搭载的自动
防护系统和行车安全监控系统可帮助
机车有效应对更加复杂的运输环境，
是客运的首选动力。

参与机车试验的项目经理高艳对
机车首次到达曼谷站的场景记忆犹
新：随着一声鸣笛，机车缓缓驶入，
泰国民众挤满了站台，众多的“长枪
短炮”摄像设备已等候多时，场面堪
比大明星出场。因机车设计与奥特曼

“撞脸”，车迷们就亲切地称其为“奥
特曼”。

如今，“奥特曼”和“大熊猫”
每天运行 600 到 700 公里，在泰国铁
路所有在用机车中稳占头筹。同时，

“明星”热度始终不减，车迷们经常
组队去机车所经之地拍照打卡，很多
青年男女别出心裁地将两款机车作为
拍摄婚纱照的背景。

在机车焕新升级的同时，应用于
首都曼谷至清迈、廊开等主要城市的
115辆新型铁路客车也投入运营。从
2016 年投运至今，这些现代化客车
一直是乘客们舒适出行的首选。

近年来，绿色低碳成为发展趋
势，中国中车积极助力泰国铁路绿色
发展，为其研制出一款零排放的电池
动力机车。目前，该机车已完成整车
调试和试验。泰国国家铁路局局长
尼禄对机车运用充满期待，表示该
机车是泰国电动机车的示范项目，
有利于泰国铁路提供更加高效、安
全的服务。

中国中车与泰国物流企业也很早
就结缘。从上世纪 90 年代初开始，
泰国TPI公司先后从中国中车采购了
20 台机车。30 年多来，这些机车在
厂区内的铁路线上持续运行，相比卡

车运输，运力高出了40%，而97.32%
的利用率也大大超过了用户85%的预
期，TPI公司也将中国中车确定为首
选合作伙伴。

中国制造优质的产品和服务，为
泰国铁路运输带来新的面貌。一则则
关于发展的美好故事，见证着泰国民
众对中国产品的认可。

卓越品质，吸引政要试乘

2022 年中国农历新年即将到来
之际，泰国国家铁路局在 《世界日
报》《星暹日报》 等著名报纸刊发广
告，感谢中国中车产品和服务的卓越
表现。感谢信说：值此中国春节来临
之际，向为泰国铁路发展作出贡献的
中车人送祝福！希望中国企业能够投
资泰国、扎根泰国，与本地铁路工业
共同成长。

被国际客户以刊发广告的形式感
谢，这在轨道交通行业属于首次。这
份令人瞩目的感谢信，折射的是中车
10 年来扎根泰国、助力区域经济发
展所付出的努力。

中国中车于 2007 年经过国际竞
标，成功获得曼谷地铁车辆订单，正
式进入泰国市场。项目总计 48 辆 A
型地铁车辆，用户是曼谷三大轨道交
通运营商之一的曼谷大众捷运系统公

司 （简称“BTS”）。该项目车辆于
2009年交付，2010年正式投入运营。

投入运营以来，车辆以其安全可
靠的性能和优质高效的售后服务赢得
了泰国各界人士的高度评价和赞赏。
BTS 公司首席执行官黄创山说，“中
国中车提供的列车达到了国际一流水
平，完全满足了我们的需求，因此我
们要增加订单，并进行战略合作。”

2011 年 10 月，中国中车获得 20
辆 （5 列 4 编组） 地铁车辆增购合
同，并于2016年5月再次通过国际竞
标获得 96 辆 （24 列 4 编组） 地铁车
辆采购合同。

2019 年 12 月 4 日上午，泰国曼
谷举行 BTS 绿线延长线开通仪式，
由中国中车研制的崭新车辆正式亮相
并在新线运营。时任泰国总理巴育在
仪式致辞时表达了对中国中车为新线
开通所作出的贡献，并与现场嘉宾共
同登上绿线新车试乘。

从 2007 年首个曼谷地铁项目开
始，中国中车持续为泰国市民出行提
供便利。2013 年，中国中车在泰国
设立本地化公司，及时响应泰国业主
的需求，并且加强车辆售后保障。

本地化公司代表周江已在泰国驻
守 10 年，他努力适应泰国气候、文
化、语言，深耕泰国市场，做到所有
业主零投诉。回到国内述职时，同事

开玩笑说他越来越像泰国人。
周江说：“对，只有越来越接
泰国地气，才能真正服务当地
市场，才能知道在当地如何解

决问题，如何控制各种风险等。”
本地化公司员工郭大鹏，负责泰

国轨道交通 BTS 绿线项目维保售后
服务长达9年之久。去泰国之前他一
句泰语都不会说，而在泰国工作9年
之后，已经可以流利地用泰语与客户
交流。在 BTS 项目中，郭大鹏优秀
的业务能力可谓无人不知。国内的同
事去泰国出差，只要跟泰国合作方的
人说起“大鹏”，就如同亮出一张

“名片”，很快便能彼此熟悉起来。
泰国本地化公司成立 10 年来，

积极落地本地化制造、本地化采购、
本地化用工、本地化服务、本地化营
销的“五本模式”，全心服务泰国轨
道交通事业，为中泰两国轨道交通行
业的技术交流、民心相通默默奉献。

以车为线，串联中泰友谊

越来越多的中国中车产品服务泰
国民众，中车与泰国民众的交流也更加
丰富，情谊愈加浓厚，轨道交通成为中
国中车和泰国民众感情相通的纽带。

今 年 ， 借 着 参 加 2023 年 亚 太
（泰国） 轨道交通展览会的契机，中
国中车与泰国当地的车迷进行了热烈
友好的互动。

活动中，29 岁的泰国青年纳帕
特上台表达了对中国火车的喜爱。作

为一名泰籍华裔，他在中国留学时，
就对中国火车非常着迷，只要一有机
会就会奔赴铁路线了解各型火车。
2015 年，中国中车为泰国研制的机
车正在交付。纳帕特看到中国机车跟
泰国的机车很不一样，他就专门打听
机车到达的时间，一路跟了过去。负
责交付工作的中国中车业务人员热情
地向纳帕特介绍了机车的相关情况。
从此，纳帕特与中国中车就建立起长
期的友谊。

毕业回国后，纵然相隔两国、跨
越山海，但纳帕特对火车、对中国中
车的喜爱持续不断。为了传播火车文
化，纳帕特在社交平台成立了火车车
迷会，经常组织车迷活动，传播火车
文化，并当起了中国中车的义务“推
荐官”，经常在社交平台发布关于中
国中车的最新动态，努力架起沟通的
桥梁，让更多人关注中国火车。在他
的影响下，很多人逐渐开始了解中国
中车。

当听到中国中车要在泰国举办车
迷活动时，纳帕特主动担任车迷召集
人。活动现场，纳帕特还展示了自己
设计的文创产品——一组以中国机车
为设计原型的钥匙扣。“我希望火车
不再仅仅是大众的交通工具，还是浸
润大众生活的文化基石。”纳帕特的
初衷与中国中车理念不谋而合。

在展会现场，零距离参观火车模
型，与技术人员交流火车知识，现场
组织的深度观展让车迷朋友过足了
瘾。苏普索克是一名火车司机，当看

到自己驾驶的机车模型时，他自豪地
说：“我曾经参加了这款机车的测
试，感受到了中国机车的先进，开阔
了眼界。”

为增进交流，中国中车举办了摄
影作品征集评选活动。32 名资深车
迷拍摄了150多幅机车摄影作品，展
示了奔驰在暹罗大地上的中国火车的
雄姿。此外，中国中车还邀请泰国留
学生走进制造“大熊猫”和“奥特
曼”的工厂，探秘机车制造过程，在
引进来和走出去的过程中，双方心心
相融，民心相通。

今年 7月，26名来自泰国 7家轨
道交通领域相关单位的学员搭乘复兴
号智能动车组，开启了“坐着火车看世
界——探秘中国高铁制造基地”之旅。

“这次来到中国，乘坐了中国高
铁复兴号动车组，我感到非常兴奋。
列车以时速 350 公里的速度奔驰，但
是车厢内却十分平稳，我们亲身体验
到中国高铁的便捷和舒适，也感受到
中国高铁令世界瞩目的发展速度。”一
位研修班学员感叹道，“未来，我希望
中泰双方能够继续加强铁路方面的交
流与合作，让更多的泰国民众感受到
如此方便快捷的高铁技术，通过铁路
连接起中泰两国的友谊。”

从机车到地铁，从业务交流到文
化交融，中国的列车奔驰在暹罗大地
上，越来越多的中车人和泰国车迷担
当起中泰友谊的使者，共同续写“一带
一路”共建共赢的美好画卷，为区域
经济社会持续发展提供强劲动力。

“一带一路”上的中外合作故事——

奔驰在暹罗大地上的中国列车
袁彩霞 金万宝

在泰国，每年5月至10月是榴莲采摘
的季节。作为拥有200多个榴莲品种的国
家，泰国一直非常重视榴莲运输。中老铁
路开通后，泰国榴莲进入中国的时间大幅
缩短，相较过去海运需要7天、公路运输
需要5天，如今的铁路运输只需要3天。运
输效率的提升，增强了泰国榴莲在中国市
场的竞争力。今年，泰国境内的冷链货柜

专列成为榴莲出口的主要运输方式。一列
列榴莲专列飞驰向前，其中牵引动力最为
强劲的莫过于来自中国中车的“大熊猫”
和“奥特曼”机车。

在广袤葱郁的暹罗（泰国的古称） 大
地上，奔驰在铁路线上的机车，穿梭于都
市的城轨车辆，中国中车的动力随处可
见，为当地带来了繁荣发展的活力。

▼位于泰国呵叻府的中泰铁路建
设现场。 新华社记者 王 腾摄

▼▼位于泰国呵叻府的中泰铁路建位于泰国呵叻府的中泰铁路建
设现场设现场。。 新华社记者新华社记者 王王 腾腾摄摄

▲▲中老铁路国际客运列车全线通车为泰国城市带来新机遇中老铁路国际客运列车全线通车为泰国城市带来新机遇。。图为泰国廊开街景图为泰国廊开街景。。
新华社记者新华社记者 林林 昊昊摄摄

▲“奥特曼”机车。资料图片

▼“大熊猫”机车。资料图片▼“大熊猫”机车。资料图片

▶泰国青年纳帕特在“坐着
火车看世界”活动现场，展示自
己设计的文创作品。资料图片

▶泰国青年纳帕特在“坐着
火车看世界”活动现场，展示自
己设计的文创作品。资料图片

◀中国出口泰国的城
轨车辆。 资料图片

潘旭涛制图
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2023 年世界客车博览会日前在比
利时首都布鲁塞尔落幕。作为全球历
史最悠久、规模最大的专业客车展之
一，本次车展吸引了来自全球500余家
知名客车制造商、零部件供应商参
展，集中展出了最新技术、产品和解
决方案。60 多家来自中国的参展企业
带来绿色出行的“中国方案”，为全球
客车行业和道路客运业发展提供了新
思路、新方向。

中国宇通客车股份有限公司展示
了4款纯电动技术车型，覆盖旅游、城
市公共运输等多个不同细分运营场
景。其中T15E纯电动客车荣获本届世
界客车博览会设计奖和环保奖两项大
奖，是全场唯一获奖的纯电动公路车
型。在宇通零部件展区，包括电池、
电机、电控、电驱桥、充电机在内的
纯电动零部件解决方案，以及空调、
座椅和智能座舱等零部件产品悉数亮
相，向全球市场和用户展示了宇通对
于新能源客车上下游全产业链的供、
产、研、销能力。自 2004 年进入欧洲
市场以来，宇通客车已在欧洲 25 个国
家实现良好运营。不少客商对记者表
示，他们对宇通的产品非常满意。

中国企业海格客车带来3款纯电动
车辆，既有首次发布的车型，还有专门
为欧洲市场定制开发的车型，以及提供

“最后一公里”解决方案的车型，在响应
欧洲市场低碳环保理念的同时，充分考
虑欧洲不少城市老城区提高公交覆盖
面和公交电动化比例等方面的现实需
求。在这几款产品上，智能网联技术得
到广泛使用。凭借低地板、大空间、低
能耗、长续航、智能化、人性化等产品优
势，海格全新第六代 Azure 9 为欧洲市
场带来了低碳公交新选择。

比亚迪选择在此次展会上全球首
发两款纯电动巴士，其中一款纯电动
大巴搭载了全新刀片电池底盘，单次
充电续航高达600公里，保障长途高效运营，为城际公共交
通提供更便捷的解决方案。比亚迪欧洲分公司大巴销售部
副总经理让威尔·巩提乔表示，刀片电池底盘技术将会使车
辆更安全、更节能。

中国电动汽车充电设备制造企业和充电运营商特来电
新能源公司今年首次参展。特来电国际事业部负责人刘铁才
表示，欧洲电动客车市场增长空间很大，而充电设备和基
础设施建设还处于起步阶段，目前以交流充电单桩为主的
设备设施，难以支撑欧洲电动汽车的规模化发展。特来电
在中国有近10年的行业领先经验，可以结合客户需求，与
中国品牌电动客车企业一道，同欧洲同行进一步加强合作。

记者在中国车企展台看到，众多参观者排队进入车内
体验，还有参观者认真记录车辆的各种参数。业内人士表
示，中国客车的技术创新和质量取得显著进步，越发获得
国际市场认可，这将为中国制造业带来新的发展机遇。
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近日，欧洲理事会主席米歇尔接受美联
社采访时警告称，新一轮巴以冲突将波及欧
洲，可能导致更多中东难民涌入欧洲。

2010年底，突尼斯等多个中东国家被卷
入一系列被西方称为“阿拉伯之春”的社会
动荡。从那时起，大量来自中东、北非和亚
洲的难民涌入欧洲，成为欧盟及其成员国面
临的难点问题。今年以来，欧盟及其成员国
展开多次磋商，采取多种措施，依然难解非
法移民和难民问题。

“政策整体向保守方向倾斜”

近段时间，欧盟及其成员国努力寻求解
决非法移民和难民问题的方式。

在10月6日落幕的欧盟领导人非正式会议
上，与会领导人未能就解决非法移民和难民
问题达成一致。不过，米歇尔在会后一份声
明中表示，欧盟将与移民来源国和中转国建
立互利的全面伙伴关系，加速非法移民的遣
返工作，并努力解决非法移民和难民背后的
根源问题。

10月 5日，欧盟 27个成员国的特使就如
何处理入境人数异常高时的非法移民和难民
问题达成协议。根据该协议，已接收大量非
法移民和难民的国家可以向其他成员国寻求
快速援助，包括金融援助和非法移民和难民
的重新安置。

9 月 29 日，包括马耳他、克罗地亚、塞
浦路斯、法国、希腊、意大利、葡萄牙、斯
洛文尼亚和西班牙在内的地中海地区 9 个欧
盟成员国领导人在马耳他举行会议，敦促欧
盟加强合作解决非法移民和难民问题。

法国、意大利和德国等欧盟成员国也相继
推出管控非法移民和难民的方案。欧洲“政治

新闻网”报道称，近年来，欧洲多国对难民的
态度发生改变，政策整体向保守方向倾斜。
根据欧盟官方信息，欧盟外部边境的隔离墙
已从 2014年的 315公里增加到现在的 2048公
里，13%的欧盟外部边境已被围墙保护起来。

“承受的压力逼近极限”

今年以来，欧盟面临的非法移民和难民
问题更加严峻。欧盟最新数据显示，截至 9
月，今年以来已有逾19.42万名移民通过非正
规途径抵达欧洲，给欧洲多国造成压力。

“在多重因素交织下，非法移民和难民成
了‘烫手山芋’。欧盟目前开出阶段性‘镇痛
药’，急求‘速效救心’解决方案。”北京外国语
大学国际关系学院教授王朔表示，近年来，新
冠疫情、俄乌冲突、能源危机等让欧盟经济举
步维艰。面对国内经济下行压力和高通胀、高
失业等问题，欧盟各成员国可能无力为非法移
民和难民提供安置所需财政支持。最近，中东
和非洲等地区冲突升级引发的难民问题，让欧
盟及其成员国承受的压力逼近极限。

已有的非法移民和难民解决机制落实效
果并不理想。去年 6 月，时任欧盟轮值主席
国法国提出一项自愿机制，欧盟成员国可以
自愿从意大利、希腊等国接收一些进入欧洲
的难民。这一自愿机制的目标最初是帮助意
大利、希腊等国分摊 1 万名难民，后来减少
到 8000 名。但是到今年 8 月，该机制下分摊
的难民仅有大约 2500 人，德国本应接收的
3500人也仅完成了1700人。

巴以冲突加剧了欧洲非法移民和难民困
境。据联合国网站消息，联合国近东巴勒斯
坦难民救济和工程处主任专员拉扎里尼警告
说，整个加沙地区已经有超过 42.3万居民流

离失所。分析认为，新一轮难民潮将再次波
及欧洲，加剧欧盟各国本已困难的处境。

“难以形成长期可持续解决方案”

今年 6 月，来自欧盟 27 国的内政部长在
卢森堡就欧盟 《移民与难民庇护公约》 修订
达成协议，希望在2024年欧盟议会大选前完
成全部修订，旨在找到非法移民和难民问题
的解决方案。

这绝非易事。据美联社报道，欧盟在如
何处理非法移民和难民问题上存在严重分
歧，既有人支持欧盟在成员国之间分配移民
额度的倡议，也有一些欧盟成员中的极右翼
政府断然拒绝对抵达其他成员国的移民承担
任何共同责任。欧盟难以通过并执行有约束
力的接纳和安置方案，缓解非法移民和难民
问题的前景不容乐观。

“欧盟各国在非法移民和难民问题上的
‘不团结’并不意外。”王朔表示，自2015年难
民危机以来，欧盟就曾试图针对非法移民和
难民问题达成整体解决方案。然而在这一问
题上，来自南欧的意大利、希腊等国，和来
自东南欧的波兰、匈牙利等国，以及西欧的
德国、法国等国利益并不一致。这不仅导致
欧盟迟迟无法达成协议，还导致一些已达成
的成果也难以有效落实。

欧盟外交与安全政策高级代表何塞普·博
雷尔日前在接受英国《卫报》专访时表示，非法
移民和难民问题可能成为“瓦解欧盟的力量”。

“欧盟成员‘一盘散沙’‘自扫门前雪’显然
不利于解决非法移民和难民问题，难以形成长
期可持续的解决方案。”王朔表示，长期来看，
只有帮助动荡地区恢复和平、实现发展，欧洲
才能从根本上防止难民危机重演。

欧盟难解非法移民和难民问题
贾平凡 王玺荷

图为在世界客车博览会上拍摄的中国客车品牌的展台。
新华社记者 潘革平摄
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南瓜农场选瓜忙南瓜农场选瓜忙

万圣节将至，英国圣奥
尔本斯一家农场的南瓜迎来
丰收，吸引人们前往挑选。

▲一名男子带着孩子挑
选万圣节南瓜。

▶一名女士在南瓜堆前
帮家长和孩子拍照。

新华社/路透

日前，在摩洛哥举行的国
际货币基金组织（IMF）和世界
银行2023年秋季年会上，IMF
增资方式成为讨论的热点。
IMF总裁克里斯塔利娜·格奥尔
基耶娃在接受英国《金融时报》
采访时表示，IMF 应作出改
革，更好地反映过去 10 年的

全球经济格局变化。她对实现
IMF投票权改革目标表示乐观。
然而，专家分析指出，在IMF
改革上，发达国家和欠发达国
家在份额占比、增资方式和投
票权重等方面存在严重分歧。
IMF要实现民主化和现代化改
革，依然面临重重挑战。

IMFIMF改改革面临重重挑战革面临重重挑战
本报记者 贾平凡

改革呼声不断高涨

在国际货币基金组织（IMF)和世界银
行2023年秋季年会举办期间，第48届国
际货币与金融委员会会议发表主席声明
指出，将致力于建立一个强大、以份额
为基础且资源充足的 IMF；将致力于在
2023年12月15日之前完成第十六次份额
总检查；为了更好反映成员国在世界经
济中的相对地位，同时保护最贫困成员
国的份额比例，调整份额比例是紧迫且
重要的；呼吁执董会在第十七次份额总
检查下开展工作，于 2025 年 6 月前提出
可能的方法来指导份额的进一步调整，
包括制定一个新的份额公式。

中国现代国际关系研究院世界经济
研究所副所长、研究员黄莺对本报记者
表示，该主席声明有两点值得注意：一
是表达了调整份额的紧迫性和重要性，
列出了具体的时间表；二是呼吁为撒哈
拉以南非洲在 IMF执董会设立第 25个席
位，以提升其发言权和代表性，改善执
董会地区代表性的整体平衡。

中国社会科学院世界经济与政治研
究所国家全球战略智库研究员徐秀军对
本报记者表示，尽管此次年会讨论了
IMF 份额与投票权改革的相关事宜，但
由于成员之间对改革方案存在分歧，此
次会议未在此问题上取得实质性进展。

IMF 和世界银行创建于第二次世界
大战后，被视为美国主导的布雷顿森林
体系两大国际金融支柱。作为一个由190
个成员国组成的多边金融机构，IMF 每
个成员国都有一个配额，决定了该国对
IMF 的贡献、在 IMF 中的投票权重以及
获得紧急融资的机会。IMF 的配额是根
据各国在世界经济中的地位和影响力来
分配的，主要考虑各国的 GDP、开放
度、经济波动性和外汇储备等因素。按
照规定，IMF 至少每五年进行一次配额
审查，并根据全球经济格局变化进行相
应调整。

然而，在实践中，IMF 上次对配额
占比的大幅调整是在2010年。10多年过
去了，这一调整方案已无法有效反映全
球经济格局的巨大变化。这种滞后性和
不平衡性引发了许多新兴市场和发展中
国家对 IMF 治理结构和代表性的不满和
质疑。国际社会要求 IMF 改革的呼声不
断高涨。

联合国秘书长安东尼奥·古特雷斯日
前发表文章指出，IMF 和世界银行的现
有架构和规则“不公平地偏向于”发达国
家，欠发达国家受益于这两家机构的程
度远不及发达国家。他呼吁 IMF 和世界
银行进行彻底改革，包括增加发展中国
家在这两家机构执行董事会的代表比重、
推进IMF份额改革、改善资金用途等。

中国是 IMF 改革的坚定支持者。在
出席第 48届国际货币与金融委员会会议

时，中国人民银行行长、国家外汇管理
局局长潘功胜在发言中指出，中方一贯
认为，基金组织份额改革应实现份额增
资和占比调整，体现基金组织以份额为
基础的机构性质，并更好反映成员国在
全球经济中的相对地位，提高新兴市场
和发展中国家的话语权和代表性。基金
组织作为重要的多边金融机构，应继续
呼吁尽快消除人为的贸易、投资与供给
限制，防止经济金融碎片化，推动全球
治理朝着更加公正合理的方向发展。

改革紧迫且重要

“IMF和世界银行份额与投票权分配
早已远远脱离了成员国经济力量对比的
现实，新兴市场和发展中国家的话语权
和代表性受到严重抑制。两机构的功能
也因此长期难以得到有效发挥。”徐秀军
说，“当前，在美欧货币政策持续收紧的
背景下，全球经济下行压力持续加大，
越来越多国家的债务水平持续攀升，一
些经济基本面脆弱、对外依存度和外债
水平较高的国家已出现债务危机或处于
债务危机的边缘。这使得推进 IMF 改
革、更好发挥IMF功能更具紧迫性。”

“IMF 必须通过改革，解决资金需求
增加和贷款能力萎缩之间的矛盾。”黄莺
表示，作为布雷顿森林体系的产物，IMF
最初的职责是促进国际货币合作和汇率稳
定，促进国际贸易的扩大和平衡发展，向
面临国际支付困难的成员国提供救助。上
世纪 70 年代初，布雷顿森林体系崩溃
后，IMF原有的一些职能与时代脱节，必
须重新给自己定位。这些年，IMF不断拓
展自己的职能边界，将减贫、抗疫、气候
变化、粮食安全、能源安全和可持续发展
等新议题纳入其中。与此同时，IMF的贷
款能力却相对萎缩。近年来，IMF虽然不
停增资，但主要依靠半永久性的新借款安
排和临时性的双边借款安排来支撑，而基
于份额的可贷资金占比却不断下降。目
前，基于份额的可贷资金已降至总可贷资
金的40%左右。由于1850亿美元的双边借
款安排即将到期，IMF急需一笔资金填补

缺口，以维持其1万亿美元的借贷能力。
“历史上，IMF的份额配置一直处于

动态调整状态。”黄莺介绍，自上世纪 50
年代以来，在进行份额总检查时，IMF 数
次不同程度地调整了份额占比和增资幅
度。IMF现在的份额安排是2010年第十四
次份额总检查做出并于 2016年正式生效
的。13年来，全球经济格局已经发生了很
大变化。按照现有IMF份额公式，至少25
个成员国存在经济实力和在 IMF 中的话
语权和代表性严重不匹配的矛盾，需要
大幅增加份额。如果IMF的份额安排继续
保持不变，将会削弱其作为最后贷款人
和全球标准制定者的权威性和可信度。

IMF 份额改革的主张遭到美国反
对。日本 《读卖新闻》 报道称，美国试
图推动达成一项协议，即各国在不改变
现有份额占比的情况下等比例增资。

“美国此项主张的目的是不改变现有
投票权格局。”徐秀军表示，根据IMF协
定，份额和投票权调整等重大事项的提
案需得到 85%的投票支持才能通过，而
美国的投票权重为16.5%，因而拥有了重
大事项的一票否决权。美国当然不愿意
放弃这一特权。但当前，美国等发达经
济体能够提供的增资不能满足 IMF 的资
金需求，而等比例增资不能使一些有能
力提供资金的新兴市场和发展中国家成
员发挥更大作用。

黄莺介绍，曾担任美国财政部助理
部长的埃德温·杜鲁门近日撰文指出，按
照 IMF现有的份额公式，至少有 25个国
家的份额增幅应该达到 50%以上。即使
这 25个国家的份额增幅只满足一半的目
标，美国在 IMF 中的投票权占比也将降
至 15%这个临界线附近。如果严格根据
全球经济格局修改份额公式，将对美国
更不利。因此，美国非常抵触调整份额。

弥合分歧非常困难

10月 10日，IMF 发布最新一期 《世
界经济展望报告》，受高利率、俄乌冲突
和地缘政治纷争的影响，预计今年全球
经济增速将从此前的 3.5%放缓至 3%，

2024年经济增速从3%下调至2.9%。
格奥尔基耶娃呼吁成员国为 IMF 提

供更多资源，因为在全球经济增长乏力
之际，如果IMF没有足够财政资源来援助
陷入困境的国家，将造成“毁灭性”后果。
她警告说：“如果 IMF 不能挺身而出给人
们带来信心，那么从经济、社会和安全
的角度来看，破坏可能是深远的。”

“如果IMF的改革是民主化和现代化
的，能够释放很强烈的国际合作信号，
对提振全球经济发展信心至关重要。”黄
莺认为，近几年，全球经济集团化、碎
片化的风险不断加剧。新冠疫情、俄乌
冲突和巴以冲突对全球经济造成连番打
击。全球经济发展信心非常脆弱。全球
多边机构改革的需求非常大，但动力不
足。很多中低收入国家面临债务危机爆
发的风险。IMF 如果有足够的资源，可
以帮助一些国家避免出现流动性危机。

不过，黄莺表示，近几年，虽然
IMF 增加了一些贷款工具，如预防性融
资工具、灵活信贷线等，但其贷款并不
是无条件提供的，通常会附加一些苛刻
的政治经济条件。这些条件可能包括财
政紧缩、货币政策调整和结构性改革
等，大大增加了发展中国家利用资金的
难度和发展成本。

巴基斯坦《论坛快报》总编辑侯赛因·
纳韦德近日在该报官网刊发评论称，尽
管 IMF 已经实行了一些改革，将部分权
力向新兴市场和发展中国家开放，但仍
需通过更广泛的改革提高包容性，确保
IMF 计划和政策的透明度，实施有助于
各个成员国金融稳定和货币合作的经济
政策。

“IMF 改革的最大阻力来自美国。即
便 IMF 其他成员就份额和投票权改革达
成一致，美国可能也会用一票否决权阻
碍改革方案的最终落实。”徐秀军说。

“目前，IMF弥合分歧非常困难。调
整 IMF 份额占比的大讨论被安排在第十
七次份额总检查，节点是 2025年。按照
西方媒体披露的情况，IMF 按份额增资
1/3—1/2 就 能 覆 盖 IMF 现 在 的 资 金 缺
口。接下来，份额增资的幅度预计将在
激烈博弈中达成一个妥协结果，但调整
幅度可能不大。”黄莺说。

“为了维护 IMF 的信誉、合法性和有
效性，IMF 改革的方向是继续完善份额
和治理结构，确保 IMF 成为以份额为基
础、资源充足的国际金融机构。”徐秀军
表示，IMF 改革应同时进行份额增资和
占比调整，既扩大 IMF 的资金池，又更
好反映成员国在全球经济中的相对地位。
IMF 份额改革既要充分利用新兴市场和
发展中国家的资金资源，也应赋予新兴
市场和发展中国家相应的代表性和发言
权。从长远来看，对个别国家独享重大
事项的一票否决权问题也应进行讨论，
避免因个别国家的阻挠而使绝大多数成
员推动改革的努力前功尽弃。
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湖北十堰武当山湖北十堰武当山

位于湖北省十堰市的武当山是武当太极拳的发源地、国家级

风景名胜区，武当山古建筑群是世界文化遗产。武当山丰富的文

旅养生资源、气势恢宏的古建筑群，吸引游人纷至沓来。10月 22

日至25日，世界武当太极大会在武当山举办。

打造全球盛会 展示武当太极文化魅力

本次大会设置开幕式、“天下太极会武当”、“武当太极和天下”

3个板块9项活动，同时举办第七届武当太极拳国际联谊大赛，来

自33个国家和地区的1503名运动员参加，大赛设个人项目、对练

项目、集体项目以及武当传统武术展示项目。此次大赛首次将武

当“两拳一械”竞赛套路规程“武当拳、太乙拳、武当剑”列入国际性

规定套路项目比赛，对武当武术发展具有重要意义。

除赛事活动外，大会还举行了“太极武道”展演、世界武当旅游

联盟成立、武当养生市集等系列活动。

武当武术 助推中国武术迈向世界

2006年，武当武术经国务院批准被列入第一批国家级非物质

文化遗产名录。

武当武术的独特价值在于它强调内外兼修，即注重对于身和

心的双重训练，不仅注重外在速度、耐力、柔韧性、灵敏性、力量、

技法等身体素质的提升，同时也注重心性、品行、兴趣、志向、态

度等内在品质的培养，两者结合促进习练者身心协调发展。

作为武当太极拳的发源地，武当山旅游经济特区积极推广武

当太极拳，成立武当拳法研究会等，并依托武当武术协会、湖北省

武当文化研究会以及高等院校等，加大对武当武术的挖掘整理力

度。现已挖掘整理濒于失传的武当内家拳套路200余种。成功举

办了 7届武当太极拳国际联谊大赛、2届世界传统武术节等 50多

项有影响力的活动。

如今，武当山有各类武术馆校 40余家，武当武术协会在海外

已成立分会 13个，每年有 2万至 3万名外国人不远万里到武当山

习武。武当太极拳正成为展示中华文化的窗口之一。

武当养生 开创文旅康养产业新局面

武当山峰峦叠翠，山清水秀，气候宜人，森林覆盖率达92%，是

天然“氧吧”。武当山中药材资源丰富多样，是全国道地中药材的

重要原产地之一。明代著名医药学家李时珍《本草纲目》中记载的

1892种中草药，武当山就有400余种。

近年来，武当山旅游经济特区整合“大山大水大人文”的特色

优势资源，以全域旅游思维发展生态文旅康养产业。不断开发生

态养生产品，培育文化民宿、野奢帐篷、汤浴康养、森林康养等业

态，提升游客的参与感和体验感。

武当建筑 世界遗产凝聚中国智慧

武当山古建筑群历史悠久，文化底蕴深厚。1982 年，武当山

风景名胜区被国务院列入第一批国家重点风景名胜区。1994年，

武当山古建筑群被列入《世界文化遗产名录》。

武当山的建筑，或建于高山险峰之巅，或隐于悬崖绝壁之内、

深山丛林之中，使建筑与自然融为一体。

武当山古建筑群荟萃中国古代优秀建筑范式，体现多种特色，

形成了丰富多彩的建筑风格，被认为是中国古代劳动人民在建筑

史上的伟大创举，是古代规划、设计、建筑的典范。

武当山古建筑群与周围环境有机结合，达到与自然的和谐统

一，创造了自然美和人文美相互融合的景观，被誉为“中国古代建

筑成就博物馆”。

当前，湖北省正通过叫响做强“武当太极”品牌，努力将武当山

打造成为世界级旅游目的地、中华优秀传统文化传承发展创新示

范高地、绿色低碳高质量发展试验区，助推湖北文旅高质量发展。

数据来源：湖北省文化和旅游厅、十堰市文化和旅游局、武当山旅游经济特区

武当山风光武当山风光武当山风光
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近期，电信诈骗活动频
发，美国洛杉矶地区多名中
国公民遭受较大财产损失。
中国驻洛杉矶总领馆提醒中
国公民，特别是留学人员务
必提高反诈防骗意识，做到
不听、不信、不转账，遇事
多想、多问、多商量，捂好
自己的“钱袋子”，勿向陌生
人转账汇款或轻信他人进行
网络投资。

2023 年 7 月，洛杉矶地
区多名中国公民接到自称美
国某电信公司服务电话，告
知有人冒用其身份证件办理
电话卡，大量发送违法广
告，随后电话被转接到“国
内某市公安局”。

对方使用 SKYPE软件对
其进行询问，称其涉嫌洗钱
活动，如罪名成立将面临 3
到 7 年有期徒刑并被遣返回
中国。诈骗分子称该案件属
于保密案件，如向他人透露
案件信息，将涉嫌泄露国家
秘密，最后诈骗分子出示

“取保候审”文书，要求当事
人提交“保证金”。相关中国
公民被诈骗 7.8 万至 15 万美
元不等。

无 独 有 偶 ， 2023 年 7
月，洛杉矶地区一名中国留
学生接到自称为“总领馆”
的电话，随后被转接到“国
内某市公安局”。对方称其名
下电话卡和银行卡涉嫌大额
金融诈骗，且该案件属于保
密案件，如向他人透露案件
信息，将涉嫌泄露国家秘
密。诈骗分子使用 FACE-
TIME 和 SKYPE 对其进行长
时间监控，要求其提交“担
保证明”和“担保金”、购买
比特币等。该学生被诈骗7.5
万美元。

诈骗套路层出不穷，但
万变不离其宗。诈骗分子最
终目的是通过各种手段、编
造各种事由，威逼利诱当事
人将资金转至指定银行账户
或网络投资平台。中国公民
须提高警惕，识别并防范以
下诈骗套路，避免陷入骗局：

通过电话、短信、网络
等不见面方式，处理违法犯
罪案件、核对索要身份信息
或通知领取包裹快递等活
动，均为诈骗。

将电话转接至中国国内
公安局、检察院、法院、海
关等执法司法部门等行为，
均为诈骗。

要 求 当 事 人 对 案 件 保
密、不得告知他人，且对当
事人进行监控等活动，均为
诈骗。

要 求 提 交 “ 保 证 金 ”、
“担保金”，进行资金清查，

或要求将资金转至对方提供
的安全账户等活动，均为
诈骗。

通过社交平台或电话、
短信等方式交友，提供投资建
议，要求在网络投资平台投资
或借款等活动，均为诈骗。

如不慎遭遇诈骗，第一
时间向美当地警方、收款银
行所在地警方和相关银行报
案，力争冻结止付，具体可
通过以下渠道报案：

向居住地警方报案，拨
打 911 （可要求中文服务）
或当地警察局电话。

通过中国内地银行卡向
对方转账的，受害人可直接
拨打银行所在地或户籍所在
地公安机关 110 报警电话报
案，或通过 110 报警电话转
接、查询当地反诈骗中心的
报警电话后，提供涉案银行
账号等信息。

通过微信、支付宝等平
台转账的，按有关平台说明
进行止付操作或联系客服寻
求帮助。

如需领事保护与协助，
拨打外交部24小时全球领事
保护与服务应急热线或中国
驻洛杉矶总领馆领事保护与
协助电话。

（来源：中国驻洛杉矶总
领馆官网）

本报电 （记者周姝芸） 由
中国教育国际交流协会主办的第
24 届中国国际教育年会暨展览

（以下简称本届年会） 将启幕，
主体活动 10 月 26 至 28 日在北京
国家会议中心举行，中国国际教
育展于 10 月 21 至 28 日在上海、
广州、成都和北京四地巡展。

本届年会以“突破·联通：
共聚教育的力量”为主题，由全
体大会、专题演讲、中国国际教
育展、留学讲座等超过 100 场丰
富多彩的活动组成。

年会期间举办 41 场平行论

坛，500 余位中外发言嘉宾围绕
中外合作办学、国际化人才培
养 、 职 业 教 育 国 际 产 教 融 合 、
学生国际流动、来华留学人才
培养等国际共同关切的重点议
题交流前沿思想、创新理念与
最新实践，共同探索建设性解
决方案。

被誉为“中国留学市场风向
标”的中国国际教育展广受关
注。2023中国国际教育展将由18
个展团领衔，来自33个国家和地
区的 362 所教育机构参展，举办
58场留学与择校讲座。

学生申请德国大学面临着广泛的选
择：德国目前有 420 多所国家承认的高
校 ， 分 布 在 全 国 16 个 联 邦 州 ， 提 供
20000 多个课程。在此，详细为大家介
绍德国都有哪些高等院校，帮助学生选
择最适合自己的大学。

一般来说，德国大学根据其任务性
质可分为三种类型：综合大学 （简称
Uni）、应用科学大学 （简称FH） 以及艺
术学院和音乐学院。

综合大学主要传授理论知识以及具
体的学习和研究方法。在德国，只有综
合大学有博士授予权，也就是说，如果
希望在德国攻读博士学位，那么需要选
择综合大学。一般来说，综合大学重视
科研，并且专业设置最为广泛。综合大
学一般设有以下学科：工科、理科、文
科、法学、经济学、社会学、医学等。

有些综合大学侧重于某些专业领
域，例如技术类或教育类，因而命名为
工业大学或者师范大学。另外也有一些
综合大学专注于一个特定的专业领域，
例如汉诺威医学院、汉诺威兽医学院以
及科隆德国体育学院。

应用科学大学 （英语为 Universities
of Applied Sciences） 侧重于传授应用为
导向的知识。相对于理论知识，这一类
型的大学更加侧重符合具体职业需求的
实践经验。

一般来说，应用科学大学所开设的
专业比较有限，主要集中在以下领域：
技术、经济、社会福利与教育、传媒。
其课程设置中通常包括在合作企业或机
构中进行实习，实习期从几周到几个月
不等，有时甚至长达一个学期。有些德
国高校提供双元制学习，这种学习形式
将学业和职业培训或在公司的实习结合

起来。对于希望能够在实践中学习、尽
早开启职业生涯的学生来说，这是一种
不错的选择。

艺术和音乐学院致力于培养艺术人
才，例如音乐家、建筑师、导演、演
员、设计师以及艺术领域的学者和教育
工作者。被艺术学院和音乐学院录取的
前提是通过专业能力测试，证明自己具
有特别的艺术才能。需要注意的是，艺
术和音乐学院通常只提供德语授课的
课程。

德 国 大 部 分 高 校 是 由 国 家 资 助 ，
除此之外，还有国家承认学历的 110 多
所私立大学，其中大部分是应用科学
大学。不过目前绝大部分的学生选择
在公立高校注册学习，只有少数学生

选择进入私立大学学习。其原因主要
在于私立学校需要学生缴纳高昂的学
费 ， 两 类 高 校 的 教 学 质 量 并 无 明 显
差异。

需要注意的是，德国的教育政策不
是由联邦政府统一制定，而是由16个联
邦州各自制定自己的高等教育法律和方
针政策。此外，德国的高校有很高的自
主权，关于具体的申请细则、课程设置
以及高校很多其他方面并没有统一规
定。德国大学没有官方排名，也没有重
点大学与普通大学之分，每所大学都有
自己的特点，在专业设置上都有自己的
强项。学生申请时需要向自己所选择的
高校咨询，这一点非常重要。

（来源：德国学术交流中心）
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明确适合行业

“校招我主要投递互联网行业的
市场营销类岗位。”毕业于伦敦政治
经济学院传媒专业的陈颜对求职方向
有明确规划，她说：“选择这些岗位
的主要原因是专业对口，我可以发挥
自身优势；再者我看好互联网行业的
发展，市场类岗位晋升路径清晰，以
长远计是不错的选择。”

毕业于新加坡国立大学的余洋分
享了自己的观察：“浏览招聘信息
时，我看到不少人工智能、大数据等
行业的前沿科技岗位偏好有海外背景
的学生。据我了解，这些岗位对应聘
者的专业能力、开放思维较为看重，
留学生在海外学习能在迥异的环境里
学到更多思考方式，激发出创新思
维，因此被雇主青睐。”

“新兴领域如人工智能和大数据
等对具有跨文化背景和外语能力的留

学生有较高需求。”基于领英帮助中
国企业招聘国际化人才的丰富经验，
领英中国区总经理王茜谈道：“近期
相关报告显示，从 2022 年 11 月以来，
新 型 AI 技 术 （如 GPT 或 ChatGPT）
在企业招聘信息中被提及频率增加了
数倍。这些领域通常涉及跨国合作，
需要员工与来自不同国家和地区的人
有效沟通，还需要员工较好地理解和
适应不同文化的业务需求。”

“智联招聘平台近期数据显示，
在 专 业 服 务/咨 询 行 业 中 ， 标 明 留
学/海归优先的岗位在所有应届生的
招聘职位数占比为 12.7%，排名各行
业首位；其次是互联网/电子商务，
占比 10.4%。”智联招聘董事长郭盛
在接受本报记者采访时介绍，“随着
中国企业海外开拓，跨境交流和业
务合作步伐加快，财会、法律等专
业咨询类人才需求加大；同时众多
企业借助跨境电商平台出海，这些
行业对具有跨文化背景的留学生需
求比较高。”

发挥留学优势

“在招聘中，我觉得留学生最大
的优势是英语能力。”陈颜分享了自
己的面试经验，她说：“我面试一家
省级媒体的国际传播中心时，他们表
示青睐有海外留学背景的同学，考查
学生是否有适配该中心业务的英语优
势，以便更好地对外采访。因此，我
认为除了深耕专业知识外，留学生还
可以精进自己的语言能力，包括口语
和写作两方面，这样能最大限度发挥
自己的留学优势。”

毕业于莫斯科国立大学国家管理
系的王玥认为，除英语外，中国留学
生会其他语种在求职时也能提高竞
争力。

王玥说：“在求职时，我发现部
分岗位专门面向留俄学子，他们偏好
既主修特定专业、又会俄语的复合背
景人才。我得知近年不少企业招聘开
拓中亚市场的人才，青睐有相关国家
留学经历的候选人，提供给他们成长
锻炼的机会。”

“留学生通常具备在不同国家和
地区学习和生活的经历，能够更好地
适应不同文化和环境，具有更广泛的
国际视野和经验。” 王茜说，“国际
贸易、金融和法律等专业性强的领
域，需要员工更好地理解和适应不同
国家和地区的商业文化、市场需求和
法律，留学生通常更具优势。此外，
留学生若能流利地使用多语言交流也
是重要加分项。”

“留学时要把握好能接触到的许
多优质、国际化资源，比如我们学校
不少建筑专业的教授是知名设计师。
作为本校学子，我可以近距离得到他
们的指导。”英国谢菲尔德大学的陈
子鹭说，“这些经历可以带来独特体

验，也让我的求职简历更加丰富、有
亮点。”

拓宽求职渠道

“留学生回国求职时，存在对国
内的招聘信息、职场环境、行业惯
例等信息了解不足的情况。”郭盛建
议说：“回国前，学生可运用视频、
直播等‘可视化’求职工具，与企
业更便捷地沟通交流，多角度了解
企业的办公环境、员工工作状态及
岗位情况等。”

“求职社交方面，同学们不要害
羞。”王茜说：“建议留学生‘走出
去’，通过积极与他人互动来拓宽职
业路径。‘Z世代’是有机会通过社交
媒体来展示自己的知识和创造力的。
相关数据显示，近年来‘Z 世代’越
来越倾向于使用社交媒体进行职业发
展。此外，学生可以关注专业机构的
招聘活动，例如领英举办的‘秋季校
招节’集结众多优质企业走进校园，
提供机会。”

毕业于法国巴黎高等商学院的彭
静怡认为校友网络对找工作的帮助不
可忽视。

彭静怡说：“我的学姐在一家券
商工作，她告诉我公司正需要实习
生，实习后有转正可能，对我而言这
是难得的求职机会。已入职的学长学
姐在不少校友微信群中发布公司岗位
的需求信息，我觉得作为校友有‘近
水楼台’的优势。”

“ 留 学 生 可 以 尽 早 进 行 职 业 规
划 ， 明 确 个 人 优 势 ， 做 好 求 职 准
备。”郭盛说，“由于竞争较为激烈，
不少留学生在求职过程中心里有较大
落差。大家积极投递，正视自身实力
与国内企业的要求，根据实际情况设
置合理的求职预期。”

本报电（张舟） 日前，由北
京海外学人中心主办的第 12 届

“海外英才北京行”落地聚才活
动在北京新动力金融科技中心启
动。本次活动邀请来自22个国家
和地区的知名高等院校、科研机
构和企业的近80名优秀海外人才
来京参访对接，搭建海外人才来
京发展的桥梁。

来自麻省理工学院、新南威
尔士大学的海外英才代表分别结
合自己的学习、工作经历分享对
此次活动的感受与期待。首都医
科大学副校长张晨作为用人单位
代表向与会海外英才介绍了学校
在人才引进、人才培养、人才环
境等方面的情况。

为切实提升此次落地聚才活
动的实效，让海外英才能深度对
接意向单位和就业岗位，主办方
组织了怀柔实验室、北京协同创
新研究院、首都医科大学、北京
工业大学等37家在京重点用人单
位与在场英才一对一恳谈对接，
现场交流互动气氛热烈。

活动期间，海外英才走访了
雄安新区和北京市海淀区、石景
山区、丰台区、大兴区、通州
区、经济技术开发区的重点园区
及单位，通过实地参观考察和与
用人主体的面对面沟通，切身体
会北京引才举措、感受人才发展
环境，全方位、近距离了解北
京、感受北京。

“海外英才北京行”落地聚才活动举办“海外英才北京行”落地聚才活动举办

回国秋招，收好求职指南
本报记者 周姝芸

回国赶秋招，收好求职指南
本报记者 周姝芸

回国赶秋招，收好求职指南
本报记者 周姝芸

近日，校园招聘正在如火如
荼进行中，不少留学生进入了求
职冲刺阶段。今年秋招，哪些行
业偏好有海外背景的学生？学子
如何备战方能在竞争中崭露头
角？本报记者对话了几名中国学
生和职场领域的专业人士，为学
子们送上求职参考。

近日，某求职机构在美国康奈尔大学举办中国留学生回国求职培训活动。 （资料图片）

（资料图片）领英面向留英学子举办求职招聘活动。领英面向留英学子举办求职招聘活动。

德国慕尼黑大学校园景色。 （资料图片）

留学服务站
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搭建全球科幻交流平台

10月21日晚，本届科幻大会的重头戏——2023
雨果奖正式揭晓。中国作家海漄凭借《时空画师》获
得最佳短中篇小说奖，成为第三位获得雨果奖作品
奖的中国科幻作家。颁奖典礼上，中国首位雨果奖
得主刘慈欣将奖杯交到90后海漄手中。

“科幻作家要有科学精神，对科学要有一种追
求。”谈及科幻作品与科学的关系，海漄表示，科
幻作品要心怀对科学的崇敬，但并非每一个细节
都要经得起科学推敲。只要作品好看，能够启发
人们对科学的热爱就足够了。

值得一提的是，本届雨果奖的获奖者除了来
自欧美等传统科幻重镇外，还有不少来自中国、
韩国、尼日利亚、越南等非英语国家，进一步推
动了全球科幻文学多元化的发展。

“今年有非常多的非英语作者被提名，这是非
常非常了不起的。”美国科幻作家莱斯利·罗宾说，

“文学界需要听到不同的声音，通过阅读非英语国
家作者的作品，能够学习和了解不同国家的文化。”

观点的交流和碰撞，是此次世界科幻大会的意
义所在。本届世界科幻大会共设置了展览、论坛、沙
龙等 200多场主题活动，搭建起全球科幻界思维碰
撞的平台。

“科幻作品展现了持续演进和不断演变的历
史。当我们畅想未来的时候，过去的历史也在其
中。”加拿大科幻作家罗伯特·索耶说，“中国有
5000 多年的历史，中国科幻作家要用自己的叙述
方式，写出有中国特色的科幻文学。”

德国科幻作家布兰登·莫里斯是一名物理学家和
太空专家。在谈到科幻与科技时，他说，现实科技已经
在某种程度上步入了科幻作品中描绘的领域。“科幻
作品不仅预测了未来的技术发展，还提供了思考和解
决现实问题的方向与方法。”布兰登·莫里斯说。

“科幻文学是最能够引起不同文化、种族、国
家的人们共鸣的一种题材，它描写了全人类共同
的梦想，也描写了我们要共同面对的噩梦和危
机。”中国科幻作家韩松说，“科技的发展让人们
对未来更向往、更好奇了，科幻大会是科幻文学
把全人类作为一体化视角的体现。”

“世界科幻大会让来自世界不同国家的人们充
分交流、融合碰撞，融合自己的思想和想法。”刘慈
欣说，“世界科幻文学面临着深刻变化的节点，科幻
大会能够对科幻文学未来的发展作出深刻探讨和
规划，让壮丽的科幻在未来有更好的发展。”

东方科幻世界正在崛起

在成都科幻馆一楼大厅里，一座9米高的巨型
白色雕塑颇为吸睛。雕塑的主角是电影 《流浪地

球》 中的机械狗“笨笨”。科幻大会开幕当天，
导演郭帆、演员吴京等电影主创也来到这里拍照
打卡。

“笨笨”的高人气是中国科幻影视作品蓬勃生
长的写照。近年来，《流浪地球》《三体》 等影视
作品从中国走向海外市场，带动了中国科幻产业
的发展。

由中国科幻研究中心、南方科技大学共同发
布的 《2023 中国科幻产业报告》 显示，2022 年，
中国科幻产业总营收877.5亿元，总体呈现稳中向
好的发展趋势。

在成都世界科幻大会上，中国科幻产业也吸
引了各国从业者的关注。

成都世界科幻大会联合主席本·亚洛表示，西
方读者有机会通过这次科幻大会看到中国庞大的
科幻市场和粉丝群体，吸收更多的中国文化元
素。随着科幻热持续升温，势必吸进更多人流、
物流、资金流持续向科幻产业赛道涌进，推动科
幻“生产、转化、运营”的上下游产业链条趋于
健全完善，打造出更多科幻类超级 IP，既为人们
带来更多跨界多元、丰富有趣的科幻体验，也为
城市经济发展注入更多动能。

“科幻能够给科学注入想象力，科学能够把科
幻的设想变成现实。”韩松说，科幻大会将给中国
科幻产业带来很大的发展机会，特别是让很多青
少年接触科幻、热爱科学。

15 岁的朱玺然在“幻享未来”科幻作品征集
活动中，凭借作品 《石犀记》 获得青少年作品类
金奖。在10月22日举行的成都世界科幻大会闭幕
式上，他与许多获奖者一起站上了舞台。

“我的作品讲述了一个数千年前发生在蜀地的
故事，它留下的痕迹历经岁月又成了未来某一天
另一个故事的开始。”朱玺然说。

上海美术电影制片厂有限公司与上海宽娱数
码科技有限公司携手创作的定格动画短片 《玉
兔》 获得艺术类金奖作品。主创团队表示，成都
是旅游胜地，也是潮流文化的中心，传统与现代
的完美融合本身就是很多科幻作品中未来世界的
样子。

据介绍，“幻享未来”科幻作品征集活动共征
集到 7500 余份作品。创作者用小说、剧本、插
画、文创、电子音乐作品、视频等多种形式，描
绘了文化底蕴深厚、科幻氛围浓厚的中国。科幻
作家王晋康说，传统文化与科幻结合正在成为中
国式科幻的一种创作方向，这也是创新推进文化
自信的一种有益尝试。

中国科幻插画家赵恩哲认为，本土的科幻创
作者在意象选择、叙事方法和故事设计上越来越
多地融入中国特色，他们有意识地突破西方科幻
的创作套路、做出新意，一个属于东方的科幻世
界正在崛起。

本届科幻大会还发布了“天问”计划，该计
划由中国作家协会联合世界科幻大会组委会共同
发起，包括一个科幻大奖“天问奖”、多个促进
中国乃至全球科幻产业融合发展的行动，有利于

发掘科幻人才、扶持科幻作品，促进科幻产业融
合发展。

成都打造城市科幻品牌

成都被誉为中国科幻的高地。44年前，《科幻
世界》杂志在成都诞生，“中国 （成都） 国际科幻
大会”及中国科幻最高奖项“银河奖”同样出自
这座文化名城。

获得本届雨果奖“最佳粉丝作者”奖的克里
斯·巴克利用“热情”“令人惊讶”和“神秘”来
形容初到成都的感受。“在参观武侯祠时，我感受
到了一种神秘感和对传统文化的尊重。这是我最
喜欢的一次科幻大会。”

成都世界科幻大会组委会副主席、雨果奖评
选组组长戴夫·麦卡蒂说，这次大会的科幻感十
足，成都是举办世界科幻大会的绝佳之地，“我希
望在世界各地都能举办这样的盛会”。

刘慈欣说，成都科幻产业相关的产业规划、
产业政策、人才政策等均已落地实施，借助科技
力量的加持，成都科幻文学、科幻游戏等科幻产
业快速发展。

作为中国第一个、亚洲第二个成功申办世界
科幻大会的城市，成都对科幻产业布局较早——
2010 年完成全国首个科幻产业发展研究课题，提
出“中国科幻城”建设规划；2017 年发布 《成都
科幻宣言》，出台一系列推动科幻产业发展、打造

“科幻之都”的具体政策。在《2019中国城市科幻
指数报告》 中，成都总得分位列第一，荣获“中
国最科幻城市”。

如今，成都科幻产业正逐步发展出一条完整
的产业链，新业态持续涌现。世界科幻大会首届
产业发展峰会上发布的 《2023 中国成都科幻产业
报告》 显示，近年来，成都积极推动科幻创意生
态构建，科幻赋能和创新驱动实现跨越式提升，
在文学、游戏、影视、衍生品、文旅、装备制造
六大重点领域表现抢眼。

数据显示，2018 年至 2022 年，成都科幻产
业 总 营 收 为 1276.32 亿 元 ， 年 均 增 长 率 达
19.11%，呈现快速增长趋势。2022 年成都科幻产
业 （不含科幻装备制造） 营收 200.18 亿元，占全
国比重达到 22.81%；同比增长 13.32%，远高于全
国 5.77%的增速，稳居中国城市科幻产业发展第
一阵营。

在世界科幻大会首届产业发展峰会上，各国
科幻从业者还共同发布了 《科幻产业成都共识》，
从“坚持文化引领，坚定文化自信”等 8个方向，
就科幻产业发展达成共识。

“科幻产业作为未来世界经济发展的重要组成
部分，正逐渐展现出无尽的可能性和价值。”罗伯
特·索耶说，“成都科幻”将成为未来国际科幻产
业的代表，成都也将成为国内外科幻爱好者和业
界人士的“首选之地”。

在成都，科幻遇见未来
本报记者 刘 峣

在成都，科幻遇见未来
本报记者 刘 峣

夜幕降临，“星云”造型的成都科幻馆流光溢彩。场馆顶部的“科幻之眼”时
刻凝视宇宙，寄托着人类对科幻探索的向往。

近日，第81届世界科幻大会在四川成都举行。这场有80多年历史之久的全球
性科研文化主题活动，首次来到中国。5天的时间里，世界顶尖科幻作家、编辑、
从业者与各国科幻迷齐聚蓉城，共话科幻发展、书写未来想象。

本报电（立风）近日，2023青岛
国际人才创新创业周、第二十三届
蓝色经济国际人才暨产学研合作洽
谈会（“蓝洽会”）在山东青岛西海岸
新区启幕。

此次活动以“聚才聚力、创赢未
来”为主题，采用线上线下相结合形
式举办。现场设置“人才强青”推介、
重点产业海外高层次人才产学研项
目洽谈会、“智引全球”蓝色招聘活动
等板块，旨在吸引集聚一批国内国际
领先的人才科研项目落户。活动围绕
智能家电、海洋装备、人工智能、生物
医药等 24 条重点产业链，征集并发
布 173 家重点企事业单位 3415 个海
外高层次人才需求，首次开展海外人
才现场招聘活动，组织110余家用人
单位现场提供 5700 多个招聘岗位，

搭建起海内外人才和用人单位精准
对接的交流平台。

自今年年初，青岛市围绕重
点领域人才引进及科研项目合作
需求，常态化开展需求征集，并
通过线上平台即时对接，促成了
一大批项目签约落地。活动开幕
式现场，现代海洋、新一代信息
技术、现代农业等领域的 9 个重点
项目集中签约。

本次活动还针对各行业领域关
键核心技术和亟待创新突破的“卡
脖子”难题，邀请来自海洋船舶、
生物医药、电子信息、环保节能等
重点领域的80名海外高层次人才携
科研项目在分会场设展推介，并与
参会企事业单位现场对接洽谈，搭
建高水平项目展示平台。

近日，2023 中国海洋装备博览会在福建省福州市举行。全球各类船
东、海运集团、航海装备总装制造企业等约 3万名专业采购商到会参观接
洽，落实交易签约金额436亿元。

图为观众在海洋装备博览会罗源馆参观。罗源县近年来优化产业布
局，推动航海装备企业和海洋经济发展。

王旺旺摄（人民视觉）

青岛举行国际人才创新创业周

浙江省嵊州市三江街道阮庙学校近日开展“民族一家亲”活动。活动
中，孩子们身着各具特色的民族服装，进行美术绘画和书法创作，感受民
族文化之美。 李丽英摄（人民视觉）

浙江省嵊州市三江街道阮庙学校近日开展“民族一家亲”活动。活动
中，孩子们身着各具特色的民族服装，进行美术绘画和书法创作，感受民
族文化之美。 李丽英摄（人民视觉）

据新华社电（记者温竞华、戴威） 如何实现低能
耗人工智能？全球气候变化背景下作物如何适应土壤
环境？如何突破碳纤维复合材料在我国未来超高速轨
道交通车辆装备的应用？中国科学技术协会10月22日
发布了具有前瞻性、创新性和引领性的10个前沿科学
问题、9个工程技术难题和10个产业技术问题。

在安徽合肥举行的第二十五届中国科协年会主论
坛上，人工智能、新能源、高性能材料、生命科学等
领域重大问题受到关注。中国科协在年会主论坛上发
布的29个问题难题还包括“如何实现飞行器在上层大
气层机动飞行”“现代陆地生态系统是如何起源的”

“如何突破新能源废料清洁高值化利用”“如何将脑机
接口技术应用到临床医疗中”等。

2023 年度重大问题难题发布人、中国科协副主
席高鸿钧院士说，此次征集评选强调把准问题前沿
性、战略性、创新性、引领性，把握科技发展趋势
和学科前沿发展方向，服务科技工作者为国为民建
功立业。

据介绍，今年的征集发布活动共收到 89 家全国
学会和学会联合体、部分企业科协推荐的 590 个问题
难题，涵盖数理化基础科学、地球科学、生态环
境、制造科技、信息科技、先进材料、资源能源、
农业科技、生命健康、空天科技等十大领域。评选
过程进一步突出高层次专家评议指导，117 位院士专
家在复选、终选等环节进行严格评议把关。

自 2018 年以来，中国科协连续 6 年组织开展问
题难题征集活动，一批全国学会建立了本领域问题
难题发布机制，并围绕发布的问题开展学术交流、
智库建言、科普解读和协同攻关。中国科协将对发
布的问题难题进行持续跟踪，引导广大科技工作者
开展原创性、引领性攻关，加快实现高水平科技自
立自强。

中
国
科
协
发
布
今
年
度
重
大
科
学
问
题

感受民族文化之美

海洋装备吸引目光

成都科幻馆展出的雕塑成都科幻馆展出的雕塑““笨笨笨笨”。”。
本报记者本报记者 刘刘 峣峣摄摄

中国作家海漄中国作家海漄 （（中中）） 获雨果奖最佳短中获雨果奖最佳短中
篇小说奖篇小说奖。。 新华社记者新华社记者 王王 曦曦摄摄

航拍成都科幻馆航拍成都科幻馆。。 活动主办方活动主办方供图供图
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群星灿烂，共赴激情赛场

张云河

八桂大地激情澎湃，运动健儿青春飞扬！首届学
青会即将开幕。届时，来自全国各地的体育健儿相聚
于此，大显身手，留下最闪亮的高光时刻、最辉煌的
精彩瞬间、最难忘的永恒经典。

作为广西承办的第一个竞技类全国综合性运动
会，广西落实“绿色、共享、开放、廉洁”办赛理念
和“简约、安全、精彩”办赛要求，突出活力性、时
代性、成长性，加大组织协调力度，倒排工期、挂图
作战，确保各项筹备工作落地落实，努力办成一届精
彩纷呈的高水平体育盛会。

逐梦新时代，青春更精彩。首届学青会必将增强
新时代青少年和学生体质，促进竞技体育后备人才培
养；必将开创校园体育新局面，书写体教融合发展新
篇章；必将生动展示广西人民奋发进取的精神风貌，
有力推动广西经济社会高质量发展。

近年来，广西立足实际，大力发展现代
设施农业。设施农业听起来颇为陌生，其实
人们熟悉的日光温室、大棚、规模奶牛场、
深水网箱等都属于设施农业。广西设施农业
建设取得明显成效，丰富了百姓“菜篮子”，
鼓起了农民“钱袋子”。

在崇左市江州区驮卢镇岑豆村火龙果种
植基地内，一排排翠绿粗壮的枝条间，一颗
颗饱满的火龙果长势喜人，工人们穿梭其中
忙着采摘、装筐、装车。“基地面积 130 亩，
通过采用补光催花技术、科学的田间管理，
实现四季开花、多次挂果。”基地负责人黄东
说，种植火龙果一年的产值达到 130 万元，
日常提供约20人的就业岗位，人均年收入达
2万元。

火龙果夜间补光催花的“奇招”，可实现
“春提早，秋延后”，产值增加 10%以上；集
成的敞开式避雨结构技术，打造出南方最大
的葡萄产区……目前，广西设施园林水果
820万亩，推动水果产业规模连续5年保持全
国第1位。

记者走进百色市那坡县同益新丝绸科技

实业有限公司的厂房，只见雪白的蚕茧经过
一道道工序后变成了轻薄柔软的蚕丝被。公
司每年带动当地村集体增收300多万元。“我
以前在外面打工，收入不稳定，现在经过培
训后在家门口上班，每月收入3000多元，还
能照顾家里的老人，生活过得很舒心。”公司
员工梁秀芬说。

“东桑西移，花落广西”。创新形成的集
约化叠框式小蚕共育、大蚕省力化地面育、
自动化上蔟等桑蚕生产实用技术，成为支撑
广西桑蚕产业高质量发展的重要保障。

在贺州市平桂区现代设施农业产业园
内，连片的高标准温室大棚排列整齐，通过
对温度、湿度的精准控制，大棚内种植的辣
椒、西红柿等蔬菜能比露地蔬菜产量翻几
番，产值更是数倍增长。“这种种植模式不仅
保证产量，也能保证品质，实现蔬菜产业提

质增效。”平桂区华瑞农业科技有限公司项目
副经理韦剑说。设施蔬菜催生出广阔发展空
间，如今平桂区打造出华南地区最大的连片
设施蔬菜基地。

经过多次严格的洗消程序后，记者乘坐
转运车来到位于贵港市港南区的亚计山上，
数栋整齐的楼房映入眼帘，这些楼房便是扬
翔集群式楼房智能化养猪场。走进养猪场生
产区，可以看到，每个栏位都配有一套白绿
相间的智能设备。在猪舍，每隔大约 3 米都
有一个类似空调的出风口，猪舍四周墙上还
安装空气过滤系统以及通风系统，场内通风
透气，温度适宜。

扬翔公司猪场采用影子科技智能硬件及
影子产业互联网引擎，把“场、猪、物、
人”搬上互联网，运用智能耳标、精喂仪、
查情器、调膘器等智能设备，让养猪更高效。

广西在全国率先打造畜牧兽医智慧监
管服务平台，通过数字化的可追溯监管，
在大幅提高产能的情况下，确保了产品质
量安全。

广西依托现代特色农业示范区、现代农
业产业园、特色农业产业集群等平台引领畜
牧业规模化、机械化、智能化、生态化，保
障了肉蛋奶的供给安全。如今，广西畜禽设
施规模化养殖比重达 62.5%，设施畜牧业总
产值 940 亿元，有效地保障了肉禽蛋奶的供
给安全。

在位于岑溪市归义镇荔枝村阳光生态园
内的鑫坚农业陆基高位池循环水养殖基地
里，饲养员黄瑞杰沿着一排排陆基循环水养
殖池投喂鱼饲料。“基地养殖池于今年7月全
部投产，预计年产量约2500吨。每立方米水
体能养殖鱼类18公斤，每个陆基高位池能养

殖鱼类 15.8 吨，相当于一个 5 亩池塘的产
量。”黄瑞杰说。

蔚蓝的北部湾，给了广西渔业向海而兴
的发展空间。广西全区累计建成重力式深水
网箱856.5万立方米，主要养殖品种金鲳鱼规
模位居全国第二位。通过加快推进浅海滩涂
贝类传统浮筏 （排） 升级改造，近江牡蛎成
为广西海水养殖产量最大品种。

设施渔业显示出巨大发展潜力。2022
年，广西设施渔业产量 200.85 万吨，占全区
渔业养殖产量的65.25%，产值达590亿元。

农业现代化，全链发展是关键。广西
补齐仓储保鲜冷链物流短板，通过建设农
产品产地冷链集配中心、农产品数字化产
地 仓 ， 全 区 农 产 品 商 品 化 处 理 能 力 提 高
15%以上，有效提升鲜活农产品平均溢价收
益 25%左右。

“2022 年底，全区畜渔蔬果蚕菌等设施
农业产值2200多亿元，占农林牧渔业总产值
的32%，成为农业产业发展的新增长点。”广
西壮族自治区党委农办主任、农业农村厅厅
长、乡村振兴局局长黄智宇说，下一步，广
西将加快构建智能集约、高效安全的现代设
施农业发展格局，争取到2025年设施农业总
产值达到3000亿元以上。
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首届学青会，广西准备好了
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一年多前，广西壮族自治区南宁市
三塘体育训练比赛基地还是一片荒地。
如今，10余个像巨型盒子的体育场馆矗
立于此，一个简洁大方、集约高效、互
动融合的综合性体育训练比赛基地已然
成形，准备迎接第一届全国学生 （青
年）运动会（简称学青会）。

11月5日，学青会将在广西南宁开

幕，这是广西承办的第一个竞技类全国
综合性运动会，也将是广西目前承办规
模最大、规格最高、比赛项目最全、参
会人数最多的综合性体育盛会。广西壮
族自治区党委、政府高度重视学青会筹备
工作，提出了“办好学青会、取得好成绩”
的目标要求，发出“举全区之力办好简约、
安全、精彩的学青盛会，为加快建设体育

强国贡献广西力量”的动员令。
当前，广西迎接学青会的氛围浓

厚，学青会服务工作忙碌而有序地运
转：场馆建设基本完成，运动健儿进入
紧张备战状态，志愿者培训已完成，市
民对于赛事的关注度越来越高……壮美
广西发出青春之约，期待一场青春与体
育的激情碰撞。

18 年前，广西南友（南宁—友
谊关）高速公路建成通车，把“交通
圆梦”的种子埋在我的心里。毕业
后，怀着对高速公路行业的憧憬，
我成为了一名高速公路收费员。

我所在的南宁东收费站是广
西最大的收费站。面对司机由于
不理解而泼向我的冷水，我依然
坚持微笑服务，耐心为司机解释
收费政策。事后，司机向我道
歉，并说：“你还能坚持对我微
笑，这很了不起。”那一刻，我明
白，微笑服务是真的可以温暖人
心。从那时起，“把自己真诚的微
笑展现给每位司机，让他们感受家
的温暖”的信条，便在我内心深处
扎根。

从业 16 年来，我累计服务超
过210万辆车通行。我不仅专注于
亭内收费服务，还时刻关注着岗
亭外司机的需求。从为司机指
路、讲解，到帮助司机处理车辆
抛锚、漏油、爆胎等情况，我用
微笑服务累计为司机排忧解难1万
余次。

2015 年，以我为首席代表的
“凤娟标杆”团队正式成立。8年来，团队成员已
覆盖高速公路收费、保畅、稽查、养护、综合管
理等全领域。针对 ETC通行特情、无障碍收费站
建设、公众出行多元化需求等运营管理等难题，
团队完善了 ETC一站式服务，创立“凤娟保畅工
作法”工作机制，以“微笑服务”为建设壮美广
西贡献交通力量。

我来自一线，见证着交通发展的巨大变化，
见证着国资国企高质量发展，也见证着百姓幸福
指数攀升。党的二十大报告提出“加快建设西部
陆海新通道”的要求，对于交通人来说，建设人
民满意交通、服务人民群众美好出行，就是我们
的初心与使命。

（作者农凤娟为党
的二十大代表，广西交
通投资集团南宁高速公
路运营有限公司南宁东
收费站党支部书记、副
站长）
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高标准高效率推进场馆建
设运维

场馆是办赛的基石。学青会落地广西
以来，广西仅用 2年多时间改造建成 48个
既满足比赛要求又兼顾体育事业发展的比
赛场馆，为学青会成功举办提供保障，为青
年运动员挥洒青春、追逐梦想提供舞台。

今年国庆假期，广西依然炎热，上千
名建设者在全区各个比赛场馆内奋战，一
派繁忙景象：或操控直臂式升降车清洗场
馆外墙，或进行修葺地面、补装路灯等收
边收口收尾工作……

在三塘体育训练比赛基地，31岁的许
长伟如往常般早起。简单洗漱和用餐后，
他穿上工装，戴好安全帽，又开始一天的
忙碌工作。黝黑的皮肤，见证了他在场馆
建设中经历的风吹日晒。作为三塘体育训
练比赛基地03—41地块项目生产经理，这
是他过去一年来的工作常态。

总投资 24.26 亿元的三塘体育训练比
赛基地，是学青会建设规模最大的新建比
赛场馆之一，总建筑面积 23.75 万平方
米，分为 03—41、04—25、04—27 三个地
块，于 2022年 7月开工建设。为在学青会
开幕之前如期交付使用，其工期被压缩至
正常工期的1/3。

一年多前，许长伟刚到三塘体育训练
比赛基地时，遇到了三面环山、杂草丛
生、土方量大等难题。时间紧、任务重，
但他迎难而上，立下目标：一定要保质保
量按时完工。

如何经受考验如期竣工？如何确保工
程质量？这是许长伟和各施工方一直在思
考的问题。为保质保量保进度，三塘体育
训练比赛基地项目各施工方纷纷亮出了自
己的“绝招”。

03—41 地块项目在施工过程中运用
BIM技术进行三维建模，大大提高工效降
低工期风险，加快施工进度；04—25地块
项目全面推行精益建造，制定工序穿插模
型，合理配置资源，有效避免各工作面闲
置，缩短了整体工期；04—27地块项目在
施工过程中采用智能化机械人高效穿插施
工、采用物理投射法精准指导小轮车赛道
堆坡。

历时 300 多个日夜，三塘体育训练比
赛基地 9 月底正式通过竣工验收，身披蓝
白幕墙的新建场馆在蓝天白云映衬下，
凸显磅礴气势。“场馆都准备好了，就等
运动健儿的精彩发挥了。”广西体育局三
塘体育训练比赛基地项目现场负责人李
坤说。

除了三塘体育训练比赛基地外，记者
了解到，目前学青会比赛的场馆已经全部
完成验收，各类测试赛正在紧锣密鼓地开
展。运动员、裁判员的住宿以及车辆接送
工作都做好了规划，安保、医疗保障、交
通保障、志愿者服务等方面的准备工作也
在有序进行当中。

运动员志愿者秣马厉兵全
力“备战”

摔跤场上，19岁的摔跤小将陆锋肌肉紧
绷，在与队友进行着力量与智慧的缠斗……

近日，在结束杭州亚运会的赛程后，陆锋
马不停蹄地返回南宁，投入到学青会的备
赛训练中。“我已经准备好了，场地和环
境等都是自己熟悉的，我有信心能够取得
好成绩。”陆锋说。

与陆锋一样，广西蹼泳队运动员姚华
莉非常期待学青会。为了这一刻，她和队
友们已经准备了很久。此次学青会，17岁
的姚华莉将参加 4 个单项比赛以及 2 个接
力赛。虽然参赛项目多，比赛压力大，但
姚华莉仍以一种放松但不松懈的心态，积
极面对比赛。

每天游上万米，进行 5 到 6 小时的训
练……这是姚华莉的日常。姚华莉现在的
训练场地——江南体育训练基地，正是学
青会游泳项目的比赛场地。“每天在这里
训练，让我对泳池非常熟悉，也让我更加
期待学青会的蹼泳比赛开赛的那一天。”
姚华莉说。

“学青会在广西举办，对于广西运动
员来说，这是一次难得在‘家门口’展现
自我的机会，他们必定会将多年的训练战
果在这个舞台上展现出来，观众可以期待
他们精彩的表现。”广西蹼泳队主教练唐
伟明说。

每逢大赛，志愿服务都是城市的一道
靓丽风景线。广西 1.5 万名“小青芒”青
年志愿者也已经准备好了。

来自广西民族大学播音与主持艺术专
业的大学生苗桢豪便是“小青芒”的一
员。“我们将全力以赴地投入到学青会志
愿服务中，为本届学青会的顺利进行贡献
青春力量。”9月28日，在学青会志愿者赛
时服务启动仪式上，苗桢豪作为志愿者代
表郑重宣誓。

当天，学青会志愿者赛时服务正式启
动，广西招募储备了约 1.5 万名志愿者。

志愿者们将分布于各个竞赛场馆、非竞赛
场馆等地，提供场馆运行、交通调度、信
息咨询等赛事志愿服务，全面保障赛事进
程有序平稳推进。

对于即将到来的学青会，苗桢豪既兴
奋又紧张。当前，他正在积极学习学青会
各赛事项目知识和志愿者培训课程，保持
运动锻炼提高身体素质，争取在学青会上
展现最佳状态。“我已经做好准备，希望
能呈现广西青年志愿者昂扬向上的精神风
貌和青春风采。”苗桢豪说。

一场盛会掀起全民健身浪潮

今年以来，一系列以“迎学青会”为
主题的全民健身赛事在广西各地陆续开
展，掀起“迎学青会”健身热潮。

7月22日，“迎学青会”第七届广西万
村篮球赛在玉林市兴业县举行，精彩激烈
的比赛吸引了近万名群众观看，现场人潮
涌动，座无虚席。

9 月 2 日至 3 日，“迎学青会”广西气
排球超级联赛隆安赛区在当地全民健身活
动中心火热进行。赛场上，运动员们精彩
对打，展示气排球运动的别样魅力。

10月3日至4日，“迎学青会”2023年
南宁市首届狮王争霸邀请赛举行，区内外
的12支龙狮队在梅花桩上跳跃，观众在场
边喝彩不断，以特有的方式表达对学青会
的期待。

“学青会离我们越来越近了，我们非
常期待这场盛会的到来。”南宁市民吴志
鹏说，他对足球公开赛比较感兴趣，时
刻关注着学青会官方票务网站，希望可
以抢购到赛事门票，到现场为足球健儿
加油鼓劲。

广西体育局重大赛事项目协调推进办

公室主任陆学杰介绍，学青会场馆的建
设、改造，不仅是为了举办赛事，也是为
了考虑更好地服务全民健身，服务大众，
激发群众参与体育赛事活动的活力。盛会
之后，这些场馆将成为推动广西体育事业
发展、营造人民健康幸福生活的新载体。

江南体育训练基地是学青会场馆改造
项目之一。据该基地场地科科长黄鼎盛
介绍，基地内的足球训练场、篮球训练
场是目前对外开放的主要场地，羽毛球
训练场也正在申请对外开放。“市民健身
热情高涨，这些对外开放的场地非常受
欢迎，篮球训练场每天晚上都会约满。”
黄鼎盛说。

广西体育局党组成员、副局长卢意文
表示，“十四五”以来，广西通过广泛开
展赛事活动、实施全民健身补短板工程、
加强健身组织和人才队伍建设管理，深入
推进科学健身指导等一系列工作，有效推
动全区全民健身工作实现高质量发展。今
年，广西体育局围绕“迎学青会”这一主
题，以“潮动三月三·民族体育炫”、广西
万村篮球赛、社区运动会等为抓手，广泛
开展全民健身活动，全区“三大球”、马
拉松、龙舟赛、自行车骑行等绿色生态运
动蓬勃发展。

据统计，2021—2023 年，广西争取
7.06 亿元支持体育公园、健身步道、全民
健身中心、多功能运动场、篮球场、门球场、
健身路径等751个项目建设。目前，广西行
政村农民体育健身工程覆盖率、“15分钟健
身圈”在城市社区的覆盖率达100%，全区人
均体育场地面积达到2.38平方米。

好风借力，直上青云。活力十足的广
西，将借助举办学青会这场盛会打开体
育事业发展新格局，创造广西体育的美
好时代。

▲▲1010月月1818日日，，学青会运动员村迎来首批运动员学青会运动员村迎来首批运动员
入住入住。。图为运动员乘车前往公寓图为运动员乘车前往公寓。。

庞革平庞革平 陈陈 燕燕摄摄

▼迎学青会“农垦杯”第七届广西万村篮球赛在玉
林市兴业县举行。 雷琦俊摄

▲▲南宁市三塘镇体育训练基地南宁市三塘镇体育训练基地。。焦焦 伟伟摄摄
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本报电（记者朱金宜） 近日，
由文化和旅游部产业发展司指导并
组织实施的“多彩中国 佳节好
物”文化和旅游贸易促进活动 （陶
瓷文旅文创专题） 在江西省景德镇
市举办。活动当天面向海内外同步
直播，共有190万人次参与，其中
境外观众 95 万人次，带动全市跨
境电商销售额1800万元。

本次活动主要面向海外受众，
展示推介中国优质陶瓷文创产品和
陶瓷文化精品旅游路线，助力国内
文旅企业开拓海外市场，讲好陶瓷
文化传承创新的中国故事。

活动现场，8家文旅企业进行
路演，集中推介一批具有中国特
色、中国风格的优质陶瓷文创产品
和陶瓷文化主题旅游精品线路，并
促成景德镇市文化广电新闻出版旅
游局与香港中国旅行社有限公司，
景德镇陶博城有限责任公司与同程
旅行、上海景域驴妈妈集团、去哪
儿网，高岭·中国村与江西旅游集
团国际旅行社有限公司等达成“引
客入景”陶瓷文旅合作协议。

此外，本次活动在 2023 中国
景德镇国际陶瓷博览会 （下称“瓷
博会”） 现场设置“多彩中国 佳
节好物”专区，展示来自江西景德
镇、江苏高淳、浙江龙泉、湖南醴
陵、福建德化等国内知名产瓷区的
260余件 （套） 陶瓷文创产品，吸

引中外客商交流对接。
依托“瓷博会”平台及其配套活

动，景德镇以“陶瓷+文旅”吸引众
多游客前来打卡。在景德镇御窑博
物馆追寻御瓷印记、在陶溪川文创
街区来一场citywalk、到古窑民俗博
览区近距离观赏窑火复燃……记者
看到，不少市民和游客在景德镇沉
浸式体验千年瓷都的厚重历史与创
新活力。

据了解，“瓷博会”期间，景
德镇充分利用网红打卡地、景区以
及“夜珠山”等消费品牌，举办了
名坊园·景德镇记忆文创集市、陶
溪川春秋大集·秋集、陶瓷与美食
夜间集市等 60 余场文旅消费活
动，通过现代元素和传统文化相互
碰撞的消费新场景、新业态，带给
人们消费新体验，激发消费新动
能。江西省文化和旅游厅厅长梅亦
表示，将充分利用“瓷博会”等平
台广泛开展文化和旅游贸易投资合
作，大力扶持培育对外文化贸易主
体和贸易基地，为推动更多具有中
国特色、中国设计、中国风格的文
化产品、文化服务、文化创意走向
世界，积极贡献江西力量。

下图：在江西省景德镇市御窑
博物馆，游客参观了解景德镇御窑
发展历史和艺术成就，领略陶瓷文
化的独特魅力。

史港泽摄 （人民视觉）

“陶瓷+文旅”玩转景德镇

为民宿提供专业管理和运营
服务、满足游客的个性化需求、
推 动 民 宿 产 业 提 档 升 级 —— 如
今，全国民宿管家从业者规模超
过百万，成为点亮乡村生活、为
乡村振兴贡献力量的热门职业。

“今年中秋国庆假期，我们的
民宿客房几乎爆满，接待游客600
余人。”浙江省淳安县千岛湖观沚
度假民宿的民宿管家余华杰参与
专业技能培训后，设计推出“旅游
路线套餐”等定制化服务，为民宿
引来众多游客。

近年来，淳安县依托绿水青
山的资源禀赋发展旅游业，通过

“专业+文化+数字化”模式，培
育了一批会宣传、懂营销、精管
理的民宿管家人才队伍，推动民
宿行业规范化、专业化发展，为
淳安旅游业发展提供人才支撑。

在金峰乡民宿集群，“民宿管
家孵化站”邀请专业讲师、业内人

士和自媒体达人，围绕品牌 IP 塑
造、运营管理、营销推广等主题进
行理论和实操培训，上门进行业务
指导和绩效评估，有针对性地开展
住宿、茶艺、餐饮等技能培训。

淳安县还组织新乡贤、本地
青年举办民宿管家体验、民宿管
家师徒结对等活动，吸引更多青
年加入新职业，掌握新技能，集聚
一批本土人才，挖掘当地游玩路
线与人文风情，讲好淳安故事，助
力乡村振兴。

“没想到在家门口能找到工
作，在带娃的同时还能学习旅游经
营与管理技能，向更多人宣传家乡
的美食美景，为家乡建设尽一份
力。”锦湖村云谷听风民宿管家方
声英感慨道。

目前，淳安县已开展 36 场民
宿管家培训，48 名民宿管家受训
后上岗，带动 20 家乡村民宿提档
升级，实现增收 400 余万元。

民宿管家助淳安乡村振兴
朱婧姝

民宿管家助淳安乡村振兴
朱婧姝

近日，山东省青岛市在“2023 中
国夜间经济论坛”上荣膺2023夜间经
济新锐十城。夜经济已成为青岛拉动
消费、驱动旅游经济增长的重要引擎。

青岛夜经济亮点频现。“浮山湾
夜景灯光秀”自 2018 年 6 月与游客
见面，至今已成为知名的网红打卡
点；作为亚洲最大的啤酒盛会，青
岛国际啤酒节已成功举办 33 届，今
年接待游客 617 万人次；青岛旅游
集团开发运营的“海上夜游”航线
成为夜游“爆款”，游客接待量屡创
新高。

青岛市文化和旅游局副局长郭
爽介绍，青岛持续加大政策扶持力
度，发挥夜经济对扩内需、促消费的
作用，全方位扶持海上夜游、大型沉
浸式演艺、音乐节、景区夜场、游轮
航线等业态，鼓励夜间文旅消费集
聚发展。

青岛历史城区打造“老建筑+新
消费”“原场景+新体验”等业态场
景，借助裸眼 3D 大屏、光影秀等，
让百年老城的时尚与活力得以重新绽
放，实现日均客流 10 万人次。城阳
区优化文旅消费供给，打造“明月·山
海间不夜城”项目。作为全国第一个

《山海经》 主题的特色街区，该项目
运营100天就吸引游客210万人次。

青岛积极打造奥帆中心、极地海
洋世界奇妙夜、方特梦幻王国、东方
影都文化旅游街区、阿朵花屿街区等

省级夜间文旅消费集聚区。即墨古
城、红树林度假世界获评“国家级夜
间文化和旅游消费集聚区”。极地海
洋世界、海底世界、方特梦幻王国、
青啤博物馆等景区延长营业时间，推

出季节性夜游产品。“夜游三湾”海
上旅游航线、《金色奇妙夜》 沉浸式
夜游、“即墨大夫”灯光秀表演、“海
洋光影狂欢节”等夜间文旅产品受到
游客喜爱。

青岛提出“打造音乐节会集聚
地”，加快发展“音乐+文旅”新业态。
今年以来，凤凰音乐节、薛之谦演唱
会等 20 余场潮流音乐节会不断引爆
演出市场。艾可什机场音乐节是全国
首个机场音乐节，两天吸引游客 13
万人次。

青岛重视提升城市旅游品质，聚
焦“吃住行游购娱”全链条，让游客
在青岛吃得安心、住得舒心、玩得开
心，城市接待能力和服务水平有了明
显提升，夜游、夜娱、夜秀等夜间业
态逐步丰富完善，为“夜青岛”聚起
更多人气。未来，青岛将加快补齐旅
游演艺短板，支持旅游演艺、庭院演
艺发展，加快推动打造独具青岛特色
的旅游演艺 IP，进一步激发夜间文
旅市场消费动能，让更多市民和游客
拥抱魅力山海与现代都市交织的美好
生活。

题图：青岛夜景。
青岛市文化和旅游局供图

“夜青岛”活力四射
王琳娜

行览湿地赏红叶

秋意渐浓，安徽省宁国市方塘乡
的2000多亩落羽杉层林尽染、日渐斑
斓。每年 10 月中下旬起，随着气温降
低，落羽杉的叶片逐渐变色，从深绿到
浅黄，从金黄到深红，高大挺拔的落羽
杉在青龙湾湿地中亭亭玉立，与碧水

青山相映，构成一幅色彩缤纷的画卷。
“湿地红叶是我们这里的特色景

观，一到秋天就有不少游客慕名而
来。落羽杉一红，乡村游就更火了。”
方塘乡文旅工作负责人谭甜告诉记
者，每年 11 月到 12 月上旬是观赏落
羽杉红叶与青龙湾湿地组合景观的
最佳时间，游客不仅可以从观景台上
远观湿地红叶，还可以漫步于林中栈
道，或乘竹筏在湖中漂流，近距离感
受物候之美。

为了向游客提供更加精准的导
览服务，气象部门根据落羽杉树叶变
色程度，实时推送红叶观赏指数预
报。宁国市气象局局长朱四宝介绍，
落羽杉树叶变红前 10—15 天的平均
气温、最低气温和气温日变化幅度，
是影响红叶观赏价值最关键的因素。
气象部门通过建立统计预测模型，并
综合考虑能见度、降水等天气条件的
影响，得出红叶观赏指数，将观赏适
宜度分为 3 级。当树叶变为深红或紫
红色，且变色率达到 60%以上，则进
入红叶最佳观赏期。

“游客可以从‘宁国文旅’‘烟雨方
塘’公众号或青龙湾景区的电子大屏
上看到红叶观赏指数，合理安排行
程。”谭甜认为，落羽杉林在不同阶
段的色彩各具风姿，是一道富于变化
的风景线，能够吸引游客常来常往。

带火“皖南川藏线”

驾车从宁国北下高速，经过青龙

乡和储家滩，来到方塘乡欣赏红艳如
火的落羽杉林，是许多自驾游爱好者
的共同选择。“本来只想打卡湿地红
叶，没想到一路上的风景也很美。”来
自合肥的游客许先生觉得，沿途美景
是这次自驾出游收获的意外之喜。

据了解，许先生这条游玩路线东
起宁国市青龙乡，西至泾县蔡村镇，
全长 120 公里的道路串联起月亮湾、
水墨汀溪、桃岭盘山公路、板桥自然
保护区等景点，依山傍水又迂回曲
折，被游客形象地称为“皖南川藏
线”。近年来，随着落羽杉湿地红叶等
景观走红，“皖南川藏线”逐渐成为备
受欢迎的旅游廊道，获评中国体育旅
游精品线路、安徽省最佳自驾旅游公
路等。

风景好，体验也要好。为加强廊
道与旅游景点的衔接，提升旅游景点
通达能力，宁国市围绕“皖南川藏
线”等自驾风景廊道开展路域环境整
治提升工作，推进沿线乡村环境整治
和风景美化。谭甜介绍，方塘乡在公
路边建起两层跃式观景台，向游客免
费开放，并在附近建成旅游驿站，满
足游客餐饮、休息、停车等需求。

玩法“上新”促增收

物候景观和观光廊道引来的“人
气”，不仅让宁国市形成了以储家
滩、方塘乡、板桥村为中心的多个乡
村旅游集聚区，还催生出精品民宿、
星空露营、音乐节、采摘体验等特色

文旅业态，让乡村游向全时、全域方
向发展，带动村民致富增收。

“赶上小长假，我们家的民宿房
间需要提前一个月预订。”据储家滩
景区竹隐·谷民宿老板张爱国介绍，
自家民宿以禅意新中式为设计风格，
专门设置了休闲区等区域，为游客提
供精品化、高品质的住宿体验，让他
们在这里“慢生活”，舒缓身心。

今年中秋国庆假期，方塘星空露
营基地帐篷酒店几乎天天满房，自带
帐篷露营的团队超过 300 个。除了

“躺”民宿、看星星，方塘乡还通过
皮划艇、自行车、定向越野等体育比
赛活动吸引游客，推出动静皆宜的旅
游产品。“去年旅游市场尚未完全复
苏，方塘乡的旅游收入就达 2000 多
万元，预计今年有望接待游客超 30
万人次。”算起乡里的“旅游账”，谭
甜颇有信心。

宁国市文旅局相关负责人表示，
将继续以旅游品质提升实现乡村生态
宜居，以业态发展实现乡村生活富
裕，做强乡村“美丽经济”，让更多
村民吃上“旅游饭”。

上图：安徽省宁国市落羽杉湿地
公园风光。 宁国市文旅局供图
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发现天气之美发现天气之美

·广告·

2023年 4月，吉林省正式启动“千亿斤粮食”产能建设工程，粮食综
合生产能力向年产1000亿斤以上目标迈进。吉林省粮食产量连续多年
稳产增产，离不开金融“活水”的精准浇灌。

吉林省黑土区耕地面积9811万亩，粮食产量80%以上来自黑土区。
为全力支持黑土地保护利用，农业银行吉林省分行创新推出“黑土粮仓
贷”服务模式，重点支持全省 26个黑土地保护示范区、省内产粮大县从
事玉米、水稻、大豆、高粱等农作物生产、加工、销售产业链上的新型农业
经营主体。截至今年9月末，累计发放“黑土粮仓贷”75.47亿元，支持新
型农业经营主体3.15万户。

黑土地保护利用，离不开农业基础设施建设。围绕良田建设、重大
水利工程、灌区节水改造等农业基础设施建设重大项目，农业银行吉林
省分行出台差异化支持政策，扩大信贷授权、提高审批额度、拉长贷款期
限、优惠利率定价、精简业务流程，累计发放贷款58.6亿元，重点支持引
嫩入白、引松入扶、中部城市引松供水、石头河水利枢纽等一批县域水利
项目。截至今年9月末，农业银行吉林省分行农村基础设施建设贷款余
额达127.79亿元。

农业银行吉林省分行主动对接吉林省“千亿斤粮食”产能建设工程，
聚焦良田建设、种业振兴、农机化提升、盐碱地综合治理、产粮大县振兴、

智慧农业建设、农业新型经营主体培育、水利保障八大工程，为助力守护
好“黑土粮仓”，筑牢国家粮食安全根基，发挥更大的作用。

农业银行吉林省分行立足吉林农业大省、粮食大省区位优势，积极
落实吉林省种业振兴行动，聚焦种业全产业链条，针对种业经营特点，创
新推出“强种贷”，简化贷款审批流程，提高贷款审批速度，加大信贷投放
力度，满足种业企业及其上下游农资供应商、种子经销商、农民专业合作
社等不同类型种业经营主体多样化金融需求。其中，为鸿翔种业、吉育
种业等一批制种龙头企业发放贷款6.9亿元，助力解决种业问题。

持续优化粮食产业金融服务，助力延伸粮食产业链、提升价值链途
径。通化市辉南县种植水稻面积41万余亩，常年产量4.5亿斤以上。辉
南县团林镇东胜村优质稻米“绿优米”的种植大户种植有机水稻近 500
亩，今年备耕期间，因购买有机水稻种子缺少流动资金，向农业银行

辉南支行申请农村个人生产经营贷款。辉南支行立即发起调查程
序，利用与吉林省农业融资担保有限公司合作开发的“农担通”产品，3
个工作日为其发放贷款60万元。

农业银行吉林省分行围绕粮食生产、收储、运输、加工、销售全链条、
全主体，充分发挥服务“三农”专业优势和城乡联动、公私联动综合服务
优势，创新金融产品和服务模式，为粮食全产业链条提供综合化金融
服务。农业银行吉林省分行重点支持了中粮集团、益海嘉里、九三集
团、农投粮食等一批龙头企业，从 2023 年 1 月至 9 月末贷款金额达37.9
亿元，对国家级、省级农业产业化龙头企业金融服务覆盖率分别达 95%
和76%。近三年，累计为近5.25万户新型农业经营主体发放贷款325.47
亿元。

数据来源：农业银行吉林省分行数据来源：农业银行吉林省分行

吉林省四平市梨树县卢伟农机农民专业合作社全景图吉林省四平市梨树县卢伟农机农民专业合作社全景图
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【香港商報訊】記者張麗娟報道：針對內地將增
發2023年國債1萬億元人民幣，中國銀行研究院研
究員范若瀅認為，本次增發國債和調整預算超出市
場預期，具有穩增長、穩預期、補短板、防風險的
重大意義。未來財政政策仍需加力提效，建議2024
年財政赤字率目標設定可適當提高，並在財政赤字
分配上中央財政赤字目標可多設定一些。

范若瀅在接受本報記者採訪時分析指，隨着一系
列穩增長政策的落地顯效，中國經濟已呈現企穩回
暖態勢，但經濟恢復基礎仍較為薄弱，需求不足仍
是當前經濟運行面臨的最主要問題。同時，經濟基
本面的回暖並未反映到資本市場，本次增發國債的
舉措超出了市場預期，強烈釋放了政府穩增長信
號，給市場注入一劑強心針。本次增發國債1萬億
元，有利於進一步推動中國基礎設施建設，助力穩
增長、擴內需。而且在資金的使用安排上跨越了今
明兩年，也更有利於推動項目形成實物工作量的連
續性。預計未來基建投資有望加快增長，成為推動
經濟持續回暖的重要支撐。

展望未來，范若瀅認為，中國經濟將從疫後修復
的非常態向常態化增長轉變，國內外形勢不確定性
依然較大。

「考慮到經濟增長下行壓力依然較大，財政政策
需要持續加力提效，在穩增長過程中發揮更重要的
作用」，她建議，一是打破3%赤字率約束，從國際
對比來看，內地槓桿率仍處於較低水平，可通過中
央政府加槓桿來實現地方政府、居民部門槓桿轉移
的效果，為未來經濟發展拓展空間。二是進一步優
化財政支出結構、提高支出效率，推動財政支出更
多向民生、科創、綠色等領域傾斜。

神舟十七飛船今發射
港澳或產生載荷專家
【香港商報訊】神舟十七號載人飛行任務新聞發

布會25日上午在酒泉衛星發射中心舉行。中國載人
航天工程新聞發言人、中國載人航天工程辦公室副
主任林西強會上介紹，經任務總指揮部研究決定，
瞄準 10 月 26 日 11 時 14 分發射神舟十七號載人飛
船，飛行乘組由航天員湯洪波、唐勝傑和江新林組
成，湯洪波擔任指令長。

湯洪波參加過神舟十二號載人飛行任務，唐勝傑
和江新林都是首次飛行。

另據介紹，中國第四批預備航天員選拔工作計劃
今年底前完成，來自港澳地區的候選對象有望入選
載荷專家。林西強表示，如果通過定選，來自香港
和澳門的載荷專家可於明年初進入航天員科研訓練
中心。

（據新華社消息）

增發國債超預期
意在穩增長穩預期

習近平會見美國加州州長紐森指出

【香港商報訊】10月25日下午，國家主席習近平在
人民大會堂會見美國加利福尼亞州州長紐森。
習近平指出，中美兩國是全球前兩大經濟體，經濟

總量超過世界三分之一、人口總數佔世界近四分之
一、雙邊貿易額約佔世界五分之一，雙方利益交融十
分緊密。中美關係發展到今天，成果來之不易，值得
倍加珍惜。中方對美政策一以貫之，就是堅持相互尊
重、和平共處、合作共贏。中方會繼續朝着這個方向
努力，也希望美方同中方相向而行。

【香港商報訊】日前，粵港澳大灣區主流媒體採訪
團一行走進山西省運城市。兩天時間里，採訪團的記
者們覽景區、進企業、考察博物館及現代化的農業產
業基地，深切感受着運城高質量發展的精彩瞬間。

解州關帝廟是國家重點文物保護單位，是我國現存
始建最早、規模最大、規制最高、保存最為完整的關
帝廟宇，被譽為 『關廟之祖』 『武廟之冠』 『天下第
一武聖廟』，目前已初步形成 『解州關帝祖廟、常平
關帝家廟、常平關帝祖陵』三關文物旅遊景區。這裏
依山傍水、古木參天、古建巍巍，令記者們流連忘
返，忍不住擊節讚嘆。香港商報執行總編羅興輝更是
以 「有福！終於來到解州關帝祖廟」，來表達此次解

州關帝祖廟之行的興奮心情。
河東池鹽博物館以 「鹽文化」為核心，以 「惠茲中

國」為主題，詳細展示了河東鹽池的形成、產鹽方式
的演變，是中國唯一一座全面展示古老池鹽文化的專
業博物館。

運城臨猗縣自古以來就是農業大縣，是種植蘋果的
最佳地帶，也是全國種植面積最大和產量最多的一個
縣。 「北方的水果，在這裏基本上都能見到。」臨猗
縣國家果業公園的果業科技館的講解員告訴前來採訪
的記者們。

之後，記者一行還走訪了臨猗縣特色果品與苗木質
量調控重點實驗室（中心）和現代農業產業化重點龍

頭企業——臨猗縣豐淋牧業有限公司。
大運集團有限公司位於運城經濟技術開發區，是一

家集汽車研發、製造、銷售、服務及國際貿易、物流
配送等為一體的多元化發展的大型民營企業。公司擁
有運城、成都、十堰、廣州四個生產基地，產品遠銷
逾百個國家和地區。在新能源汽車展示區，記者們被
這裏出產的新能源汽車所吸引，紛紛上車體驗一番。

近年來，大運集團有限公司制定了 「生產一代、研
發一代、儲備一代」的技術創新戰略部署，先後開發
了燃油類、燃氣類、氫能源卡車及新能源卡車、客
車、乘用車等產品，形成了完整且具備核心競爭力的
汽車產品鏈。 牛黎 楊亮

粵港澳大灣區主流媒體參訪山西運城

習近平愉快地憶及曾經訪問加利福尼亞州的情形，
介紹了中國綠色轉型以及有關地方發展情況。習近平
指出，發展好中美關係，需要匯聚各方力量。中美關
係基礎在民間，希望在人民，未來在青年，活力在地
方。我高度重視並支持中美各界交往和地方合作。希
望你此訪增進雙方相互了解，為擴大中國同加州合
作、推動中美關系健康穩定發展發揮積極作用。中美
在綠色發展、應對氣候變化等領域合作潛力巨大，雙
方完全可以加強這方面合作，將其打造成中美關係發
展新亮點。

紐森表示，過去幾十年來，中國發展取得非凡成
就，特別是近年來在新能源領域取得的成就令人讚
嘆。世界上沒有任何其他國家關係比美中關係更加重
要，美中關係事關美國的未來，也關乎人民的幸福。
地方交往是美中關係的重要組成部分。歷史上華人為
加州建設作出過重要貢獻，加州一直是美國對華合作
的重要門戶。他表示贊同習近平主席關於發展美中關

係 應 該 秉 持 的 原
則，願本着同樣精
神推動加州加強對
華交往交流，密切
在氣候變化、新能
源等領域合作。加
州願做中國長期、
穩定、強勁的合作夥伴。

韓正會見加州州長紐森
【又訊】國家副主席韓正25日在北京會見美國加

利福尼亞州州長紐森。
韓正表示，中美關係是當今世界最重要的雙邊關

係，儘管經歷一些風雨，但合作始終是主流。近期中
美關係出現止跌企穩勢頭，中美兩國政府、社會各界和
地方應該加強溝通、交流與合作，共同推動中美關係實
現健康穩定發展。上海等地同加州的合作是中美地方

交往的典範，未來發展潛力巨大。希望紐森州長此訪為
促進雙方交流合作、改善發展中美關係注入正能量。

紐森表示，中國發展成就，特別是新能源領域發展
成就令人讚嘆。美中合作並非零和博弈。加州同中國
長期保持良好合作。我願藉此訪進一步推動加州同中
國密切經貿、氣變、人文等領域交流合作，為雙方人
民帶來更多福祉。

當天，中共中央政治局委員、中央外辦主任王毅和
國家發改委主任鄭柵潔分別會見了美國加利福尼亞州
州長紐森。 （據新華社消息）

國家主席習近平在北京人民大會堂會見美國加利福尼亞州州長紐森。 新華社

中美關係成果來之不易

深北莫知識科學文化節
大師課向市民免費開放

【香港商報訊】記者林麗青報道： 「科學無
界」深圳北理莫斯科大學第二屆知識科學文化節
開放周啟動儀式近日舉行。本屆開放周將持續至
10 月 29 日。活動期間，近百場名師講座、大師
課、科學秀將面向市民免費預約開放。

據悉，本屆知識科學文化節開放周開設了自然
科學、航空航天、人工智能、文化藝術等四大特
色主題板塊，本次活動由莫斯科大學、北京理工
大學和深圳北理莫斯科大學聯合舉辦。

廣交會到會客商增五成
海關助企業出海搶訂單

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：在第134屆中
國進出口商品交易會上，來自全球的採購商、參展
商積極開展合作洽談。記者從廣交會獲悉，截至10
月 25 日 17 時，境外採購商累計到會人數約 15 萬
人，來自214個國家和地區，到會人數比上屆同期
增長超50%。

在廣交會展館內，國內家電企業搭建的智慧生活
場景吸引了大量境外採購商的目光。廣州海關持續
為家電參展企業提供針對性政策解讀，助力 「中國
智造」拓展海外市場。據廣州海關統計，今年前9
個月，廣州市出口家電173.05億元人民幣，同比增
長0.23%。

河源油茶節活動開啟
【香港商報訊】記者余麗齡報道：昨日，廣東

省首屆經濟林豐收節——河源油茶節系列活動在
和平縣開幕，河源山茶油團體標準發布，兩家銀
行向河源本地 4 家油茶企業授信 1.3 億元（人民
幣，下同），3家來自粵港澳大灣區的單位和企業
認購1210萬元的河源山茶油。

作為廣東油茶種植面積最大的地區，河源有全
國油茶示範縣2個、全國油茶生產重點縣3個，廣
東省油茶特色產業發展基地2個，跨縣集群產業園
1個，33個知名茶油品牌，初步形成了油茶種植、
生產、加工體系。抓住背靠大灣區大市場的優
勢，河源去年向港澳地區輸出茶油超百噸。

廣交會二期境外採購商踴躍。記者 黃裕勇攝

全球逾千優質企業參展
今年CPSE安博會設置了6萬平方米的 「數字城市

產業展區」，該展區以 「研發+創新+方案」為主要內
容，匯聚包括大模型平台、大數據、雲解決方案、區
塊鏈、人工智能、物聯網等在內的新興產業生態。

據CPSE安博會秘書長楊鵬介紹，此次博覽會展覽
面積達11萬平方米、9個特色展館精準雲集全球1100
多家優質企業、6萬多種數字城市產業產品及解決方
案，涵蓋數字安防、數字交通、數字司法、數字城
管、數字園區/社區、數字政務、數字教育、數字醫
療、數字鄉村、數字文旅等應用場景。

據業內人士指出，預計到2023年底，全球數字安
防行業總產值將達到5000億美元，中國安防市場將
達 2000 億美元，佔全球安防市場的 40%，而數字安
防產值佔比將超過六成。

舉行世界數字城市大會
作為展示城市數字化發展成果的重要窗口，600多

家知名企業將系統呈現數字城市發展新成果、數字技
術新趨勢及數字實踐新應用。中國電信、中國移動、
中國聯通等運營商通過參會參展方式，向觀眾呈現新
一代移動信息通信技術支撐數字城市底座的骨幹作
用；華為、騰訊、希捷科技、ARM、中興通訊、大華
股份、宇視科技、科大訊飛、天地偉業、宇瞳光學、
盛視科技、熵基科技、安居寶等一批數字安防頭部企
業，展示數字安防技術在數字城市發展中的新應用。

在安博會上，高新興科技集團公共安全與智能交通
事業群總裁、集團營銷中心總經理豐俊對本報記者表
示，公司參加過許多屆安博會，這屆安博會是疫情過
後的第一屆，感覺還是很不一樣。現在整個行業的大
趨勢變化很大，安防行業也有 「洗牌」的感覺。一些
大的廠家在轉型升級，也有很多後起之秀嶄露頭角。

「安防是一個長期可為的行業，在本屆安博會上我們
也帶來了很多新的產業與技術，從今天的客流以及成
交量來看，我認為大家的熱情度還是挺高的，相信安
防行業未來的發展會更好。」豐俊強調。

此外，為驅動數字城市與數字產業的深度融合，安
博會期間，將舉辦2023世界數字城市大會、平行論
壇和供需對接會、產品發布會等。來自全球的20多
位中外院士、300多位專家、企業家共聚一堂，就新
型數字城市市場發展機遇、數字城市頂層設計、 「一
帶一路」共建國家數字城市建設經驗、政務大數據與
數字治理、深度學習、AI大模型、數字社區等多個
主題作深度解讀，探索和構建適應發展需求的新模
式，讓技術通過場景創新落地，賦能企業，共創產業
繁榮生態。

【香港商報訊】記者蔡易成報道：
昨日，為期四天的第十九屆中國國際
社會公共安全博覽會（以下簡稱
「CPSE安博會」 ）和全球數字城市
產業博覽會在深圳會展中心開幕，首
屆世界數字城市大會同期舉行。

【香港商報訊】記者冷運軍報道：圍繞貫徹落實
《東莞深化兩岸創新發展合作總體方案》（下稱
《東莞方案》）相關情況，廣東省政府新聞辦公室
昨日舉辦發布會。廣東省發展改革委副主任、省大
灣區辦常務副主任朱偉介紹，東莞是粵港澳大灣區
重要節點城市，《東莞方案》的出台實施，有利於
加快建設兩岸共同產業、共同市場、共同家園，為
台胞台企分享更多大陸發展機遇和成果。

據悉，《東莞方案》聚焦產業、市場、民生三大
關鍵領域，研究部署了 12 項重點任務。《東莞方
案》提出，將支持符合條件的台資企業在大陸上
市，支持台資企業充分利用本外幣一體化資金池試
點政策等。在符合行業相關監管要求前提下，在職

業教育培訓等領域向台資企業開放，全面取消持股
比例等限制。將積極試點開展台灣居民來往大陸便
利化改革，探索實行與台灣地區人員往來更加開放
便利的出入境管理措施。

作為台胞台企進入大陸時間最早、投資最密集的
地區之一，東莞目前在營業的台企超過3800家、生
活居住的台胞超過 5 萬名。東莞市長呂成蹊提到，
《東莞方案》的具體構思可概括為 「六個一」，包
括構建一套 「專人+專職+專責」的推進機制，確保
方案順利實施；廣泛傾聽企業訴求，出台一批務實
管用的惠台政策；打造一個高水平莞台產業合作園
區；組建一支創新型發展基金，為台企在莞投資提
供資金保障等。

呂成蹊表示，以《東莞方案》出台為契機，未來
更多台灣醫療、電子信息等領域專業人才將在東莞
找到發展機遇。

在 「真金白銀」補貼上，東莞將落實好粵港澳大
灣區個人所得稅優惠政策，對在莞就業的台灣籍高
端人才和緊缺人才繳納的超過收入15%部分的稅額進
行補貼。重點行業領域特色人才和技能領軍人才還
將獲得購房和生活補貼。

在人才服務保障上，呂成蹊介紹，東莞將開展
「人才周末」等特色活動，吸引更多台灣人才到莞

發展。另外，依託東莞市台協青年委員會等平台，
將加強與 「台二代」交流對接，支持引導在莞台企
接續經營、轉型升級。

落實《東莞方案》 廣東深化兩岸創新發展合作

第19屆安博會在深開幕
業界睇好客流及成交量業界睇好客流及成交量

2023第十九屆中國國際社會公共安全博覽會現場。記者 蔡易成攝
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冬季气温较低，不少老人会出现心慌、头晕、
气短的症状，很多人都以为是气候时冷时热所引起
的正常反应。但事实上，这样的症状很可能是因为
房颤引起的。中国东南大学附属中大医院胸心外科
刘志勇教授提醒，冬季是老年人心脑血管疾病的高
发季，老人若感到心慌、气闷、眩晕别总是“忍一
忍”，应及时就医。

总感觉“心慌慌”警惕是房颤
房颤是心房纤维性颤动的简称。房颤发作时，

心房不能有效地泵出血液，血液滞留心房内，血栓
形成的危险性就会增高。房颤导致心房血栓的形
成，一旦脱落，可以引起全身器官或组织栓塞。一
旦血栓流入脑动脉就会导致脑中风，老年患者脑中
风约有 1/3是由房颤引起的。而由房颤所引发的脑梗
塞后果更为严重，致残率和致死率很高。

大多数房颤患者的症状有心悸、呼吸困难、胸
痛、疲乏、头晕，感觉到眼前黑蒙蒙的，最常见的
就是心慌。随着房颤病情发展，发作逐渐频繁，持
续时间也会越来越长，千万不要掉以轻心，不要拖
延耽搁，要尽快去医院咨询医生，越早治疗获得满
意效果的机会就越大。专家特别提醒，还有大约
15%到35%的房颤病例临床表现为没有症状，患者因

此常常得不到及时诊断和治疗。特别是老年人，应
定期进行体检。目前，常规体检中的心电图是诊断
房颤最简单有效的手段。

长期房颤更“青睐”甲亢患者
以前冠心病、心绞痛、心房颤动等心脏疾病都

被认为是“老年病”，多在老年人群中发生。但不容
忽视的是，近年来房颤的发病还呈现出向年轻人转移
的趋势。刘志勇教授介绍，在就诊的患者中，三十
多、甚至二十几岁的患者突发心肌梗死，已经是屡见
不鲜了。而这些患者往往没有高血压、糖尿病、外周
血管病等这些慢性疾病，在这些中青年患者中最常见
的危险因素是吸烟、高脂饮食、熬夜、生活作息不规
律、工作压力大、生活节奏紧张等。

据专家介绍，在急诊就诊的突发房颤患者中，约
3%与甲亢有关。有关的研究发现，临床型和亚临床
型甲亢患者的房颤发生率分别是14%和13%，显著高
于正常人群中的房颤发病率 2.3%。在年龄大于 40岁
的甲亢患者中，约有 1/4的患者可发生房颤。确定房
颤的病因是否与甲亢有关十分重要。甲亢患者经过治
疗后，甲状腺功能恢复正常的 6周约有 60%的房颤患
者会自动转复为窦性心律，甲状腺功能恢复越快，房
颤的发病率就越高。

老年人冬季尽量避免清早活动
专家表示，冬季是心脏病、高血压的高发季节，

对有这些疾病的患者，尤其是老年患者应当注意按时
遵医嘱服药。冬季由于天气变冷，室内外温差大，血
压易升高，血管脆性增加等，不规律的服药可能更容
易诱发心肌缺血、脑血管病等疾病，所以规律、定量
的服药就更为重要。

老年人还要注意保暖，寒冷刺激容易使血压升
高，心肌耗氧量增加，诱发心绞痛或心肌梗死。尽量
避免清早活动，冬季清晨的空气寒冷，雾霾较重，晨
练反而容易诱发心脏病或呼吸系统疾病。建议可在下
午较为暖和的时候再进行锻炼，并且尽量采取一些散
步、慢跑、太极拳等一些较为温和的运动方式，避免
激烈运动。

总觉心慌 小心房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤房颤

天气冷了，很多人喜欢喝热水，连吃
药也不例外。殊不知，热水会影响药物，
让疗效打折，尤其是以下几种药。

阿莫西林 阿莫西林遇热不稳定，容
易形成高分子聚合物，引起类似青霉素的
过敏症状。冲服阿莫西林颗粒时应控制好
水温，最好在 40℃以下或用凉开水冲服，
冲后最好马上服用，不宜久放。

维生素C泡腾片 维生素 C 泡腾片由
维生素 C、柠檬酸、碳酸氢钠等成分组
成。加水后，柠檬酸和碳酸氢钠发生反
应释放二氧化碳，因而有很多气泡。维
生素 C 是水溶性维生素，因此不需要很
高温度的水就能溶解。同时，维生素 C
性质不稳定，若用开水冲泡，易氧化分
解，降低药效。建议用 40℃以下的温水
冲泡。

挥发性中药颗粒 金银花、柴胡、荆
芥、藿香、薄荷等中药有特殊的芳香气
味，这是因为它们含有具有药用价值的挥
发油，而挥发油不稳定，遇热容易挥发和
分解。很多中药颗粒剂和冲剂中含有这些
药物，建议冲服时水温不超过40℃~60℃。

消化酶类药 复方消化酶、胃蛋白酶
等消化酶类药受热易凝固变性，导致药效
降低或失效，应用凉开水或温开水送服。

作为绿叶蔬菜的代表食材，油菜营养
价值之高超乎想象。不但维生素C含量超
过普通水果，还提供了较多的β-胡萝卜
素、维生素 B2、钾、钙、镁、膳食纤维
等。

油菜中钙含量高达 108 毫克/100 克，
与牛奶大致相当；叶酸含量为 46.2 微克/
100 克；β-胡萝卜素含量为 620 微克/100
克。

油菜可以炒，煲汤，还可以蒸。水
煮开，将清洗后的油菜上屉蒸三四分
钟，待油菜蒸软出锅，拌以各种酱汁和
少量植物油。烹制绿叶菜的营养要点是
缩短加热时间，减少营养素流失，清淡
少油。

油菜营养超乎想象

日前，意大利科研人员总
结，那些因长时间坐在电脑前工
作而相信自己患上眼睛疲劳症的
人，很可能是受心理压力影响。
调查发现，30%投诉眼睛疼痛或
视线模糊的人指出，他们的工作
压力过大，无法发挥专长，与同
事发生摩擦和自信心不足。

案例：男子视力衰退疑为
压力大所致

一名 33 岁的台湾男子在起
床后，发现视力严重衰退，即使
戴上眼镜、鼻子贴着报纸，报上
头号大新闻标题也看不清。他担
心是“眼球中风”，经医师确诊
是“右眼过劳死”，病因是心理
压力过大。“眼睛过劳死”的病
状是眼球内“脉络膜”血管破
裂，血水渗过视网膜，造成黄斑
部附近“淹水”，视觉影像糊成
一片。专家表示，“心理压力过
大”是最可能导致眼球血管破裂
的原因。

上班族最易眼睛“过劳死”
专家表示，这种“过劳”并

不一定是身体机能上的“过
劳”。临床发现，眼睛“过劳
死”与身体是否疲惫并无关系，

“压力”才是主因，即使躺下休
息，心理压力仍然存在。记者、
工程师等上班族是最可能发生眼
睛“过劳死”的族群，患者呈年
轻化趋势。

上班族缓解压力十招
一吐为快 假如你正为某事

所困扰，把苦恼讲给你可信
的、头脑冷静的人听，以取得

支持和指正。
开怀大笑 健康的开怀大笑

是消除压力的最好方法，也是一
种愉快的发泄方法。

听听音乐 轻松的音乐有助
于缓解压力。如果你会弹钢琴、
吉他等乐器，不妨以此缓解。

阅读书报 读书可以说是最
简单、消费最低的轻松消遣方
式。

重新评价 如果真做错了
事，要想到谁都有可能犯错误，
若事与愿违，就应进行重新自我
评价，才能不钻牛角尖，继续正
常地工作。

大喊大叫 在僻静处大声喊
叫或放声大哭，流泪可使悲哀的
情绪发泄，也是减轻压力的一种
方法。

与人为善 遇事千万别怀恨
在心(包括自己是对的)。怀恨于
心付出的代价是使自己的情绪紧
张，用别人的错误惩罚自己

不要挑剔 不要对他人期望
过高，应看到别人的优点，不应
过于挑剔他人行为。只需告诉自
己：我尽力了。

留有余地 不要企图处处争
先，强求自己时刻都以一个完美
形象出现，生活不需如此，你给
别人留有余地，自己也往往更从
容。

学会躲避 从一些不必要
的、纷繁复杂的活动中，从一些
人为制造的杂乱和疲劳中摆脱出
来。在没有必要说话时最好保持
沉默。

心理压力大眼睛过劳死

药方：夜交藤 30 克、酸枣仁 20 克、
远志 10克、柏子仁 15克、茯苓 15克、生
地黄 20克、玄参 20克、牡蛎 20克、龙骨
20 克、黄连 6 克、合欢皮 15 克、麦冬 10
克，每日一剂，早晚分服。

点评：黄连清心火，生地、玄参养
阴清热，龙骨、牡蛎滋阴潜阳，使阳入
于阴而安神。病久心阴暗耗，故而用远
志安神益智，柏子仁、酸枣仁、夜交藤
养心安神。合欢皮疏肝解郁，麦冬养阴
安神。

失眠不愈服安神汤

大鱼大肉会增加肠胃负担，让人感觉
肠胃不适。因此，可以多吃些护胃助消化
的食物，南瓜和山药一起吃有意想不到的
食疗价值，能够加倍助消化。

南瓜含有丰富的胡萝卜素、B族维生
素、维生素C和钙、磷等成分，是健胃消
食的高手，其所含果胶可以保护胃肠道黏
膜免受粗糙食物的刺激，适合患有胃病的
人食用。而且，南瓜所含成分还能促进胆
汁分泌，加强胃肠蠕动，帮助食物消化。

山药味甘性平，益气健脾，其所含的
淀粉酶、多酚氧化酶等物质，有利于脾胃
消化吸收功能，药食两用。另外，山药本
身几乎不含脂肪；其含有的大量黏液蛋白
能预防心血管系统的脂肪沉积，防止动脉
硬化，增强人体免疫功能，延缓细胞衰
老。

除了各自的保健功效，南瓜山药搭
配，食疗功效不仅限于健胃消食；还对防
治糖尿病、降低血糖有一定作用。两者做
主副食均可，这里给您推荐两道菜。

南瓜炒山药：南瓜山药去皮切片；炒
锅放油烧热后，先放入南瓜炒熟，再倒入
山药，调味、撒葱花炒匀即可。其实南瓜
炒着吃还有一个好处，就是能使南瓜里的
胡萝卜素更好地吸收。

南瓜山药球：先把南瓜，山药切成小
块，上蒸锅蒸15分钟，放凉后捣碎；调入
少许牛奶，搅拌均匀后带上一次性手套，
稍稍沾点凉开水，把混合好的南瓜山药泥
团成球，再淋上果酱或炼乳，或者直接吃
也不错。

南瓜配山药助消化

缺乏维生素
和微量元素等营
养会导致很多疾
病和不适。了解
营养缺乏的危害
及症状，有助于
对症下药，及时
采取食补或药补
措施。英国《每
日邮报》最新载
文总结出，身体
营养缺乏的 6 个
信号及其对策。

口腔溃疡：缺维生素A
英国营养基金会的伊丽莎

白·威奇塞鲍姆博士表示，维生
素A有助于抗击炎症，改善光线
昏暗时的视力和保持皮肤健康。
平时可适当多吃动物肝脏、鸡蛋
和酸奶等补足缺维生素A。

消化不良：缺膳食纤维
膳食纤维是人体的“清道

夫”，能有效防治便秘、痔疮，
预防结肠癌、直肠癌。随着生活
水平的提高，食物越来越精细
化，膳食纤维的摄入量却越来越
低了，所以消化不好的人也越来
越多，缺少膳食纤维的人应加强
粗粮的摄入，多吃蔬菜水果

疲劳：缺铁
铁是血红蛋白的重要组成部

分，血红蛋白供养不足，会出现
注意力不集中等疲劳反应。多项
研究表明，缺铁是最常见的营养
不良问题，18%的女性因为生理
原因而缺铁。缺铁的人平时应该
多吃红肉、鸡蛋、绿叶蔬菜。

焦虑：缺镁
焦虑、易怒是现代都市“上

班族”的通病。而镁能帮助人体
将食物转化成能量。有益骨骼健
康，同时，镁还关系到人体肌肉
收缩和体温调节。研究发现吃90
克菠菜可满足镁日需求量的
75%。杏仁和全谷物面包中也含
有一定的镁。

频繁感染：缺硒
经常生病、频繁感染的人可

能缺硒。意大利营养学家萨拉·
辛克纳博士表示，硒可以提高免
疫力、防止细胞损伤、抗击癌
症。水果、大蒜、蘑菇中硒含量
相当可观；虾、鱼等水产类含硒
丰富。

皮肤瘙痒：缺锌
皮肤瘙痒的同时伤口愈合

慢、指甲出现白点就有可能是
缺锌。锌有助于新细胞和酶的
形成，对伤口愈合非常关键。
世界卫生组织估计全球大约 1/3
的人口缺锌，特别是饮食差的
儿童、孕妇和老人以及素食
者。补锌得多吃全谷食物、蟹
和红肉，200克牛肉可满足一天
锌需求量。

中医认为，栗子性味甘温，具有养胃
健脾、补肾强筋、活血止血、止咳化痰的
功效，尤其适用于因肾虚所致的腰膝酸
软、腰脚不遂，小便频多及脾肾虚寒的
人。现代研究认为，栗子是碳水化合物含
量较多的干果品种，能提供较多的热能，
有利于机体抵御寒冷，比较适合秋冬季节
食用。栗子所含的不饱和脂肪酸、多种维
生素和矿物质，对高血压、冠心病、动脉
硬化、骨质疏松等疾病，有较好的预防
和治疗作用，因此老年人常吃栗子，可
达到延年益寿的目的。此外，栗子含有
丰富的核黄素，备受口腔溃疡困扰的朋
友可常吃。

栗子除了可以熟食外，还可生食，且
生食栗子具有更好的补肾效果。早在唐
代，医药学家孙思邈就说板栗是“肾之
果”，指出“生食之”可治疗腰脚不遂，
强调了“生吃”这一用法。中老年人若是
养成每日吃风干的生板栗的习惯，可达到
有效预防和治疗肾虚、腰酸腿疼的目的。

栗子堪称肾之果

提踵练习就是以双足或者单足支撑，
足跟离开地面站立一定时间，保持身体平
衡，重复训练，以达到锻炼踝关节周围肌
肉力量和平衡能力的练习方法。

适用于踝关节扭伤后康复、踝关节术
后康复、踝关节慢性不稳定（踝关节容易
反复扭伤）、小腿肌肉损伤后康复、小腿
常出现肌肉痉挛（俗称“抽筋”）的患者
锻炼。每次提踵持续 5秒钟，然后足跟落
地放松2~3秒；每天做4~6组，组间休息2
分钟左右；每组练习至疲劳为止，以不产
生明显踝关节和足底疼痛为度。

常抽筋练习提踵

开水冲药疗效差
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日前舉行首映見面場，三位主
演被問到如果香港票房報

捷，會有什麼福利派給觀眾？小天笑
指王淨可以再做一次電影中的洗澡場面
送給觀眾，王淨立即提議這次應該換小天
出浴，最後小天與Ben哥齊齊大方表示，兩
男出浴隨時可以，但票房首先要靠大家多多
支持，才能派福利！飾演狂妄通緝犯的小天，
電影中不斷與對手展開血脈沸騰的肉搏戰，一
路大開殺戒。與觀眾見面時小天被問到之後的戲
路會否一直往「硬漢」方向發展？小天笑言：
「我只是姓阮，但我其實從來都是個硬漢！」隨
即惹來全場爆笑。
三位演員於首映禮上分享拍攝感受，小天透露戲
中有不少動作打鬥戲份，但有Ben哥在身旁，不管

身體再累也熬得過去。Ben哥表示演出動作戲也算
是他的突破，故演出前也先進行了幾個星期的訓
練，他特別答謝小天經常陪他練習對打，更借出護
具給他用；他笑說：「這次之後發覺唔打唔知身體
好，現可以多一條戲路。」

獲提名代表夥伴們都很優秀
接受傳媒訪問時，小天表示九年後再到香港，再
見到很多舊朋友，但大家都已經結婚。小天指他也
想多點到港，之前卻因為疫情關係無法成行：「而
且我也希望帶好的作品到來，才不會辜負大家期
望，這次很開心跟Ben哥、王淨合作，也帶了自己
喜歡的作品來。」談及《周》片獲本屆金馬獎七項
提名，小天更角逐最佳男主角。Ben哥直言期待小
天得獎，因他為電影辛苦付出，加上這次拍攝，演

員之間的聯繫很強，像他跟小天完成一個鏡頭之
後，躺在地上跟小天牽着手等導演看回放，知道導
演收貨一刻，互相對望了一眼，開心能順利完成演
出。至於曾經憑《艋舺》獲金馬影帝，小天今次再
度角逐影帝心情會不會緊張？他表示：「緊張、興
奮、快樂的情緒在我們拍攝的時候已完成了。提名
代表我跟我的夥伴們都很優秀，唯一想說的是很多
謝有Ben哥和小淨，拍電影從來也不是一個人的事
情，如果沒有他們，我一個人也做不了。」

袁富華同王淨拍親熱戲尷尬
Ben哥與王淨戲中有大膽情慾戲，王淨笑言自己
沒尷尬，反而是Ben哥比較害羞，但亦很紳士，像
拍攝時她穿得很少，一停機他就別過頭不敢望，還
着她快穿回衣服。 Ben哥笑說：「她不尷尬是我尷
尬，我習慣了跟男人拍，幸好拍攝時她給了我一個
舒服的環境去投入演出。」王淨亦表示拍攝時並不
擔心，因私下的相處，已覺得Ben哥是很有紳士風
度和很sweet的大哥，可以放心把自己交給他。笑
問Ben哥與小天拍是否應沒那麼尷尬？他指戲中跟
小天都有場戲要嘴對嘴，小天帶笑回應：「我們拍
得好自然、好順暢。」

香港文匯報訊（記者 阿祖）電影《周處除三

害》主角阮經天 (小天) 及王淨旋風襲港，連同

袁富華（Ben哥） 齊齊為電影在香港上映前造

勢。三人走訪九龍區多間戲院，與近二千名觀

眾見面，更做出多個姿勢給影迷打卡，冧爆香

港影迷。

阮
經
天

阮
經
天

爆笑稱雖姓阮但是個「硬漢」

盼多帶好作品到港盼多帶好作品到港
不負期望不負期望

◆◆阮經天稱拍電影從來也阮經天稱拍電影從來也
不是一個人的事情不是一個人的事情。。

◆◆一眾主創齊到戲院謝票一眾主創齊到戲院謝票，，與觀眾合影與觀眾合影。。

◆◆阮經天及王淨旋風襲港阮經天及王淨旋風襲港，，齊齊
為電影在港上映前造勢為電影在港上映前造勢。。

香港文匯報訊（記者 子棠）陳慧
嫻領軍同門泳兒及許靖韻（Angela）
到美國加州舉行兩場演唱會，而首場
演出剛好是泳兒的正日生日，慧嫻除
了送上大利是，更安排連番驚喜，令
泳兒過了一個難忘的生日。
這次除了是慧嫻闊別5年再到美國登

台，亦是三人首次合作開騷。泳兒表示
最難忘是慧嫻在台上的悉心安排：「在
台上與慧嫻姐姐合唱後，佢留喺台上，
仲全場大合唱生日歌，突然收到幾千人
祝福。」慧嫻說：「我向band leader
同監製提議喺台上畀驚喜佢，當佢以為
同我合唱完後我就將舞台交畀佢時，我

喺台上宣布今日係泳兒生日，帶領觀眾
一齊唱生日歌，見到佢驚喜個樣我都好
滿足。」驚喜一浪接一浪，完騷後主辦
同泳兒切蛋糕時，作為前輩的慧嫻亦封
了利是給泳兒：「祝佢以後一切順利，
有個開心難忘嘅生日，再一次見到佢驚
喜個樣，諗返都覺得好笑。」
慧嫻又笑指跟Angela合唱《跳舞街》
後問對方：「唱完我好奇問佢點解會識
唱我嘅歌，始終年紀都差咗幾個gen-
eration（時代），哈哈。佢話因為佢小
時候父母都成日聽我嘅歌，所以佢對我
嘅歌曲都非常熟悉，可以同年輕一輩嘅
歌手合作對我嚟講係一件好開心嘅

事。」Angela還特別與慧嫻合唱對方的
經典歌曲《千千闕歌》，Angela說：
「呢首歌喺今年嚟講對我非常有意義，
之前參與咗一個節目，有朋友送咗呢首
歌畀我，所以今次可以同慧嫻姐姐合唱
令我有美好回憶。」

偕陳慧嫻美國開騷
壽星泳兒收連環驚喜

香港文匯報訊（記者 子棠）古佩
玲（Kelly）和李爾晨（Kyle）在台
慶劇《羅密歐與祝英台》中飾演年
輕版的陳茵媺及陳豪；Kelly在劇中
亦與陳茵媺一樣要一人分飾兩角，
還要壓低聲線分飾男兒身，作少女
打扮時身後還會出現「女神光」，
滲出粉紅初戀氛圍。首次一人分飾
兩角的Kelly笑言為劇集連環付出3
個第一次，包括拍動作戲、一人分
飾兩角及拍悲情戲，更指飾演的男
女角色同時遭殺手入屋狙擊一幕有
難度：「因為係同時拍，我又要好
型、型完又要即刻喊，個情緒係比
較難捉。」談到扮女角的造型很唯
美，Kelly感恩幕後同事付出不少心
思，又謂沒想到連拍靜態的寫日記
場口也滿是壓力：「本日記我真係
一個字一個字咁抄落去，唔可以寫
錯之餘，又驚啲字跡唔靚。」
除了Kelly男裝女裝俱獲讚，Kyle

亦收穫好評，一場出浴場口大晒強
勁胸肌、麒麟臂及側腰肌肉線條，
但Kyle只記得很冷：「拍沖涼嘅時
候已經清晨五六點，個廠啲冷氣好
凍，仲要沖凍水。嗰場戲凍到口都
震埋，講對白都NG咗好多次。反而
拍攝打鬥戲當日則又早又熱，我仲
要着皮褸。」Kyle又笑言談情場口
其實也很難：「我圍讀時好唔得，
啲對白對於我有啲尷尬，因為我唔
係好慣講啲咁深情嘅嘢，好彩Kelly
好就得人，畀我好多鼓勵。」他指
由於不懂得吹口琴，故拍攝時笑料
連場：「出嚟啲聲好古怪，但我個
樣又要好深情喎，搞到Kelly係咁焗
蟹。」
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香港文匯報訊（記者 子棠）蔡
潔在日前的一集台慶劇《香港人
在北京》中，上演了一場向陳展
鵬床上獻吻戲被拒，但蔡潔表示
沒有尷尬，因大家都是專業演
員，大讚展鵬厲害之處就是不會
令人緊張，能在輕鬆氛圍下完成
拍攝；反而自曝最初獲悉與展鵬
合作時，曾經擔心招架不住。她
說：「因為我嘅角色要Lead住佢
嚟行，但佢氣場咁勁，我心諗得
唔得㗎？而展鵬喺劇中對住我同
吳若希都係處於下風，但佢Carry
得好好，演出角色的可愛和天
真，一出場就會Catch到大家嘅眼
球，但又唔會太鋒芒畢露，我終
於領教到視帝嘅功力。」提到劇
中有大露背晚裝大晒白滑玉背的
場口，蔡潔笑言：「我都覺得個
造型好靚，其實嗰件晚裝上半身
只係得一塊布。至於美白和健美
心得，我以前好鍾意飲牛奶，可
能同飲得多牛奶有關係！同埋我

幾喜歡練背肌，但
唔係練大隻嗰種，
練背肌除咗可以保
護脊椎令到女士線
條更凸出，仲可以
令 到 塊 面 更
Firm。」
吳若希和梁漢文

在 25 日晚亦有一
個近距離接觸的怕

醜兼撲倒場口，吳若希稱讚梁漢
文說：「佢親和力好強，同佢做
對手戲唔會好驚，同埋佢會令到
我好想同佢傾偈，合作得好開
心，好似多咗個哥哥咁！」另
外，劇中與戴祖儀姑嫂合體同台
演唱，吳若希透露：「喺未拍呢
套劇之前，我係未試過企喺一個
咁大嘅舞台演出，所以有好多唱
歌場口真係有一種開騷嘅感覺；
亦係拍完呢套劇我先夠膽開屬於
自己嘅個人演唱會，呢套劇喺唱
歌事業方面真係幫咗我。」
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香港文匯報訊（記者 子棠）兩次登上搖滾界最高
殿堂「搖滾名人堂」的搖滾傳奇巨星Rod Stewart
即將以全新「Live in Concert, One Last Time」巡
迴演唱會回歸亞洲！是次巡演將於2023年3月4
日在吉隆坡展開，隨後前往曼谷、高雄、香港、
馬尼拉、新加坡和東京舉行；香港站將於明年3月
11日在香港會議及展覽中心舉行，門票下月開售。
Rod Stewart表示：「上次來到亞洲進行巡演已經
是15年前了！我真的迫不及待想為大家帶來我所有
經典歌曲，並呈現我歌手生涯中最精彩的演出，也

是與歌迷們同度一個盛大的派對！」Rod Stewart在2022年展開這次巡
演，這個在他歌手生涯中其中一次大型巡演足以顯示出他的傳奇地位。
是次巡演在過去已在北美、南美、英國、澳洲和新西蘭各個場館滿座完
售，亦獲得了各地評論家和樂迷們的讚譽。

香港文匯報訊（記者子棠）尹光25日為11月4日
日舉行的《尹光 Wan K. 宇宙巡邏演唱會2023》綵
排。闊別14年再踏紅館，他透露今次的演出會有許
多元素，包括有很多Rap歌和AI歌，除了會唱羅文
和許冠傑等殿堂級歌手的經典歌，亦會唱新一代歌
手如林家謙和姜濤的歌，但至於表演嘉賓方面就連
他也不知道，因為公司要保密；不過他就笑言要憑
自己的新歌《Dear Myself》奪得新人獎。
談到施政報告支持生育，尹光表示也有留意

到，亦覺得應該鼓勵年輕人多生育，解決人口老
化的問題。不過尹光也坦言自己只生了一個兒
子，但有兩個孫女，笑謂：「雖然我鼓勵生育，
但個仔肯唔肯生就輪唔到我講，因為始終現在養
育小朋友跟以前不同了，不能打，罵也不能罵太
多，只能循循善誘地教導。」

◆蔡潔借住醉意向展鵬表白。

◆吳若希同戴祖儀合體獻聲，黑
雙煞，勁型格。

尹光再踏紅館預告唱AI歌

搖滾巨星Rod Stewart明年到港開騷

◆古佩玲這幕「少女心事」拍得很有初戀氣氛。

◆李爾晨大晒強勁胸肌、麒麟臂。

◆搖滾巨星
Rod Stewart

◆尹光現身綵排，大
派心心。

◆陳慧嫻偕泳兒及許靖韻赴美開騷。
記者子棠 攝

◆陳慧嫻為壽星女泳兒送上大利是。
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大型運動會說好地方的故事

寬容的愛
無意中看到港台電

視31頻道重播已故波
蘭導演奇斯洛夫斯基

在生命後期編導的法語片《藍白紅
三部曲》之《藍》，原來今年正是
該片首映30周年！
這部獲該年度威尼斯影展最佳影

片的電影在香港公映時，頗受本地
文化人關注，除了對名導有期望
外，女主角茱莉飾演者茱麗葉庇洛仙
也是充滿知性的法國當紅女演員，電
影也集中描寫茱莉，以至茱麗葉憑此
片獲多個「最佳女主角」獎。
「藍、白、紅」是法國國旗上的三

色，分別代表「自由、平等、博
愛」。奇斯洛夫斯基就借用這3個字
來為由法國片商投資的電影3部曲命
名。那麼，《藍》自然聚焦於「自
由」，但着重的是哲學上的「自由」，
這也是該片具普世性而耐看的原因。
情節很簡單。電影開頭就是一宗

車禍，一個幸福的3人家庭破碎了，
音樂家丈夫與5歲女兒遇難，倖存者
女主角茱莉──一個普通的家庭主
婦面對突然而來的打擊，沒有歇斯
底里地痛哭，表現得堅強中有點冷
漠！試過自殺，卻沒流下一滴眼淚，
甚至跟一直暗戀自己的丈夫助手奧利
弗發生一夜情，還變賣所有家產，獨
自搬進簡陋的鬧市公寓中，將自己鎖
住或漫無目的地遊蕩。

然而，當她在一個電視訪問節目
中無意發現丈夫的婚外情而感情崩
潰之後，親自去找丈夫的情婦。兩個
情敵見面，沒有大吵大鬧，她只淡淡
地問，孩子是否音樂家的，就默默
離去。在確認丈夫真愛情婦後，茱
莉決定和奧利弗一起完成丈夫未完
成的樂曲，在整理樂譜的過程中，
茱莉徹底理解愛的真義。經歷了殘
酷的親人意外離世、愛人情感背叛
的雙重打擊的她，將家居贈給丈夫情
婦及其腹中的丈夫孩子，自己也猶
如「鳳凰涅槃」，擺脫了心靈的陰
影桎梏，投向奧利弗的懷抱……
電影主題是「自由」，其實也探討

「愛」，廣義上的「愛」和善良的
「愛」，這在最後的主題曲歌詞中表
達了（大意）：即使有移山倒海的信
仰，若沒有愛，我將一無所有……愛
是耐心，是善良；愛不浮誇，不驕
傲，充滿希望，不屈不撓……在一般
人的印象中，藍色代表憂鬱、沉重，
但在奇斯洛夫斯基的電影語言中，藍
色是澄澈的，電影中不時出現藍色
畫面和道具，比如泳池中澄藍的水和
家中澄藍的燈，到最後，藍色不但代
表平靜，更是一種低調而寬容的愛。
電影中也用很多細節來襯托茱莉

寬容的愛：踽踽而行的老婆婆、在公
寓接客的妓女、送十字架項鏈的小
男孩，以及一群新生的小老鼠……

10月17日國際奥委
會在印度孟買舉行的
第 141 次 年 會 上 公
布，2028年美國洛杉

磯奥運將會加入新5個項目比賽，
分別為壁球、棒壘球、板球、棍網
球、腰旗橄欖球（Flag Football，
美式足球簡化玩法，球員要爭奪對
方腰部的腰帶）項目。這5個項目
相信以壁球項目對香港更為重要，
因香港壁球隊發展比較早，水準較
高，於國際比賽上亦有爭奪獎牌的
水平，也曾經得到亞運會金牌，而
近年棍網球也開始備受重視，祈望
港隊於2028年能參與奥運會。
自1896年第一屆雅典奥運起，奥

運會比賽項目由10大項和43個小
項增加至2020年東京奧運49個大
項及小項達300個，但在過去過百
年歷史中，雖然不斷增加比賽項
目，但有一些項目比賽是較傳統，
年輕一代並不太關注重視，因此國
際奥委會也開始改革，新加的項目
更趨向年輕化，如滑浪、攀石、滑
板等，國際奥委會增加多些項目，
毫無疑問可以增加觀眾及參與者，
但又會否影響奥運認受性呢？但奥
委會主席巴赫指出，體育是需要走
向群眾生活的，而奧委會亦有研究
創辦奧林匹克電子競技運動會，希
望抓緊數碼化的機遇，因為這是年
輕一代全新思維的方式。2024年巴
黎奥運也會加入街舞（霹靂舞），

霹靂舞更會在今年12月15日於香
港舉行奧運計分賽，來自世界50多
個國家和地區的運動員在香港爭奪
奥運參賽資格。
至於板球運動市場也很龐大，

雖然局限於印度、澳洲、英格蘭、
巴基斯坦、南非、斯里蘭卡等國
家，世界大部分地區也沒有參與，
但印度人口多，玩板球人口也非常
多，可以說是他們的國技，加入成
為奥運比賽項目，奥運會市場一定
會加大，因印度有14億人口，而且
在不久的將來亦好大機會會申辦奥
運會，以增加印度在國際上的地
位。除了印度外也有不少國家準備
申請主辦2036年奥運會，如印尼、
墨西哥、波蘭等，原本印尼與澳洲
計劃一同申辦2034年世界盃，但沙
特阿拉伯已經宣布單獨申辦2034年
世界盃，印尼只好放棄世界盃，或
會計劃申辦奧運。
這麼多地區申辦大型運動會，

主辦大多虧蝕，但運動會帶來的
收益效應對體育意義雖不明顯，
卻可以影響到在全球其他領域，群
眾參加體育運動的熱情增加，如像
渣打馬拉松期間，人們熱情投入，
所有參加者及全球焦點也會對主辦
地區加強認識及認同，這並不是
在金錢上可以量化的，香港也可
考慮藉着啟德體育園落成，加強
主辦大型體育活動盛事，從而講
好香港故事。

香港和地球上許
多地區一樣面對人
口老化、出生率低
的問題，因此香港

特區行政長官李家超在25日發
表的任內第二份施政報告中，
提出新生嬰兒獎勵金的措施。
首先向每名於25日起在香港出
生而其父或母為香港永久性居民
的新生嬰兒發放一筆過2萬元現
金獎勵，為期3年。再有支持新
生家庭的措施：提高與居所有關
的稅項扣除，2024-25課稅年度
起，如納稅人與首個出生的子女
同住，其「居所貸款利息扣除」
或「住宅租金稅項扣除」的最高
限額由10萬元提高至12萬元，
直至同住子女滿18歲為止。第三
項是房委會將推出「家有初生優
先選樓計劃」，每次出售居屋及
綠置居會額外預留單位總數10%
作優先選樓。
另外，將推出「家有初生優先
配屋計劃」，新生嬰兒家庭的公
屋申請獲編配公屋，可縮減一年
輪候時間。
措施在中產家庭女性圈即引起
討論，「你會否為2萬元獎金生
仔呢？」一致認同沒想過要BB
的人肯定會答你，不會！你知養
育一個小孩要花多少錢？那些還
在考慮生與唔生，及要否生多一
個的人肯定會再考慮一下。2萬
元及增加扣稅額和優先配屋是
「誠意金」，受不受就因個人心
態 ，正如李家超所講，生育是
很個人的問題，政府政策只是導

向作用，希望大家知道政府鼓勵
生育。
屬中產家庭女性指出目前基層家

庭生育率不低，不少人更會生多幾
個可以申請綜緩，申請學生資助。
刻下最大問題是如何令中產家庭都
願意生育，目前他們是交稅的主力
軍，但自認受惠最少。
他們都是在職家庭，要保留本

職賺錢維持理想的生活水平，根
本沒法放棄工作帶小孩，而且現
時小孩出生就要花一筆錢請人
帶，不到兩歲就要讀與趣班，又
要花錢，可知現時那些興趣班收
費多高？學校要求小朋友能懂得
多少種技能才算優秀學生，才可
以讀名校？問題總困擾着家長。
雖然政府說會加強支援在職家

庭育兒，包括明年起：學前兒童
課餘託管服務名額增加至近
1,200個；資助獨立幼兒中心服
務名額增加近900個。「幼兒中
心家長津貼」提高至1,000元；
明年第四季起「鄰里支援幼兒照
顧計劃」服務名額增加至約
2,000個；請想想這些數量按照
香港人口比例計是怎樣的狀況？！
長遠計政府可能要為職業婦女解
決帶小孩、教育小孩的困難才有
用。現在不是說學校收生不足要
殺校嗎？是否可以多辦託兒服務
及支援開低收費的補習班和興趣
班，比生小孩一個獎2萬元更實
際。加上社會氣氛不好，以前養
兒防老，現在多是啃老族，不知
孝順是何物，都不禁問那麼辛苦
養孩子為什麼？

給中產一個生小孩的理由
參加朋友組局的「成昆鐵路遊」，行程有兩

項「試新」。由香港乘高鐵直通成都，全程近
10小時，在今年7月1日才通車，此乃第一試；
然後，去年末全線通車的成都往昆明新線，此乃

第二試。
昔日鐵路遊的興奮，莫過於每個站下去鬆一鬆，看看小攤叫
賣，買些特色小吃，感受不同地區的民情……但隨着時代的變
革，列車提速，管理規範，每個車站除了站名不同，牌子大
小也千篇一律，已經失去特點，僅拍張照片的時間，開車集
結號就吹響了。或許新世代的節奏，與舊日的悠閒，難以再
相融。
去程香港往成都段，我們乘坐的是舊款「和諧號」高速列車
一等車廂，空間感、舒適度都是愜意的，洗手間設備人性化，
一次性馬桶衞生坐墊，還是獨立包裝的，如果是新版的「復興
號」，設計就更現代化了。後來才知道，我們乘坐的香港至成都
段，翌日就「提速」，行車縮減一個小時，而且有望會改「復興
號」車廂……看來通車僅3個多月的香港成都段，已經邊運行邊
改進了。
被聯合國稱為「20世紀人類征服自然的三大奇跡」之一的老
「成昆鐵路」，它和「美國阿波羅登月」及「前蘇聯第一顆人造
衛星升空」奇跡並列，我們出發前看了資料，此行懷着崇敬心
情，緬懷一代中國人征服自然的奇跡。
老「成昆鐵路」始建於1958年，至1970年完工，當時沒有現
代化設備，30萬鐵道兵及鐵路員工，攀索梯、登高峰、下懸崖，
用簡陋的鐵錘、風鑽，開山鑿路，遇水架橋。成昆鐵路在地形複
雜的中國西南地區穿插，六成路線穿越高山深谷，有一半位於強
震區，幾乎所有地質災害，都有可能在沿線發生。因此，12年的
建築時間裏，有2,100名建造者犧牲，全長1,100公里的鐵路，平
均每公里鐵路，就有兩個人倒下。這是一個什麼概念呢？即是
說，在標準運動場一個圈多的距離，就犧牲一個人啊，可見工程
之艱巨！
今天新成昆鐵路已是沿着老路，由單線「複製」成雙線新路，
時速更快，新鐵路更有加強版，經過昆明後，一直伸向南疆邊城
的西雙版納，跨出國境，邁向老撾。我們坐在穩當的列車上閉目
養神，感覺不到它的崎嶇，在穿過隧道與橋樑，黑與亮、光與影
交織，讓思緒穿越時空；上一代鐵路建設者，用他們的生命，為
下一代拚出個未來，腳下那一份厚重，隨着列車的節奏震動。

成昆鐵路遊

日前專欄談荔園提
及「粉菊花」，掀起
加拿大看過那篇文字

的表叔來電談了以下一段話：他說
20歲時，每星期總有三兩晚從筲箕
灣過海到荔園看京劇，因為京劇是
他年輕時對流行音樂分支出來的意
外發現，好奇東方音樂和西方音樂的
差異，從而便迷上粉菊花劇團。
他說上世紀六十年代不止粵劇式

微，從北方移民來到香港的少數外
省人更難看到京劇，因為京劇不是
賺錢的生意，哪有班主願意組團演
出，可是荔園依然設有京粵劇場以
供戲迷免費欣賞（除了只收一碗白
飯價錢的門票）。劇場觀眾不多，
粵劇幾乎全是過了中年的女觀眾，
京劇百分之九十九點五是年近花甲
的男觀眾，表叔說他便是百分之九
十九點五年輕人中一個。
兩劇觀眾分別在，粵劇觀眾反應

平靜，京劇觀眾看到精彩處，台下
一定連聲叫好，掌聲響如鞭炮發放
不斷；事實粉菊花劇團的小演員的
確人人落力，永不欺場。折子戲劇
目每晚不同，文戲武戲演員都有足
夠表演機會。
傳統京劇團演員都曾受過少林寺

一樣的磨練，吃得苦中苦，方有出
頭天，前有于素秋父親于占元成功
培育出洪金寶、成龍、元彪……的
七小福，後期接班曾受粉菊花訓練
的小演員，在電影圈的成就亦不
弱，表叔傳來他珍藏粉菊花場刊多
張圖片，當中24個男女演員中，除
了惠天賜與惠英紅兄妹，還有惠英
萍、惠英華，看來都是惠家姐妹；
表叔說成年後的粉菊花演員，在影
圈中活躍和曾經活躍過的便有董
瑋、孟海、錢月笙。
表叔說除了不見花旦王雪燕，另
外反串花臉的姜振亭和老生康玉釧
兩個女孩子，都令他印象深刻，劇
團解散後，其他同樣優秀的演員無
意在影圈發展，埋藏多年艱難學成
的演藝，他認為也是憾事，更可惜
的是，像粉菊花和邱德根對京劇直
接或間接貢獻的熱心人，香港已不
再有了。

白頭表叔賞菊情

朋友公司投拍的電影在離我
家不遠的旭日古村取景，約了
前去探班。

因前些日成都烈性犬咬人事件一直高掛在
網絡熱搜上，風頭火勢的，我家貝貝狗已經
多日未出過自家院子，便帶上牠一同出去放
風。在惠州住了兩年，離家僅20多公里遠的
旭日古村我卻是第一次去。去了，倒也未令
我失望。相對其它被開發成旅遊景點的古村
落，旭日古村的商業氣息不算太濃，在午後
的烈日下十分的安靜。荷塘邊，幾株古樹
下，有三三兩兩的年輕人支着畫板在寫生，
看樣子像是美院的學生。
古村的景致自不用說，既是在村裏，自然

免不了遇上村民飼養的中華田園犬——我們
自小養的，統一叫小黃、大黃或者旺財之類
的。村裏的黃狗們都是散養的，一些老頭兒
老太太悠閒地在房前廊下曬太陽，他們的黃
狗也悠悠地在周圍閒逛，大抵是見慣了世
面，又或許是在村裏習慣淡泊，對貝貝這一

臉「蠢萌」的城裏小狗根本不屑一顧，倒是
樹下一隻被繩子拴着的大黑狗呲牙咧嘴地叫
囂着暴跳起來恐嚇了牠一番，因為廣東俗語
的「物似主人形」，便不由得猜測黑狗的主
人是不是也是一樣脾氣暴躁的。
當然，「物似主人形」也不是絕對的。我

小時候住在鄉下，有次走路經過一戶人家，
護院的大黃狗衝上來，一口咬在我的大腿
上，咬完，我嚇到忘了哭，狗也愣愣地退
後，像完成任務一樣回家。狗主人是個溫柔
的女人，打罵了狗，拿鹽水給我洗傷口，又
送我回家。那時在鄉下被狗咬傷是常態，沒
有打狂犬疫苗的概念，後遺症是沒有的，只
是腿上留下了永不消逝的兩個牙齒印。被狗
咬過以後我得出一個經驗：在鄉下無論小黃
大黃咬人，多數只咬一口，似乎只是完成看
家護院的任務，畢竟人類最初把野生的狼馴
化成狗的初衷，就只是要讓牠們幫自己打
獵、放牧和看家護院。
不過，人類慢慢地進化得「文明」起來，

對狗卻沒有那麼文明，我們根據自己的需要
把狗培育出了各種各樣的品種，作為牠們的
主人，無論是工作狗還是伴侶狗，我們只索
取牠們帶來的價值，卻忘了對牠們負責任。
於是城市裏有很多被主人放任的狗，不再被
需要的流浪狗也愈來愈多，也帶來了愈來愈
多的惡性循環：一旦狗咬人了，就會持續一
段時間的無差別捕捉和屠殺，人與人之間也
會來一段相互的攻擊謾罵，從狗咬人到人咬
人，彼此都回歸了動物的本性。
閨蜜燕婷正旅行到英國的一個古鎮，在那

裏「住洋樓睇番狗」，她發來「番狗」在街
道上隨意散步、休憩，與路人和諧相處的相
片，和旭日古村的大黃狗們十分相似。其實
人和狗都是動物，狗更簡單，牠們被愛和照
顧，自然就是溫順的、安全的。朋友拍的電
影名為《點到為止》。我想，若是人類對
狗，或對其它動物價值的索取少一點，將自
己的慾望收斂一點，點到為止，那麼無論狗
咬人，還是人咬人的悲劇就會更少一點吧。

點到為止

天生我才必有用。這世上沒有
一無是處之人，也沒有一無是處
之風。西風帶來的是蕭瑟和寒
涼，自然不討喜。滿心的厭煩成
了一葉障目，你一定忘記了，西

風還擁有一支神奇的「馬良神筆」。
前天的風，昨天的風，今天的風，都是
一種鋪墊。那是「馬良神筆」在構思，在
醞釀着一種詩情畫意的氣息。看吧，彷彿
不過是一轉身的當口，路邊的楓樹、槭
樹、黃櫨的葉子都變成了熱烈奔放的紅
色，人間一下子就成了畫上的風景。
人在畫上行，不由自主就想起一些舊
事，都是關於紅葉的。往事歷歷在目，
幾十年前的光景彷彿也只是一霎。人沉
醉在紅葉隆重濃烈的美中，時間似乎就
不存在了，也許是被人遺忘了，也許時
間也被這種美震撼住而忘記了流動。
小學時代的校園臨着廣袤的莊稼地，
秋收之後的原野顯得十分蕭瑟荒涼，但
這也是短暫的落寞，像聽戲時舞台的開
場，徐徐的幕布升起，精彩才會開啟。莊
稼地中間有一條兩三米寬的路，我們從村
莊出發，經過這條路，到達學校。可以
說，我們那些孩子是在這條路上得到美的
啟蒙的。
單說秋天吧，這條路的兩旁很有秩序
地種着兩排楓樹，當莊稼歸倉，眼見着
西風一天比一天涼，楓樹的葉片像商量
好的似的，某一天，唰地變成了一朵朵
飛舞的紅蝴蝶。風一吹，這些蝴蝶立即

就有了靈魂，像精靈一樣翩翩起舞，有
的跳出了枝頭，在空中很投入地舞着。
我們背着書包走在路上，感覺像是走在
電視劇裏的鏡頭裏，心底就隱隱升起一
種驕傲感。後來常想起這一幕，那莫名
的驕傲感其實是對美的本能的反應。
這時，路上常會見到幾個撐起畫架的

年輕人畫我們這條路，畫我們的楓樹。
他們都在城裏的師範學校學畫畫，其中
有一個年輕人是我的小表叔。「彷彿這
就是它們這些葉子一生最美的事業。可
惜，紅葉們不知道這種美的危險性，或
者它們壓根就知道一旦離了枝頭就會萎
落的現實，但照舊以飛蛾撲火的執着完
成這樁美的事業。」小表叔望着飛舞的
紅葉幽幽地說。
「你這是悲觀主義的看法，紅葉落到地

上，堆疊成華美的氈子，它們不是萎落，
是另一番溫暖的成就。」一個年輕人對表
叔說。我跑過去看他的畫布，別人都畫楓
樹，唯有他畫的是滿地的落葉。
兩個人爭執了幾句，開玩笑似地讓大

家給他們作評判。那時，我還不理解小
表叔他們的話，但他們所表達的就是我
眼前看到的，覺得各有各的道理。我們
校園裏也有兩棵楓樹，就在我們教室的
外邊。有一堂課，語文老師給我們講課
文，有幾個學生不看講台上的老師，也
不看桌上的課本，目不轉睛地盯着窗外
的紅楓樹看。一向嚴厲的老師，竟善解
人意起來，不但不批評，還把課堂搬到

了外邊的楓樹下。
我們一個個搬着板凳歡天喜地圍坐在

楓樹下，熱愛詩詞的老師給我們講了兩
個小時的關於紅葉的詩詞故事，講到了
人人皆知的杜牧的那首《山行》，楊萬
里的《秋山》，還有司空曙的「黃花寒
後難逢蝶，紅葉晴來忽有蟬」，白居易
的「林間暖酒燒紅葉，石上題詩掃綠
苔」，馬致遠的「愛秋來那些：和露摘
黃花，帶霜烹紫蟹，煮酒燒紅葉」。我
們很喜歡楊萬里的《秋山》：「烏臼平
生老染工，錯將鐵皂作猩紅。小楓一夜
偷天酒，卻倩孤松掩醉容。」紅楓在我
們眼裏是一種氣勢壯烈的美，沒想到還
有調皮可愛的一面，倒是很契合少年人
的青春跳脫。
可白居易的「林間暖酒燒紅葉」和馬

致遠的「煮酒燒紅葉」，卻讓我們心裏
有些難過，這麼美的紅葉如何能當柴禾
燒呢？
不久後的一天傍晚，我們從學校回來

時經過莊稼地那條種着楓樹的路，見吳
奶奶正拿着耙子把紅葉摟到一堆，旁邊
有一個筐子已裝了半筐。我們立即明白
了吳奶奶這是要當柴禾燒，一時間焦急
得不行。後來我們終於想到了一個辦
法，跑到人家地頭的楊樹下，每個人用
衣服包了一包楊樹葉，去和吳奶奶換筐子
裏的紅葉。這件事，被大人們當成了笑話
講來講去，不過，卻再也沒有人把紅葉當
柴禾了。

翩翩紅葉惹人醉
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◆責任編輯：于大海 2023年10月27日（星期五）

聯合國援
助機構

警告稱，在
加沙經歷足足18
天以軍毀滅性空襲和
全面封鎖後，當地救濟行動已瀕臨極限。聯
合國強調，由於燃料不包含在援助物資內，
加沙的海水化淡廠和麵包店等都無法正常運
作，至少6間醫院因沒有燃料支援發電機而
關閉。

民眾無法尋找乾淨水源
美國有線新聞網絡（CNN）報道，許多加

沙民眾已無法尋找乾淨的水源。聯合國表
示，加沙民眾目前每天生活用水不足3升，
遠低於世界衞生組織（WHO）建議的至少
50升，無法滿足飲用、烹煮或個人衞生等基

本需求。巴勒斯坦水
資源管理局表示，
若要滿足加沙 230

萬居民所需，每天需要
至少 3,300 萬升水，但加沙

現時每日僅有6萬升水可用。
巴勒斯坦衞生部部長凱拉周二（10月 24
日）表示，加沙醫療系統已徹底崩潰，35間
醫院已有12間完全停止運作。自當日中午
起，所有醫院均已無力收治新的傷者，各醫
院的樓層和走廊都被用於救治傷員。除藥物
及醫療用品儲備急減外，加沙的醫務人員也
已精疲力竭，支撐發電機運轉的燃料瀕臨耗
盡。

手術無麻醉 膠手套重複使用
多名加沙醫生證實，由於資源嚴重不足，

醫生們正使用手機照明，在地板上為傷者進
行無麻醉或僅有少量麻醉的手術，亦有醫生
重複使用塑膠手套等緊缺醫療用品，將白醋
當作消毒劑清洗傷口。加沙衞生部總幹事阿
巴斯稱，燃料耗盡導致發電機停轉後，手術
室、深切治療部和急症室最先受到衝擊，
「負責手術的醫院已有大量病人不治，我們
也沒有醫療用品，一天的消耗量相當於過去
一個月的消耗量。」

水痘蔓延 霍亂傷寒遲早爆發
援助加沙的倫敦兒科及神經內科高級住院
醫生曼南表示，「醫護無法為患者正確消
毒，水痘等傳染病已經蔓延，我們看到霍亂
和傷寒爆發恐怕只是時間問題。」希法醫院
的急症室醫生古德姆哀嘆，「世衞的援助為
我們提供了培訓，但不論是世衞還是其他組
織，世上沒有任何一項協議能夠應對如此大
規模的傷亡。」
《以色列時報》援引以色列國防軍消息
稱，由於哈馬斯的行動需要燃料，以軍不會
允許燃料進入加沙。路透社報道稱，聯合國
救濟工作署在社媒X上警告將被迫停止在加
沙的援助後，以軍轉發了帖文，聲稱哈馬斯
在加沙的坦克內存有超過50萬升燃料，「問
問哈馬斯，看他們是否能分給你們一點。」
美國則為以軍禁止燃料進入加沙的做法撐
腰，白宮國家安全發言人柯比周二表示，以
方擔憂援助加沙的燃料會被轉移給哈馬斯是
「合理」的，但補充稱「總體而言，我們相
信燃料能夠到達加沙民眾手中。」

燃料食水見底 以軍嘲聯合國「向哈馬斯尋求補給」

加沙多間醫院停運香港文匯報

訊 以色列軍隊持續

轟炸並封鎖加沙地帶，

燃料和食水近乎見底，當地多

間醫院被迫停運。聯合國近東巴勒

斯坦難民救濟工作署警告，在加沙的救

濟工作已瀕臨極限，除非將急用的燃料和食水

運往當地，加沙這一全球人口最稠密地區之一即將

發生人道主義災難。以色列軍方則堅稱為打擊巴勒斯坦武

裝組織哈馬斯，不會允許將燃料運往加沙，更宣稱聯合國「應

該向哈馬斯尋求燃料補給」。

香港文匯報訊 以色列持續空襲加沙，巴
以雙方死亡人數增至逾7,200人，以色列堅
拒外界將燃料運入加沙。有聯合國組織警告
若情況持續，救援行動將可能被迫中斷。
加沙南部汗尤尼斯經過連夜轟炸，這片住

宅區變成廢墟，遍地瓦礫。哈馬斯指，過去
一晚有80名巴勒斯坦人死亡。
以軍發布周二（10月24日）晚對汗尤尼斯

發動攻擊的片段，指摧毀了哈馬斯在當地的

軍事基地、彈藥庫、炮彈發射場及擊斃部分
武裝分子，包括北汗尤尼斯營的指揮官穆巴
希爾。以軍攻擊汗尤尼斯期間，一名懷胎9
個月的孕婦多處骨折及腹部出血，重傷送院
接受緊急剖腹生產，她在女嬰平安出生後再
做手術，據報情況穩定。

60萬人逼爆150收容所
聯合國警告，如果以色列持續禁止外界將

燃料送往加沙，當地的救援行動會被迫在周
三晚（25日）中斷，又指設立在區內的150
個收容所目前有近60萬人入住，已達到設計
容量的4倍，不勝負荷下不少人要露宿街頭。

香港文匯報訊 聯合國兒童基金會周二（10月24
日）表示，今次巴以衝突爆發以來，加沙地帶已
有至少 2,360 名兒童死亡，另有 5,364 名兒童受
傷，據報亦有30多名以色列兒童死於衝突。聯合
國兒童基金會中東和北非區域主任科德爾強調，
除非緩解當前緊張局勢、向加沙提供包括食水、
醫療用品和燃料在內的人道主義援助，否則兒童
死亡人數還將攀升，「加沙局勢將成為我們集體
良知上日益濃重的污點」。

受傷童多成孤兒患PTSD
在加沙工作的英國籍醫生西塔向英國廣播公司
（BBC）表示，他接診的傷者約40%都是兒童，當
中許多孩子已成為孤兒，「他們多是受到爆炸造
成的傷害，很多孩子在廢墟下被發現，他們被彈
片劃傷、爆炸燒傷，或是被磚石壓傷。我們每天
都會遇到這種情況：被告知獲救的孩子是全家唯
一倖存的人。」
加沙許多兒童還出現創傷後壓力症候群
（PTSD）症狀。精神科醫生席恩稱，「很多孩子
出現嚴重PTSD症狀，不自覺抽搐、尿床、恐懼、
緊張、產生攻擊傾向，或是不願離開父母身邊。
沒有安全的庇護設施讓加沙民眾普遍感到恐懼，
兒童所受影響最大。」
科德爾稱，加沙地帶近230萬人口中，未成年人
佔近乎半數，當地多數供水系統受資源短缺和襲
擊破壞影響，已幾乎無法運作，食水生產量僅為
日常產量的5%。包括兒童在內的弱勢社群無法取
得乾淨水源，要被迫利用鹹水等非飲用水解渴，
糧食和食水不足還或導致大規模傳染病爆發。
巴勒斯坦衞生部門周二稱，過去24小時內以色
列空襲加沙造成756人死亡，是今次衝突以來死亡
人數最多的一天，當中包括305名兒童。科德爾
稱，加沙地帶幾乎每個兒童都經歷過痛苦的創
傷，「這包括廣泛的破壞、無情的襲擊、被迫流
離失所，以及食水和藥品等基本必需品嚴重短
缺。」
加沙眾多醫生也表示，持續轟炸導致加沙當地
部分孕婦受傷或受驚早產，加上燃料耗盡的發電
機無法運作，影響醫院關鍵設備，尤其許多脆弱
的新生兒需要呼吸機、保溫箱和醫療設備維生。
一旦這些設備因停電無法運作，新生兒幾乎肯定
無法生存，死亡人數恐呈指數級增加。
聯合國兒童基金會呼籲各方立即停火，允許人
道援助物資進入加沙，並釋放所有人質，「殺害
或殘害兒童、綁架兒童、襲擊醫院及學校、封鎖
人道主義物資援助，都是嚴重侵犯兒童權利。平
民尤其兒童必須得到保護，必須盡一切努力在任
何情況下，避免他們受到傷害。」

香港文匯報訊 聯合國貿易發展
委員會近日一份報告指出，以色列
的長期封鎖導致加沙地帶經濟近乎
崩潰，在今次危機爆發前，當地已
有80%的居民依賴國際援助維生。
報告批評稱，以方長達數十年的封
鎖沉重打擊了加沙地帶的經濟，勉
強支撐當地約230萬人口生活的援
助資金已經枯竭。

失業率高達45%
報告指出，加沙的巴人居民貧困

率逼近三分之二，失業率高達
45%，是全球失業率最高的地區之
一。按照人均國內生產總值衡量，
加沙巴人居民的生活水平較2006年
還下跌27%。加沙地帶全天半數時

間沒有電力，也沒有足夠的清潔飲
用水或適當的污水處理系統。
報告還提到，加沙地帶自

2007年以來已陸續遭受多次軍
事攻擊，且一直處於近乎密
不透風的海、陸、空封鎖
下，加沙民眾需獲得許
可，才能透過以色列控
制的陸路過境點進出加
沙，「以方對加沙人
員和貨物的流動限
制、頻繁的軍事襲
擊、大規模破壞生
產力、封鎖關鍵技
術和投資，種種做
法都已掏空加沙的
經濟。」
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聯合國或被迫叫停救援行動

香港文匯報訊 以色列持續轟炸
封鎖加沙地帶之際，約旦河西岸局勢

也在升溫。英國《衛報》引述巴勒斯坦
當局數據稱，今次巴以衝突爆發以來，
約旦河西岸已有90多名巴人被殺，其中

多是在與以軍的衝突中喪生，另有約
1,200名巴人被捕。報道指出，以軍正加
強對約旦河西岸巴人的攻擊，當地局勢
隨時可能惡化。
約旦河西岸現時約有300萬巴人居民

和約50萬以色列定居點居民，當地局勢
持續不穩，2022年已錄得自2005年以來
破紀錄巴人傷亡，今年的傷亡數字更是
早在衝突前便已超過去年全年紀錄。報
道指出，在以軍施壓下，約旦河西岸至
少8個巴人社區居民被迫背井離鄉。在
當地城市拉馬拉附近，3名巴人早前被
捕，以軍士兵據報脫去 3名巴人的衣
衫，向他們撒尿、擲煙頭、毆打並性侵

他們，引發巴人強烈
不滿。以色列國防軍稱
正在調查事件。
22歲的約旦河西岸巴人居

民哈姆丹早前被以軍槍斃，哈
姆丹的父母穆罕默德和塔哈尼現
時正密切關注加沙的情勢。塔哈尼
形容，「自從哈姆丹遇害以來，我
能感受到所有巴人母親的痛苦。我知
道以色列人隨時可能回來，殺害我其
他的孩子。」
報道亦指出，除加沙地帶和約旦河西

岸，以軍近期頻繁與黎巴嫩真主黨交
火，黎以邊境亦或爆發大規模衝突。

以長期封鎖掏空加沙經濟
聯合國報告：八成居民依賴援助 以軍加強攻擊約旦河西岸

對巴人撒尿擲煙頭毆打性侵

◆◆加沙民眾目前加沙民眾目前
每天生活用水不足每天生活用水不足33
升升，，無法滿足飲用無法滿足飲用、、烹烹
煮或個人衞生等基本煮或個人衞生等基本
需求需求。。 法新社法新社
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◆巴以衝突爆發以來，加沙地
帶已有至少2,360名兒童

死亡。 路透社

◆醫生
在手機電筒

照明下，為傷者治
療。 網上圖片

人道災難倒計時人道災難倒計時
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習近平：發展好中美關係 需聚各方力量
會見美國加州州長 強調支持中美各界交往和地方合作

香港文匯報訊 綜合新華社報道，10月25日下午，中國國家主席習近平在人民大會堂會見美國加利

福尼亞州州長紐森。習近平指出，中美兩國是全球前兩大經濟體，經濟總量超過世界三分之一、人口

總數佔世界近四分之一、雙邊貿易額約佔世界五分之一，雙方利益交融十分緊密。中美關係發展到今

天，成果來之不易，值得倍加珍惜。中方對美政策一以貫之，就是堅持相互尊重、和平共處、合作共

贏。中方會繼續朝着這個方向努力，也希望美方同中方相向而行。

習近平愉快地憶及曾經訪問加利福尼亞州的情形，介
紹了中國綠色轉型以及有關地方發展情況。習近平

指出，發展好中美關係，需要匯聚各方力量。中美關係
基礎在民間，希望在人民，未來在青年，活力在地方。
我高度重視並支持中美各界交往和地方合作。希望你此
訪增進雙方相互了解，為擴大中國同加州合作、推動中
美關係健康穩定發展發揮積極作用。中美在綠色發展、
應對氣候變化等領域合作潛力巨大，雙方完全可以加強
這方面合作，將其打造成中美關係發展新亮點。

紐森：美中關係事關美國未來
紐森表示，過去幾十年來，中國發展取得非凡成就，

特別是近年來在新能源領域取得的成就令人讚嘆。世界
上沒有任何其他國家關係比美中關係更加重要，美中關
係事關美國的未來，也關乎人民的幸福。地方交往是美
中關係的重要組成部分。歷史上華人為加州建設作出過
重要貢獻，加州一直是美國對華合作的重要門戶。我贊
同習近平主席關於發展美中關係應該秉持的原則，願本
着同樣精神推動加州加強對華交往交流，密切在氣候變
化、新能源等領域合作。加州願做中國長期、穩定、強
勁的合作夥伴。
王毅參加會見。
10月25日，國家主席習近平向美中關係全國委員會年

度頒獎晚宴致賀信。
習近平對美中關係全國委員會一直以來積極致力於推動

中美各領域交流合作表示讚賞，對基辛格博士獲獎表示祝

賀。
習近平指出，作為兩個世界大國，中美能否確立正確

相處之道，攸關世界和平發展和人類前途命運。中方願
本着相互尊重、和平共處、合作共贏三原則，同美方推
進互利合作，妥善管控分歧，合力應對全球性挑戰，相
互成就、共同繁榮，造福兩國，惠及世界。希望美中關
係全國委員會和各界朋友繼續關心支持中美關係，為推
動兩國關係健康穩定發展發揮建設性作用。
同日，美國總統拜登亦向美中關係全國委員會年度頒

獎晚宴致賀信。

韓正：中美關係合作始終是主流
國家副主席韓正25日在北京會見美國加利福尼亞州州

長紐森。
韓正表示，中美關係是當今世界最重要的雙邊關係，

儘管經歷一些風雨，但合作始終是主流。近期中美關係
出現止跌企穩勢頭，中美兩國政府、社會各界和地方應
該加強溝通、交流與合作，共同推動中美關係實現健康
穩定發展。上海等地同加州的合作是中美地方交往的典
範，未來發展潛力巨大。希望紐森州長此訪為促進雙方
交流合作、改善發展中美關係注入正能量。
紐森表示，中國發展成就，特別是新能源領域發展成

就令人讚嘆。美中合作並非零和博弈。加州同中國長期
保持良好合作。我願借此訪進一步推動加州同中國密切
經貿、氣變、人文等領域交流合作，為雙方人民帶來更
多福祉。 ◆10月25日下午，中國國家主席習近平在北京人民大會堂會見美國加利福尼亞州州長紐森。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，10月25日下午，國家主席
習近平在人民大會堂同來華進行國事訪問的哥倫比亞總統
佩特羅舉行會談。兩國元首宣布，將中哥關係提升為戰略
夥伴關係。
習近平指出，中哥建交43年來，兩國關係歷經國際風雲

變幻考驗，始終保持良好發展勢頭。雙方在涉及彼此核心
利益和重大關切問題上相互理解和支持，各領域合作扎實
推進，人民友誼日益深入人心。中哥建立戰略夥伴關係，
是兩國各界長期努力的結果，也是雙方互信和合作水到渠
成的體現，需要雙方倍加珍惜和不斷豐富發展。中方願同
哥方一道，推動中哥戰略夥伴關係更好造福兩國人民，為
世界和平和發展注入正能量。

歡迎哥方早日加入共建「一帶一路」大家庭
習近平深刻闡述中國式現代化的本質內涵。習近平強

調，中方支持哥倫比亞獨立自主探索符合本國國情的發展
道路，支持哥倫比亞和平進程，希望哥倫比亞早日實現全
面、持久、可持續和平，相信中國高質量發展和現代化進
程將為包括哥倫比亞在內的世界各國帶來發展新機遇。中
哥關係基於平等、互惠、共贏。歡迎哥倫比亞早日加入共
建「一帶一路」大家庭，實現共同發展繁榮。雙方要用好
經貿混委會機制，優化雙邊貿易結構，加強信息通信、數
字經濟等領域合作，中方鼓勵更多哥倫比亞特色優質產品
進入中國市場。歡迎哥方加入中方提出的全球清潔能源合
作夥伴關係倡議，共享綠色發展機遇。雙方要加強漢語教
學、藝術團組互訪、旅遊等人文交流，加強禁毒、打擊跨
國犯罪等領域雙邊執法合作，希望哥方保障好在哥中國公
民、企業、機構的安全。中哥同為發展中國家，雙方要加
強在國際事務中的溝通協作，維護發展中國家共同利益和
國際公平正義。
習近平祝賀哥倫比亞將接任拉美和加勒比國家共同體

2025年輪值主席國，指出，中方高度重視發展中拉關係，

願一如既往支持拉美和加勒比地區一體化進程，願同拉方
以明年中拉論壇成立10周年為契機，推動新時代中拉關係
行穩致遠。

佩特羅：願同中方加強溝通協作
佩特羅表示，很高興時隔多年再次訪華，今天的中國和

世界已經發生了巨大變化，中國革命和建設的理論與實踐
具有重要啟示意義。哥方高度重視習近平主席提出的「一
帶一路」倡議。哥中建立戰略夥伴關係之後，哥方願將自
身區位優勢和發展戰略同「一帶一路」倡議對接，加強基
礎設施、清潔能源等領域合作，歡迎中國企業赴哥投資，
推動雙邊貿易關係更加平衡發展，這有助於幫助哥倫比亞
推進國內和平進程，實現人民渴望的和平穩定與就業增
長，也將增強地區和世界的互聯互通。哥方願同中方就巴
以局勢等問題保持溝通，推動盡快找到止戰降溫的解決方
案。哥方歡迎習近平主席提出的全球發展倡議、全球安全
倡議、全球文明倡議，願同中方在多邊機制內加強溝通協
作。哥方支持拉中論壇建設，願利用2025年擔任拉共體輪
值主席國契機，積極推動拉中關係不斷發展。
會談後，兩國元首共同見證簽署關於產業投資、貿易、數

字經濟、綠色發展、農業、科技、教育、文化、檢驗檢疫等
領域多項雙邊合作文件。
雙方發表《中華人民共和國和哥倫比亞共和國關於建立

戰略夥伴關係的聯合聲明》。
會談前，習近平在人民大會堂北大廳為佩特羅舉行歡迎

儀式。
天安門廣場鳴放21響禮炮，禮兵列隊致敬。兩國元首登

上檢閱台，軍樂團演奏中哥兩國國歌。佩特羅在習近平陪
同下檢閱中國人民解放軍儀仗隊，並觀看分列式。
當晚，習近平在人民大會堂金色大廳為佩特羅舉行歡迎

宴會。
王毅參加上述活動。

習近平同哥倫比亞總統會談
中哥關係提升為戰略夥伴關係

◆10月25日下午，中國國家主席習近平在北京人民大會堂同來華進行國事訪問的哥倫比亞總統佩特羅舉行會談。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國
防部新聞發言人吳謙25日就美國國防部
2023年《中國軍事與安全發展報告》發
表談話。
吳謙說，近日，美國國防部發布 2023

年《中國軍事與安全發展報告》。這份
報告罔顧事實、胡編亂造，運用似是而
非的話術，歪曲解讀中國國防政策和軍
事戰略，渲染炒作並不存在的「中國軍
事威脅」，妄加臆測中方在核、太空、
網絡等領域軍力發展，在台灣問題上指
手畫腳、干涉中國內政，我們對此表示
強烈不滿和堅決反對，已向美方提出嚴
正交涉。

美派航母到地中海 送武器彈藥到以色列
吳謙表示，中方堅持走和平發展道路，

奉行防禦性國防政策，從不以大欺小、恃
強凌弱，新中國成立70多年來，中國從未
主動挑起過一場戰爭，從未侵佔過別人的
一寸土地。反觀美國，好戰成癮，建國240
多年只有16年沒有打仗，在全球80多個國
家和地區建有800多個海外軍事基地，從阿
富汗到伊拉克，從敘利亞到利比亞，美國
的戰爭機器碾過哪裏，哪裏的民眾就陷入
水深火熱。美方把貧鈾彈和集束炸彈送到
烏克蘭，把航母戰鬥群派到地中海，把武
器彈藥送到以色列，這難道就是所謂「人
權衛士」帶給地區的「福音」嗎？美方強
化亞太軍力部署，鞏固雙邊軍事同盟，拼
湊三邊安全夥伴關係，兜售「四邊機
制」，加強「五眼聯盟」，種種操弄加劇
國際社會的陣營對抗和軍備競賽，對國際
安全體系和全球治理體系造成嚴重衝擊。
事實證明，美國才是國際秩序的「根本性
亂源」，世界動盪的「幕後操盤手」，地
區和平穩定的「最大破壞者」。
吳謙說，面對嚴峻複雜的國際安全環

境，中國必須建設一支強大的軍隊。中國
軍隊決不會坐視國家主權、安全、發展利
益受損，決不允許任何人任何勢力侵犯和
分裂中國。

中方捍衛國家領土主權 正當合理合法
中國軍隊的發展，目的是遏制戰爭威

脅、保衛自身安全、維護世界和平，不針
對任何特定國家和目標，既正當合法，又
合理適度。中國始終將核力量維持在國家
安全需要的最低水平，始終致力於維護全
球戰略安全。反而是美方近年來陸續退出
《反導條約》《中導條約》等軍控條約，
升級「三位一體」核力量，謀求在歐洲和
亞太地區部署陸基中導，強化所謂「延伸
威懾」。美英澳核潛艇合作構成嚴重核擴
散風險，破壞地區和平與穩定。美方操弄
「核」議題、玩弄「核雙標」，不過是為
自身擴展核武庫、維持軍事霸權尋找藉
口。
吳謙指出，台灣回歸中國是二戰後國際

秩序的組成部分，這一點《開羅宣言》
《波茨坦公告》都寫得明明白白，聯大第
2758號決議確認的一個中國原則早已成為
國際共識。民進黨當局拒不承認「九二共
識」，妄圖「倚美謀獨」；美國政府升級
與台官方往來，不斷對台軍售軍援，妄圖
「以台制華」，這才是改變台海現狀的根
源。美方和民進黨當局才是台海緊張局勢
的「麻煩製造者」。中方採取必要措施捍
衛國家領土主權，正當、合理、合法，美
方沒有任何資格說三道四。我們敦促美方
停止借任何名義、以任何方式加強美台軍
事聯繫和非法武裝台灣，停止製造台海局
勢緊張因素，停止縱容支持「台獨」分裂
勢力「以武謀獨」。中國人民解放軍有信
心、有能力挫敗任何外部干涉和「台獨」
分裂圖謀，實現祖國完全統一。
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香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）香
港文匯報記者從國家文物局獲悉，當地時間10
月25日上午，經國家文物局授權，中國駐澳洲
大使館舉行儀式，接收澳方向中國返還共四件
流失文物藝術品與一件古生物化石。其中，3件
為澳洲聯邦政府藝術部文化財產、收藏品和文
物辦公室在海關入境環節截獲，2件為澳方機構
和個人捐贈。對此，中國外交部發言人毛寧表
示，這是中澳在文化遺產保護和流失文物追索
返還領域的又一次成功合作，也是中澳民心相
通的生動實例。
據介紹，今次返還的文物藝術品與古生物化

石，具有較高的歷史、藝術與科學價值。其中
北朝至唐彩繪陶製人物騎馬俑、隋晚期至唐銅
鎏金佛立像和晚侏羅世至早白堊世潛龍化石，
均為澳洲聯邦政府藝術部文化財產、收藏品和

文物辦公室在海關入境環節截獲。明清或近現
代犧尊和清代髮簪則分別由澳洲國家美術館和
澳友人約翰．麥克唐納捐贈給國家文物局。這
是澳洲國家美術館和澳洲公民首次向中國捐贈
文物藝術品。
據悉，中澳兩國同為聯合國教科文組織1970年《關

於禁止和防止非法進出口文化財產和非法轉讓其所
有權的方法的公約》締約國，並於2009年簽署了《中
華人民共和國國家文物局與澳洲環境、水、遺產和
藝術部關於文物保護的諒解備忘錄》。毛寧表示，
澳方於2015年向中方返還一件文物。此次澳方再次
向中方返還四件流失文物藝術品與一件古生物化石，
中方對此表示讚賞。中國駐澳洲大使肖千表示，這
些文物回歸祖國，顯示了中澳兩國政府對於保護文
化遺產的共同承諾，是雙方文化遺產交流的一次盛
事和友好合作的見證。

澳洲向中國返還流失文物及古生物化石
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神十七任務主要目的
◆完成與神舟十六號乘組在軌輪換，駐留約
6個月，開展太空科學與應用載荷在軌實
（試）驗。

◆實施航天員出艙活動及載荷出艙，進行艙
外載荷安裝及空間站維護維修等工作。

◆持續評估空間站組合體功能性能，獲取積
累空間站運行的寶貴數據和經驗，考核地
面支持中心執行空間站運行管理任務的協
調性、匹配性。

◆進一步提升空間站運行效率和故障處置能
力。

鼓勵生育港每名新生兒派2萬
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深圳實施世界首例「肝癌定向治療術」

戰 捷 神十七發射圓滿成功30 30
飛船進入預定軌道 航天員乘組狀態良好

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的Facebook賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

港警犬隊的拉布拉多尋回犬Bon-
nie媽媽，用了兩天時間為警犬隊誕
下一胎11隻的拉布拉多寶寶，分別
是6隻男生和5隻女生。這胎「J」
世代的狗寶寶將會繼承父母的衣
缽，為警犬隊的未來作出貢獻。

港警犬隊添生力軍

1966年10月27日，中國第一顆
裝有核彈頭的地地導彈東風二號甲
導彈從甘肅酒泉發射基地發射升
空，後在新疆羅布泊上空靶心爆
炸，「兩彈」首次結合試驗成功，
標誌中國從此擁有了可以用於實戰
的導彈核武器，科學技術和國防力
量快速向前發展。 資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊（記者郭若溪深圳報道）10月25
日，位於深圳的中山大學附屬第七醫院召開器官醫
學研究院成立儀式暨世界首例無缺血「肝癌定向治

療術」新聞發布會，宣布世界首例「肝癌定向治療
術」獲得成功。該技術在原發性肝臟腫瘤及結直腸
癌肝轉移癌等領域將有廣闊的應用前景，有望引領
腫瘤化療進入「器官治療」時代。
53歲的趙叔（化名）來自江西的一個小鄉村。今

年5月，在家人陪同下，他來到了中山七院普通外
科就診，CT檢查發現他的右肝有巨大軟組織腫
塊，確診為肝細胞癌中晚期。專家團隊經多學科討
論後，建議選用目前常用的ALPPS（聯合肝臟分隔
和門靜脈結紮的二步肝切除術）術式。該手術分為
兩期：一期手術將左右肝分隔開，將連接右肝的門
靜脈結紮「斷供」；待一段時間後，健康的左肝
「長大」，再行二期手術將右肝切除。
據中山七院普通外科湯地副主任醫師介紹，

ALPPS存在局限性，不僅手術複雜、難度大、風險
高，而且一期手術分開後，病肝一側的腫瘤還是有

活性的，在第二期手術之前腫瘤仍保留在體內，有
轉移擴散可能。

無副作用術後康復良好
在一次討論會上，湯地提出引入器官隔離治療技

術的想法：在ALPPS一期手術過程中，對荷瘤側肝
臟進行高濃度化療，可以滅活腫瘤，大大降低腫瘤
轉移擴散和術後復發的幾率，同時保留側肝臟不受
到高濃度化療藥物影響，實現「肝癌定向治療」。
湯地介紹，此次手術運用了器官醫學理念與技

術，創新性地提出了聯合ALPPS及無缺血隔離灌注
化療的新方案，減少第一次和第二次手術期間腫瘤
播撒與轉移的機會。「術後病理顯示，肝癌腫瘤完
全被滅活了，腫瘤完全壞死，大大超出了我們的預
期。安全性方面，術後病人康復了，肝功能都是正
常的，沒有任何副作用。」

飛船入軌後，將按照預定程序與空間站組合
體進行自主快速交會對接，神舟十七號航

天員乘組將與神舟十六號航天員乘組進行在軌
輪換。在空間站工作生活期間，神舟十七號航
天員乘組將進行多次出艙活動，開展涉及微重
力基礎物理、空間材料科學、空間生命科學、
航天醫學、航天技術等領域的大量空間科學實
（試）驗，完成艙內外設備安裝、調試、維護
維修等各項任務。
目前，空間站組合體已進入對接軌道，工作

狀態良好，滿足與神舟十七號載人飛船交會對
接和航天員進駐條件。進駐空間站已近5個月的
神舟十六號航天員乘組，正在積極準備迎接即
將到來的神舟十七號航天員乘組。
這次任務是中國載人航天工程進入空間站應

用與發展階段的第2次載人飛行任務，是工程立
項實施以來的第30次發射任務，也是長征系列
運載火箭的第493次飛行。

長二F火箭連續20年成功率100%
神舟飛船和「神箭」長二F這對「老搭檔」此

次再合作，距離中國第一艘載人飛船神舟五號
發射已經過去20年。截至目前，長二F火箭已
執行12次載人發射任務，特別是從中國空間站
建造任務開始，長二F火箭作為「航天員專
列」，就進入了常態化快節奏發射狀態。
20年來，長二F火箭保持着100%的成功率始

終未變，同時，其可靠性、安全性、適應性、
航天員乘坐舒適性也在不斷提升。
2003年10月15日，長二F火箭載着神舟五號

飛船，護送航天員楊利偉成功飛天，助力中國
人邁出了遨遊星漢的第一步。雖然火箭安全性
足夠高，但是通過首次載人飛行，科研團隊還
是發現了長二F火箭有待改進的地方。
楊利偉返回地面後曾反映，在火箭飛行到120

秒至140秒的過程中，他感覺到一種讓人不適的
振動。經過科研團隊的改進，這種共振現象才
徹底消失。
這些年來，在持續攻關下，航天員乘坐的長

二F火箭已變得越來越舒適。神舟七號航天員給
出的乘坐反饋是，「我們乘坐的火箭非常舒
適，幾乎感覺不到振動。」神舟十六號發射任
務中，航天員直言，「很舒服！」「坐火箭太
爽了！」
作為「航天員專列」，長二F火箭的安全性能

無疑是第一位的。中國空間站工程轉入在軌建造
階段後，迎來了高密度發射任務，長二F火箭每一
次亮相，可靠性與安全性都會再次提升。

安全性能比「萬無一失」更厲害
據了解，每一次飛行完之後，科研團隊都會

對火箭性能做評估，提升火箭安全性、可靠
性。經過多次優化，目前火箭可靠性評估值已
提升至0.9896，安全性評估值從過去的0.997提
升至0.99996。「0.99996」意味着長二F火箭在
保障航天員安全方面，比「萬無一失」更厲
害。
不同於其他運載火箭，逃逸系統為長二F火箭

獨有，是航天員最重要的安全屏障。自首飛以
來，這個系統從未啟用過，但科研團隊依然一
次次分析優化，只為在守護航天員飛行時「不
漏逃、不誤逃」。

香港文匯報訊 綜合新華社與中新網

報道：10月26日11時14分，搭載神

舟十七號載人飛船的長征二號F（以下

簡稱長二F）遙十七運載火箭在酒泉衛

星發射中心點火發射，約10分鐘後，

神舟十七號載人飛船與火箭成功分離，

進入預定軌道，航天員乘組狀態良好，

發射取得圓滿成功。

新乘組「上崗神器」空空通信機給力

天宮物資充足可額外駐留3個月

香港文匯報訊 據中新網報道，神舟十七號三名
航天員26日乘坐飛船順利進入太空，前往空間站與
神舟十六號乘組「換班」。
在奔赴空間站的「旅途」中，神舟十七號乘組如

何在太空與神舟十六號乘組隔空對話？據了解，神

舟十七號載人飛船上安裝了話音處理器，這個主機
大小的黑匣子架起了航天員之間實時語音通信的
「鵲橋」。
神舟十七號乘組還沒有到達空間站時，話音處理

器中的空空話音鏈路通道已經可以實現載人飛船與
空間站之間的雙向通話，也就是說，不僅地面站可
以與飛船進行交流，正在空間站「辦公」的神舟十
六號航天員也能隨時關心神舟十七號乘組的「旅
途」狀況。
在飛船停靠過程中，飛船與空間站的通信是否穩

定可靠十分關鍵，空空通信機的作用是建立載人飛
船與空間站核心艙之間的雙向通信鏈路，從而能夠
傳輸遙測、遙控、圖像、話音、定位等各類數據。
當神舟十七號載人飛船飛行到距離天和核心艙約

100公里時，空空通信機的「遙相呼應」就被開啟，
可以為兩個航天器傳遞精準的姿態定位和速度信
息，成為交會對接及撤離過程中的重要通信設備。

香港文匯報訊 中國載人航天工程辦公室副主任
林西強25日表示，隨着空間站轉入應用與發展階段
和載人登月任務正式啟動，載人航天工程在物資運
輸、月球車研製等方面發布了相關方案徵集公告，
得到國內航空航天領域眾多單位積極響應和參與。
通過公開徵集欣喜地看到，中國民營商業航天公司
發展迅猛。這些公司各自在研的4噸至6噸運載能力
的火箭綜合性價比很高，有望參與後續火箭商業化
採購，參與執行空間站低成本貨物運輸飛行器發射
任務。

本次神舟十七號飛行任務前並沒有發射貨運飛
船，對此林西強表示，天舟貨運飛船採用的改進型
貨物艙裝載空間增加約 24%，裝載重量提高約
22%，天地聯動的物資信息系統還可以做到「精準
補貨」。「現在空間站物資很充足，不僅可以支持
正常的航天員駐留、平台的維護升級以及在軌大規
模實驗任務開展，還可以在緊急情況下額外支持航
天員駐留3個月」，林西強說，後續發射的天舟七
號貨運飛船可以支持神十七、神十八兩個乘組的任
務。

◆10月26日，人們在遠處觀看神舟十七號載人飛
船發射升空。 新華社

◆ 10月26日上午，神舟十七號載人飛行任務航天員乘組出征儀式在酒泉衛星發射中心問天閣圓夢
園廣場舉行。這是航天員湯洪波（右）、唐勝傑（中）、江新林（左）在出征儀式上。 新華社

◆◆1010月月2626日日，，搭載神舟十七號載人飛搭載神舟十七號載人飛
船的長征二號船的長征二號FF遙十七運載火箭在酒泉遙十七運載火箭在酒泉
衛星發射中心點火發射衛星發射中心點火發射。。 新華社新華社

香港文匯報訊 （記者 海巖 北
京報道）在三季度經濟復甦超預
期之際，中央決定在四季度增發1
萬億元（人民幣，下同）國債，
作為特別國債管理。中國財政部
副部長朱忠明25日在國務院政策
例行吹風會上表示，增發國債
後，雖然今年赤字率有小幅提
高，但中國政府負債率仍處於合
理區間，整體風險可控。

支持災後重建和防災減災
24日，十四屆全國人大常委會

第六次會議批准了國務院增發國
債和2023年中央預算調整方案，
明確中央財政在四季度增發2023
年國債1萬億元，增發的國債全
部通過轉移支付方式安排給地
方，支持災後恢復重建和提升防
災減災救災能力項目建設。
朱忠明介紹，此次增發的1萬

億元國債全部列為中央財政赤
字，還本付息由中央承擔，不增
加地方償還負擔。此次增發國債
主要用於支持以京津冀為重點的
華北地區等災後恢復重建和提升
防災減災能力，以海河、松花江
流域等北方地區為重點的骨幹防
洪治理工程等八個方向。
增發國債1萬億元後，2023年

全國財政赤字由3.88萬億元增加
到4.88萬億元，中央財政赤字由
3.16萬億元增加到4.16萬億元，
預計財政赤字率由 3%提高到
3.8%左右。
國家發改委副秘書長張世昕在

吹風會上介紹，此次增發的國債
資金全部按項目管理，落實「資
金和要素跟着項目走」的原則。

◆9月14日，一期手術灌注化療中。
香港文匯報深圳傳真

香港文匯報訊 綜合報道：香港出生率持續
處於低水平，夫婦平均子女數目去年下降至0.9
名新低點，香港特區行政長官李家超25日宣讀
施政報告時提出，即日起為新生嬰兒提供獎勵金
2萬元（港元，下同），暫定為期3年，非婚生
子女也適用，料每年約4萬人受惠。
同時，新生嬰兒其同住父母由2024/25課稅年

度起，「居所貸款利息扣除」或「住宅租金稅項
扣除」最高限額亦由10萬元提高至12萬元，直
至該名同住子女滿18歲為止，申請居屋或綠置居
獲優先「選樓」，申請公屋也獲優先「上樓」。
李家超26日回應市民對施政報告的意見時

說，這次推出的措施是希望逆轉生育率下跌趨
勢，政府亦優待有嬰幼兒的家庭上樓和買樓，
並在稅務上提供支持，同時建設友善育兒環

境，增加託兒中心等。「政府鼓勵不同企業制
定家庭及育兒友善政策，但不同企業有不同需
要。」就社會關注是否能為提供育兒假期的公
司提供資助，李家超認為，政府財政要用得其
所。「政府做事有帶頭作用，但香港屬於每一
個人，希望全社會一起推動生育。」

香港文匯報訊（記者鄭治祖）香港特區行政長官李
家超在最新一份施政報告中指出，明年內將完成基本法
第二十三條立法，同時會向立法會提交關鍵基礎設施的
網絡安全立法草案。
李家超表示，香港國安法填補了特區國安法律近乎真
空的漏洞，完善選舉制度排除了反中亂港分子或外國代
理人滲入特區的管治。然而，現時地緣政治複雜，有些
國家因自身利益刻意針對中國，阻礙「一國兩制」在香
港成功實踐，外部勢力繼續插手干預香港事務。
根據基本法第二十三條的規定，特區應自行立法禁止
危害國家安全的行為和活動；香港國安法第七條規定，
特區政府應當盡早完成基本法規定的維護國家安全立
法，完善相關法律。李家超表示，政府正全力研究有效
立法方案，落實特區政府應實踐的憲制責任，2024年
內完成立法。

港二十三條立法明年內完成

◆◆香港特區政府即日香港特區政府即日
起向每名新生嬰提供起向每名新生嬰提供22
萬港元獎勵萬港元獎勵。。
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养育儿女，施以管教，帮助儿
女快乐成长，成为一个正直、对
社会有贡献的人，当然是父母的
天职。但是，如何教导儿女，才
是正确？这是作父母一辈子要
学习的功课。

一个父亲的管教
在网路上见有如此报导：在

美国某小镇，一个父亲因痛恨儿
子偷窃恶行，屡屡无法改正，于
是强逼儿子站在小镇十字路口
一整天，手举大字牌，上面用红
色大字书写：“我是某某，我是个
偷钱的贼”。让镇上居民有目共
睹，想借此羞辱儿子，此照片在
网路上狂传。有好事者赶快去
访问儿子：‘你觉得怎么样？父
亲有没有因此帮助你改过？ ’谁
晓得儿子耸耸肩头，毫不在乎：
‘刚开始时还有点不好意思，同
学都看到我，后来想想也没有什
么了不起’。由此可知，父亲这
招管教乃属下下策，而且彻底失
败。其实，父母在亲友、儿女的
朋友前责骂儿女，或把尘封旧事
拉出来清算，还以为“知耻近乎
勇”，儿女会因羞愧而改正。谁
晓得效果刚相反，祗能造成儿女
自尊与心灵创伤，要其彻底改过
却不一定收效。

父母错误的教导
1.打骂、伤自尊心的管教
有的父母以为自己既是一家

之主，家庭是自己辛苦赚钱维
持，儿女是靠自己供养的，故此
对孩子管教特别苛刻：孩子好的
行为视作等闲，稍有不合自己心
意，立刻口不择言大骂，如“笨
蛋、蠢才”、“你真没用”，甚至加
上粗言秽语，令儿女心灵受到难
以想像的伤害。记得多年前，笔
者曾到某农场买水果，刚称赞那
位秤水果的男孩听话，谁晓得他
的养父大声说：‘这小子又懒又
坏，跟他的生父一样糟糕，无药
可救。 ’令我难过叹息。试想在
如此恶劣评语下长大的孩子，能
漠视论断与中伤，能不自暴自
弃，能不失去自信心，能快乐成

长的有几人？
2.滥用体罚的管教
有的父母管教儿女，动不动就

体罚，如打耳光，或随手拿东西向
儿女兜头打下去，或关黑衣柜，或
不准吃饭等等，这是错误的管教，
因是父母发泄怒气之举。结果轻
的是儿女对父母怀恨，严重的会
伤害儿女生命，得不偿失。记得
多年前，有一年轻中国母亲因愤
恨女儿撒谎，一时气愤，大力把女
儿的头撞向墙壁，后导致女儿脑
部出血死亡，后来母亲被法律制
裁，家散人亡，还会一辈子因误杀
女儿而内疚。

3.偏心的管教
有的父母因某儿女样貌俊

美、聪明伶俐、功课好等等原因
而偏爱，故其管教有失公允；有
的父母专门挑剔或打骂某个儿
女，对其他儿女却诸多纵容，这
种管教能导致儿女心怀不平，产
生妒忌纷争。

4.放纵、残害儿女的溺爱
有的父母对儿女只尽力供应

物质享受，对其滥交损友、染上
不良习惯、处世待人狡猾、欺诈，
持势残害无辜弱小等等恶行若
视无睹，诸多纵容，这是遗害儿
女无穷的溺爱。一旦儿女恶习
已成，为非作歹，父母则后悔莫
及了。记得报章曾登载内地某
城，有一年轻人开车不慎把路人
撞倒，居然指着受伤者大骂：‘你
知道我是谁吗？某某是我的父
亲！’然后再开动汽车，把奄奄一
息、倒地不起的伤者故意辗死，
极度冷血凶残，结果被政府绳之
于法。这就是养子不教，纵子成
贼，结果害人又害己。能不令人
作前车之鉴吗？

正确的教导与观点
1.按照圣经真理教导儿女
最好的管教乃是按照圣经的

真理来教导儿女，因为，圣经的
真理绝对不会随波逐流，也不会
因 世 人 犯 罪 与 喜 好 而 更 改 妥
协。请试看同性恋：现今罪恶泛
滥，多国含污纳垢，接纳同性恋

合法，甚至连美国总统欧巴马及
其副总统，为得同性恋者选票，
公然支持同性恋者结合。但是，
按圣经真理，同性恋依然是惹永
生神震怒的罪恶，因为圣经的真
理不能被政客及潮流改变，故
此，圣经的教导是绝对正确的。

故此，父母从小带领儿女明
白救恩，接受耶稣基督作救主，
一生行走神喜悦的道路，让大能
慈爱的圣灵作他们随时的导师，
那才是最重要最妥善的方法。

2.因爱施教大有效果
我也记得曾听过如此真实故

事：有一基督徒家庭，儿子常偷
窃，父母用尽诸般方法，打骂、说
理由、劝告等都无法令儿子改
过，有一次儿子外出买东西，陋
习难改，顺手牵羊，人赃并获，被
抓到警局。当晚父亲把儿子带
回家，一声不响，拿起家法的小
棍子，把妻女也叫来一起训话。
儿子胸有成竹，脸色冷漠，心想，
爸爸大概和以前一样把他痛骂
一顿，再打几下屁股了事。谁晓
得父亲把儿子被抓的事痛心地
讲了一遍，突然心有感触，搂着
儿子，痛哭失声：‘我真是对神不
起，没有好好教导我的儿子，没
有帮助他走正路。我该死啊！
该死！被打的该是我才对！ ’父
亲一边痛哭，一边拿起棍子不停
地拼命打自己，全家哭成一团，
儿子搂住父亲，身不由己跪在父
亲面前，痛哭悔改：‘爸爸，不要
再打自己，该死的该是我。我不
再偷东西了，不再偷了！ ’这个
儿子被父亲的爱感动，真的痛改
前非，不是自己的东西，一针一
线都不拿，成为一个品行优良、
光明正大，而且还是一个爱主爱
人的人。

由此可见，若儿女明白父母
因爱才施教，管教才有功效。作
父母要常为儿女祷告，也要为自
己祷告，求神赐下聪明智慧来养
育神赐给我们的产业。也请记
得，神才是孩子的主人，父母只
是管家而已。故此，请别苛求儿

女一生为你圆梦，也请别按你的
喜恶来决定儿女的选科、职业及
娶嫁的人选。否则，终会弄至亲
子关系破裂，十分可惜。

3.以身作则的管教
中国古语讲的好：“上梁不正

下梁歪”。父母要儿女行正路，
自己必须有好榜样。你愿意儿
女听话、尊重你、爱你，你必须尊
重婚姻的承诺，爱你的配偶 -孩
子的父（母）。不是吗？一个破
裂的家庭，父（母）有婚外情，常
争吵不休，孩子因而鄙视父（母）
人格行为，他们连家都不想归，
怎么会听从你的管教？

还有，你愿意孩子爱神爱人，
你必须也是位重生得救的人，爱
神爱人、表里一致，按照圣经的
真理行事为人；你要儿女孝敬
你，你必须也是个孝敬自己与配
偶父母的人；你要孩子行事光明
正大，你自己必须是个童叟不
欺、正直的人，“虚假”、“伪善”的
父母，施教最容易得反效果，因
为孩子的眼睛是雪亮的。

此外，父母施教的阵容要一
致，以免儿女无所适从，有时父
母要轮流唱黑脸和白脸，只要能
同心为儿女好处着想而施教，效
果会很好。

若父母施教错误，请向儿女
道歉，此举会让儿女更尊重你，
不是吗？祗有正直、勇敢、珍惜
儿女的父母才会向儿女认错的。

4.口发恩言，造就心灵
据报导，很多华裔青少年认

为父母功利主义、言语苛刻、态
度消极、悲观，遇事大惊小怪；与
孩子讨论事情时，状况还没有搞
清楚就情绪失控，不可理喻；喜
用高压权威态度施教。或许作
父母的，误以为“爱之越深，责之
越切”，其实，“虎妈”、“虎爸”的
高压手段，只能伤害儿女的脆弱
心灵，得不偿失。故此，请多说
造人的话，圣经不是也如此提醒
我们吗？请问，对一个考试成绩
差的孩子，假如父（母）破口大骂
：‘你这个笨蛋！惩罚你一个星

期不准看电视！ ’，还是‘这次
考试你准备不够，可能看电视太
多了。这个星期减少看电视，下
一次你一定会考得好，有不明白
的地方我们帮助你！我对你有
信心！’。请问，哪些话能造就儿
女？你越以恩言鼓励儿女，孩子
越会自我鞭策，努力进步。不
信，请试试看。
5.聆听心声，作儿女的好朋友

很多时候，儿女出了问题，父
母是最后一个知道的人，甚为可
惜。要有效地教导儿女，在他们
有需要时能及时帮助他们，父母
必须要作儿女的好朋友，请把时
间投资在儿女身上，你会有意想
不到的丰收。

聆听儿女的心声，喜讨论、讲
道理，循循善诱。与儿女谈心
时，切莫以权威态度打断儿女的
话题、或胡乱论断。请记得要
“快快的听，慢慢的说，慢慢的动
怒”，在适当时机才加以辅导，教
导才能收事半功倍之效。

6.同吃晚饭，喜乐融融
无论多忙碌，最好能一家大

小同吃晚饭，那是培养夫妻、亲
子感情的好时机。吃饭时，请别
顺便施教，或批评配偶煮的饭菜
不合口味。请多谈论家常，及令
人开心的事情，也请多夸赞，多
感恩：如感谢神赐予健康、一家
可以团聚吃饭、感谢神赐如此好
的配偶与儿女等等，即使微不足
道的好行为也要夸赞。有时还
可以借着大家谈论的时事、报章
上的故事来表明圣经的立场，又
扩充儿女的视野，何乐而不为？
如能加上你的幽默感，担保你们
一家吃饭乐融融，笑声不断。儿
女配偶都珍惜这美好共处的时
光。一个和谐喜乐的家庭，父母
与儿女互相关爱，一同成长，遇
到困难问题时，自然会同舟共
济、同心面对解决，这岂不是我
们作父母成功施教，又梦寝所求
的吗？
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◎林向阳 来源：真理报
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什么是悬棺葬

东风夜放花千树东风夜放花千树

牵蜗牛散步牵蜗牛散步

易解：

如果屋里的人问：“是谁呀？”应该回答名字，而不是：

“我！我！”让人无法分辨我是谁？

【出处】宋·辛弃疾《青玉案·元夕》

【注释】花千树：指元宵夜晚，彩灯用竹

竿跳到半空，远近高低，灿烂绚丽，好像千

树花开。

“ 悬 棺 葬 ”是 一
种处置死者尸体的
特 殊 方 式 ，就 是 利

用木桩或天然岩缝
把棺木悬置在悬崖
峭 壁 之 上 ，或 者 把

棺木放在天然或人
工凿成的岩洞之中
的一种葬法。这种
葬法在我国主要分
布于古代南方少数
民族地区。悬棺的
形制主要有船形和
长方形两种。

悬 棺 葬 要 耗 费
很 大 的 人 力 、物

力。古人为什么要
将棺材安放在悬崖
之上呢？比较˙基
本 的 看 法 是 ：南 中
国的古代少数民族
长 期 山 行 水 处 ，自
然环境决定了他们
的生活环境和生活
习 性 ，这 也 在 他 们
的观念意识中得到

反映。悬棺一般放
在 靠 山 临 水 的 位
置 ，棺 形 也 有 作 舟
行的。这表明亡灵
对山水的依恋和寄
托之情。

至 于 把 棺 木 放
得 很 高 ，固 然 有 有
利 的 因 素 ，可 以 防
潮 保 尸 ，还 可 以 防

止 人 或 兽 的 侵 扰
等 。 但 是 ，其 中 观
念的成分还是主要
的。

现在，在很多地
方还能看见这种悬
棺 ，它 们 隐 身 在 云
雾 缭 绕 的 峭 壁 之
上 ，充 满 了 神 奇 的
色彩。

上 帝 给 我 一 个 任
务，叫我牵一只蜗牛去
散步。

可 是 蜗 牛 爬 得 实
在太慢了，我不断地催
它，唬它，责备它，它
却用抱歉的目光看着
我，仿佛说：“我已经
尽全力了！”

我又急又气，就去
拉它，扯它，甚至想踢

它，蜗牛受了伤，反而
越爬越慢了。

我觉得很奇怪：上
帝为什么叫我牵一只
蜗牛去散步呢？我大
声问上帝，可是天上一
片安静。

我想，好吧，反正
上帝也不管了，我还管
什么？干脆跟在后面，
随 蜗 牛 慢 慢 地 爬 去

吧。咦，这时候我突然
闻到了花香，原来这里
是个花园;接着，我听
见了鸟叫虫鸣，感到了
温暖的微风，还看见了
满天的星斗！

为什么刚才我没有
注意到这一切呢？我忽
然明白了：原来上帝不是
叫我牵蜗牛去散步，而是
叫蜗牛牵我去散步呀！
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启示录启示录1919::1111--2020::33节节
思考问题思考问题：：

终极实情的七异象终极实情的七异象（（二二））
11..异象一异象一：：天军的统帅天军的统帅

((1919::1111，，1616--2020::33))
第第 1111节说节说：：我观看我观看，，见见

天开了天开了，，有一匹白马有一匹白马，，骑在骑在
马上的称为诚信真实马上的称为诚信真实，，他审他审
判判，，争战争战，，都按着公义都按着公义。。这这
位在马上的骑士是谁位在马上的骑士是谁？？与与
之前的骑士有何不同之前的骑士有何不同？？从从
经文的描述经文的描述，，这里的骑士是这里的骑士是
指基督指基督。。其原因有以下的其原因有以下的
经文为证经文为证。。

a.a.旧约旧约
以西结书以西结书 11::11 节说节说：：天天

就开了就开了，，得见神的异象得见神的异象。。约约
翰的描述与先知以西结的翰的描述与先知以西结的
看见一样看见一样，，天开了代表了神天开了代表了神
的临在的临在。。以赛亚书以赛亚书 6363::11--66
节则将基督描述为节则将基督描述为：：那位踹那位踹
完酒醡完酒醡，，通身血红的一位通身血红的一位。。
他也是作为公义审判者击他也是作为公义审判者击
打大地的那一位打大地的那一位。。诗篇诗篇 22::
88--99节则形容他为用铁杖击节则形容他为用铁杖击
打列囯的那一位打列囯的那一位。。

b.b.平行经文平行经文
这里的骑士与之前的这里的骑士与之前的

四骑士完全不同四骑士完全不同，，他上到了他上到了
舞台上舞台上，，全场立时充满了他全场立时充满了他
属天的光彩属天的光彩。。基督的神性基督的神性
三次展现在我们眼前三次展现在我们眼前：：在异在异
象开始象开始，，中间和结束的时中间和结束的时
候候。。约翰说这骑士是神之约翰说这骑士是神之
道道。。道的头衔只在约翰福道的头衔只在约翰福
音和约翰壹书出现过音和约翰壹书出现过，，是指是指
基督基督。。诚信真实诚信真实，，万王之万王之
王王，，万主之主则在之前的经万主之主则在之前的经

文中出现过文中出现过。。这三个都这三个都
是基督的名号是基督的名号。。

c.c.新约新约
罗马书罗马书 1111::2222 节说节说：：

神的恩慈与严厉神的恩慈与严厉。。不错不错，，
基督这天军的统帅是充满基督这天军的统帅是充满
慈爱慈爱，，但也是不以有罪为无但也是不以有罪为无
罪的神罪的神。。他是诚信真实赏他是诚信真实赏
赐非拉铁非教会的那一位赐非拉铁非教会的那一位，，
也是唾弃老底嘉教会的那也是唾弃老底嘉教会的那
一位一位。。在与兽在与兽，，撒旦的争斗撒旦的争斗
中中，，这也是基督为胜利的最这也是基督为胜利的最
后一次出征后一次出征。。他率领了天他率领了天
使使，，圣徒与我们与这邪恶的圣徒与我们与这邪恶的
势力爭战势力爭战。。

22..异象二异象二：：
统帅必胜统帅必胜（（1919::1717--1818））
正如正如1919::66节所说节所说：：哈利哈利

路亚路亚！！因为主因为主，，我们的神我们的神，，
全能者作王了全能者作王了！！这段经文这段经文
再次的强调了这个主题再次的强调了这个主题。。
第一个异象将圣经所描述第一个异象将圣经所描述
的全能基督形象以一个威的全能基督形象以一个威
严严，，圣洁和荣耀的骑士出圣洁和荣耀的骑士出
现现，，在这第二个异象中在这第二个异象中，，是是
一位站在太阳中的天使出一位站在太阳中的天使出
来宣告统帅的胜利来宣告统帅的胜利。。他成他成
为众光聚焦的中心点为众光聚焦的中心点，，他的他的
信息是战争结束后信息是战争结束后，，天上的天上的
飞鸟可以饱餐遍野的腐尸飞鸟可以饱餐遍野的腐尸。。

这一位天使的信息清这一位天使的信息清
楚表示楚表示，，战争的成败已经由战争的成败已经由
神所定了神所定了，，敌人敌人：：兽兽，，撒旦撒旦，，
假先知假先知，，敌基督全数被歼敌基督全数被歼
灭灭。。神发出的是另一个筵神发出的是另一个筵
席的邀请席的邀请，，是对仇敌可怕的是对仇敌可怕的
嘲讽嘲讽：：为他的儿子摆设筵席为他的儿子摆设筵席
…我的筵席已经预备好了…我的筵席已经预备好了，，
我已屠宰了我的牛我已屠宰了我的牛，，我的肥我的肥
牛犊牛犊，，一切都已预备好了一切都已预备好了，，
你们来你们来（（太太 2222::22--44；；启启 1919::
99）。）。神巳经作好了准备神巳经作好了准备，，结结
果如何果如何，，尽是意料中的事尽是意料中的事。。

33..异象三异象三：：
敌方必败敌方必败（（1919::1919--2121））
这就是战争的高潮这就是战争的高潮。。

由第一个异象已出动的元由第一个异象已出动的元
帅率领大军一直去到第二帅率领大军一直去到第二
个异象宣告战争的结果个异象宣告战争的结果。。
在这里也是全书其他主题在这里也是全书其他主题
汇聚之处汇聚之处。。敌人在大能元敌人在大能元
帅和天使天军的战斗中被帅和天使天军的战斗中被
击败击败。。约翰只用三节经文约翰只用三节经文
来浓缩这战果来浓缩这战果。。

有如大部分的预言一有如大部分的预言一
样样，，这段经文是按透视法缩这段经文是按透视法缩
短了短了。。我们之前看到的巴我们之前看到的巴
比伦垂死之境用了很长的比伦垂死之境用了很长的
篇幅篇幅，，在这里变成简单的一在这里变成简单的一
句话句话：：他们两个就活活地被他们两个就活活地被
扔在…火湖里扔在…火湖里。。在同一句在同一句
话里头包含了两种不同的话里头包含了两种不同的
败亡方式败亡方式：：淫妇为兽所灭淫妇为兽所灭
（（1717：：1616），），也为羔羊所灭也为羔羊所灭
（（1717：：1414）。）。在某一方面在某一方面，，这这
里的透视缩短法又与大部里的透视缩短法又与大部
分旧约预言有所不同分旧约预言有所不同。。古古
代先知们远眺主的日子总代先知们远眺主的日子总
是难以分辨重山之间的距是难以分辨重山之间的距
离离。。他们的预言他们的预言，，有些是关有些是关
乎最后审判之日的乎最后审判之日的，，有些是有些是
关乎较近期的审判关乎较近期的审判。。约翰约翰
的异象是简化的言语的异象是简化的言语，，所讲所讲
的全属那最后的一天的全属那最后的一天。。敌敌
人被扔入火湖人被扔入火湖，，历史就结束历史就结束
了了。。主耶稣也说主耶稣也说：：他的使者他的使者
要把一切叫人跌倒的要把一切叫人跌倒的，，和作和作
恶的恶的，，从他国里挑出来从他国里挑出来，，丢丢
在火炉里在火炉里（（太太1313::4040--4242）。）。

关于时间的指标关于时间的指标，，第一第一
个异象描述的是永恒的基个异象描述的是永恒的基
督督，，他是君王他是君王，，审判者审判者，，是万是万
军之主军之主。。第二个异象则较为第二个异象则较为
含糊含糊，，不论何时不论何时，，与神为敌者与神为敌者
必定灭亡必定灭亡。。第三个异象则是第三个异象则是
指着将来历史终结时说的指着将来历史终结时说的。。

44..异象四异象四：：
魔鬼魔鬼（（2020::11--33））

在这里我们要思考的在这里我们要思考的
是是：：撒旦被囚一千年若放在撒旦被囚一千年若放在
全本圣经的上下文来看全本圣经的上下文来看，，到到
底是指什么底是指什么？？

从表面看来从表面看来，，千禧年肯千禧年肯
定还没有来到定还没有来到，，撒旦似乎还撒旦似乎还
在世上很风光在世上很风光，，何来被囚何来被囚？？
被绑被绑？？这异象是否也如第这异象是否也如第
三异象三异象，，是指着将来说的是指着将来说的？？
让我们看一下圣经其他地让我们看一下圣经其他地
方有何解释方有何解释：：

a.a.行动行动
首先首先，，撒旦被捉被绑撒旦被捉被绑，，这这

是基督清楚的话是基督清楚的话。。福音书的福音书的
比喻说比喻说：：壮士披挂整斉壮士披挂整斉，，看守看守
自己的宫殿自己的宫殿，，他所有的都平他所有的都平
安无事安无事（（路路 1111::2121；；可可 33::2727；；
太太1212::2929）。）。下文说下文说：：但有一但有一
个比他更壮的来胜过他个比他更壮的来胜过他，，为为
要掠夺他的财产要掠夺他的财产。。路加说路加说：：
来胜过他来胜过他，，马太马太，，马可则说马可则说：：
捆绑他捆绑他。。从福音书的上下文从福音书的上下文
看看，，我们知道这比喻是说明我们知道这比喻是说明
撒旦所要遇见的事撒旦所要遇见的事，，而这事而这事
在基督道成为肉身时就发生在基督道成为肉身时就发生
了了。。基督一降生基督一降生，，神的国就神的国就
来临了来临了。。

b.b.人物人物
撒旦被捆绑之后扔在撒旦被捆绑之后扔在

坑里坑里，，不能再欺骗列国不能再欺骗列国。。但但
自基督以来自基督以来，，牠还是在欺骗牠还是在欺骗
列囯列囯，，如此如此，，千禧年是否仍千禧年是否仍
未来到呢未来到呢？？

圣经对列囯的论述是他圣经对列囯的论述是他
们要从亚伯拉罕得福们要从亚伯拉罕得福，，基督降基督降
世后世后，，他是以色列的荣耀和外他是以色列的荣耀和外
邦人的光邦人的光。。基督也宣告说福基督也宣告说福
音要传遍天下万囯音要传遍天下万囯，，然后末期然后末期
才来到才来到。。福音在基督降世后福音在基督降世后，，
已经预备好给世上的万囯已经预备好给世上的万囯。。
故此故此，，我们可以视千禧年为万我们可以视千禧年为万

囯不再受撒旦拘禁的日子囯不再受撒旦拘禁的日子，，因因
为基督已经捆绑了牠为基督已经捆绑了牠。。

千禧年在基督降世后就千禧年在基督降世后就
开始了开始了，，自此以后一直未曾自此以后一直未曾
完结完结。。在启示录和别处的经在启示录和别处的经
文中均可看到千禧年末期情文中均可看到千禧年末期情
况的平行经文况的平行经文，，显示撒旦要显示撒旦要
暂时得释放暂时得释放。。在之前的经文在之前的经文
中我们不时看到撒旦的作为中我们不时看到撒旦的作为
死灰复燃死灰复燃：：三年半畅通无阻三年半畅通无阻
地传道的神的见证人有三天地传道的神的见证人有三天
半完全禁声半完全禁声。。从海中上来的从海中上来的
兽死伤仍能复活兽死伤仍能复活，，十角时期十角时期，，
有恶势力的抬头有恶势力的抬头．．在这段经在这段经
文中文中，，那一千年完了那一千年完了，，撒旦必撒旦必
从监牢里被释放出来从监牢里被释放出来，，要迷要迷
惑…列囯惑…列囯（（2020：：77--88）。）。保罗保罗
在帖撒罗尼迦前书描述教会在帖撒罗尼迦前书描述教会
时代终结的经文时代终结的经文，，与启示录与启示录
描写千禧年结束的经文也是描写千禧年结束的经文也是
平行的平行的（（帖前帖前44：：1313--1818）。）。

最后一点值得注意是约最后一点值得注意是约
翰领受异象的次序并不等于翰领受异象的次序并不等于
历史发展的次序历史发展的次序。。第三个异第三个异
象带我们走到世代的末了象带我们走到世代的末了，，
第四个异象又领我们回到开第四个异象又领我们回到开
头去头去。。约翰看见兽被杀再看约翰看见兽被杀再看
见撒旦被捆绑与事情实际发见撒旦被捆绑与事情实际发
生的次序毫无关系生的次序毫无关系。。

问题问题：：
11..1919::1111 节所描述的骑节所描述的骑

士与士与66::11--88 节中所描述的骑节中所描述的骑

士有什么不同士有什么不同？？他们分别代他们分别代
表了什么表了什么？？

22.. 第 三 个 异 象第 三 个 异 象（（1919：：
1919--2121））是描述战争的高潮是描述战争的高潮，，
它与之前的战争有什么不它与之前的战争有什么不
同的地方同的地方？？有人将它称为有人将它称为
胜利的基督最后一次的出胜利的基督最后一次的出
征征，，你同意这样的看法吗你同意这样的看法吗？？

33..虽然基督已经捆绑了虽然基督已经捆绑了
撒旦撒旦，，但自基督以来但自基督以来，，牠还是牠还是
在欺骗列囯在欺骗列囯。。从这角度看从这角度看，，
你认为千禧年是否仍未来你认为千禧年是否仍未来
到到？？如果不是如果不是，，你的论据是你的论据是
什么什么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，哈利哈利

路亚路亚！！你是主你是主，，我们的神我们的神，，你你
在天上地上掌权在天上地上掌权。。你是万主你是万主
之主之主，，万王之王万王之王。。一切的颂一切的颂
赞赞，，权柄权柄，，荣耀荣耀，，威严都归于威严都归于
你你。。愿我们真实的相信你的愿我们真实的相信你的
爱子基督已经战胜捆绑了撒爱子基督已经战胜捆绑了撒
旦和所有的邪恶势力旦和所有的邪恶势力，，我们我们
这些属神儿女的人都当喜欢这些属神儿女的人都当喜欢
快乐快乐，，仰望主耶稣基督为我仰望主耶稣基督为我
们所成就的救赎大功们所成就的救赎大功。。谨慎谨慎
自守自守，，凭信心凭信心，，爱心和盼望过爱心和盼望过
生活生活。。求圣灵引导我们在世求圣灵引导我们在世
上作光作盐上作光作盐，，成为主施恩的成为主施恩的
管道管道，，众人的祝福众人的祝福。。祷告奉祷告奉
耶稣基督的圣名求耶稣基督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

永不失落的生命永不失落的生命
◎◎陈终道陈终道

世上的事物虽或有至美至善
的，却都属暂时终必失落。越是贵
重的东西越有失落的危险；越是爱
恋的人，失落时倍感悲伤，但主耶稣
所给我们的救恩是永不失落的生
命。

这救恩就是神借着人的信接受
基督赎罪的功劳，把祂那永生神的
生命赐给人。主耶稣又曾亲自应许
说：“我又赐给他们永生。他们永不
灭亡，谁也不能从我手里把他们夺
去。我父把羊赐给我，祂比万有都
大，谁也不能从我父手里把他们夺
去。”（约一○：28-29）所谓“永生”就
是永生神的生命。接受耶稣的人就
是“从神生的。”（约一：12-13）既从
神生又作神儿女，当然有神的生命
了。所以圣经说：“…基督因你们的
信，住在你们心里。”（弗三：17）又

说：“你们的生命与基督一同藏在神
里面。”（西三：3），因我们虽在肉身
活着，却已领受了神的生命。因信
耶稣而重生的人，不是将来得永生，
是现在已经得“永生”。

人生的许多痛苦都是从死亡而
来。生命的短暂增加了许多人间的
愁烦。为什么家财百万仍没有平
安？因为生命太短暂，可以享受财
富的年日十分有限。“人生不过百，
常怀千岁忧”。有些富豪的财产可
供他和他十代，二十代以后的子孙
享用，可是他却活不过百岁。纵使
能活百岁，享受人生的日子也绝不
会有百年，因为孩童时期并不真正
知道享受，青年时期要辛勤读书，中
年时期为妻儿事业奔劳，身心都不
得安宁。等到事业有成就，健康已
经开始衰退，腰痠，头痛，神经衰弱，

失眠，胃病，心脏痛…一个人能真正
享受生命的时日实在太短促了。

除了物质方面的短暂，还有感
情与精神方面的缺欠。谁能留住爱
情或生命呢？我认识一个青年为着
他所爱的女子抛弃父母家庭，不顾
学业前途…与自己心爱的人结为夫
妇。可是没有人能掌管自己的明
天。不到一年，他所爱的妻子因患
乳癌离世，他眼看妻子临终一段痛
苦的情形，却无能为力，哀恸哭号留
不住她的生命。他竭力追寻的美
梦，转眼成空，人间的一切，就是这
么有限。

每人都有所爱的父母子女，至
亲好友，可是有限的人生，制造许多
生离死别的痛苦。谁能安慰一个死
去丈夫的寡妇或失去母亲的孤儿
呢？谁能使她们重整天伦之乐呢？

许多公式化的安慰话，反使伤心人
更伤心。但信靠主耶稣的人，根本
没有这问题，因为我们没有永远的
离别，只有暂时的离别。信徒离世
只不过行完今世路程，移居天家而

已！这种暂时的离别倒必增加重聚
时的欢乐。这是主耶稣所给我们永
不失落的福分，你已确知自己已得
着这永生神的生命么？

来源：金灯台



在耶路撒冷圣殿的根
基上，流传着一个甜美的故
事。这块以色列人建造圣
殿的根基，原来是一块禾
场，上面住着两兄弟：阿珥
楠和亚劳拿。兄弟虽已分
居，却极其亲睦。哥哥阿珥
楠家人口多，弟弟亚劳拿家
人口少，二人的禾场相连在
一起。收割的时候，亚劳拿
心里想，哥哥家人口多，我
的人口少，我当将禾捆暗暗
送一些给他。到了夜晚时
分，亚劳拿就暗暗地搬了些
禾捆到哥哥那儿。哥哥阿
珥楠心里也想，我弟弟人口
虽少，我的人口虽多，但神
赐给我丰盛的祝福，我要将
禾 捆 暗 暗 地 送 一 些 给 弟
弟。夜晚时分，阿珥楠也搬
了些禾捆到弟弟那里。第
二天，兄弟二人到禾场上，
见自己的禾捆一点也没少，
心里都很诧异，不知怎么回
事。到了晚上，兄弟二人又
暗暗地互送禾捆。这样送
了好几天，有一天晚上，二
人在送禾捆时，终于在禾场
上相遇，各自说出送禾捆的
缘由，不禁相拥而泣。由于
他们弟兄相爱，所以神拣选
他们的禾场作为建殿的基

地。建造基督身体的根基，
也在于弟兄彼此相爱。当
我们彼此相爱时，基督的身
体就得了建造。

诗 篇 133:1-3，5 大 卫
上行之诗。“看哪，弟兄和睦
同居，是何等地善，何等地
美！这好比那贵重的油浇
在亚伦的头上，流到胡须，
又流到他的衣襟。又好比
黑门的甘露降在锡安山，因
为在那里有耶和华所命定
的福，就是永远的生命。耶
路撒冷啊，我若忘记你，情
愿我的右手忘记技巧。”

耶路撒冷——这是一
座美丽与哀愁、纷争与战乱
共存的“悲情”圣城。听着
那 首 伤 感 的《 耶 路 撒
冷》——教堂的钟声在徘徊
——有一点伤感却不冷。

世界若有十分美，九分
在耶路撒冷。——《塔木
德》这句源自犹太经典《塔
木德》中的话，是对耶路撒
冷最恰当的比喻。

以色列复国（这是永生
神的大作为, 亡国 2000 多
年的以色列能死而复生是
奇迹中的奇迹）。

以西结书 37:21-22“要
对他们说，主耶和华如此

说：我要将以色列人从他们
所到的各国收取，又从四围
聚集他们，引导他们归回本
地。我要使他们在那地，在
以色列山上成为一国，有一
王作他们众民的王。他们
不再为二国，决不再分为二
国”。

1922 年 7 月 24 日，国
际联盟决定把巴勒斯坦作
为英国的委任统治地。19
世纪末，东欧犹太人为摆
脱其在东欧各国所遭受的
歧视和迫害而发起了“犹
太复国运动”，1930 年初
期，希特勒在欧洲掀起反
犹浪潮，大批犹太人涌入
巴勒斯 。

1947 年 11 月 29 日，联
合 国 第 二 届 会 议 通 过 第
181 号决议，即关于巴勒斯
坦问题的分治决议，这项决
议规定：结束英国对巴勒斯
坦的委任统治，在巴勒斯坦
地区建立两个国家，一个为
阿拉伯国家，另一个为犹太
国。耶路撒冷国际化，在耶
路撒冷建立国际特别政权，
由联合国管理。

1947 年 12 月 8-17 日，
阿盟成员国的总理和外长
在开罗举行会议，反对联合

国 关 于 巴 勒 斯 坦 分 治 决
议。犹太人接受了联合国
的这项决议，英国军队从巴
勒斯坦撤退，1948 年 5 月
14 日以色列宣布建国。次
日，埃及、外约旦、伊拉克、
叙利亚和黎巴嫩军队相继
开进巴勒斯坦，要消灭以色
列国。结果，以色列反败为
胜。1967 年，以色列在面
对超过自己二十倍以上敌
人的虎视眈眈下，在六天的
短时间内，取得了令人惊奇
的胜利。阿以之间爆发了
5次大规模战争，都是以色
列胜利告终。

根据 1947 年联合国关
于巴勒斯坦分治决议的规
定 ，以 色 列 国 的 面 积 为

1.52 万平方米，而今天以
色列民法管辖和军事实际
控 制 范 围 约 2.8 万 平 方
米。截至 2022 年 9 月，以
色列总人口为 959 万人。

听着那首伤感的《耶路
撒冷》——教堂的钟声在
徘徊——有一点伤感却不
冷、这座“和平之城”、信仰
之城，自古以来，世界上没
有哪座城市可以像耶路撒
冷这样，被投入如此多的
信仰：犹太教、基督教、伊
斯兰教，三教并立，此地是
世界三大宗教共同的“圣
城”。也是世界上唯一被
三大宗教共同视为自己的
圣地。然而，和平之城，又
从 来 都 没 有 真 正 地 和 平

过，不知道这是否也算是
一种反讽？我看到一份资
料上说，截至 2000 年，耶
路撒冷市内共有 1200 多座
犹太会堂、150 多座教堂和
79 座清真寺。弹丸之地
上，如此的 重负，该如何
承受之重？

如果你在以色列生活
一段时间，你会很容易地
感受到，以色列人是从一
个节假日到另一个节假日
地生活着。从秋季的新年
和赎罪日、冬季的哈努卡
节、春季的逾越节和独立
日到夏季的七七节，一年
的生活就是环绕着这些具
有特殊纪念意义的节日向
前推进的。 （……待续）

◎陈庆云

为耶路撒冷求平安为耶路撒冷求平安（上）

一般人都会从物质的
层面看富足的定义！“家财
万贯”，“金银满屋”，“丰衣
足食”，“大富大贵”这些新
年祝贺语最能反映何谓富
足？物质的丰盛相信是一
般人心中的渴望，有谁不渴
望拥有用之不尽，取之不竭
的资源？然而“有钱万事
足”是真的吗？！金钱真的
是万能吗？人生的一切问
题都能用钱解决吗？衣食
无忧就等于一无挂虑吗？

圣经说：“耶和华所赐
的福，使人富足，并不加上
忧虑。”（箴言十 22）。这才
是真正的富足！这暗示金
钱能使人富足，却同时带来
忧虑愁烦！多少富豪名人，
名成利就什么都不缺，却患
上严重抑郁症。财富给人
财务购物的自由，却夺走人
身的自由与心灵的平安，多
少富豪出入需要保镖伴随，
瞻前顾后，坐驾都是防弹汽
车怕遭绑架，终日提心吊
胆。财富能腐蚀人心，使人
见利忘义，因为争产导致家
人反目成仇的事件屡见不
鲜。财富也能夺走爱情与
友情，中国前首富马云声称
自己没有朋友，而希腊船王
独女因承受巨大遗产导至
婚姻4次失败。

不知足者富亦忧！
路加福音记载了一宗

兄弟争产事件，耶稣借此
教训群众说：“你们要谨
慎，免去一切贪心，因为人
的生命不在乎家道丰富！”
然 后 给 他 们 讲 了 一 个 比
喻：“有一个财主田产丰
盛；自己心里思想说：『我
的出产没有地方收藏，怎
么办呢？』又说：『我要这么
办：要把我的仓房拆了，另
盖更大的，在那里好收藏
我一切的粮食和财物，然
后要对我的灵魂说：灵魂
哪，你有许多财物积存，可
作多年的费用，只管安安
逸逸地吃喝快乐吧！神却
对他说：『无知的人哪，今
夜必要你的灵魂；你所预
备的要归谁呢？』凡为自己
积财，在神面前却不富足
的，也是这样。”（路加福音
十二 15-21）耶稣指出金钱
不能使人真正满足，生命
的丰盛与拥有金钱多少无
关！而财富增多反而会刺
激 人 的 私 欲 变 成 贪 得 无
厌，贪财更是万恶之根！
而真正的富足却是“知足”
的心，这颗心是从认识神
敬畏神，从神丰盛的生命
而来的！

知足者常乐！
贪财是万恶之根

“然而，敬虔加上知足
的心便是大利了；因为我
们没有带什么到世上来，

也不能带什么去。只要有
衣有食，就当知足。但那
些想要发财的人，就陷在
迷惑、落在网罗和许多无
知有害的私欲里，叫人沉
在败坏和灭亡中。贪财是
万 恶 之 根 。 有 人 贪 恋 钱
财，就被引诱离了真道，用
许多愁苦把自己刺透了。”
（提摩太前书六 6-10）

耶稣借无知财主的比
喻，教导我们“人若赚得全
世界，赔上自己的生命有
什么益处呢，人还能拿什
么换生命呢？”无知财主以
为自己能掌控一切，包括
财富、健康寿数等……其
实人的生命在乎造生命的
神，我们只是一片云雾，出

现片时便不见了。
权倾天下的秦始皇，

既拥有无尽的财富，便渴
望长生不老，能永享荣华，
他曾竭力访寻灵丹妙药让
自己长生不死，怎料事与
愿违，因为服食术士链制
的丹药而中毒，英年早逝，
他拥有的一切权力财富并
不能救他的性命！

金钱非万能，
不能买赎灵魂

“那些倚仗财货自夸钱
财多的人，一个也无法赎自
己的弟兄，也不能替他将赎
价给神，叫他长远活着，不
见朽坏；因为赎他生命的价
值极贵，只可永远罢休。”
（诗篇四十九6, 7）。

圣经指出生命的价值
不能用金钱来衡量，因为并
不对等；只有生命才能换取
生命，世上只有主耶稣，神
独生爱子，那无罪羔羊的宝
血才能买赎我们被罪染污
的生命，不至灭亡，反得永
生！因此，真正富足的生命
是从得着耶稣所赐的新生
命开始！

耶稣又说：“凡为自己
积财，在神面前却不富足
的”也会拥有像无知财主一
样的下场，耶稣指出你在自
己和别人眼中是否富足并
不重要！你在神眼中是否
富足才最重要。这才是真
正的富足？那么我们当作
什么事才能蒙神称许为富
足的人？

“施比受更有福！”
“你们要变卖所有的赒

济人，为自己预备永不坏
的钱囊，用不尽的财宝在
天上，就是贼不能近、虫不
能蛀的地方。因为，你们
的财宝在哪里，你们的心
也在那里。”（路加福音十
二 33, 34）

在神眼中，真正富足的
人是那些愿意与别人分享
所有的人。原来神把财富
赐给人，目的并不是鼓励
人自私自利贪得无厌，好
像那个无知财主，那些把
神所赐的一切据为己有一

毛不拔的人，在神眼中是
贫穷的！神期待我们用祂
所赐的财物去帮助有需要
的人，这就是积财于天的
道 理 ，必 会 得 到 神 的 赞
赏。使徒保罗描述自己的
生命：“似乎贫穷，却是叫
许多人富足的；似乎一无
所有，却是样样都有的。”
（哥林多后书六 10）。那些
让别人生命得丰足的人是
真正富足的人。

主耶稣说：“我来是要
叫人得生命，并且得的更
丰盛！”（约翰福音十 10）
“你们知道我们主耶稣基
督的恩典：他本来富足，却
为你们成了贫穷，叫你们
因他的贫穷，可以成为富
足。”（哥林多后书八 9）

因此“万军之耶和华
说：你们要将当纳的十分
之一全然送入仓库，使我
家有粮，以此试试我，是否
为你们敞开天上的窗户，
倾福与你们，甚至无处可
容。”（玛拉基书三 10）亲
爱的弟兄姊妹，“奉献”给
神的家，使神家有粮，让主
的工作能继续发展！这就
是 做 神 的 工 ，必 被 神 记
念！鼓励大家积极以奉献
支持短宣中心的运作，俾
能继续培训信徒完成大使
命，广传福音直到主临！

来源：真理报

何谓真正的富足何谓真正的富足？？
◎万得康
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犯 错 误 不 等 于 是 弱
者，但犯错之后不肯认错
和改正，才是可耻。智者
和愚人都同样会犯错误，

不同的是：愚人继续在错
误上坚持到底，智者“知
过 能 改 ”，不 再 重 犯 了 。
最 大 的 弱 者 不 是“ 女

人”，而是“知错不改”的
“大男人”！圣彼得曾经
三次不认主，但他勇于认
错悔改，主宽恕他，并扶

他东山再起，成为教会历
史的伟人。知耻而悔改
近乎勇！（路 22:62）

谁才算最大的谁才算最大的““弱者弱者”？”？

谦虚人也有谦虚人也有““重量重量””吗吗？？
骄 傲 叫 天 使 长 沦 为

魔鬼，谦虚却叫凡人变为
天使。灵命成熟的信徒，
很 自 然 就 会 谦 虚 下 来 。

正如饱满穀粒的禾穗，便
自然地垂下头来，不再迎
风招展身段。又像一块
有重量的钢铁，很自然沉

到水底；而腐朽的枝干反
浮在水面，随流冲去无踪
影。所罗门王大有智慧，
但 在 神 和 人 前 都 很 谦

虚 。 他 说 ：“ 尊 荣 以 前 ，
必有谦卑！”（箴 18:12）。
他 ，真 是 有“ 重 量 ”
喔！

认罪和悔改认罪和悔改

很多人往往会说，与
彼得相比，犹大在上帝面

前所犯的罪更大。因此，
他 不 值 得 被 饶 恕 。 这 个

说 法 其 实 是 错 误 的 。 因
为 无 论 一 个 人 的 罪 有 多
大，上帝都会饶恕他。问
题是，那罪人是否愿意悔
改 。 彼 得 和 犹 大 也 是 如
此 。 区 别 他 们 的 不 在 于
罪的大小，而在于他们有
没有悔改。

犹大确实对自己的行
为 感 到 后 悔 。 从 他 将 卖
主 耶 稣 的 钱 归 还 给 祭 司
长 和 长 老 就 证 明 了 这 一
点。但可惜的是，他过后

并没有回到耶稣面前，而
是 出 去 结 束 自 己 的 性
命。（马太福音廿七:5）

彼得就不一样。他三
次否认耶稣之后，他对自
己 的 作 为 感 到 懊 悔 。 他
也 逃 离 了 作 为 耶 稣 门 徒
的身份，并回到作为渔夫
的身份。但是，当复活的
耶稣遇见彼得时，彼得重
新将自己交托于祂。

亲爱的朋友，上帝确
实 恨 恶 罪 恶 ，但 祂 爱 罪

人 。 上 帝 不 会 撇 弃 愿 意
回 转 归 向 祂 的 罪 人 。 无
论我们是谁，都不例外。
无论罪孽有多大，只要我
们愿意忏悔并真心悔改，
上帝一定会饶恕，并将罪
孽洗净，使他洁白如雪。
忏 悔 意 味 着 承 认 我 们 的
过 犯 并 为 自 己 的 过 犯 感
到 难 过 。 悔 改 意 味 着 愿
意 离 开 罪 恶 并 将 自 己 交
托给上帝。

“耶和华说：你们来，

我们彼此辩论，你们的罪
虽像硃红，必变成雪白，
虽 红 如 丹 颜 ，必 白 如 羊
毛。”（以赛亚书一:18）

（请参阅：诗篇卅二:5
又五十一:1～7，17；箴言
廿 八:13；以 赛 亚 书 四 十
四:22；马 太 福 音 廿 六:
69～ 廿 七 :5；罗 马 书 二:
4～5；约 翰 壹 书 一:8～
9）

小牧人辑
～译自印尼文网络～



是否戒除烟酒等坏习惯后才可以信耶稣是否戒除烟酒等坏习惯后才可以信耶稣？？

经 文 ：马 可 福 音 第 十
二章 41-44 节

在圣经中记载的女性
里，所有没有提名的妇女
中，这位最肯牺牲的寡妇，
她的名字与身世，是我们
最渴想知道的，她的敬虔
及爱主的心，一直感动着
我们。

主耶稣为了她那无私
的奉献——只有一点点的
两个小钱，而要叫门徒来，
特为她的奉献作了一个奉
献的定义。这在主众多称
赞的事件中，确是绝无仅
有的。

事情发生在主最后进
入耶路撒冷的那一周，再
过几天就是逾越节，而主
也 就 要 面 对 受 难 的 痛 苦

了，但祂却安然坐在圣殿
银库旁边，观察每一个投
钱入库的奉献者。当然有
许多财主投钱入库，是大
把的金钱铿锵有声的入了
奉献箱，那些银元发出响
亮的声音确是非常悦耳。
但这并不能感动主的心。
反而是这位穷寡妇，她只
不过奉献了两个小钱，根
本就微不足道，也相信发
不出什么声音；即使有声
音的话，也是微弱低沉的，
但 却 惊 动 了 主 对 她 的 留
意，并且查察了她奉献的
数目，却是少得可怜的两
个小钱。如果和那些财主
的奉献比较的话，那根本
就是九牛一毛；但主却为
这个微不足道的奉献，特

地要叫门徒来，对他们评
论这个穷寡妇的奉献，并
且作下奉献多寡的定义。

人对奉献的定义是以
数目多少作评价，但主却
是以奉献者拥有多少来作
评价。主评论的标准是：
那些奉献数目多的财主，
是 他 们 有 余 的 才 拿 来 奉
献，而这穷寡妇的奉献，却
是自己不足，却将养生的
一切都投上了，因此她的
奉献就比众人更多。

主将这件穷寡妇的故
事，透过马可和路加的记
载存在圣经里面，就是要
叫信徒知道奉献的定义：
奉献不在乎数目多少，乃
在乎奉献者拥有多少。同
时还有奉献的动机，是否

为了爱神而奉献？有一句
这样的话：“你奉献千千万
万，并不代表你爱神，但如
果 你 爱 神 ，就 一 定 肯 奉
献。”相信这位穷寡妇一定
为了爱神，才肯将她赖以
养 生 的 两 个 小 钱 都 投 上

了，并且她相信那位看顾
人的神，一定能够供应她
的需要，她是以信靠顺服
及爱神的心去奉献的，因
此才能感动主的心，并惊
动了主，要以此教训门徒
有关奉献的真理，并且给

她定了一个最高的评价：
“这寡妇是自己不足，把她
一切养生的都投上了”。
我想，这个穷寡妇，才是真
真正正有资格唱“全所有
奉献”这首诗歌了。

来源：金灯台

穷寡妇的奉献穷寡妇的奉献
◎何卫中

约 书 亚 记 一 开 头 ，
就 记 载 圣 人 摩 西 死 了 ，
神就拣选约书亚成为摩
西 的 依 钵 传 人 ，让 他 率
领以色列会众进入迦南
应许美地。约书亚身为
摩 西 的 军 长 ，帮 助 摩 西
东 征 西 讨 ，战 绩 镖 炳 ，
战 无 不 克 ，实 在 功 不 可
抹。然而如今他面对强
敌 ，心 中 感 到 无 限 惧
怕 ，他 的 惧 怕 绝 非 无 中
生 有 或 者 空 穴 来 风 ，单
看迦南七族身材高大威
猛 ，又 是 强 悍 无 比 ，再
看以色列人如同散沙一
盘 ，冥 顽 不 灵 ，既 不 听
话 更 不 听 劝 ，要 率 领 以
色 列 人 与 強 敌 争 战 ，搞
不 好 会 输 到 一 败 土 地 ，
落花蓅水的地步。所以
在约书亚记第一章第六
节 到 第 九 节 ，神 再 三 安
慰 并 鼓 励 约 书 亚 说 ：
“ 不 要 惧 怕 ，应 当 刚 强

壮 胆 ，因 为 我 是 你 的
神，我必与你同在。”

圣 经 非 常 清 楚 说 明
脱 离 惧 怕 唯 一 的 途 径 ，
就 是 摒 弃 不 信 的 恶 心 ，
因为不信的恶心使我们
惧怕和退缩。神时常藉
着 祂 的 诸 般 恩 典 和 能
力 ，使 人 脱 离 不 信 的 恶
心 ，但 神 从 未 使 痛 苦 和
患难离开我们。主临别
门 徒 前 提 醒 说 ：“ 你 们
心 里 不 要 憂 愁 ，你 们 信
神 ，也 当 信 我 。 在 世 上
你 们 有 苦 难 ，但 在 我 里
面 有 平 安 。”( 约 16：
33-34) 可 见患难和痛苦
总是追随我们并攻击我
们 ，然 而 在 基 督 里 的 信
徒 必 须 谨 记 ，我 们 可 以
靠着主的大能大力胜过
一 切 的 患 难 和 痛 苦 ，这
就 是 神 对 约 书 亚 说 ：
“ 你 当 刚 强 壮 胆 ，不 要
惧怕。”(书 1：9) 我们必

须 靠 主 刚 强 ，方 可 胜 过
所 有 的 患 难 和 do 痛
苦。我们都知道圣经共
有 365 次 说 ：“ 不 要 惧
怕 ”，我 们 只 要 用 每 日
用 它 一 次 ，一 年 365 天
就不必活在惧怕和恐惧
当 中 。 但 是 过 着 一 年
365 天 的 信 徒 啊 ，为 什
么 我 们 天 天 还 会 惧 怕
呢 ？ 我 们 到 底 惧 怕 甚
麽？我们的困难就是遇
到 什 么 事 情 都 会 怕 ，我
们单单不怕神！所以神
再 三 说 ：“ 你 当 大 大 刚
强 ，不 要 惧 怕 ”( 书 1：
7), 这 是 今 天 神 给 我 们
最 重 要 的 信 息 ，当 你 把
这 话 多 读 十 遍 ，你 的 心
就必会像约书亚一样同
得鼓励而不惧怕。

我 们 看 见 约 书 亚 靠
着主的能力从地上站起
来 的 时 候 ( 书 1：3), 接
过摩西交给他的指挥棒
的 时 候 ，那 时 他 已 经 是
80 岁 的 老 人 ，他 的 体 力
与 勇 气 肯 定 已 大 不 如
前 ，然 而 当 我 们 看 到 他
攻打迦南强敌的勇气和
胆 量 的 时 候 ，一 点 看 不
出 他 已 经“ 老 化 ”，因 为
神 坚 信 应 许 ：“ 我 必 与
他 同 在 ”。 神 的 同 在 使
他 能 在 战 场 上 出 生 入
死 ，不 畏 强 敌 ，神 的 大
能大力从他八十岁老人

的 心 底 处 湧 流 出 来 ，使
人 明 白 神 给 人 的 应 许 ：
“ 你 的 日 子 如 何 ，你 的
力 量 也 如 何 ”( 书 14：
11) ，不 但 千 真 万 确 ，而
且一点不假。

环 顾 今 日 教 会 的 信
徒 ，被 神 真 正 使 用 的 人
实 在 太 少 ，原 因 究 竟 在
哪里呢？
第一，不合神的要求
神 虽 然 为 我 们 预 备

各 样 事 工 ，但 是 我 们 时
常 跟 不 上 神 的 步 伐 ，跟
不 上 神 的 命 令 ，跟 不 上
神 的 应 许 ，跟 不 上 神 的
装 备 ，跟 不 上 神 的 恩 典
和 要 求 ，所 以 都 不 能 被
神使用。其实神何等乐
意 使 用 我 们 ，然 而 我 们
心 中 惧 怕 付 出 代 价 ，不
愿 付 出 我 们 的 精 力 、血
汗 、淚 水 ，什 至 惧 怕 付
出性命来换取神无上永
恒 的 荣 誉 和 奖 赏 ，倘 若
我们真心愿意信服神的
要 求 ，胜 利 的 暑 光 就 近
在我们前方。
第二，不肯放下成见
摩 西 带 领 以 色 列 会

众 从 埃 及 出 来 ，经 过 红
海 进 入 迦 南 应 许 之 地 ，
共用了四十年之久。四
十年来考验了以色列人
的 信 心 和 耐 力 ，可 惜 老
一 辈 的 人 都 死 在 旷 野
里 ，新 一 批 年 轻 以 色 列

人用尽九牛二虎之力至
终 征 服 迦 南 全 地 ，然 而
他们还要等到几千年后
的 1948 年 5 月 14 日 才
宣 告 独 立 ，他 们 经 历 了
多 少 磨 难 ，用 尽 全 力 为
要 争 取 更 美 好 的 明 天 ，
然而他们还是面对种苦
难 ，除 非 他 们 有 朝 一 日
肯 恍 然 大 悟 ，接 受 相 信
主耶稣基督成为他们日
夜 所 盼 和 众 望 所 归 的
“ 弥 赛 亚 ”，以 色 列 人 才
有蒙恩得救的希望。但
愿 我 们 不 像 他 们 一 样 ，
不 肯 放 下 成 见 而 被 拒
绝，不被主使用。
第三，不信神的恶心
基 督 徒 得 胜 的 秘 诀

不 是 依 靠 枪 炮 ，更 不 是
用人的勇力和办法才能
成 功 ，而 是 如 同 历 代 志
下 20 章 12 节 那 里 说 ：
“ 我 们 的 神 啊 ！ …… 我
们 无 力 抵 挡 …… 也 不 知
道 怎 样 行 ，单 仰 望 祢。”
这是基督徒生活和工作
得胜的秘诀。战争的胜
负不在你我的勇力和计
谋 ，全 都 属 於 神 的 ，只
要 祂 使 祢 刚 强 壮 胆 ，而
你 的 眼 目 单 仰 望 祂 ，得
胜 必 定 属 於 你 的 。 试
想 ，当 日 世 界 最 强 大 的
巴 勒 斯 坦 人 ，谁 敢 与 他
们 相 抗 衡 ，但 主 耶 和 华
对 约 书 亚 说 ：“ 我 要 将

君 王 交 在 你 手 中 ，必 无
一人能站在你面前站立
得 住 。”( 书 7：24) 约 书
亚要与强大的迦南七族
敌 人 ，无 异 是“ 以 卵 击
石 ”，但 神 说 ：“ 我 怎 样
与 摩 西 同 在 ，我 也 必 与
你 同 在 。”( 书 1：5)“ 我
们 的 神 永 不 改 变 ，昨
日 、今 日 、直 到 永 远 是
一 样 。”( 来 13：8) 难 怪
使 徒 保 罗 说 ：“ 神 若 帮
助 我 们 ，谁 能 抵 挡 呢 ？”
( 罗 8：31) 。 我 们 也 可
以很有把握地说：“——
因 为 耶 和 华 使 人 得 胜 ，
不 在 乎 人 多 人 少 。”( 撒
上 14：6) 我 们也可以与
约 沙 法 一 起 说 ：“ 耶 和
华我们的列祖的神！祢
不是天上的神么？祢不
是万邦万国的主宰吗？
在 祢 手 中 有 大 能 大 力 ，
无 人 能 抵 挡 祢 。”( 代 下
20：6) 你 们 要 依 赖 神 的
大 能 大 力 和 祂 的 应 许 ，
不 但 不 必 惧 怕 ，还 可 以
信靠祂的应许和帮助而
得胜有余。

请 听 神 说 ：“ 不 要 惧
怕 ，要 刚 强 壮 胆 ”！ 这
是神 的命令，这是祂的
应 许 。 我 们 因 为 有 祂 ，
也必永远得胜。但愿荣
耀 、权 能 、尊 贵 、救 赎 和
恩 典 都 归 给 真 神 ，直 到
永永远远。阿们。
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如何脱离惧怕如何脱离惧怕？？

不少未信者认识基督
徒是不抽烟、不喝酒或没
有一些其他坏习惯后，当
他们被邀请信耶稣时，因
着他们还未戒掉烟酒；或
者 还 有 一 些 坏 习 惯 没 有
戒除，尤其是有一些做生
意 的 人 认 为 多 多 少 少 总
会说谎，故此他们反应说
暂时不可以信，须等待把
那 些 不 好 的 东 西 戒 除 后
才信，这样想对吗？

上帝没有这样的要求
首先，我们要知道上

帝 并 没 有 要 求 人 达 到 戒
除 所 有 不 好 的 东 西 时 才
可以信耶稣，否则不知道
什么时候才可以信主，因
为 今 天 好 不 等 于 明 天 同
样是那么好，如果明天不
好，是不是等于明天不要
做基督徒呢？况且，当人
深入一点认识基督徒时，
你 会 不 难 发 现 有 基 督 徒
信了耶稣后，他们也有不
好的时候，甚至犯下跟非
基 督 徒 同 样 所 犯 的 罪 。
圣 经 记 载 大 卫 犯 罪 便 是
一个例子，他是一个信靠
与敬畏上帝的人，但他作
王 时 曾 犯 下 很 大 的 淫 乱
与杀人罪，那么是不是他

便 没 有 资 格 做 上 帝 的 儿
女 呢 ？ 当 然 不 是 。 相 反
的，圣经不避讳的记录，
正 说 明 曾 经 很 敬 畏 上 帝
的人，若他们灵性不好，
体贴肉体的情欲，他们仍
然会犯罪得罪上帝，需要
悔 改 归 正 。 这 个 反 面 的
例 子 也 在 提 醒 我 们 人 犯
罪的可怕，曾经是那么敬
畏 上 帝 的 人 都 有 犯 罪 的
可能，人是没有什么可夸
口的，人需要上帝恩典的
拯救，并且在得救后还要
继续建立美好的灵性，常
常 依 靠 主 儆 醒 谨 慎 地 过
圣洁的生活。

人有罪便需要信耶稣
圣经告诉我们：「因为

世人都犯了罪，亏缺了上
帝 的 荣 耀 。」( 罗 马 书 3:
23)，有罪的人是没法靠自
己得救的，因为能进天堂
的 人 都 是 完 全 圣 洁 无 瑕
疵的人。圣经说：「因为
凡遵守全律法的，只在一
条上跌倒，他就是犯了众
条 。」( 雅 各 书 2:10) 那 谁
能得救呢？没有，因为圣
经指出「没有义人(完完全
全正直的人)，连一个也没
有。」(罗马书 3:10)，又说：

「时常行善而不犯罪的义
人，世上实在没有。」( 传
道 书 7:20) 但 感 谢 上 帝 ，
祂亲自降世，成为代罪羔
羊，就是主耶稣基督，祂
用 代 赎 的 牺 牲 来 救 赎 我
们，是白白的恩典，只要
人 接 受 便 可 得 救 。 圣 经
说：「你们得救是本乎恩，
也因着信；这并不是出于
自己，乃是上帝所赐的；
也不是出于行为，免得有
人自夸。」(以弗所书 2:8-
9) 我 们 每 一 个 清 楚 救 恩
的基督徒，都可以告诉大
家，正是上帝光照我们，
叫我们看见自己的罪，又
或 者 看 见 因 罪 带 来 的 苦
楚，各人落在种种不同的
黑暗中，需要主耶稣的拯
救，而不是靠自己先除掉
那 些 不 好 的 东 西 才 去 信
耶稣。

人自义的危险
人若认为要改好才信

耶稣，其实背后隐含着一
种自义的危险，因为觉得
靠自己做好后，好像有多
些资格做基督徒，配得上
主 耶 稣 的 拯 救 。 事 实 却
是相反，人是没有资格做
基督徒的，圣经说：「我们

都像不洁净的人；所有的
义 都 像 污 秽 的 衣 服 。 我
们都像叶子渐渐枯干；我
们 的 罪 孽 好 像 风 把 我 们
吹 去 。」( 以 赛 亚 书 64:6)
主 耶 稣 曾 用 一 个 比 喻 来
提 醒 我 们 要 避 免 自 以 为
义，圣经说：「耶稣向那些
仗着自己是义人，藐视别
人的，设一个比喻，说：有
两个人上殿里去祷告：一
个是法利赛人，一个是税
吏。法利赛人站着，自言
自语的祷告说：神啊，我
感 谢 你 ，我 不 像 别 人 勒
索、不义、奸淫，也不像这
个 税 吏 。 我 一 个 礼 拜 禁
食两次，凡我所得的都捐
上 十 分 之 一 。 那 税 吏 远
远的站着，连举目望天也
不 敢 ，只 捶 着 胸 说 ： 神
啊 ，开 恩 可 怜 我 这 个 罪
人！我告诉你们，这人回
家去比那人倒算为义了；
因为，凡自高的，必降为
卑；自卑的，必升为高。」
(路加福音 18:9-14)

另一个认为要改好才
信耶稣的原因，是怕自己
做 得 不 够 好 会 影 响 别 人
对基督徒的看法，因为一
般 人 对 基 督 徒 有 很 高 的

期 望 ，既 然 觉 得 还 未 做
好，那等到做好才去相信
吧 。 有 这 样 心 意 的 人 是
好的，因为他想做一个认
真的基督徒，但问题是你
在靠谁去做到最好，如果
你仍在靠自己的话，这同
样是自义。另一方面，我
们 靠 自 己 真 的 能 够 做 到
圣 经 对 基 督 徒 的 要 求
吗 ？ 不 见 得 。 保 罗 有 一
个 发 自 内 心 的 剖 白 说 ：
「我也知道在我里头，就
是 我 肉 体 之 中 ，没 有 良
善。因为，立志为善由得
我 ，只 是 行 出 来 由 不 得
我 。 故 此 ，我 所 愿 意 的
善，我反不做；我所不愿
意的恶，我倒去做。」( 罗
马书 7:18-19)
主耶稣会帮助我们做好

其实人是无法可以靠
自己做到上帝所要求的，
更 何 况 是 得 救 上 天 堂 的
事，有罪的人是不能救自
己的。然而，感谢主耶稣，
祂能够帮助我们。圣经告
诉我们：「若有人在基督
里，他就是新造的人，旧事
已过，都变成新的了。」(哥
林多后书 5:17) 主耶稣来
是要叫人得丰盛的生命，

祂要为我们做一个新造的
人，祂所赐的新生命使我
们戒除烟酒及坏习惯等不
好的东西。故此，我们是
不用等戒除那些不好的东
西才信耶稣，相反，更要及
早信耶稣，靠着主去戒除
那些不好的东西。过去有
无 数 的 基 督 徒 可 以 作 见
证，他们信主后靠着主戒
烟酒、戒毒、戒赌、戒色、戒
坏皮气等，这不是更好吗！

信耶稣的原因不止于
戒除陋习

况且人信耶稣最终的
目的不是旨在戒除不好的
东西，乃在于与上帝和好，
接受救主耶稣后成为上帝
的儿女，恢复上帝与人合
一的关系，并且得着上帝
所 赐 的 一 切 天 上 属 灵 福
气，得着上帝的荣耀，享受
神的爱并以神为乐。

亲爱的朋友，主耶稣爱
我们，祂知道我们的软弱
与罪过，祂却乐意帮助我
们 去 得 胜 那 些 不 好 的 东
西。故此，请放心来到上
帝面前，接受主耶稣做你
个人的救主，让祂来管理
你 的 生 命 ，及 早 信 主 得
救。 来源：真理报

◎洪顺强
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日常飲食常會接觸到日常飲食常會接觸到
豆製品豆製品，，但對於食用黃豆但對於食用黃豆
的好處的好處，，大多數人都只聚大多數人都只聚
焦於大豆異黃酮改善女性焦於大豆異黃酮改善女性
更年期症狀更年期症狀。。其實黃豆對其實黃豆對
於女性而言於女性而言，，還有幫肌膚還有幫肌膚
補水補水、、護心及降低停經後護心及降低停經後
骨質疏鬆風險等好處骨質疏鬆風險等好處，，何何
采璇營養師整理以下采璇營養師整理以下 44 點點
黃豆對於女性的好處黃豆對於女性的好處！！
食用黃豆食用黃豆 44 大健康益處大健康益處：：
黃豆製品幫女性肌膚補水黃豆製品幫女性肌膚補水

過 去 研 究 多 以 大 豆過 去 研 究 多 以 大 豆
異黃酮為主異黃酮為主，，探討其有效探討其有效
減少女性皺紋的功效與減少女性皺紋的功效與
機制機制，，但近期一項日本研但近期一項日本研
究 發 現究 發 現 ，，6060 名 停 經 前 婦名 停 經 前 婦
女連續飲用豆漿女連續飲用豆漿 88 週後週後，，
肌膚自評保濕分數增加肌膚自評保濕分數增加
2424%%、、彈性提高彈性提高 3131%%。。

黃豆有助護心黃豆有助護心
與動物性食材相比與動物性食材相比，，

黃豆富含不飽和脂肪酸黃豆富含不飽和脂肪酸
與維生素與維生素 EE，，並含有較低並含有較低
的飽和脂肪酸的飽和脂肪酸，，以黃豆製以黃豆製
品作為主要蛋白質來源品作為主要蛋白質來源，，
有助平衡我們日常攝取有助平衡我們日常攝取
的脂肪酸比例的脂肪酸比例，，幫助抗發幫助抗發
炎炎，，並降低低密度脂蛋白並降低低密度脂蛋白
膽固醇膽固醇 33--44%%，，具有預防具有預防
心血管疾病的潛力心血管疾病的潛力。。
黃豆降低乳癌復發風險黃豆降低乳癌復發風險

過去黃豆曾因過去黃豆曾因 19901990 年年
的一項動物實驗的一項動物實驗，，被認為被認為
異黃酮會增加腫瘤生長異黃酮會增加腫瘤生長，，
而建議乳癌患者避免食用而建議乳癌患者避免食用
黃豆及其製品黃豆及其製品，，直至直至 20092009
年後的一些臨床實驗發年後的一些臨床實驗發
現現，，食用黃豆不但不會增食用黃豆不但不會增
加乳癌風險加乳癌風險，，反而降低乳反而降低乳
癌復發風險及死亡率癌復發風險及死亡率。。

目 前 已 有 許 多 健 康目 前 已 有 許 多 健 康
組織聲明黃豆對於乳癌組織聲明黃豆對於乳癌
患者是安全且有益處的患者是安全且有益處的，，

而美國癌症協會及世界而美國癌症協會及世界
癌症研究國際基金會也癌症研究國際基金會也
支持食用黃豆可幫助乳支持食用黃豆可幫助乳
癌患者治療後的復原並癌患者治療後的復原並
減少復發減少復發。。

黃 豆 降 低 停 經 後 骨黃 豆 降 低 停 經 後 骨
質疏鬆風險質疏鬆風險

婦女停經後婦女停經後，，因體內因體內
雌激素降低雌激素降低，，蝕骨細胞活蝕骨細胞活
性增加性增加，，就容易導致骨質就容易導致骨質

流失流失，，增加骨質疏鬆與骨增加骨質疏鬆與骨
折的風險折的風險。。

過 去 兩 項 亞 洲 流 行過 去 兩 項 亞 洲 流 行
病學發現病學發現，，黃豆的攝取與黃豆的攝取與
骨折風險成負相關骨折風險成負相關，，且於且於
美國的研究也指出飲用美國的研究也指出飲用
豆漿與骨質疏鬆風險降豆漿與骨質疏鬆風險降
低有關低有關，，顯示黃豆製品的顯示黃豆製品的
攝取可能可降低停經後攝取可能可降低停經後
骨質疏鬆風險骨質疏鬆風險。。

日常飲食可怎麼吃黃豆日常飲食可怎麼吃黃豆？？
前面講述了許多食用前面講述了許多食用

黃豆的好處黃豆的好處，，但黃豆及其製但黃豆及其製
品到底該如何於生活中運品到底該如何於生活中運
用才能發揮最大好處用才能發揮最大好處，，就讓就讓
營養師提供三項技巧營養師提供三項技巧！！

吃黃豆吃黃豆 33 大技巧大技巧：：
技巧一技巧一：：部分肉品換部分肉品換

豆製品豆製品
老年人牙口較不好老年人牙口較不好，，

常因無法咬肉而減少蛋常因無法咬肉而減少蛋
白質的攝取白質的攝取，，這時可將部這時可將部
分肉品改成豆腐或豆乾分肉品改成豆腐或豆乾
等豆製品等豆製品，，除了增加蛋白除了增加蛋白
質 攝 取質 攝 取 ，，也 可 補 充 到 鈣也 可 補 充 到 鈣
質質，，減少骨質疏鬆風險減少骨質疏鬆風險。。

技巧二技巧二：：豆漿加芝麻豆漿加芝麻
提高補鈣機會提高補鈣機會

對 於 乳 糖 不 耐 症 或對 於 乳 糖 不 耐 症 或
不喜歡喝牛奶的人不喜歡喝牛奶的人，，除了除了
可透過豆乾或其他高鈣可透過豆乾或其他高鈣
食材補鈣外食材補鈣外，，也可於豆漿也可於豆漿
中添加芝麻中添加芝麻，，同時補到蛋同時補到蛋
白質與鈣質白質與鈣質。。

技巧三技巧三：：動物性油脂動物性油脂
換成黃豆油換成黃豆油，，降低飽和脂降低飽和脂
肪酸攝取肪酸攝取

許 多 小 吃 攤 或 糕 餅許 多 小 吃 攤 或 糕 餅
店仍會使用豬油或奶油店仍會使用豬油或奶油
等動物性油脂作為主要等動物性油脂作為主要
原料原料，，如果是在家自製餐如果是在家自製餐
食食，，建議多利用黃豆油取建議多利用黃豆油取
代動物性油脂代動物性油脂，，以減少飽以減少飽
和脂肪酸的攝取和脂肪酸的攝取。。目前目前
有高油酸黃豆油有高油酸黃豆油，，含有高含有高
比例的單元不飽和脂肪比例的單元不飽和脂肪
酸酸，，有護心益處有護心益處。。

黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物黃豆是更年期寶物
必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知必知 44444444444444444444444444444444444444444444444444444444444444 大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處大健康好處！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！

论

坛

何谓连合？
◎◎苏绯云苏绯云

正常的婚姻正常的婚姻，，除了除了““人人
要离开父母要离开父母”。”。其次是要其次是要
““与妻子连合与妻子连合”。”。什么是连什么是连
合呢合呢？？夫妻两个人怎么样夫妻两个人怎么样
连合呢连合呢？？让我们看看几方让我们看看几方
面面。。

人不但有身体人不但有身体，，我们我们
还有看不见的魂还有看不见的魂，，更有看更有看
不见的灵不见的灵。。身体是我们看身体是我们看
得见的部分得见的部分，，我们有手我们有手、、有有
脚脚、、有口有口、、有耳朵有耳朵、、有不同有不同
的器官的器官。。身体可以动身体可以动，，可可
以运作以运作。。我们见到的是这我们见到的是这
个身体个身体。。但是但是，，身体怎么身体怎么
样运作呢样运作呢？？那是根据在他那是根据在他
里面里面，，看不到的部分看不到的部分。。比比
如说如说，，你在讲话你在讲话。。我们看我们看
见你的身体见你的身体，，你的嘴巴你的嘴巴，，在在
动动。。我们听到你发出来的我们听到你发出来的
声音声音。。但是但是，，你的嘴巴为你的嘴巴为
什么动什么动？？怎么样动怎么样动？？是根是根
据你里面看不见的部分据你里面看不见的部分。。
我们可以说你的头脑我们可以说你的头脑、、你你
的思想的思想、、你的聪明智慧你的聪明智慧、、你你
的意念的意念、、你的意志你的意志、、你的决你的决
定定、、你的思考你的思考、、你的性格你的性格、、
你的感情等你的感情等。。各方面都是各方面都是
我们看不见的我们看不见的，，我们给他我们给他
一个名称叫做一个名称叫做““魂魂”。”。

还有一部分还有一部分，，是我们是我们
跟动物不同的跟动物不同的。。动物有身动物有身
体体，，也有魂也有魂。。我们看见我们看见，，动动
物会吃物会吃、、会跑会跑、、动物也会思动物也会思
想想、、也有智慧也有智慧、、有感情有感情、、有有
意志意志、、也会做决定也会做决定，，但是你但是你
没有见过动物会敬拜一位没有见过动物会敬拜一位
更高的看不见者更高的看不见者。。无论人无论人
在什么地方在什么地方、、无论什么民无论什么民
族族、、无论他的教育背景怎无论他的教育背景怎
么样么样，，人有很特别的一点人有很特别的一点，，
就是人有敬拜的观念就是人有敬拜的观念，，有有
敬拜的对象敬拜的对象。。他们敬拜的他们敬拜的
对象不一定是正确的对象不一定是正确的，，但但
是人都会敬拜是人都会敬拜！！人有这种人有这种
意念意念，，就是就是，，冥冥中有更高冥冥中有更高
者在掌管一切者在掌管一切。。我们不能我们不能
做的做的，，我们希望经过这位我们希望经过这位
掌管者来帮助我们掌管者来帮助我们。。这一这一
部分我们称为部分我们称为““灵灵”。”。

所以简单来说所以简单来说，，人有人有
身体身体、、有魂有魂、、也有灵也有灵。。与妻与妻
子联合就是男人与他的妻子联合就是男人与他的妻
子要在身体子要在身体、、魂魂、、和灵三方和灵三方

面都连合面都连合。。两个不同的人两个不同的人
怎么可能联合呢怎么可能联合呢？？我们看我们看
看物质上是不是有这种例看物质上是不是有这种例
子子？？帮助我们了解帮助我们了解，，虽然虽然
不同还是可以联合不同还是可以联合。。比如比如
说锡和铜说锡和铜，，虽然是不同的虽然是不同的
东西东西，，但却是可以联合但却是可以联合，，我我
们称锡和铜的合金叫做青们称锡和铜的合金叫做青
铜铜。。青铜比锡更坚固青铜比锡更坚固，，也也
比铜更坚固比铜更坚固。。因此锡与铜因此锡与铜
的合金比原来的两样都坚的合金比原来的两样都坚
固固。。

““ 不 变 钢不 变 钢（（因 瓦因 瓦）”）”合合
金金，，是加热时膨胀很小的是加热时膨胀很小的
铁合金铁合金；；它含有铁和镍它含有铁和镍。。
因为因为““不变钢不变钢””不会因温度不会因温度
差别而有大量的体积变化差别而有大量的体积变化
（（因此被称为因此被称为““不变钢不变钢”。”。
其 实 不 是 不 变其 实 不 是 不 变 ，，而 是 少而 是 少
变变）。）。不变钢合金用于长不变钢合金用于长
度测量的绝对标准度测量的绝对标准，，现在现在

常用于测量卷尺常用于测量卷尺、、手表和手表和
各种其他温度敏感设备各种其他温度敏感设备。。
我们看见在自然界中我们看见在自然界中，，两两
种不同的原素种不同的原素，，是可能连是可能连
合 的合 的 。。 连 合 之 后 的连 合 之 后 的““ 合合
金金”，”，可能比原来两样原素可能比原来两样原素
更坚固更坚固，，或更不变或更不变。。因此因此
也可能有特别的作用也可能有特别的作用。。

婚姻也可以因为两个婚姻也可以因为两个
不同的人连合在一起而更不同的人连合在一起而更
坚固坚固。。上帝造男造女都是上帝造男造女都是
照着祂的形像造的照着祂的形像造的。。但是但是
因 为 男 女 的 基 因 有 所 不因 为 男 女 的 基 因 有 所 不
同同，，男与女的身体有很多男与女的身体有很多
的不同的不同。。基因主导我们身基因主导我们身
体各方面的形成体各方面的形成。。

在人的二十三对染色在人的二十三对染色
体中体中，，有一对是男女不同有一对是男女不同
的的 。。 这 一 对 不 同 的 染 色这 一 对 不 同 的 染 色
体体，，导致男人与女人的不导致男人与女人的不
同同 。。 这 些 身 体 上 面 的 区这 些 身 体 上 面 的 区
别别，，特别是为了繁殖后代特别是为了繁殖后代。。

上 帝 的 创 造 太 奇 妙上 帝 的 创 造 太 奇 妙

了了，，不同的器官却是彼此不同的器官却是彼此
配合配合。。这也是进化论无从这也是进化论无从
解释的解释的。。在物质上我们有在物质上我们有
很多例子很多例子，，是彼此不同而是彼此不同而
相互配合的相互配合的。。这一方面这一方面，，
你一定可以想得到你一定可以想得到！！你一你一
定一下子想到锁和钥匙定一下子想到锁和钥匙。。
锁和钥匙是两件很不同的锁和钥匙是两件很不同的
物 件物 件 ，，但 是 可 以 彼 此 配但 是 可 以 彼 此 配
合合。。我们每天在用的电插我们每天在用的电插
头和插座头和插座，，又是一例又是一例。。另另

一 例 子 是 魔 术 贴一 例 子 是 魔 术 贴（（VelVel--
crocro）。）。一边是毛毛一边是毛毛，，另一另一
边是钩钩边是钩钩。。

事实上事实上，，当我们观察当我们观察
上帝所造的东西上帝所造的东西，，你会发你会发
现现 ，，有 不 少有 不 少““ 配 合配 合 ””的 例的 例
子子。。鸟的羽毛是一件鸟的羽毛是一件。。男男
女身体上的不同女身体上的不同，，也是为也是为
了男女配合而设计的了男女配合而设计的。。当当
初上帝造人时初上帝造人时，，祂说祂说：“：“神神
就照着自己的形像造人就照着自己的形像造人，，

乃是照着祂的形像造男造乃是照着祂的形像造男造
女女。。神就赐福给他们神就赐福给他们，，又又
对他们说对他们说：：要生养众多要生养众多，，遍遍
满 地 面 ……满 地 面 ……”（”（创 世 记 一创 世 记 一
2727--2828）。）。

是的是的，“，“与妻子连合与妻子连合””
包 括 身 体 上 的 连 合包 括 身 体 上 的 连 合 。。 但但
是是，，在身体的连合之前在身体的连合之前，，有有
更重要的连合是进入婚姻更重要的连合是进入婚姻
之前更应该注意的之前更应该注意的。。

来源来源：：真理报真理报
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称颂与赞美 ◎◎于中旻于中旻

饮水思源，每逢有喜
有庆，基督徒自然就想，
是来自神的恩典—不是
出于规定或要求，是从内
心涌起。一般会脱口说
出：“感谢赞美主！”或不
免有些是习惯。

“ 感 谢 ”，是 平 常 语
词；“赞美”，平常少如此
说 。 感 谢 ，是 对 于 所 受
惠；赞美，只能对于施予
者。

最早如此说的人，来
源颇不平常—经查原是
姊妹生孩子比赛，他们是
雅各的双妻。利亚又怀
孕生子，因此，就说：“这
回我要赞美耶和华。”因
此给他起名叫“犹大”—
“赞美”的意思。 ( 创二

九:35)颇有宣告胜利的意
味。

后 来 ，岁 月 增 加 ，孩
子们长大了，他们的父亲
老了，

在将离世的时候，雅
各给犹大的祝福：“你弟
兄 们 必 赞 美 你 。”( 创 四
九:8)“ 赞美”不仅对神，
也及于人；特别是在诗篇
和雅歌中，多使用象征语
词，不少此例。

神借羔羊血的救赎，
领祂的子民出了埃及；从
此，地球表面上有了“以
色列”这民族。

过 红 海 ，得 自 由 以
后，在神全家尽忠的领袖
摩西，作歌说：“这是我的
神，我要赞美祂。”(出一

五:2)
诗 篇 又 说 ：“ 但 你 是

圣洁的，是用以色列的赞
美为宝座的。”(诗二二:3)

在人类历史将到最后
篇章的时候，“有声音从
宝座出来说：‘神的众仆
人哪！凡敬畏祂的，无论
大 小 ，都 要 赞 美 我 们 的
神’。”(启一九:5)

与“ 赞 美 ”类 似 的 语
词，是“称颂”和“颂扬”，
可以表达同样的意义，和
宗教情感。但还是不如
“赞美”来得普遍。考查
其原因，那不是我们日常
谈话中的说法。无论如
何，那比较更像是正式的
宗 教 语 词 ；但 正 因 其 如
此，听来会感觉官场化，
使人想起不自然的歌功
颂德，并非出自心里想说
的真话，只是迫于形势使
然。

不过，圣经中从早就
有这样的说法。

洪水过后，在新的大
地上，挪亚为儿子祝福：
“耶和华闪的神，是应当
称颂的。”(创九:26)

诗人大卫的金诗，对
神的称颂：“我必称颂那
指教我的耶和华。”(诗一

六:7)
照神的定旨先见，大

卫王因作战多年，虽着有
战绩，但流人的血，未能
及身为神建造圣殿，但蒙
神指示他圣殿的制则，预
备了材料，规画设定所有
事奉的规范：“大卫派几
个利未人在耶和华的约
柜前事奉，颂扬，称谢，赞
美耶和华以色列的神。”
(代上一六:4)

圣经在旧约，论到基
督伟大的救赎中心信息，
有 这 样 重 要 的 预 言 说 ：
“我要将你的名，传与我
的弟兄，在会中我要颂扬
你。”( 来二:12 引自诗二
二:22 八:18)

明显的，赞美和称颂
必须有对象，就是慈爱，
圣洁，公义，信实永活的
真神。

基督徒一般的亏欠，
在于常缺乏“敬拜”，就没
有 多 想 到 神 ：有 位 格 的
神，是受赞美，称颂的对
象。特别是中国的信徒，
很多不明白“赞美”—我
们谨守约制对人的赞美，
甚或以“歌功颂德”为有
失品格，因为常影响到夸
张或言不由心，是很可惜

的事。这不应该及于神。
时下的教会，有提倡

所谓“赞美”的，是歌唱。
他们如此作的设想，有的
是为了吸引人，或使气氛
活泼，避免枯燥，沉闷；也
有坦白承认是取乐。但
那并不是敬拜，有的跟敬
拜全然扯不上关系。

人崇拜偶像的活动，
常有歌唱，赞美，跳舞等
肉体活动，正是前面所说
的那些原因。举例来说，
但以理书记载伯沙撒王
的“最后晚餐”，“他们饮
酒，赞美金银铜铁木石所
造的神。”(但五:4)如此赞
美对象错误的例有很多。

不 过 ，偶 像 不 是 真
神 ，其 意 义 与“ 虚 无 ”相
同。因此没有什么可敬
拜的，不适合作为敬拜的
对象。

就说奥林匹克的宙斯
家 族 吧 ，篡 夺 ，残 杀 ，贿
赂 ，邪 淫... 反 映 人 间 情
况，如加思想，真没啥可
敬慕的。

中国的偶像群，比较
注意人伦行为规范，品德
功业，但常随演义传奇，
并不是正史。例如：称为
“武圣”的关云长，或从谥

号称关壮缪—案：武人谥
号 的 最 高 级 别 是“ 武 ”，
壮 ，已 经 是 够 不 上 武 字
辈 ；缪 ，意 为“ 名 实 不
符”，“缪种流传”，更同
“谬种流传”，可知是评价
不高，甚至算是恶谥号。
或许蜀人因他违背孔明
的国策，导致亡国大业。
倒是由于他是山西人，晋
商 同 乡 标 榜 提 挈 ，捧 为
“财神”，才流行起来。关
云长的公道评价，不如岳
飞 ，岳 武 穆 得 谥“ 武 ”字
辈，该更受尊崇。

更可笑的，有许多偶
像假神，出于虚幻小说，
源本只为消闲解闷；如：
中国“进化论”的“齐天大
圣”孙悟空师父等，后来
竟然被当作真实存在，迷
信至于什么都信，比拜山
川 树 石 ，以 至 动 物 更 可
笑，不足置评。惟有求主
怜悯，启迪人的心灵，悔
改归正。

主 耶 稣 基 督 说 ：“ 神
是灵，所以拜祂的，必须
用 心 灵 诚 实 拜 祂 。”( 约
四:24) 基 督 徒 必 须 遵 守
这原则，心灵多思慕神，
才可以赞美，歌颂，真实
敬拜真实的永生神。

所以你们要脱去一切的污秽、和盈余的邪恶、存温柔的心领受那所栽种的道、就是能救你们灵魂的
道。（雅各书 1:21）

活在世上，成见、傲慢、欲望填满了我们的心，让人感到迷失、疲惫不堪。如果不适时清空的话，会
压得令人喘不过气。垃圾每天都要倒，我们的心也该是如此。只有腾出心的空间，明月清风才能住进
去，人才会轻松、舒服自在。

你们所遇见的试探、无非是人所能受的、上帝是信实的、必不叫你们受试探过于所能受的。在受试
探的时候、总要给你们开一条出路、叫你们能忍受得住。（哥林多前书 10:13）

幸福和美好不是唾手可得，而是需要抗争和坚持的。一个人最大的本事，就是在时间的见证下，熬
出生活的意义。如果你还在黑夜里，请记得告诉自己，熬一熬总会过去，天就快亮了。

一句通俗话：“一脚踏
两船”，与“心怀二意的人”
有异曲同工之效。今天在
教会里有不少“一脚踏两船
的人”，他们一方面爱世
界，另方面爱神；他们一方
面追求神的赐福，另方面却
追求世俗的享乐。他们嘴
里说爱神，但行动上，生活
上 却 完 全 没 有 爱 神 的 表
现。他们只想得神的福气，
但却不肯为神付代价。试
问一个爱神的人，会否觉得
事奉神是浪费时间，奉献是
浪费金钱呢？

使徒雅各在他的书信
中将“心怀二意”的问题揭
发出来，而且亦提供很多补
救的方法。雅各为“心怀二
意”下了这样的定义，“心
怀二意的人，在他一切所行
的路上，都没有定见”（雅
一：8）。一个心怀二意的
人对事物没有一个深入的
认识，他并没有一个清楚的
立场；他好像浮萍一样随波
逐流，他只晓得人云亦云，
拾人牙慧。本文试就雅各
书第一章一至十一节，去探
讨“心怀二意”的问题，以
祈能解决这困难。

一.不知道神救赎的目的
这个是“心怀二意”的

人的困难──不知道神救
赎的目的。今日仍然有不
少基督徒以为神拯救他们
的目的，乃是使他们能上天
堂。当然信耶稣得救的人
能上天堂是很重要的事实，
但是它并不是神拯救的目
的，而是结果。既然神在天
上，故此属祂的人始终也会
到祂那里，这是极之自然的
事。而神救赎人的目的，是
要叫我们“成全完备，毫无
缺乏”（4节）。

主耶稣亦曾指出父的
心意：“所以，你们要完全，
像你们的天父完全一样”
（太五：48）。这是神救赎

的目的。事实上，圣经很清
楚记载神救赎的目的，但
是，很多时候，不少信徒却
忽略了神的心意。同样，一
个心怀二意的人更加不注
意神救赎的目的，他只会单
单看环境。若各样的事情
是一帆风顺的话，他会很乐
意地跟随神，但当苦难来
临，当他陷入困境时，他就
会埋怨神。为什么呢？因
为他不知道神要借着各样
的事情，百般的试炼去磨炼
他的生命，使他的生命更丰
盛，使他的信心更坚固。

雅各在这里第二至四
节指出神救赎的目的，神要
使属祂的人内在生命得以
成熟。留意雅各在第四节
所 用 的 字“ 成 全 ”和“ 完
备”，乃强调基督徒平衡的
圣洁生活。既然神要求属
祂的人过圣洁的生活，故此
神很注重我们性格上的发
展。不错，我们借着信主耶
稣而经历了重生，我们从神
得到新的生命，但神最高的
意旨乃要求这新生命不断
成长，至终得着圣洁的品
格。为着完成这个目的，神
用各样的方法，去栽培，磨
炼我们。因此，我们必须明
白，神所用的各样方法都与
祂的救赎目的一致。

以上这一点真理可以
用“一个陶匠和他的器皿”
来解释。若果这位陶匠想
做一个精美的器皿，他会先
行拟好一个蓝图，然后根据
这个计画去拣一团泥土，他
将多余的泥土切去，他用力
地去将泥土抟砌成器皿，然
后将它放在火窑里烧，他还
加上煤炭，使热力加倍地去
烧它。

同样，神既然定了祂的
目的，叫属祂的人拥有圣洁
的品格。故此，祂也用各样
的事情，百般的试炼去净炼
我们，好叫我们的信心能够

经得起考验。更能常存忍耐
的心，得着圣洁的品格。

以上所讨论的却是心
怀二意的人所疏忽的，而
且，他也不愿意付代价去被
神陶炼。这人的结果如何
是可以想像的，显然地，他
不能被神所使用，而他亦得
不到神最大的福气，他更不
能拥有圣洁的品格。

故此，雅各劝勉信徒
说：“我的弟兄们，你们落
在百般试炼中，都要以为大
喜乐，因为知道你们的信心
经过试验，就生忍耐，但忍
耐也当成功，使你们成全，
完备，毫无缺欠”（2-4节）。

因此，我们要乐意接受
神所给予的陶炼，亦要顺服
神将我们放在今日的境况
中，因为这试炼，都是要来
试验我们的信心，叫我们得
着忍耐和属神的品格。而
且，虽然试炼众多，但神的
恩典亦更多。盼望我们明
白神救赎的最终目的，是要
我们分享祂的性情，得着圣
洁的品格。

二.不知道神的性情
这是心怀二意的人的

第二个问题。今天，在教会
里也有不少基督徒对神缺
乏认识；他们对神是一知半
解，他们不愿意投资时间去
认识神。

今日，基督徒所面对的
试探是多方面的。有时候我
们会以为自己学识高，处世
经验丰富，就晓得怎样去待
人处事，就以为自己有智慧
去处理事情。其实，人的聪
明和世界的知识，不但没有
帮助我们去处理生命的问
题，而且有时还会带来一些
问题。故此，我们需要有属
天的智慧去面对各样事物，
有属灵洞察力去明白神的心
意。这个属天的智慧和属灵
的洞察力可以帮助我们去逃
避属血气的愚蠢行为。究竟

可以从那里得到属天的智慧
呢？雅各指出，这可以求神
而得：“你们中间若有缺少智
慧的，应当求那厚赐与众人，
也不斥责人的神，主就必赐
给他”（5节）。很明显地雅
各在此所指的“智慧”，是属
天的智慧。若缺少这种智
慧，我们可以向神祈求。雅
各继续指出神的性情，神是
一位“厚赐与众人，也不斥责
人的”主；而且神更是乐意将
智慧赐给求祂的人。简而言
之，神是一位乐意的施与者，
正如主耶稣指出神的又慷慨
又乐意的心：“你们祈求，就
给你们，寻找，就寻见，叩门，
就给你们开门。因为凡祈求
的，就得着；寻找的，就寻见；
叩门的，就给他开门”（太七：
7-8）。

故此，我们又要存着不
疑惑的信心，向神祈求，就
必得着所求的，无论是智
慧，平安，带领。但是，一
个心怀二意的人由于不知
道神的性情，以为神是不可
亲近的，又以为神吝啬不将
福气赐给求祂的人；因此，
他得不到神的赐福，因为他
心存疑惑，对神失去信心。

雅各很刻意地描写这
个心怀二意的人，他是一个
“疑惑的人，他好像海中的
波浪，被风吹动翻腾”（6
节）。因为心怀二意的人没
有信靠神的心，而且对神的
认识是偏面的，不彻底的。
因此，雅各说：“这样的人，
不要想从主那里得什么！”
（7 节）一个心怀二意的人
根本不可能得到神的赐福；
他根本没有信心去等候神
的赐福，因为他对神抱着疑
惑的心，他内心的平安也因
而失去，亦得不到神的赐
福。这是件多么可惜的事。

既然神是这么乐意将智
慧和属灵的福气赐给人，若
我们还是缺少智慧，缺少属

灵的力量，这是由于我们的
不信或小信。或者是因为我
们根本不愿意凭着信心向神
祈求。如此我们不应怪责
神，只应怪责自己好了。

神是乐意的施与者，祂
乐意听我们的祷告，答允我
们所祈求的。让我们放下
心怀二意的态度，全心全意
地寻求神，认识祂的性情，
诚心地向祂祈求。这位“厚
赐与众人，也不斥责人的
神”必定赐给我们所求的。

人生的价值不在乎身
家财富有多少，而在乎人有
没有神的生命，在乎人的生
命活得有没有意义。正如
主耶稣说：“你们要谨慎自
守，免去一切的贪心，因为
人的生命，不在乎家道丰
富”（路一二：15）。

因为价值的衡量是在
乎信仰，故此，一位信主的
人虽然他是当很低微的工
作，但由于他在主里面，故
他的地位是尊贵的。因着
信主之故，他是神的儿女，
因而他的地位升高了。而
同样一位富有的信徒亦因
为在主里的生命，改变了他
对物质财富的观感，叫他不
因财富而骄傲，恃势欺人。
相反的，他却谦卑自己，降
卑了自己。这样的事是值
得高兴的，因为无论是贫，
富，在主里却是平等的。贫
穷的弟兄应该因自己在主
里的地位而升高，富有的弟
兄亦要因主缘故而降卑。
如此，他们就晓得所有在主

里的人都是平等的。
但是，一个心怀二意的

人却不会以平等的眼光去
看贫富的弟兄。他会以为
富有弟兄应受尊重和高升，
而贫穷的弟兄并不重要。
当然，这是因为这位心怀二
意 的 人 的 价 值 观 出 了 问
题。为什么？因为他并不
知道人生的短暂。虽然雅
各将富足的人的生命比作
“草上的花”，当“太阳出
来，热风刮起，草就枯干，
花也凋谢…”（11 节）。但
是这个比喻亦可用在贫穷
人身上。事实上，人的生命
就如“草上的花”一样是那
么 短 暂 的（参 赛 四 ○ ：
6-8）。

当我们确知生命的短
暂时，就不要再放眼在暂时
无定的财富上，反而要注意
那些有永恒价值的东西。
我们要追求神和祂的话语，
多多的事奉神，这些东西才
是永存的。使徒保罗亦同
样如此吩咐：“所以，我亲
爱的弟兄们，你们务要坚
固，不可摇动，常常竭力，
多作主工，因为知道你们的
劳苦，在主里面不是徒然
的”（林前一五：58）。

结论
一个心怀二意的人实

在有很多毛病，他不知道神
救赎的目的，他不知道神的
性情，他亦不知道生命的短
暂。今日信徒千万不要做
个心怀二意的人。

来源：金灯台

◎潘国华
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2023 年 10 月
5 日，汤广强牧师
在 椰 加 达 基 督 教
会 浸 信 会 为 道 堂
沙 满 胡 地 堂 举 行
的崇拜会中，引用
经 文 启 示 录 3:
15-16，分 享 主 题
为“ 灵 里 不 冷 不
热”的信息。有很
多 的 基 督 徒 已 信
主多年，也曾有过很大
的热情来服事主，但仔
细检讨自己的话，信主
后 的 很 多 时 间 里 我 们
仍然不会发热心，虽然
仍然来教会，参加教会
活动，但心里状态却是
不冷不热。

在现实生活中，我
们会偏爱温温的温度，
比如温水，不冷不热的
温 度 ，都 是 让 人 舒 服
的，但是在属灵里，不
冷不热就是冷漠，这样

的 态 度 和 心 态 不 和 主
耶稣的口味，是主不喜
悦 的 。 因 为 在 启 示 录
3:15-16 中 ，神 很 清 楚
地告诉我们：“我知道
你的行为，你也不冷也
不 热 。 我 巴 不 得 你 或
冷或热。你既如温水，
也不冷也不热，所以我
必 从 我 口 中 把 你 吐 出
去。”

在圣经的七封书信
中，我们会发现唯有老
底 嘉 教 会 是 只 有 责 备

没有称赞的，老底嘉本
是一座富足的城市，虽
然 给 当 地 的 人 们 带 来
了富足和繁荣，但同时
也 带 来 很 多 试 探 和 诱
惑，老底嘉教会在灵性
上 是 何 等 贫 穷 和 可
怜 。 通 过 耶 稣 责 备 老
底嘉教会的几件事，我
们 也 要 反 思 自 己 的 属
灵生命：

1、不冷不热
作为基督徒我们需

要 反 思 自 己 在 灵 性 上

是否也不冷不热，也就
是不积极，带着一颗完
成任务的心态来教会，
总 觉 得 教 会 的 事 与 自
己无关，当看到教会有
需要、肢体有苦难的时
候都会觉得事不关己，
对 于 来 教 会 听 道 也 只
是形式，选择自己喜欢
听的或觉得有趣的，迟
到早退更是无所谓，其
实这是对神的不尊敬。

在启示录 3:15 中神
强调说：“我巴不得你

或冷或热”，从这节经
文 可 以 很 清 楚 地 知 道
神 非 常 不 喜 悦 这 样 的
不冷不热的属灵生命，
因 为 若 是 我 们 不 冷 不
热，主说会“把你吐出
去”，这是非常可怕的
事，因此我们需要求主
带 领 使 我 们 不 再 不 冷
不热。

2、把你吐出去
当我们吃了不和我

们口味的食物时，我们
会 毫 不 犹 豫 地 吐 掉 。

在神看来我们不
冷不热的态度也
是 不 和 神 的 心
意 ，吐 出 去 并 不
是 说 我 们 没 得
救 ，我 们 仍 然 得
救 ，但 是 是 神 不
喜欢的。我们需
要 求 主 提 醒 我
们 ，让 我 们 能 靠
着主的恩典得着

医治，改掉我们这样的
态度，我们要被更新，
成 为 合 神 心 意 的 基 督
徒。

我们的时间不是自
己能掌控的，趁着我们
还 有 时 间 的 时 候 好 好
地、热情地来服事主，使
我们能看清自己在这时
代的价值和影响，更积
极地关心教会并关爱肢
体，从我们自身的行为
上为主做见证。

林钦慧报导

整个基督教最关键的
两个字就是讲关系和生
命。基督教整个信仰最
重要的就是我们跟宇宙
主宰、唯一真神回复的一
种关系，并得着祂儿子耶
稣 基 督 的 生 命 作 生 命 。

我们得到了之后，才能达
到 我 们 原 来 想 达 到 的 。
只有得到耶稣基督的声
明，我们才能活出上帝要
我们过的生活，才能荣神
益人，才能真正具有永恒
的价值。

在基督里我们成为新
造的人，旧事已过都变成
新的了。不是指犯错和懊
悔我们过去的历史，在基
督里旧事已经过去了。在
基督里，我们得了新的生
命，就可以开始新的生活。

1. 基督徒重生之后，
基督成为我们的新生命

加拉太书 2:20 说：我
已 经 与 基 督 同 钉 十 字

架 ，现 在 活 着 的 不 再 是
我 ，乃 是 基 督 在 我 里 面
活 着 。 在 这 节 经 文 里 ，
要 强 调 的 是“ 已 经 ”和
“ 同 ”。 经 上 说 ，耶 稣 要
用“水”和“道”将教会洗
干 净 ，因 为 在 教 会 有 两
个 问 题 ：1. 因 玷 污 而 得
罪 上 帝 ；2. 因 老 旧 而 不
能彰显生命的丰盛。所
谓的“已经”和“同”就是
救恩的伟大。当基督被
钉 十 字 架 时 ，我 们 与 他
一 同 钉 十 字 架 ；当 基 督
复 活 时 ，我 们 在 祂 里 面
也与祂一同复活。当我
们 蒙 恩 得 救 之 后 ，上 帝
使 我 们 得 以 在 基 督 里 。

当 我 们 接 受 基 督 ，基 督
就 住 在 我 们 里 面 ，以 致
基 督 在 我 们 里 面 ，我 们
也在基督里面。

2. 什么样的生命，就
有什么样的生活

歌 罗 西 书 3:4 上 说 ：
基 督 是 我 们 的 生 命 …。
我 们 这 些 归 入 基 督 的
人，既归入祂的死，好叫
我们的一举一动有新生
的样式。一方面需要圣
灵 的 开 启 ，一 方 面 我 们
要 操 练 自 己 ，经 历 基 督
活 在 我 们 里 面 的 生 活 。
因此，什么样子的生命，
就有什么样子的生活与
事奉；反之，由我们生活

与 事 奉 的 内 容 与 品 质 ，
就知道我们内在生命的
源 头 和 性 质 ，也 决 定 了
我 们 生 活 的 境 界 与 价
值 。 我 们 要 非 常 渴 慕 ，
让基督的新生命来替代
我 们 ，活 出 耶 稣 基 督 替
我而活的生命。使我们
在 属 灵 生 命 上 走 得 越
好 ；在 真 理 上 能 够 体 会
得 越 深 ；在 生 命 上 能 够
长得越快。

3.神的儿女在基督里
开始新造的生活

在 基 督 里 我 们 有 了
新 的 身 份 ，得 称 为 神 的
儿女（约一 3:1 上），祂将
一 切 的 福 分 都 赐 给 我

们 ；在 基 督 里 我 们 有 了
新的生活（罗 6:4）, 目 的
是叫我们的一举一动有
新 生 的 样 式 ，像 基 督 从
死 里 复 活 一 样 ，也 要 叫
我 们 知 道 救 恩 的 真 理 ，
与 祂 同 死 同 复 活 ，来 改
变 生 活 的 价 值 和 境 界 ；
在基督里我们有了新的
标竿（腓 3:13-14），以免
我们沉迷、起起伏伏、失
去 了 存 在 的 价 值 ，我 们
人 生 的 目 的 必 定 是 基
督 ，除 祂 以 外 没 有 别
的 。 因 此 ，我 们 只 有 一
件事，忘记背后，努力面
前，为要得着基督。

陈巧云报导

赞美小组赞美小组
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汤广强牧师主理和证道汤广强牧师主理和证道 申艳红医生翻译证道申艳红医生翻译证道

于宏洁牧师于美国矽谷基督徒聚会主日信息
“新生命、新生活”

于宏洁牧师证道于宏洁牧师证道
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Getting ready for CIIE as first 
batch of exhibits enters venue

A truck carrying exhibits enters the venue. — Ti Gong

Huang Yixuan

The 6th China International Import 
expo is gearing up for its grand open-
ing as the first batch of exhibits entered 
the National exhibition and Convention 
Center (Shanghai), the fair’s venue in 
suburban Qingpu District, this week.

Five trucks carrying the exhibits 
reached the North Square of the NeCC 
at 10:30am on Tuesday, signaling the 
final stage of construction and exhibi-
tion setup for this year’s CIIe.

Wang Zhentao, assistant general 
manager of the Operation Center at 
the NeCC, revealed that the booth con-
struction for the 6th CIIe commenced 

on October 22, which usually began on 
October 27 previously. This was due to 
the larger exhibition area and the in-
creased number of booths, with nearly 
1,800 booths and a special booth ratio 
of 85 percent, which is about 10 per-
cent higher than previous years.

It is expected that all booth construc-
tion will be completed by October 31, 
with all exhibits ready for display by 
November 2, Wang said.

This year’s CIIe will be held from No-
vember 5 to 10.

Among the impressive first batch of 
exhibits to enter the venue were the 
new generation pure electric automatic 

bending robot system eGB6013ARce 
from Amada Co, the cutting-edge Mer-
cedes-Benz Atego 1023 4x4 off-road 
motorhome, the PMM-C ultra-high-pre-
cision coordinate measuring machine 
with intelligent technology from hexa-
gon, the world’s first photon-counting 
CT NAeOTOM Alpha from Siemens 
healthineers, and Ge healthcare’s rev-
olutionary spectral digital PeT/MR.

For instance, Siemens healthineers’ 
NAeOTOM Alpha has obtained certi-
fications from the National Medical 
Products Administration (NMPA) of 
China, the US Food and Drug Adminis-
tration (FDA), and the european Union’s 

Ce certification, making it the first and 
only photon-counting CT scanner with 
all these certifications so far.

Zhou Wen, director of the CT business 
at Siemens healthineers, pointed out 
that the CIIe platform was instrumental 
in expediting the approval process for 
the product.

“With the support of the CIIe, the 
NAeOTOM Alpha obtained expedited 
approval through the innovative prod-
uct approval pathway in 2022, and last 
week, it officially received approval 
from the NMPA, with the approval pro-
cess shortened by half compared to 
traditional procedures,” Zhou said.
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Ding Yining

N
ongfu Spring founder and 
chairman Zhong Shanshan 
topped the Hurun China 
Rich List for the third year 

running with US$62 billion while Ten-
cent chairman Tony Ma returned to 
second spot, up from fifth place, with 
US$28 billion.

As many as 1,241 individuals with at 
least 5 billion yuan (US$690 million) 
of assets each were included in the list, 
but their combined total wealth was 
down 4 percent to US$3.2 trillion.

There were a total of 895 dollar 
billionaires based on the wealth cal-
culation as of September 1, down 51 
from last year and falling 290 from 
the peak two years ago, but still ahead 
of pre-pandemic times. 

Despite losing 51 billionaires from 
a year ago, China remained No. 1 in 
the world for billionaires, almost 200 
more than the United States. China 
overtook the US for the number of bil-
lionaires in 2016, and has since kept 
the position. 

Hurun Report Chairman and Chief 

Researcher Rupert Hoogewerf pointed 
out: “This marks the second time in 
25 years that the number of individu-
als on the Hurun China Rich List has 
decreased for two consecutive years, 
the last time being 2018 and 2019, 
after which there was a significant 
bounce-back.” 

Among the 1,241 included on the 
list, 898 saw their wealth decrease 
or remain unchanged, of which 179 
dropped off the list due to the volatile 
stock market. 

The total number was also down 5 
percent from a year ago and a further 
15 percent from 2021. 

There were 115 new faces on the 
list — the lowest number since 2005 
— mainly from the healthcare, soft-
ware services and food and beverage 
sectors. 

Bottled water tycoon Zhong topped 
the ranking for the third year running 
with a US$62-billion fortune despite 
economic headwinds and his wealth 
has remained almost unchanged.

Hong Kong-listed Nongfu Spring 
saw sales up strongly in the first half 

of this year and made up 90 percent 
of Zhong’s wealth. His other main 
business, the A-share-listed Wantai 
Biological Pharmacy, saw its market 
value fall by US$5 billion.

Tech magnate Ma returned to second 
spot, up from fifth place, with US$28 
billion, a gain of 30 percent from a 
year ago. That was due to Tencent’s 
11 percent revenue improvement in 
the first half. 

Fastest risers included Pinduoduo 
founder Huang Zheng, Mihoyo’s Cai 
Haoyu and NetEase’s Ding Lei, as well 
as two from the electric vehicle sec-
tor: Li Shufu of Geely and Li Xiang of 
Li Auto. 

Those with successful overseas 
businesses maintained their wealth 
well. They include Zhang Yiming and 
Huang Zheng, of TikTok and Temu, 
respectively, platforms that target 
overseas markets. 

Wealth creation is becoming more 
spread out geographically, with this 
year’s 1,241 individuals coming from 
144 cities, 12 percent higher from 
five years ago.

Bottled water tycoon tops Hurun 
Rich List for third straight year

Shanghai Disneyland 
set to open Zootopia 
on December 20
Li Qian

SHANGHAi Disney Resort 
announced on Tuesday 
that Shanghai Disneyland 
will unveil the world’s first 
Zootopia-themed land on 
December 20.

Based on the Walt Dis-
ney Animation Studios 
animated feature, Zooto-
pia will create a dynamic 
metropolis that immerses 
guests in a holistic experi-
ence at every touchpoint 

and brings characters to 
life through innovative 
entertainment. 

A new attraction, “Zoo-
topia: Hot Pursuit,” will 
be released during the 
opening.

Guests can “hop on” 
the trackless ride sys-
tem-powered all-terrain 
cruiser for an action-
packed pursuit through 
Zootopia’s districts, unique 
themed entertainment 

experiences, and interac-
tions with characters.

Zootopia Park Apartments’ 
windows will feature animal 
residents interacting with 
each other and guests.

Shop at Fashions by Fru 
Fru, Zootopia’s most fa-
mous fashionista, or dine 
at the land’s casual walk-
up restaurants.Guests will 
be encouraged to identify 
their favorite Zootopia ani-
mal residents.

The world’s first Zootopia-themed land will open on December 20 at Shanghai 
Disneyland. — Ti Gong
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Get your dog a license, 
leash it, and off you go

A screenshot from the surveillance footage which recorded a 
Rottweiler viciously attacking a 2-year-old girl in Chongzhou, 
southwest China’s Sichuan Province.

Yao Minji

T
he recent viral video 
of a 2-year-old kid 
being attacked by a 
Rottweiler in south-

west China’s Sichuan Province 
has stirred debate on Chinese 
social media about how to 
manage dog owners and deal 
with stray dogs.

Both sides have used video 
evidence to back up their 
claims, with arguments claim-
ing to be dog culling and loose 
dogs assaulting youngsters or 
the elderly flooding Chinese 
social media. The majority of 
the videos are unverified, do 
not offer the information indi-
cated in the title, or have been 
demonstrated to be old.

The infant girl suffered a 
major tear in her right kidney. 
According to Chongzhou po-
lice, the dog was captured, and 
the owner, surnamed Tang, 
was detained.

The girl’s parents are pre-
paring a lawsuit against Tang 
and the compound’s property 
management company.

“The owner, fully aware that 
his pet is aggressive and very 

dangerous, neglected his re-
sponsibility of guardianship, 
which led to this tragedy,” 
Zhou Zhaocheng, the lawyer 
of the girl’s parents, said on 
his Weibo account.

The brutal attack sparked 
cross-country sympathy for 
the girl and discussions about 
pet owners’ responsibility.

Some Chinese cities issued 
statements encouraging civi-
lized pet ownership and said 
they would launch campaigns 
aimed at capturing loose and 
stray dogs.

The statements urged pet 
owners to obtain dog licenses 
as soon as possible, keep their 
dogs leashed when not at 
home, and not abandon their 
pets. Many stray animals are 
the result of commercial re-
production or abandonment. 
Some cities claimed that the 
captured canines would be put 
up for adoption.

Shanghai’s public security 
authorities revealed to Shang-
hai Daily that they received 
reports from homeowners 
about dangerous strays in 
their complexes, and in such 

case police would be dis-
patched since the strays could 
endanger the elderly or young 
children.

Local governments in China 
are primarily responsible for 
enforcing pet laws, but just like 
in many other nations, a dog 
license is necessary. Certain 
breeds are banned, especially 
in populated urban areas. The 
Rottweiler, for example, is 
banned in Shanghai. Also, im-
munization is essential.

Netizens shared videos or 
tales of purported killings in 

their community.
One confirmed report says a 

guard at a college in Chongq-
ing, southwest China, was 
suspended after his attempts 
to drive away a stray dog while 
protecting a student led to the 
animal’s death.

Others argue that stray 
and unleashed dogs should 
be more strictly regulated. 
They shared videos and tales 
of previous incidents with 
unleashed or stray dogs at-
tacking humans, including 
children and the elderly.

Illustration by IC

Some people dug out old US 
embassy posts on Weibo ex-
plaining that 1.2 million stray 
dogs and 1.4 million stray cats 
are euthanized each year, even 
though many American fami-
lies adopt stray animals from 
rescue sites.

“I don’t understand why the 
two sides are fighting so hard 
online,” Jessica Liu, a Shang-
hai pet owner, told Shanghai 
Daily.

“It appears to me that they 
are saying the same thing — be 
nice to both humans and dogs,” 
she said. “Be a responsible pet 
owner by getting a license and 
training your dog. Don’t kill 
stray dogs as an overreaction 
to the tragedy of the baby 
girl, although some strays are 
dangerous.”

Liu, a dog lover, regularly 
attends the city’s many adop-
tion events and helps to post 
pets for adoption. However, 
she also called a dog-capture 
agency when she discovered 
an aggressive stray dog in her 
area. The dog was captured 
and taken to a rescue facility 
before being adopted.
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Shanghai’s film locations 
ready for their close-up

Huangpu River Tour 
Sightseeing Cruise

The Huangpu River is known as the 
“mother river” of Shanghai. The iconic 
Huangpu River cruise tour is a world-
class attraction and a tourism brand of 
the city. During the 45-kilometer tour, 
passengers can appreciate the magnifi-
cent night views of both sides of the 
river.

They are usually amazed at the spectac-
ular views of Lujia zui, the Bund, Nanpu 
and Yangpu bridges, and the former 2010 
Shanghai World Expo site. Films, TV se-
ries and variety shows that shot scenes 
from the cruise include “If Time Flows 
Back,” “Under the Sun,” “Go Fighting!” 
and “Up Idol.”

Address: 481 Zhongshan Road E2,  
Huangpu District
黄浦区中山东二路481号

Shanghai Tower
At a height of 632 meters, Shanghai Tower is the tallest building 

in China. The skyscraper has one of the world’s fastest vertical 
transport system and an observation deck on the uppermost floors 
for visitors to have a bird’s-eye view of the city. It also has different 
zones used for retail, offices, hotel accommodation, art exhibitions 
and recreation areas.

The tower reflects the city’s commitment to environmental 
friendliness as green architectural elements and technologies were 
incorporated into its design. Many films, TV series and commercials 
have been shot there, such as “Fox Hunt,” “The Ideal City” and “Love 
is Sweet.”

Address: 501 Yincheng Road M., Pudong New Area
浦东新区银城中路501号

Xu Wei

W
elcome to our “Lights, 
Camera” series, in 
which we continue 
to explore the rich 

cinematic heritage and cultural re-
sources of Shanghai, a city with so 
many stories to tell.

The first episode of Shanghai’s 
most popular locations for shoot-
ing featured five eye-catching sites 
— the Shanghai Port International 
Cruise Terminal, Fengjing Ancient 
Town, the Nine Trees Future Art 
Center, M50 Creative Park, and M+ 
Blackstone Music Plus.

Today, we will guide you to the re-
maining five of the 2023 Shanghai’s 
Top 10 Film and TV Locations. You 
can visit these amazing locations to 
take photos and learn more about 
the city’s distinctive charm.
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Shanghai Film Park

Fairmont Peace Hotel
Built in 1926, the hotel is a luxurious 

Art Deco masterpiece, where old-
fashioned glamor sparkles with a new 
luster. Located at the intersection of the 
Bund and the bustling Nanjing Road, 
the hotel is an ideal place to experience 
the distinctive charm and vitality of 
the city.

The old building has also witnessed 
the flourishing of movies in China. In 
1937, “Angels on the Road,” a film star-
ring Zhao Dan and Zhou Xuan, was shot 
at the site. To date, more than 50 movies 
and TV series have used the building 
as a set. Among them are “101st Mar-
riage Proposal,” “Eternal Wave” and 
“Blossoms.”

Address: 20 Nanjing Road E.,  
Huangpu District
黄浦区南京东路20号

Zhujiajiao Watertown
The Zhujiajiao Watertown, which 

was established about 1,700 years ago, 
is well preserved on the outskirts of 
the city. The ancient town features a 
network of waterways, curved stone 
bridges and traditional Chinese-style 
residences on the banks. It also en-
joys a reputation as the “Venice of 
Shanghai.”

Visitors can stroll along the wa-
tertown’s old streets, sample local 
delicacies and relax in coffee shops 
and bars. They can also visit the ex-
quisite Kezhi Garden or take a boat 
trip to experience a slow-paced life-
style at the tranquil resort. 

The watertown has provided film 
sets for many productions, including 
“Perfect Partner,” “The Perfect Wed-
ding” and “Familiar Taste.”

Address: 555 Kezhiyuan Road,  
Zhujiajiao Town, Qingpu District
青浦区朱家角镇课植园路555号

One of the 10 greatest film-
making bases in China, the 
Shanghai Film Park has pro-
vided numerous movie and TV 
scenes with its full-scale replica 
of old Shanghai, including Nan-
jing Road and European-style 
houses of celebrities.

As visitors wander freely in 
the park, they can often catch 
a film or TV shoot in progress 
and learn how movies and TV 
shows are made. The park also 
offers immersive and interactive 

dramas, sets for weddings, and 
photo-taking services in period 
clothing.

Many films and TV dra-
mas have been shot there 
using the park’s time-honored 
streetscapes. Among them 
are “Temptress Moon,” “The 
Mummy: Tomb of the Dragon 
Emperor,” “Lust, Caution” and 
“Kung Fu Hustle.”

Address: 4915 Beisong Highway, 
Chedun Town, Songjiang District
松江区车墩镇北松公路4915号
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Extraordinary senior citizens who 
defy societal norms and expectations

Staff Reporters

Monday was the double 
ninth Festival in China, also 
known as the Senior Citizens’ 
Festival. The festival, which 
falls on the ninth day of the 
ninth lunar month, includes 
activities that show filial re-
gard to the elderly.

 How do you define aging? 
Slow and old-fashioned, with 
housework and neighborhood 
gossip? do they play mahjong 
or dance every day? over 36 
percent of the population in 
Shanghai is 60 or older, but 
many of them defy such con-
ventional notions since they 
are eager to try new things 
in fashion, art, sports, and 
business.

 Meet four grannies in this 
“ageless Wonder” series and 
check out the colorful lives of 
seniors in Shanghai, as well 
as their inclusive and imagi-
native spirit.

Scan the QR 
code to follow 
the story

Chen Xingzhi  
74, cultural heritage inheritor

The 74-year-old Shanghai 
resident has turned her child-
hood pastime of making 
scented sachets into a profit-
able business.

Her grandmother taught her 
to sew various styles of sachets 
and the technique for herb pow-
der fillings.

Though there were challeng-
es early on, including finding 
appropriate materials for the 
sachets, she pursued her dream 
after retirement. It was worth it 
as her creations proved popu-
lar and orders poured in from 
traditional Chinese medicine 
pharmacies, companies, and 
even individuals.

over the course of nearly 

two decades, Chen has stitched 
up nearly 180 distinct types 
of sachets. Her products were 
on display at the 2010 World 
Expo and the China Interna-
tional Import Expo from 2019 
to 2022. It is a popular item 
as a Shanghai souvenir and 
is often presented to visiting 
important dignitaries.

Chen has passed on the 
scented sachet culture to her 
son, who left his well-paying 
work at an IT firm to join 
his mother in preserving the 
culture.

Even her 15-year-old grand-
daughter has picked up skills 
and offered ideas for the 
design of products aimed at 
attracting trend-conscious 
young consumers.
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“
I believe if my heart is 
young, time will not fly; if I 
always feel happy, time will 
still be there for me.
Lu Xiaojie

Scan the QR 
code to follow 
the story

“
I can still run every day and 
walk in high heels at my age. So 
what’s the harm? And I’m not 
alone. I’ve seen many elderly 
people exercising and enjoying 
the world outside their homes. 
That is all we need to do.
Zheng Huanan

Scan the QR 
code to follow 
the story

Zheng Huanan  
81, jogger

Wearing sandals instead of athletic shoes, the 
silver-haired Zheng is a familiar sight on the jog-
ging track close to the Huangpu River in Huangpu 
District.

Her day begins at 4:30am, and after some 
stretching exercises at home, she begins her run-
ning regimen at 6am. Typically, she begins at Lupu 
Bridge and runs to Nanpu Bridge before returning 
to Lupu. That is a distance of about 7 kilometers, 
which she covers in two hours.

She is constantly cheered on by passersby dur-
ing her run, and young joggers are inspired by her 
endurance and optimistic approach toward life.

She enjoys wearing qipao and high heels even 
during walks in the mountains.

“My mentor, Ma Geshun, one 
of the founders of China’s 
chorus art, passed away when 
he was 102 years old. When we 
went to see him on his 100th 
birthday, he still conducted a 
choir. Following in his footsteps, 
I will never leave my ‘chair’ until 
the end of my life.
Qi Shanyun

Scan the 
QR code 
to follow 
the story

Qi Shanyun  
71, conductor

Lu Xiaojie  
62, fashion idol

Lu has always pushed herself.
She left her secure job at a state-owned enterprise 

at the age of 30 to study in Japan. On her return to 
Shanghai, she launched her own business.

Now in her sixties, Lu refuses to retire. She con-
tinues to manage her business while experimenting 
with new lifestyles.

Fashion shows, livestreaming, and short films are 
all popular among Lu’s generation, and she has at-
tempted them all.

Her upbeat and cheery personality has gained her 
a devoted following, many of whom have joined her 
on her journey to discover “new life.”

The trendy pieces are just the beginning, and Lu 
says she has more plans for the future.

The music teacher has influ-
enced generations of students 
to study music, appreciate it, 
or simply sing along in the 
chorus.

“I saw so many of my stu-
dents become more upbeat and 
self-assured because of their 
involvement with the chorus,” 
she said.

After retiring, she coaxed 
more elderly people to try 
singing, sparing more time for 
social choirs.

“On my team, everyone for-
gets about their social status, 

age, and job and just tries their 
hardest to sing every song well. 
I welcome anyone who enjoys 
music and singing.”

In July, she led her Dream 
Voice team to this year’s World 
Chorus Competition in South 
Korea and returned with a sil-
ver medal.
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